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PROLOGO 

 

Teología Científica 10: El Día Final es el décimo volumen de la Serie TEOLOGIA 

CIENTIFICA de la página web Biblioteca Inteligente. 

La Serie TEOLOGIA CIENTIFICA consta de doce volúmenes. Señalamos con 

letras negritas el título del presente volumen: 

 

TEOLOGIA CIENTIFICA  1    Introducción a la Teología Científica   

TEOLOGIA CIENTIFICA  2    El Universo (Cosmología, Cosmogonía) 

TEOLOGIA CIENTIFICA  3    El Creador del Universo (Pneumatología)  

TEOLOGIA CIENTIFICA  4    Los Extraterrestres (Angelología, Demonología) 

TEOLOGIA CIENTIFICA  5    El Hombre y la Mujer (Antropología, Ginecología) 

TEOLOGIA CIENTIFICA  6    El Restaurador del Universo (Cristología) 

TEOLOGIA CIENTIFICA  7    La Restauración del Universo (Soteriología)  

TEOLOGIA CIENTIFICA  8    El Pueblo de Dios  

TEOLOGIA CIENTIFICA  9    La Missio Dei (Misionología) 

           TEOLOGIA CIENTIFICA 10   El Día Final (Escatología) 

           TEOLOGIA CIENTIFICA 11   La Palabra Escrita de Dios (Bibliología) 

           TEOLOGIA CIENTIFICA 12   Historias Cortas sobre la Teología Científica 

 

* * * 
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La Teología Científica es la novedosa y admirable fusión de los enfoques de la 

Teología y de la Ciencia en los doce volúmenes de la Serie TEOLOGIA CIENTIFICA de 

EL GRAN PBI y de nuestra página web Biblioteca Inteligente. 

A continuación señalamos brevemente el contenido de cada uno de los volúmenes 

de la Serie TEOLOGIA CIENTIFICA con su paralelo en la serie de tratados de la Teología 

Sistemática expresado en su terminología greco-latina: 

 

Teología Científica 1: Introducción a la Teología Científica introduce a todos los 

volúmenes de la Serie TEOLOGICA CIENTIFICA, en la cual los volúmenes 2 al 11 se 

ciñen a la estructura, mas no necesariamente al enfoque de los tratados de la Teología 

Sistemática. 

Especial atención damos a la exposición del concepto de Teología Científica y su 

término acuñado por el Dr. John E. McKenna en el entorno de la California Biblical 

University of Peru (CBUP) para remplazar el término ambiguo de “Teología Bíblica” o 

“Biblical Theology” ⎯ambiguo en el sentido de que toda reflexión judeo-cristiana es 

necesariamente bíblica⎯ y dando un énfasis incrementado a lo que la ciencia puede aportar 

a los estudios bíblicos. 

 

Teología Científica 2: El Universo trata de la Cosmogonía y de la Cosmología del 

Universo físico referido en la Biblia Hebrea como “los cielos” (hebreo: ha-shamáyim), 

como que es obra de Dios, “del Dios de Israel”, epíteto divino que en la boca de Dios 

mismo rebasa su contenido personal o patriarcal y su contenido étnico o nacional y se 

reviste de sentido universal, como vemos en Exodo 29:45, 46 ⎯una evolución conceptual 

que ha sido difícil de asimilar para el mismo pueblo de Israel pues constituye el mayor 

testimonio de la inmanencia divina⎯. 

De manera revolucionaria reubicamos este tratado al comienzo de los demás 

tratados teológicos porque el hombre, primitivo o moderno, es atraído por primera vez a la 

reflexión acerca de Dios y de las cosas metafísicas cuando levanta su mirada al cielo o 

cuando ve la serie televisada de History Channel, “El Univervo”, y se entera del Big Bang y 
la creatio ex nihilo o creación a partir de la nada. 

La exposición de este volumen abre camino a la exposición del volumen siguiente, 

Teología Científica 3, que trata del Creador del Universo.  

 

Teología Científica 3: El Creador del Universo es el tratado central de la teología 

que llamamos Pneumatología porque trata del Ser de Dios que es espíritu (del griego: 

pneuma, “Espíritu”; y de logos, “tratado”).  Dice Jesús, que sabe más de estas cosas: “Dios 

es espíritu.”  

Aquí empezamos a admirarnos cómo es que un ser de naturaleza espiritual ha 

creado el Universo físico, como dice la Biblia en el Salmo 33:9: “Porque él dijo, y fue 

hecho; él mandó, y (el Universo) existió” o como se dice en la Biblia en francés: “y 

apareció”. 

Enfocamos este tratado después del tratado de “El Universo” para intentar conocer a 

quien ha creado la maravilla del Universo que consideramos previamente. Con este criterio 

bien lo hubiésemos enfocado en primer lugar, a la cabeza de todos los tratados teológicos, 
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pero tratar del Universo en primer lugar motiva e incrementa hasta lo sumo nuestra 

reflexión respecto del Ser de Dios como Creador del Universo. 

 

Teología Científica 4: Los Extraterrestres abarca el enfoque de la naturaleza y la 

misión de los seres que la Teología Sistemática presenta en su tratado de la Angelología 

que abarca también, a manera de sub-tratado, la Demonología, porque resulta que los 

demonios también habían sabido ser ángeles.  

El enfoque tradicional de la Teología Sistemática es restringido porque los ángeles y 

los demonios, ambos de origen extraterrestre, bien pueden incluir a otros seres 

extraterrestres de naturaleza biológica catalogados como “vida inteligente” y que participan 

como los seres humanos de una simbiosis físico-espiritual.  

La evidencia de la existencia de tales seres en el Universo la derivamos básicamente 

de la Biblia y de la cultura material de muchos pueblos que habrían tenido contacto con 

ellos. Nuestra historia corta con título, “Las Momias de Nasca” se refiere al testimonio 

físico más convincente de la presencia de algunos de estos seres en nuestro planeta Tierra. 

 

Teología Científica 5: El Hombre y la Mujer trata de la temática de la Antropología 

Bíblica, de lo que la Biblia enseña acerca de ambos, del hombre y de la mujer como seres 

que participan tanto del Universo espiritual como del Universo físico, enfatizando en el 

propósito de su existencia. Pero el enfoque de la Teología Científica respecto de la 

Antropología Bíblica no es sesgado como el de la Teología Sistemática que presenta al 
Hombre, la máxima creación del Creador, como que ha perdido la imagen de Dios y se ha 

convertido en un cofre de Pandora lleno de lacras y maldiciones. 

Nuestro enfoque teológico-científico redime al hombre, y de modo especial a la 

mujer, que por ser el clímax de la creación divina resalta por su belleza y su inteligencia 

como la presenta el Volumen 2 de la Serie GINECOLOGIA de EL GRAN PBI y de nuestra 

página web Biblioteca Inteligente, cuyo título es, La Isháh: La Mujer en la Biblia y en el 

Pensamiento Hebreo.  

Al respecto de la Mujer en la Biblia vea también el Volumen 4 intitulado, La magia 

del midrash, en la Serie HERMENEUTICA de EL GRAN PBI y de nuestra página web 

Biblioteca Inteligente por cuanto la mujer es el tema favorito de los genios que han 

producido el midrash bíblico y extra-bíblico. 

 

Teología Científica 6: El Restaurador del Universo trata del Mesías, el Restaurador  

del Universo tanto espiritual como físico. El enfoque bíblico no está restringido al planeta 

Tierra y a los seres humanos, pues enfoca lo que ha ocurrido, lo que ocurre y lo que pudiese 

ocurrir en todo el Universo, a partir de la experiencia ocurrida en el planeta Tierra. 

El título de este volumen, El Restaurador del Universo, de por sí nos habla de que 

algo ha ocurrido que afecta el Universo: La presencia del mal de lo cual tratamos en el 

Volumen 7 de la Serie TEOLOGIA CIENTIFICA que introduce al tratado de la 

Soteriología. 

La temática del Volumen 6 de la serie es enfocado por el tratado de la Cristología en 

la Teología Sistemática, el mismo que está fusionado con la Mariología, aunque debido a su 

amplitud la Mariología suele ser enfocada como un tratado aparte.  
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Teología Científica 7: La Restauración del Universo, tanto espiritual como físico, 

enfoca la temática del tratado de la Soteriología y de su sub-tratado, la Hamartología. 

El presente volumen consta de dos partes:  

La primera parte tiene que ver con el fenómeno de la presencia del mal en el 

Universo y su impregnación en la experiencia humana. Esta parte enfoca el contenido del 

sub-tratado de la Hamartología de la Teología Sistemática, término técnico que deriva del 

griego hamartía, “pecado”. 

La segunda parte trata con mayor detalle de la Soteriología que enfoca el tema de la 

restauración de la relación de diálogo de los seres humanos con su Creador o salvación 

espiritual, la misma que según la Biblia tiene repercusiones en todo el Universo. 

Nuestro enfoque es más amplio que el enfoque tradicional, pues no trata sólo de la 

restauración del hombre, sino también de todos los seres afectados por el mal en el 

Universo, que es otra manera de referirse a la afectación del Universo mismo. 

 

Teología Científica 8: El Pueblo de Dios corrige el enfoque tradicionalmente 

mutilado y distorsionado del tratado de la Eclesiología de la Teología Sistemática. 

El presente volumen enfoca con amplitud a Israel como Pueblo de Dios y añade el 

enfoque de la Tercera Dimensión Desconocida del Pueblo de Dios, que precede a Israel y la 

Iglesia en el tiempo y en el espacio.  

Esta Tercera Dimensión del pueblo de Dios ha sido explorada por los sabios de la 

Santa Sede de la CBUP mediante un esfuerzo correctivo que demuestra que en este tratado 
teológico en particular la teología cristiana revela ser primariosa y deficiente. 

 

Teología Científica 9: La Missio Dei trata de la Misionología que enfoca la Misión 

Divina cuyo objetivo es la preservación del Universo y lo que atañe a la actuación y la 

actividad humana con miras a lograr este objetivo.  

Preferimos recurrir a la expresión latina Missio Dei como término técnico de la 

Misionología porque la palabra “misión” sola es demasiado líquida e indefinida, y la 

expresión “Misión Divina” tiende a alienar la participación humana. 

La Missio Dei es diseño divino y según la Biblia es encomendada a todos los seres 

vivos en el Universo físico y espiritual, el hombre y la mujer de manera especial.  

Todos los seres creados tienen un propósito y una misión en el Universo, pero 

resalta la Misión Divina compartida en el Pueblo de Dios tal como es detallada en la Biblia 

y ha sido implementada en nuestro tiempo a partir de su interacción con numerosas 

disciplinas del quehacer humano, incluidas las ciencias exactas. 

La implementación de la Misionología ha escapado de la sistematización de la 

Teología Sistemática a lo largo de siglos. Por eso suele relacionarse con las Ciencias 

Bíblicas antes que con la Teología Sistemática. 

 

           Teología Científica 10: El Día Final enfoca la temática del tratado de la Escatología 

de la Teología Sistemática y trata del destino final de la humanidad más allá del plano 

histórico y en el plano de la eternidad.  

El concepto de la Escatología también enfoca la “Escatología Personal”, lo que 

ocurre con el ser humano de manera individual, concentrándose en la dimensión más allá 

de la muerte: Lo que se refiere al Sheol y a la Eternidad. Como este campo de la 



 

6 

 

“Escatología Personal” comparte terreno con la Antropología Bíblica preferimos enfocarlo 

en el volumen Teología Científica 5: El Hombre y la Mujer que enfoca la temática de la 

Antropología Bíblica. 

 Nuestro aporte teológico científico redime la Escatología, por milenios convertida 

en el caldo de cultivo de un sensacionalismo irresponsable y malsano de los teólogos 

pichones que han implementado una “escatología primariosa” sobrecargada de mitología de 

pésima calidad que lamentablemente impera en el plano religioso. 

 

Teología Científica 11: La Palabra Escrita de Dios enfoca la temática del tratado de  

la Bibliología de la Teología Sistemática, el estudio de la Biblia como Palabra de Dios y 

palabra de hombres.  

Como los cielos nos hablan y revelan la grandeza del Dios de Israel y de su obra en 

el Salmo 19, y su Palabra escrita consuma históricamente tal revelación, nuestra lista de 

volúmenes de la Serie TEOLOGIA CIENTIFICA que empieza enfocando el Universo 

físico termina enfocando la temática de la Bibliología dejando en medio los múltiples 

aspectos de la revelación divina. En esto también se diferencia nuestro enfoque teológico-

científico del enfoque tradicional de la Teología Sistemática que ubica a la Bibliología a la 

cabeza de todos los tratados teológicos, postergando para mucho después el enfoque 

impostergable de la Teología Esencial. 

El Volumen 5 de la Serie HERMENEUTICA de EL GRAN PBI y de nuestra página 

web Biblioteca Inteligente, con título, Qábalah Computarizada, corona con broche de oro 
el contenido del presente volumen al presentarnos la Biblia Hebrea como que tiene un texto 

visible y otro invisible que incluye de manera codificada la firma de su autor divino, . 
 

Teología Científica 12: Historias Cortas sobre la Teología Científica incluye una 

serie de historias cortas alusivas a la temática de todos los tratados teológicos de la Serie 

TEOLOGIA CIENTIFICA. Aconsejamos que su lectura sea tomada como prioridad, dado 

su poderío motivacional, aparte de que ilustran la temática de la Teología Científica de 

manera realmente espectacular.  

 

* * * 

 

El diseño de la cubierta del presente volumen, la famosa “Estampilla de Einstein” 

que comparten todos los volúmenes de la Serie TEOLOGIA CIENTIFICA, es fruto del arte 

de la Dra. Silvia Olano García, Directora del CEBCAR-Perú, con motivo del lanzamiento 

de nuestra obra pionera, Teología Científica, en un solo volumen en la IV EXPOLITE 

2012. Observa que incluye las palabras CBUP-CEBCAR y el año 2012, el año del 

lanzamiento de la primera edición de la Teología Científica de vuestro servidor. 

La Estampilla de Einstein refiere el hecho de que el Dr. Albert Einstein supo 

combinar más que nadie los enfoques de la Teología y de la Ciencia. También refiere el 

hecho de que él fuera profesor de matemáticas del Dr. John E. McKenna en la Universidad 

de Princeton, New Jersey, y que el Dr. McKenna fuera el primer Director Académico de la 

CBUP y su primer profesor de Teología Científica. 

   

* * * 



 

7 

 

 En los volúmenes de la página web Biblioteca Inteligente que contienen historias 

cortas, sean motivacionales o formando parte de antologías al final, se sugiere proceder a 

ubicarlas y a leerlas de manera prioritaria porque en conjunto aportan un dinámico marco 

conceptual para la parte teórica e historiográfica. 

Las citas bíblicas en la Serie TEOLOGIA CIENTIFICA provienen de la Biblia 

Decodificada, la versión oficial de la California Biblical University of Peru (CBUP), 

accesible en nuestra página web: 
 

 

 

www.bibliotecainteligente.com 
 

 

Para profundizar lo que respecta a la Teología Científica visita nuestra casa en 

internet. Esta es la llave: 

 

 

 
www.bibliotecainteligente.com 

 

 

En cuanto a MISIONOLOGICAS, el Boletín Semestral de la Santa Sede, el mismo 

que enfatiza en la temática de la Misionología, para recibirlo en tu email escribe a la Dra. 

Silvia Olano, Secretaria de la CBUP, al email: 
 

 

 

cebcarcbup@gmail.com 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.bibliotecainteligente.com/
http://www.bibliotecainteligente.com/
mailto:cebcarcbup@gmail.com
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¡Seas bienvenido a la apasionante aventura en el ámbito de la Teología Científica! 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 Dr. Moisés Chávez, 

 Editor de la Biblia Decodificada 

 Revisor Principal de la Biblia RVA 

 Director del CEBCAR Internacional 

 Director Académico de la CBUP 
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¡¡¡Ay, Amito!!! 

 

 

 A fines de enero del 2012 tomé un taxi al medio día para volver a casa del Mercado 

Rodríguez, de la ciudad de La Paz, Bolivia. Y el chofer, un joven muy amable y 

conversador que me ayudó a guardar mis bolsas en la maletera de su auto, me abordó ipso 

facto con el tema de moda: Las cosas relacionadas con el fin del mundo en este fatídico año 

2012. 

  Como te habrás enterado, ha sido profetizado el fin del mundo para diciembre de 

este año 2012 por los profetas de los mayas, por las cuartetas de Nostradamus, por las tetas 

de la vidente Jeane Dixon y por las cantaletas de los nuevaeristas, los fanáticos de la Nueva 

Era, etc., etc., etc. 

 Le dije a mi taxista: 

 ⎯¡Estás de suerte hoy, ché! 

 Me pregunta: 

 ⎯¿Por qué? 

 ⎯Porque te has encontrado con el Vidente Mayor, hoy por hoy el más grande 

especialista del mundo en materia de Escatología. 

 Me dice: 
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 ⎯Sí he oído hablar algo de la Escatología. . . ¿Con qué se come eso, ah? 

 Le respondo: 

 ⎯Escatología es el tratado de las cosas del día final, del fin del mundo. Justo el día 

de ayer mandé imprimir un libro mío para el curso de Escatología que daré en la Santa Sede 

el próximo mes de febrero. Cuando lleguemos a mi casa te obsequiaré una copia de mi libro 

sobre Escatología que estoy seguro leerás de cabo a rabo. . . Aunque viéndolo bien, ¡mejor 

no lo leas! 

 ⎯¿Por qué? 

 ⎯Porque te puede asustar, ché. 

 

* * * 

 

 Cierta radiación escatológica emanaría de este humilde servidor, porque el chofer 

del taxi se quedó opa de mi presencia a su lado, en su auto.  

Y yo proseguí: 

 ⎯¿Quieres que te diga mi profecía sobre el fin del mundo? ¡La mera! ¡La vera! 

 Y le digo: 

 ⎯Todas esas cosas de que se hablan son mentiras de la televisión y de las empresas 

de consumo, para vender sus videos, sus películas, su parafernalia nuevaerista, y para meter 

sus comerciales en medio de ellos para captar a los mensos de corazón con sus productos de 

telemercado.  

 Y para calmarlo, porque el muchacho se veía algo asustado, le digo: 

⎯Para empezar, los científicos, los astrofísicos, dicen que ningún aerolito, ninguna 

piedra del aire va a caer sobre la Tierra este año 2012. Así que, en lo que a esto se refiere, 

no hay de qué preocuparnos. Y en cuanto a lo demás, te enterarás al leer mi libro, es decir, 

mi separata académica que te voy a regalar completamente GRATIS cuando lleguemos a 

mi casa. Me ayudas con mis bolsas. 

El joven exclamó asombrado: 

⎯¿Su “separata académica”? 

 El escuchaba por primera vez en su vida esto de “separata académica”. ¿Por qué 

asustará a la gente escuchar esto de “separata académica”? 

  

* * * 

 

 En eso llegamos a mi casa y le obsequio una copia de mi flamante separata 

académica de Escatología Bíblica, justamente la que tienes en tus manos hoy. Y resulta que 

una separata académica no era otra cosa que un conjunto de páginas anilladas, lo que acá en 
Bolivia llaman “policopiado”, palabra que a mí me asusta más. 

Y como me venía gustando la manera de ser del joven, también le obsequié una 

Biblia Reina-Valera Actualizada (RVA), de la cual soy el Revisor Principal y uno de sus 

editores. En esos días todavía no había la página web Biblioteca Inteligente, y la Biblia 

Decodificada, mi versión personal de la Biblia que ahora está disponible GRATIS en 

nuestra página web, estaba en medio de su proceso editorial. 

 Le digo, respecto de su separata académica de Escatología Bíblica: 
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⎯Este escrito mío trata de las cosas del fin del mundo de manera distinta de lo que 

se habla en la tele y en los periódicos. Y no sólo de manera distinta, sino también exacta y 

verdadera, porque la información deriva de las revelaciones de la Biblia. Porque si quieres 

profecías de verdad, las encuentras en la Biblia, para tu asombro. Léelas; este es el sabio 

consejo de mi tío, el Excelentísimo Caballero Don Quijote de la Mancha. ¿Te suena este 

nombre? 

Y añadí: 

 ⎯Esta separata de Escatología, que será incluida en internet en la mi página web 

Biblioteca Inteligente, te introducirá de cabeza en la inminente Era Escatológica que está a 

punto de ser instaurada, si acaso no te habías enterado. . . 
 ¡Fíjate que no se había enterado! 

 

* * * 
 

 Llegado el mes de febrero, me encuentro ya en la Santa Sede de la CBUP en Lima 

Limón ante un compacto grupo de estudiantes inscritos en mi curso de Escatología. Y 

abriendo mi boca les hablo diciendo: 

 La palabra “escatología” deriva de las palabras griegas, esjatós, “final”, “último”, y 

lógos, “tratado”, y es el nombre del tratado teológico que estudia los acontecimientos del 

Día Final, como llama Jesús a las cosas del fin del mundo. 

 La palabra esjatós, de que deriva la palabra Escatología, nos viene del Evangelio de 

Juan 6:40 donde dice Jesús: “Esta es la voluntad de mi Padre: Que todo aquel que mira al 

Hijo y cree en él tenga vida eterna, y yo le resucite en el día final (griego: himéra esjáti). La 

palabra esjáti) es la forma femenina de esjatós.” 

 En Juan 11:24, su amiga Marta alude a estas palabras de Jesús cuando se refiere a su 

hermano Lázaro que yace en su tumba: “Yo sé que resucitará en la resurrección en el día 

final.” 

 

* * * 

 

 La expresión “día final”, que es una manera de hablar del “fin del mundo” se refiere 

a los acontecimientos del fin de la historia humana. No se refiere a la destrucción de 

nuestro planeta, pues la palabra “mundo” en la Biblia tiene mayormente un sentido 

temporal, de modo que “este mundo” es el presente estado de cosas y todo cuanto ha 

ocurrido, ocurre y ocurrirá en la historia humana. No se refiere a la posible destrucción del 

planeta en que habitamos. 

En mi separata académica de Escatología he escogido el título de “el Día Final” 

porque deriva de las mismas palabras de Jesús en hebreo, ba-yom ha-ajarón, “en el día 

final”. Y a ellas les sigue el término técnico del tratado de la Teología Sistemática, como 

siempre para establecer un paralelo entre ésta y la Teología Científica que caracteriza 

nuestro enfoque de estos temas en la Santa Sede. 

 

* * * 
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 Y proseguí a decirles: 

 Lo que la Biblia enseña respecto de la Escatología abarca dos áreas denominadas 

Escatología Personal y Escatología General. La primera trata de lo que ocurrirá a cada 

persona al final de la historia de su vida o de su mundo personal. Su temática lo tratamos al 

final del volumen que trata de la Antropología Bíblica. Y la segunda área, que trata de las 

cosas que ocurrirán al final de la historia de la toda la humanidad y de la Era Escatológica, 

es lo que enfocaremos en el presente curso en la Santa Sede. 

 Entonces llovieron las preguntas de los estudiantes regulares y de nuestras visitas 

que gracias a Dios nunca nos faltan. Entre ellos el Dr. Calongo inquirió: 

 ⎯¿La Escatología Personal trata de las cosas que ocurren a partir del momento de 

nuestra muerte?  

 Le respondo: 

 ⎯Así es, oh excelentísimo Calongo. 

 Entonces se precipita el aluvión de preguntas: 

 ⎯¿Qué pasa con el alma cuando morimos? ⎯Porque de que hay alma, la hay; salvo 

el caso de unos pocos desalmados⎯. 

 ⎯¿Qué es el Sheól? ⎯pálidamente referido en las versiones arcaicas de la Biblia 

como “tumba”, “Hades”, “infierno”, “inframundo”, etc.⎯ 

 ⎯¿Onstá el Sheol, doc? ¿Es posible hacer turismo en el Sheol, al estilo de Dante 

Alighieri en el infierno? 

 ⎯¿Es cierto que la puerta del infierno está en el Triángulo de las Bermudas? ¿Es 

cierto que el infierno está en el centro de la Tierra y es de hierro fundido? 

 Y el Dr. Calongo culmina con su acostumbrado atado de preguntas: 

 ⎯¿Y qué de las ánimas benditas del Purgatorio? ¿Qué de las ánimas de los que han 

muerto pero no tenían ticket para entrar al Sheol. ¿Es verdad que por eso se aparecen aquí y 

allá en la modalidad de fantasmas o almas que penan? ¿Qué cosa es un fantasma, después 

de todo? ¿Ha tenido, doc, el placer de chocarse con un fantasma en vivo y en directo?  

 

* * * 

  

 Les respondo empezando con la última pregunta del Dr. Calongo: 

⎯Yo sí, Calongo. Yo he tenido el placer de chocarme con más de un fantasma. Yo 

hablo de mi propia experiencia. . . Ellos son buena onda, ché. Para empezar, no hacen 

preguntas. 

Y de nuevo se viene otro aluvión de preguntas: 

 ⎯¿Es posible comunicarse con el espíritu de los muertos? 

 ⎯¿A qué universidad se van los malos? 

 ⎯¿A qué universidad se vienen los buenos? 

 ⎯¿O acaso todos se van al Sheol, sin distinción? Como dice la palabra: “No hay 

perro que valga. . .” 

⎯¿Es verdad que en el Sheol uno se las pasa durmiendo como algunos 

“catredráticos” aquí en el Aula Magna de la CBUP que no quiero mencionar? 

Les digo, esperando poner fin a tantas incógnitas: 
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 ⎯A esta clase de preguntas responde la Escatología Personal que forma parte del 

Volumen 5 de la Serie TEOLOGIA CIENTIFICA que trata de la Antropología Bíblica. No 

tratamos de estas cosas en el volumen que trata de la Escatología General. 

 

* * * 

 

 Justo en ese preciso se despertó el Dr. Calongo y pregunta: 

 ⎯Doc, ¿Y qué cosa es el Paraíso? ¿Qué conexión existe entre el Sheol y el Paraíso? 

 Y respondo: 

 ⎯Antes que nada, Calongo, buenas tardes. ¿Por qué preguntas eso? 

 El responde y pregunta: 

⎯Porque el Señor Jesús le dijo al Buen Ladrón: “Hoy estarás conmigo en el 

Paraíso.” ¿Acaso el Señor estaba a punto de entrar en el Sheol y lo llama “Paraíso”?  

Le digo: 

 ⎯Calongo, es tiempo de buscar las respuestas en la Biblia con la firme decisión de 

dejar atrás todos nuestros mitos, nuestras fábulas profanas y nuestros cuentos de viejas. 

 Y proseguí a decir: 

 ⎯Ahora permítanme referirme a la Escatología General que trata del fin del Eón 

presente. . . 

 

* * * 

 

 Alguien presente en el aula intervino hablando dentro de su boca y visiblemente 

ofendido: 

⎯¡¡¡Sin alusiones personales, doc!!! 

Muy sorprendido, le digo: 

⎯¿A qué te refieres, ché? 

Me dice: 

⎯A eso que dijo, doc. . . 

Le digo: 

⎯¿Qué dije? 

Y dice: 

⎯Dijo, el Eón aquí presente. 

Le digo: 

⎯Pero, ¿acaso no sabes qué cosa es un Eón? 

 

* * * 

 

 La palabra griega eón funciona como término técnico de la Escatología, y enfatizo 

en su carácter de “término técnico” porque en español no existe una palabra que separe 

mejor la realidad actual de la realidad venidera de la humanidad. Palabras como “mundo”, 

“era”, “siglo”, más bien entorpecen las cosas.  

El Eón presente, según la Biblia abarca la historia desde los comienzos de la 

humanidad hasta el momento de la instauración de la “Era Escatológica”, la misma que es 
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la interfase de la dimensión de la Eternidad. Justamente, la Escatología trata de los 

acontecimientos que ocurren en esta interfase que empieza con la Parusía o la aparición de 

Jesús en el cielo de Jerusalem en su Segunda Venida. 

Según la Escatología bíblica el Eón Venidero abarca la Era Escatológica y la 

Eternidad, y a esto se refiere el término hebreo, olám ha-bá o “mundo venidero”. 

 

* * * 

 

 La Escatología General nos instruye de lo relativo al final del presente orden de 

cosas que el Nuevo Testamento designa con la palabra griega, eón, que la Biblia Reina-

Valera actualizada ha traducido “mundo”, no en el sentido físico (como que se refiriese al 

planeta Tierra), sino en el sentido temporal, como que se refiere al presente estado de cosas. 

En español la palabra “mundo”, tiene mayormente un sentido espacial, físico, mientras que 

su equivalente en hebreo, olám, tiene ambos sentidos, el físico y el temporal. 

Para evitar esta confusión la Biblia Decodificada ha traducido eón como “era 

porque no tenemos otra palabra mejor. Pero valga la aclaración que acabamos de hacer, de 

que no se trata sólo de la “era cristiana” sino de toda la trayectoria de la humanidad hasta la 

instauración de un nuevo Eón o “Era Escatológica”, la misma que es inaugurada con el 

retorno en gloria de Jesús el Mesías a Jerusalem. 

 Y enfatizo estas palabras: 

 ⎯La escatología cristiana ha fracasado en lo que respecta a entender las palabras de 

Jesús en su Discurso Escatológico que dio en el Monte de los Olivos. Ha perdido de vista lo 

que ocurre y ocurrirá en el seno del pueblo de Israel en la Tierra de Israel, y ha puesto como 

protagonistas de los tiempos escatológicos a los cristianos evangélicos, cuando los 

verdaderos protagonistas son los hijos de Israel, modestia aparte. 

 Y el Dr. Calongo comenta asombrado: 

 ⎯¿Di? 

 

* * *  

 

 Antes de pasar al break les digo: 

⎯¿Alguna pregunta? 

 ⎯¡Sí, doc! ¿También nos hablará usted del Lago de Fuego? 

 ⎯Sí, Calongo. Pero en lo que respecta al Lago de Fuego, tengo una sugerencia 

genial: Les sugiero que nuestro outing de este verano sea. . . ¡justamente al Lago de Fuego! 

¿Qué les parece? 

 Todos exclaman henchidos de emoción: 

 ⎯¡Sale caliente, doc! 

 Le digo a la Dra. Silvia Olano: 

 ⎯No podría salir frío, tratándose del Lago de Fuego. . . 

 Y ella responde: 

⎯¿Di? 
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INTRODUCCION 

 

 

 

 
 

Gráfico de la Escatología Personal y General 

 

 

 EL DIA FINAL 

 

El Día Final, título dado al enfoque del presente volumen de la Serie TEOLOGIA 

CIENTIFICA cuya temática coincide con la del tratado de Escatología de la Teología 

Sistemática, deriva de las mismas enseñanzas de Jesús. El había hablado a sus discípulos 

del “día final” (en hebreo, yom ha-ajarón; griego, himéra esjáti), en conexión con un tema 

central de la esperanza humana, el tema de la resurrección de los muertos, que al tener a 

Jesús como protagonista, se relaciona también con su retorno a la Tierra. 

 Este término técnico, sin duda derivado de la esperanza judía, es introducido a la 
Escatología del Nuevo Testamento por Jesús mismo.  Este término deriva de las palabras de 

Jesús en el texto del Evangelio de Juan 6:39, 40 que dice así en la Biblia Decodificada: 

 

Y esta es la voluntad del que me envió: Que yo no pierda nada de todo lo que me ha 

dado, sino que lo resucite en el día final. Esta es la voluntad de mi Padre: Que todo aquel 

que mira al Hijo y cree en él, tenga vida eterna y que yo lo resucite en el día final. 

 

* * * 
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 ¿A qué se refiere Jesús con esto de “el día final”?  

 El término se refiere al día o al momento que marca el final de la historia humana y 

el comienzo de la experiencia humana en la otra dimensión: La Eternidad. Marca el paso de 

la historia humana sujeta a la dimensión del Espacio/Tiempo a la Eternidad, dimensión 

donde no hay Espacio/Tiempo.  

En términos de la Escatología judía, el “día final” se interpreta como la interfase 

entre “este mundo” (hebreo, ha-olám ha-zéh) y el “mundo venidero” (hebreo, olám ha-bá).  

 No podemos quedarnos atrapados por la terminología, en el sentido de que todo 

ocurra en un día. Lo que debemos hacer es preguntarnos qué ocurre en la interfase del “día 

final”. Este será el tema de fondo del presente volumen que se compone de tres partes: 

 

1. La Primera Parte trata del documento base de la Escatología de Jesús, que es la 

Escatología del Nuevo Testamento. Dicho documento es el Discurso Escatológico de Jesús 

en la cima del Monte de los Olivos cuyo epílogo escenificado por el testimonio de ángeles 

es que Jesús volverá de la misma manera que se fue, es decir, de la misma manera que pasó 

de Inmanencia a Trascendencia en el acto de subir al cielo: El volverá a hacerse visible en 

el cielo de Jerusalem, hecho que es designado con el término teológico, Parusía. 

 

2. La Segunda Parte enfoca de una manera detallada los acontecimientos actuales 

que bien podrían formar parte del complejo Escenario del Retorno de Jesús a la luz de las 

profecías bíblicas y de su gradual cumplimiento. 
Esta parte enfoca acontecimientos en desarrollo así como la expectativa de lo que 

ocurrirá inmediatamente después, previo al momento de la Parusía de Jesús el Señor. No 

enfoca acontecimientos que hace pocos años formaban parte del mismo conglomerado pero 

que ahora forman parte de la historia reciente de Israel. Dichos acontecimientos, sin duda 

relacionados con la Escatología, son enfocados en el Volumen 6 de la Serie TEMAS 

BIBLICOS de nuestra página web Biblioteca Inteligente, con título, El Estado de Israel y 

las profecías. 

 

 

 

 ¿QUE ES LA ESCATOLOGIA? 

 

 El término técnico, “escatología” deriva del griego esjáti o esjatós, “final”, y lógos, 

“tratado”, y como tratado de la Teología Sistemática enfoca las cosas del fin de los tiempos 

y de la Eternidad. 

 La diferencia del ámbito de nuestro enfoque en la Serie TEOLOGIA CIENTIFICA 

y el contenido tradicional del tratado de Escatología de la Teología Sistemática es que este 

tratado se concentra en enfocar los acontecimientos referidos en el libro de Apocalipsis, 

mientras que nuestro enfoque teológico-científico también abarca los acontecimientos 

históricos y políticos que conforman el Escenario del Retorno de Jesús. 

 Ambos enfoques coinciden en señalar la Parusía o aparición de Jesús en el cielo de 

Jerusalem en su Segunda Venida como el acontecimiento que divide el Eón o era presente y 

la Era Escatológica, que es la interfase entre el Eón presente y la Eternidad, también 

señalada como “el mundo venidero” en la Escatología de Israel. 
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* * * 

 

 Para atender a ambas perspectivas, la señalada con el término de “el día final” y la 

perspectiva de la Teología Sistemática, en la Segunda Parte del presente volumen nos 

referiremos a los acontecimientos que vienen construyendo el Escenario del Retorno de 

Jesús, y en la Tercera Parte enfocamos los acontecimientos enfocados por el libro de 

Apocalipsis y que conforman el contenido del tratado de Escatología de la Teología 

Sistemática. 

 Como el período de interfase, la Era Escatológica, se relaciona con el contenido de 

la Segunda Parte y con el contenido de la Tercera Parte del presente volumen, hemos 

preferido referirnos al mismo en la Introducción, de modo que podamos solucionar todo 

tipo de problemas conceptuales y que podamos ubicarnos en medio de la totalidad del 

escenario escatológico. Este criterio dará solución a muchos problemas que surgen del 

tratamiento de la temática de la Escatología que es de veras difícil de exponer por cuanto en 

la realidad hay acontecimientos que ocurrirán de manera simultánea pero que 

proféticamente han sido enfocados como acontecimientos independientes. 

 

 

 

 LA ERA ESCATOLOGICA 

 
 La mayoría de los que se dedican a la temática de la Escatología no están de acuerdo 

en cuanto al significado real del tema central de la Escatología, el mismo que hemos 

designado con la frase, LA ERA ESCATOLOGICA.  

Si se trata del “fin del mundo”, ¿qué cosa es el mundo y qué cosa es el fin del 

mundo? En otras palabras, ¿qué cosa es el olám, como se dice “mundo” en hebreo? ¿Qué 

significa el concepto del olam hazéh, traducido como “este mundo” o “el mundo presente? 

¿Y qué significa el concepto del olám ha-bá, “el mundo venidero” o “el mundo que viene”? 

El problema reside en que la palabra “mundo” u “olam” en hebreo, en la Biblia es 

un concepto espacio-temporal que no tiene nada que ver con el destino material del planeta 

Tierra. 

Las cosas quedarán claras como el cristal cuando enfoquemos el gráfico que 

expusiera Jesús mediante palabras y que nosotros hemos traducido a la realidad visual. Por 

ahora sólo diremos que la Era Escatológica es un período de interfase que no ha sido 

debidamente enfocada por la Teología Sistemática en gran parte debido a que su 

sistematización en tiempos remotos no tenía las ventajas nuestras, ventajas derivadas de 

vivir en un tiempo en que el Estado de Israel ha recuperado su centralidad en el 

cumplimiento de las profecías y diferentes ramas del pueblo cristiano han cedido a Israel su 

protagonismo profético. Es que Israel es el Reloj de Dios y como tal ocupa un lugar central 

en los acontecimientos de la Era Escatológica. 
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LA PROFANACION  

DE LA ESCATOLOGIA 

 

La Escatología enfoca acontecimientos llenos de misterio para el ser humano en la 

vida en este mundo y respecto del mundo venidero. No es de sorprendernos que la temática 

de la Escatología, sea judía o cristiana goza de tanto atractivo a nivel popular, hasta el 

punto de que sus temas, entre ellos el del Lago de Fuego, hay gente que no deja de verlos 

hasta en la sopa y por supuesto, en sueños.  

Los temas de la Escatología obsesionan a muchos a causa del enfoque de lo 

inminente, de lo que puede ocurrir en cualquier momento, y está a punto de ocurrir y va a 

ocurrir. En algunos sectores del pueblo evangélico muchos no hacen otra cosa que 

preocuparse de este tema hasta el punto de desatender su aseo personal y los temas 

prácticos de la vida, hasta desconectarse de la realidad diaria. 

La Escatología mal enfocada se convierte en caldo de cultivo de mitos, de fábulas 

profanas y de cuentos de viejas, a una peligrosos para la salud mental y espiritual de la 

gente. 

 

* * * 

 

La Escatología está llena de cosas gloriosas y hermosas relacionadas con la 

Salvación y Restauración del Universo y de cosas relacionadas con la condenación eterna 
de las huestes del mal.  

Pero lamentablemente no son sus cosas hermosas las que ocupan al alma de la 

gente, sino casualmente las cosas terribles y los desastres apocalípticos, hasta el punto de 

que lo escatológico se convierte en sinónimo de cosas monstruosas y bestiales, en el 

escenario de la actuación de la Bestia, que es otro epíteto de Satanás.  

Las cosas relativas a la Escatología, tales como son presentadas por las Sagradas 

Escrituras son hermosas para los que están destinados a la vida eterna. Lamentablemente no 

es presentada o expuesta en esta luz ni desde el púlpito de las iglesias cristianas ni en la 

bibliografía sobre Escatología producida por las editoriales evangélicas, como veremos a 

continuación. 

 En la mayoría de los círculos evangélicos y carismáticos el tema de la Escatología 

es llamado “profecía” y es el más trillado de todos los temas que asustan y a la vez 

embelesan a la gente enfermiza en las iglesias y en las instituciones teológicas elementales, 

no por su naturaleza en sí, sino por la manera floja en que es expuesto desde el púlpito y 

mediante diversas publicaciones irresponsables de las editoriales evangélicas. De esta 

manera la Escatología se torna en el más desconocido, el más abusado, el más violentado y 

el más profanado de todos los temas de la reflexión teológica. 

 

* * * 

 

 En muchas de nuestras iglesias el estudio de la Escatología ha sido reducido a temas 

tales como la agonía y la destrucción del planeta Tierra, el turismo en el Lago de Fuego, la 

aparición de un ser satánico que merece el epíteto de “la Bestia”, la sombría personalidad 

del Anticristo, las mitológicas enseñanzas sobre el Milenio, las plagas y las pandemias 
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apocalípticas, el debut de la Bestia, su número cabalístico 666, y el número 333 que se les 

ha adjudicado a los “medio-bestias”, etc. 

 No es de sorprendernos cuando algunos estudiantes de profecía agresivamente te 

ponen entre la espada y la pared con preguntas como éstas: ¿Eres tú pre-milenialista o post-

milenialista? Y no importa cómo respondas de todas maneras vas preso o estás 

excomulgado. 

Si sondeas la situación pronto te darás cuenta que ellos mismos no conocen estos 

términos mileniales ni los conceptos que esgrimen ⎯señal que esgrimen los temas que 

tanto escuchan de sus misioneros extranjeros y de sus pastores nacionales⎯. 

 

* * *  

 

La temática de la Escatología también ha llegado a ser toda una sensación en el 

mundo secular y de la televisión, sobre todo en nuestro tiempo cuando se ha difundido 

mediante los medios el misterio del Código Secreto de la Biblia Hebrea, las revelaciones 

del Apocalipsis, los secretos de mundo de la Qábalah, o cuando surge por allí algún falso 

cristo, o algún falso profeta, o simplemente cuando salta a la publicidad en la televisión 

alguna bestia o algún medio-bestia. 

Muchas personas se yerguen como especialistas en Escatología y dan cursos en las 

iglesias evangélicas o en los círculos paraeclesiásticos, los cuales en lugar de aclarar las 

cosas terminan añadiendo a la confusión existente, enfermando a la audiencia en lugar de 

edificarla en la esperanza del retorno de Jesús el Señor, que es el tema central de la 

Escatología y que ellos voluntariamente ignoran.  

 

* * * 
 

La confusión se debe mayormente al enfoque dispensacionalista que expone los 

temas escatológicos en supuesto orden cronológico que confunde más las cosas y nos 

impide penetrar en el significado de los acontecimientos, porque el orden en que son 

expuestos en la Biblia no es cronológico sino simplemente lógico, y muchas cosas pueden 

ocurrir de manera simultánea aunque sean referidas una tras otra oralmente o en papel. 

⎯¿Se refiere a los siete ángeles, doc? 

⎯¡Claro, Calongo! En caso contrario, ¡imagínate como sería un revoltijo de 

ángeles, uno encima de otro! Observa las cosas desde esta perspectiva: Si dos cosas que 

ocurren simultáneamente fueran expuestas una encima de otra en un libro, ¿no tendríamos 

ante la vista una gran mancha editorial? Por eso tienen que ser expuestos uno detrás de otro, 

Calongo. ¿Capishe? 
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ESCATOLOGIA PERSONAL 

 Y ESCATOLOGIA GENERAL 

 

El concepto de la Escatología enfoca la “Escatología Personal”, lo que ocurre con el 

ser humano de manera individual, concentrándose en la dimensión más allá de la muerte. 

Trata de la presencia humana en la dimensión del Sheol y en la Eternidad. Como este 

campo comparte con la Antropología Bíblica también lo enfocamos en el Volumen 5 de la 

Serie TEOLOGIA CIENTIFICA que enfoca la naturaleza del Hombre y la Mujer 

(Antropología, Ginecología). 

El concepto de la Escatología también enfoca la “Escatología General”, lo que ha de 

ocurrir con toda la humanidad al final de su experiencia en el plano físico y espiritual, en el 

final de la historia concebida como el “mundo presente” y en la eternidad concebida como 

“el mundo venidero”. 

La enseñanza de Jesús abarca ambos enfoques, lo personal y lo general mediante el 

término técnico, “el día final”, que en los escritos del Apóstol Juan en griego se dice, hi 

esjáti iméra. De la palabra subrayada proviene el término técnico, “escatología”, lo que 

viene al final, es decir, al final de la historia humana en el plano individual y en el plano 

general. 

 Nuestro aporte redime la Escatología, por milenios convertida en el caldo de cultivo 

de un sensacionalismo irresponsable de los teólogos pichones que han implementado una 

“escatología primariosa” sobrecargada de mitología de mala calidad. 
 

 

 

 CONFRONTANDO  

LA REALIDAD DE LA MUERTE 

 

 ¿Dónde dice la Biblia que el plan original de Dios es que el hombre como entidad 

psíquico-física fuera eterno y que la muerte no forma parte del diseño divino esencial 

respecto del hombre, sino una desviación de dicho diseño, si fue el diseño original de Dios? 

Casualmente, así enseña la teología cristiana que peca de primariosa. 

 Los teólogos fundamentalistas, aferrados a la dimensión de la mitología pagana, 

creen que el ser humano, en un plano esencial era un ser inmortal. Pero chocan con el 

hecho de que el día que Adam y Eva pecaron, no murieron físicamente, como era de 

esperar. Y si murieron al final de sus vidas, como muere todo organismo físico, incluidos 

los animales, ¿se puede interpretar su muerte con el castigo retardado de su pecado y 

rebelión contra Dios? 

 ⎯Después de todo, Calongo, ¿qué significan las palabras del autor de la Epístola a 

los Hebreos que dicen que “está establecido que los hombres mueran una sola vez, y 

después el juicio”? (Hebreos 9:27). 

 ⎯¿Di? 

 

* * *  
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 Jesús y sus apóstoles interpretan la muerte que viene como resultado de la ruptura 

de la relación con Dios, es la ruptura del diálogo con Dios, es el esconderse de Dios y el 

tenerle miedo, o el intentar ignorarle. Es quedar totalmente expuesto a la ansiedad 

existencial sin atenuantes, y este tipo de muerte espiritual podría proyectarse por la 

eternidad si no ocurre en la experiencia del individuo un cambio catalogado como 

soteriológico, lo que le restaura a la armonía con Dios, lo que le salva. Ver al respecto el 

Volumen 7, Restauración del Universo: Soteriología, de la Serie TEOLOGIA 

CIENTIFICA de nuestra página web Biblioteca Inteligente. 

 

 Pensar que desde Adam hasta Jimmy Swaggart todos los seres humanos han sido 

condenados a la eterna perdición, los judíos y los indígenas americanos a la cabeza, es 

mitología pagano-cristiana ajena a los alcances de la sabiduría y el poder de Dios para 

aplicar a los hombres de todos los pueblos y a lo largo de toda la historia de la humanidad 

los efectos de la obra redentora de Jesús el Mesías consumados con su muerte expiatoria en 

la cruz del Calvario. Es escatología primariosa. 

 La muerte final en la vida terrenal, es pues, parte del diseño divino y de la agenda de 

Dios en el hombre, como dice Hebreos 9:27: “Está establecido que los hombres mueran una 

sola vez, y después el juicio.”  

 

 

 

 MAS SOBRE ESCATOLOGIA 

 

La mayor parte de los libros sobre Escatología que circulan en el mundo evangélico 

son escritos por gente irresponsable, por mamarrachos que terminan haciendo mucho daño 

a la pobre gente. Pero para los allegados de la Santa Sede de la CBUP y nuestros 

incondicionales que nos visitan en nuestra casa en internet, en la página web Biblioteca 

Inteligente, el tema de la Escatología es inspirador.  

En cuanto al CEBCAR y la CBUP, el aporte y contribución de nuestra página web 

no se restringe sólo al presente volumen pues en ella encontrará muchos otros volúmenes 

súper interesantes, entre ellos:  

 

El libro de Apocalipsis,  

El apocalipsis del pueblo evangélico,  

Escenario del retorno de Jesús,  

Qábalah Computarizada,  

El Estado de Israel y las profecías,  

Israel,el reloj de Dios,  

El libro de Daniel, etc.  

 

Todos estos volúmenes están relacionados con la temática de la Escatología, y cómo 

ubicarlos en nuestra página web Biblioteca Inteligente será fácil con la guía de la 

Bibliografía al final del presente volumen. 
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DEMARCACION DEL CAMPO 

DE LA ESCATOLOGIA 

 

En la presente unidad de nuestra exposición ampliamos el concepto de la 

demarcación del campo de la Escatología como tratado de la Teología Sistemática y como 

enfoque de la Teología Científica. 

Prestando atención a ambas, la perspectiva de la Teología Científica y la perspectiva 

de la Teología Sistemática nos corresponde demarcar el ámbito temporal y geográfico de 

los acontecimientos que la Escatología como disciplina requiere cubrir, no importa que 

sean discutibles. 

Puesto que muchos de los acontecimientos escatológicos previstos por los antiguos 

profetas de Israel son para nosotros ahora profecía cumplida, entre ellas la primera venida 

de Jesús, la Escatología como disciplina ha visto necesario demarcar el área de su estudio. 

Pero esta no es una tarea sencilla porque la historia bíblica es escatológica, está saturada de 

escatología. Esto constatamos de manera brillante en el Volumen 7 de la Serie TEOLOGIA 

CIENTIFICA, que trata de la Soteriología. La salvación espiritual de que nos habla la 

Soteriología tiene raíces actuales en la experiencia de las personas y consecuencias 

escatológicas, ambas intricadas de manera que es difícil enfocarlas por separado. 

 
* * * 

 

A lo que acabamos de decir se suma la característica de la visión profética respecto 

de acontecimientos del futuro. Por ejemplo, los antiguos profetas de Israel vieron la venida 

del Mesías como una teofanía o manifestación visible del Dios de Israel. Y lo vieron como 

un acontecimiento único, no como dos acontecimientos separados por la Era Cristiana o Era 

Común, común a todos los pueblos del orbe. Esto lo puedes comprobar leyendo el Capítulo 

35 del Libro de  Isaías. 

Los profetas de Israel, particularmente el profeta Isaías, anunciaron una serie de 

acontecimientos que anticiparían o acompañarían dicha teofanía o manifestación visible de 

Dios, los cuales en parte se cumplieron en la Primera Venida de Jesús, como son los 

milagros de sanidad que él realizó a millares. 

Otros acontecimientos anunciados de manera conjunta no se cumplieron en la 

Primera Venida de Jesús, y según las evidencias se están cumpliendo en Israel en nuestra 

generación anticipándose a la Segunda Venida de Jesús.  

 

* * * 

 

Veamos un ejemplo concreto: El Profeta Isaías anunció en el Capítulo 35 que las 

señales que acompañarían la manifestación o venida de Dios al mundo de la humanidad 

serían milagros de sanidad: Serían abiertos los ojos de los ciegos, y se destaparían los oídos 

de los sordos. El cojo saltaría como un venado y cantaría la lengua del mudo. Igualmente 

habría portentos en el orden ecológico, particularmente en la cuenca del Araváh y del Mar 

Muerto: La arena candente se convertiría en lagunas, y en manantiales de agua el sequedal, 
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profecías éstas tan relevantes en esa parte del mundo que por miles de años ha permanecido 

convertida en una desolación. 

Las primeras señales acompañaron la Primera Venida del Mesías, como él mismo 

dice en Mateo 11:4, 5: “Id y haced saber a Juan las cosas que oís y veis: Los ciegos ven, los 

cojos andan, los leprosos son hechos limpios, los sordos oyen, los muertos son resucitados, 

y a los pobres se les anuncia el evangelio.” 

Por otro lado, los milagros en el escenario ecológico que fueron predichos por los 

profetas Isaías y Ezequiel, como son el florecimiento del Araváh y la resurrección del Mar 

Muerto en el sentido de que se convertiría en un atractivo turístico lleno de vida y de primer 

orden, no ocurrieron, ni en el profetizado retorno a Sión tras la cautividad en Babilonia, ni 

en la Primera Venida de Jesús. Pero las evidencias de que estos milagros están ocurriendo 

en nuestros días en que esperamos el retorno de Jesús son muchas y han sido expuestas 

también en nuestra obra, El Estado de Israel y las profecías.  

Esto nos lleva a observar que algo que para nosotros constituye un hecho histórico 

del primer siglo aparece como un solo acontecimiento profético con lo que viene 

ocurriendo en nuestro tiempo veinte siglos después como preparativos para la Segunda 

Venida de Jesús.  

Pero los profetas mencionados vieron ambos acontecimientos como un solo 

acontecimiento escatológico debido a su visión de la perspectiva del tiempo futuro. 

 

* * *  
 

¿Dónde, pues, se traza la línea divisoria entre la Historia y la Escatología? 

¿Acaso lo que en un tiempo fue contemplado como algo escatológico no ha de 

convertirse después en historia registrada? ¿Acaso la historia registrada ha dejado de ser 

algo escatológico? 

Respondiendo a estas preguntas hemos de decir que en la perspectiva de la Teología 

Sistemática no existe ninguna línea divisoria entre la Historia y la Escatología, pues lo 

escatológico también es historia en cuanto tenga relación con la dimensión del tiempo, es 

decir, en cuanto ocurra en el devenir de la historia. 

Ninguna distinción es de tipo funcional. Se requiere de otro criterio que 

expondremos a continuación: Para la expectativa evangélica la Segunda Venida de Jesús 

que ocurrirá en ese “día final” inaugura la Era Escatológica con todos los temas que puedan 

caber en el enfoque de la Escatología. Este criterio se basa en las palabras de Jesús al 

responder a la pregunta de sus discípulos conforme al registro de Mateo 24:3: “¿Qué señal 

habrá de tu venida y del fin del mundo?” ⎯Entiéndase “el fin del mundo” en términos de la 

Escatología judía, como “el fin de este mundo”, en contraste con “el comienzo del mundo 

venidero”⎯. 

Jesús se refirió primero a las señales de su venida y como tales, como señales, dijo: 

“Pero todavía no es el fin” (Mateo 24:6). Luego, el fin es el escenario de su Segunda 

Venida. 
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EL ESTADO DE ISRAEL  

Y LAS PROFECIAS 

 

Hemos venido refiriéndonos al Volumen 6 de la Serie TEMAS BIBLICOS de 

nuestra página web Biblioteca Inteligente, con título, El Estado de Israel y las profecías. En 

este volumen hemos tratado exhaustivamente los siguientes acontecimientos históricos que 

los profetas vislumbraron dentro del plano escatológico y que son definidos en los 

historiadores judíos como fases de la Gueuláh o Redención del Pueblo de Israel, y por los 

discípulos de Jesús  como “señales” de la venida de Jesús el Mesías y por Jesús mismo 

como “el Reverdecer de la Higuera de Israel”, aunque para nosotros son historia reciente: 

 

1. El Primer Congreso Sionista en 1897. 

2. La Aliyah o Retorno a Sión. 

 3. La restauración del hebreo como idioma nacional de Israel. 

 4. El surgimiento del Estado de Israel y la Declaración de su Independencia. 

 5. El descubrimiento de los Rollos del Mar Muerto. 

 6. El reverdecer del Araváh. 

 7. La resurrección del Mar Muerto. 

 8. El uso del shéquel como unidad monetaria. 

 9. Las excavaciones arqueológicas y su significación nacional. 

         10. La apertura del túnel contiguo al Muro Occidental del Templo. 
         11. Las excavaciones subterráneas debajo de la plaza del Muro de los Lamentos 

         12. Las excavaciones en la Ciudad de David-Jerusalem. 

 

 Todo esto es un paquete profético que los antiguos profetas de Israel vieron como 

algo escatológico pero para nosotros son historia reciente, algo que confirma las palabras de 

Jesús en Mateo 24:35: “El cielo y la Tierra pasarán, pero mis palabras no pasarán.”  

Pero la visión profética no está errada, porque como hemos expuesto en el Volumen 

7 de la Serie TEOLOGIA CIENTIFICA, cuando se trata de la historia soteriológica o como 

la llaman los teólogos, Heilgeschichte, “la historia de la salvación”, la historia es también 

escatología.  

 

 

 

 EL REVERDECER 

DE LA HIGUERA DE ISRAEL 

 

Respecto del tema del Reverdecer de la Higuera que representa a Israel, el hecho de 

que Jesús mencione este tema en séptimo lugar en su Discurso Escatológico en el 

Evangelio de Mateo, no quiere decir que ocurrirá de manera puntual al final de todo como 

lo interpretarían los dispensacionalistas, sino que Jesús la considera como la señal más 

importante de todas, pues los acontecimientos del surgimiento del Estado de Israel en su 

propia tierra y la restauración de Jerusalem tras siglos de desolación y abandono nos dicen 

que el fin de la era presente y el comienzo de la Era Escatológica está a las puertas.  

Israel representa un conglomerado de señales que lo hacen “el reloj de Dios”. 
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Jerusalem es “el minutero del reloj profético de Dios”. 

Y el Monte del Templo o “Explanada de las Mezquitas” es “el segundero del reloj 

de Dios”, por cuanto lo que ocurra allí indicará con mayor exactitud en qué tiempo estamos 

respecto del fin del mundo presente. 

 El tema del Reverdecer de la Higuera de Israel, es decir, que simboliza a Israel, en 

las palabras de Jesús está fusionado con el tema del Verano Escatológico en las palabras de 

Jesús en Mateo 24:32-35: 

 

 De la higuera aprended la lección: Cuando sus ramas ya están tiernas y brotan sus 

hojas, sabéis que el verano está cerca. Así también vosotros, cuando veáis todas estas 

cosas, sabed que está cerca, a las puertas. 

 De cierto os digo que no pasará esta generación hasta que todas estas cosas 

sucedan. El cielo y la Tierra pasarán, pero mis palabras no pasarán. 

  

 Las palabras de Jesús dejan ver que hay de por medio un proceso histórico en 

desarrollo: El Reverdecer de Israel conduce al Verano Escatológico. Por lo mismo no 

podemos referirnos a cada uno de manera independiente. 

 A continuación nos referimos a ambos bajo el enfoque del Verano Escatológico. 

 

 

 

EL VERANO ESCATOLOGICO 

 

 La Escatología abarca una temática compleja y un tanto difícil de exponer, de modo 

que Jesús no pierde tiempo para acudir a nuestro encuentro con otra analogía, aparte de la 

analogía del Reverdecer de la Higuera de Israel. Se trata de la analogía del Verano 

Escatológico”. 

 El tiempo en que se ha producido el derrumbe de las dictaduras en los países árabes 

de Túnez, Egipto, Yemén, Siria, etc., ha sido denominado por los medios como “la 

Primavera Arabe”, término-concepto que para todos resulta incongruente y hasta ridículo, 

más no para Jesús. Y es incongruente porque la primavera es la estación del resurgimiento, 

y los estadistas de todo el mundo pensaron que tal despertar en el mundo árabe y musulmán 

significaría el triunfo de la mentalidad democrática y la liberación de la población 

musulmana en el Medio Oriente de sus propios tiranos y reyezuelos que ostentan el poder 

quasi absoluto a beneficio de sus solas familias y partidos, como ocurre por ejemplo en 

Siria con la familia del Presidente Bashar Al-Asad, el medio bestia que actúa de la mano de 

la bestia rusa. 

Los estadistas del mundo se equivocaron y la Primavera Arabe en lugar de 

representar el resurgimiento del mundo árabe musulmán resultó ser algo tenebroso para la 

comunidad musulmana a nivel mundial, aunque profética si conforme a la irónica profecía 

de Jesús la Primavera Arabe antecede al Verano Escatológico que no es otra cosa que la Era 

Escatológica que remplaza a la era actual y representa el fin del mundo presente.  

 

* * * 
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A continuación desarrollaremos el tema del “Verano Escatológico” que bien puede 

empezar de inmediato en nuestro tiempo. 

 Para tener una idea de dónde caben los acontecimientos de la restauración de Israel 

y qué relación pueden tener con la llegada de la Era Escatológica presentamos un gráfico 

sugerido por Jesús mismo y se basa en el esquema del ciclo agrario anual dividido en cuatro 

estaciones, coincidiendo la estación final, el verano, con la Era Escatológica. Las tres 

primeras estaciones coinciden con la era presente, sin especificar el contenido y la duración 

de cada “estación” como suele hacer el enfoque dispensacionalista. 

 

 Este es el gráfico en cuestión: 

 

 

 
 

 

 El gráfico deriva de las palabras de Jesús en Mateo 24:32-35. En las palabras de 

Jesús, en hebreo o en arameo, la palabra “verano” (hebreo: qáyits) tiene la misma raíz que 

la palabra “final” (hebreo: qets). Por algo el verano ha sido llamado en hebreo qáyits, 

porque es la última estación del año, o qets. De modo que cuando Jesús dice, “el verano 

está cerca”, indica que está cerca el fin de la presente era y que se acerca el comienzo de la 

Era Escatológica que coincide con su venida. 

 La estación final del año profético es pues, la Era Escatológica, que sucede al 

cumplimiento de las señales del reverdecer y florecimiento de Israel ⎯que ha ocurrido y 

viene ocurriendo en nuestro tiempo⎯ y empieza con la Segunda Venida de Jesús a la cual 

él alude diciendo: “Está cerca, a las puertas”. 

 Para nosotros que vivimos anhelantes del retorno de Jesús, el surgimiento de Israel 

como un estado poderoso en el Medio Oriente nos habla de la pronta Segunda Venida de 

Jesús el Mesías. 
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 EL FIN DEL MUNDO SEGUN 

 LA ESCATOLOGIA BIBLICA 

 

 Recurriendo al concepto que derivamos de boca de los discípulos de Jesús, “el fin 

del mundo”, nos preguntamos: ¿Qué es el “fin del mundo”, hablando en términos de la 

Escatología Bíblica? 

 Empecemos por referirnos a la terminología escatológica derivada del texto griego 

del Discurso Escatológico de Jesús. El concepto es introducido por la expresión syntelías tu 

eónos, “fin de la era” en Mateo 24:3.  

La palabra eónos es genitivo de eón, que en la Biblia RVA se traduce como 

“mundo” o “del mundo”. Pero como no se refiere a la Tierra (o espacio) sino que se trata de 

un concepto relativo al tiempo, a este tiempo, la Biblia Decodificada traduce “era” y se 

refiere escatológicamente hablando al actual estado de cosas, tanto en la esfera política, 

religiosa, cultural, económica, etc. 

 La Biblia Reina-Valera Revisada de 1995 traduce erróneamente la palabra eón 

como “siglo”. El “fin del siglo” sería entendido como el final de un siglo cualquiera de la 

era cristiana, y esto no significa el concepto bíblico. 

  

* * *  

 

 Cuando enfocamos el tema de la Escatología en una tribuna de reflexión teológica 
como la Santa Sede de la CBUP resulta más conveniente no traducir la palabra eón, sino 

sólo transcribirla, como prefieren hacerlo los teólogos científicos. El presente Eón se 

origina con la aparición del hombre en la Tierra y terminará con la instauración del nuevo 

Eón o Era Escatológica con la Parusía o aparición del Segundo Adam de que nos habla el 

Apóstol Pablo en sus Epístolas: Jesús el Mesías.  

 La palabra Eón se refiere al ámbito del presente estado de cosas, tanto desde el 

punto de vista de los alcances de la civilización y de la cultura, como del desconocimiento 

de Dios y la oposición a sus designios. 

 La Biblia se refiere al concepto del presente Eón en términos que difieren de la 

voluntad de Dios y que está condenado a terminar para dar lugar a un nuevo orden de cosas 

que empieza con la intervención del mismo Dios en la historia y en el estado de cosas en 

que se materializa su voluntad en la historia mundial. 

 

* * *  

 

 Ahora bien, ¿a qué intervención de Dios en la historia se refiere la Biblia, 

escatológicamente hablando? 

 Se refiere a la intervención de Dios para establecer su Reino de manera visible en la 

Era Escatológica. 

 ¿Cómo se concreta tal intervención divina? 

 La respuesta la da Jesús en Mateo 24:30: 
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 Entonces se manifestará la señal del Hijo del Hombre en el cielo, y en ese tiempo 

harán duelo todas las tribus de la Tierra, y verán al Hijo del Hombre viniendo sobre las 

nubes del cielo con poder y gran gloria. 

 

 El acontecimiento de su aparición visible o parusía en su segunda venida Jesús 

relaciona con el concepto del fin del mundo de manera consecuente con la pregunta de sus 

discípulos evidenciada en el paralelismo membrorum: 

 

¿Qué señal habrá de tu venida 

y del fin del mundo? 

 

 Tanto Jesús como sus discípulos asociaron el fin del mundo o el día final como el 

final del presente orden de cosas que es remplazado por el nuevo orden de cosas a partir del 

retorno  de Jesús. 

 La primera venida de Jesús ha dividido la historia en dos partes: Antes y después de 

Cristo. La segunda venida de Jesús dividirá la historia humana en dos partes: El Primer Eón 

y el Segundo Eón o Era Escatológica. 

 

 

 

ACONTECIMIENTOS APOCALIPTICOS 

 

 ¿Podremos descubrir el orden de los acontecimientos escatológicos que anticipan el 

fin del mundo y de los que pertenecen al ámbito de la Era Escatológica? 

 Mejor hagamos la pregunta en otros términos: ¿Podremos introducir algún orden, 

aunque fuera solamente didáctico en los acontecimientos que enfoca la Escatología? 

 Este es el gran reto que enfrentamos en el presente volumen de Teología Científica 

10.  

Varios de los temas de la Escatología pueden ser coincidentes. No decimos 

“simultáneos”, porque puede darse el caso de que algunos de estos acontecimientos de la 

Era Escatológica ocurran fuera de la dimensión del tiempo. 

 Así, por ejemplo, los temas de la segunda venida de Jesús, la resurrección de los 

muertos, el reencuentro de Jesús con los escogidos y las bodas del Cordero pueden ser 

coincidentes.  

Lo mismo puede ocurrir con el juicio de las naciones y el juicio de los creyentes 

ante el tribunal del Mesías. 

 Entre ambos bloques de temas aparece el tema del Milenio que introduce muchas 

notas discordantes cuando es interpretado estrictamente en términos de cronología. 

 

* * *  

 

 Los temas de la Escatología resisten todo esfuerzo de sistematización. Prueba de 

esto es la disparidad de los bosquejos en la bibliografía sobre el tema. Esto puede 

corroborar al examinar el contenido de la monumental obra de J. Dwight Pentecost 
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intitulada, Eventos del porvenir: Estudios de escatología bíblica, publicado por Editorial 

Vida en 1984. 

 Otra obra prefiere desarrollar el tema en términos de La esperanza cristiana, obra 

escrita por Morris Ashcraft y publicada en español como el Tomo 15 de la serie Biblioteca 

de Doctrina Cristiana, por Casa Bautista de Publicaciones. 

 Muy centrados e ilustrativos son los materiales sobre Escatología que aparecen en 

las notas de pie de página de la Biblia de Estudio, The Believer’s Study Bible publicada por 

Thomas Nelson Publishers, Nashville. El material auxiliar de esta nueva Biblia de Estudio 

publicada en 1991 es el material de estudio al texto de la Biblia de Estudio RVA – Siglo 

XXI. 

 Ninguna de estas obras sienta una pauta de sistematización para la presente separata 

académica. Nuestro enfoque es diferente porque tomamos en cuenta el hecho de que la 

Escatología se refiere a acontecimientos que se producen simultáneamente dentro y fuera 

de la dimensión del tiempo y en los cuales el protagonista en la Tierra es el pueblo de 

Israel, no el pueblo cristiano. Ninguna otra obra de Escatología procede de esta manera 

porque nunca en la literatura cristiana se ha tomado en cuenta las ciencias que enfocan el 

tiempo y el espacio. 

 

 

 

 EL ENFOQUE DEL  

DISPENSACIONALISMO 

 

 El ámbito de la Escatología es el paraíso de los dispensacionalistas; su paraíso 

perdido. El tema ha sido acaparado por los comentaristas de esta vertiente hermenéutica. Su 

enfoque se ha hecho muy popular en la comunidad evangélica a partir de la publicación de 

la Biblia Anotada de Scofield. 

 ¿Qué es el dispensacionalismo? 

 La palabra “dispensacionalismo” es más apropiada en inglés que en español. La 

palabra inglesa, dispensation, proviene del latín dis, “entre”, y pendere, “pesar”. El 

concepto resultante es sinónimo de “distribuir”, en el sentido de pesar las porciones que 

corresponden a cada cual, a fin de repartírselas. De manera más abstracta se habla de 

“dispensar justicia”, en el sentido de administrarla o hacerla accesible a todos. 

 

* * *  

 

 La palabra dispensation llega a significar una provisión particular de la naturaleza o 

de la Providencia, o un estado de cosas que ha sido provisto o que ha llegado a constituir el 

ámbito dentro del cual viven los agentes de la historia. 

 Transportado este concepto a nuestro idioma nos damos cuenta que traduce de 

manera adecuada el concepto de eón, que también ha sido traducido como “era”, o “edad”, 

o “mundo”. Sin embargo, mientras la Biblia sólo hace distinción entre el presente Eón y el 

nuevo Eón, el dispensacionalismo subdivide ambos eones en múltiples períodos 

cronológicos que se suceden uno a otro. Así nos habla de la dispensación de la ley, la 

dispensación de la gracia, la dispensación de Israel, la dispensación de la Iglesia, etc. 



 

33 

 

 Igualmente, el dispensacionalismo tiende a ubicar en sus esquemas y diagramas 

cada uno de los temas de la Escatología como secuencia: El rapto, el reinado milenial, la 

gran tribulación, etc., como acontecimientos que se suceden uno a otro. 

 

* * *  

 

 El dispensacionalismo tiene cierto valor didáctico en el plano elemental del estudio 

bíblico pero no sirve para los estudios de historiografía ni para los estudios teológicos 

profundos. Por esta razón, las nuevas Biblias de Estudio publicadas después de la Biblia 

Anotada de Scofield se han distanciado de sus esquemas y de su cronología que exhiben 

una perspectiva medieval y han dado origen a numerosos mitos evangélicos. 

 Los orígenes del esquema dispensacionalista se trazan a partir del movimiento de 

los Hermanos que surgió en Inglaterra e Irlanda a partir de 1830. Sus partidarios son 

conocidos como Los Hermanos de Plymouth, porque Plymouth, en Estados Unidos, fue 

uno de los primeros centros de esta hermandad. 

 También se le da el nombre de Darbismo, por causa de John Nelson Darby (1800-

1882), su más conspicuo representante. Pero a nivel popular se asocia más el 

dispensacionalismo con el nombre de Scofield y su Biblia anotada. 

 

* * * 

 
 Tras haber “dispensado” la presente introducción general a la Escatología, pasamos 

a continuación a referirnos a la Escatología Personal, para proseguir después a la 

exposición de la Escatología General. 
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P R I M E R A  P A R T E 

EL DISCURSO ESCATOLOGICO 

DE JESUS 

 

 

 Las palabras de despedida de Jesús antes de subir al cielo ante la vista de sus 

discípulos, es decir, antes de pasar de manera visible de Inmanencia a Trascendencia 

divinas tienen que ver con el escenario de su retorno a Jerusalem y a nuestro querido 

planeta Tierra. 

 Algunos comentaristas se han referido a estas palabras de manera inexacta como 

“sermón”. También hablar de “discurso” peca de inexactitud pero en menor proporción. Por 

otro lado no podríamos hablar de “conversación”, que lo era, so peligro de relativizar su 

contenido. Con estas observaciones necesarias refirámonos a su contenido, a las palabras de 

Jesús en respuesta a las interrogantes de sus discípulos. 

 

 

 

 INTERROGANTES DE LOS DISCIPULOS 

  

 Puesto que son las enseñanzas de Jesús las que nos han de guiar en nuestro estudio 

del material bíblico sobre Escatología conviene antes que reflexionemos de manera 

organizada en el contenido de su Discurso Escatológico tal como aparece en el Evangelio 

del Apóstol Mateo. 

 Se conoce como Discurso Escatológico a las revelaciones de Jesús a sus discípulos 

en el Monte de los Olivos, momentos antes de ascender al cielo. En el Evangelio de Mateo, 

el Discurso Escatológico es el quinto y último de los discursos de Jesús y abarca los 

capítulos 24 y 25. Un enfoque más detallado usted encontrará en nuestra obra, El Evangelio 

de Mateo, también incluida en la página web Biblioteca Inteligente como el Volumen 13 de 

la Serie LITERATURA BIBLICA. 

 Los pasajes paralelos en los Evangelios Sinópticos son Marcos 13:1-37 y Lucas 

17:22-37; 21:5-36. 

 

* * *  

 

 Tres preguntas habían sido hechas por los discípulos y fueron respondidas por 

Jesús: 

 

 1. ¿Cuándo tendría lugar la destrucción de Jerusalem que Jesús había profetizado en 

Mateo 24:1, 2? 

 2. ¿Cuál sería la señal de la venida o retorno de Jesús? 

 3. ¿Qué señales serían los indicadores del “fin del mundo”? ⎯Si acaso el retorno de 

Jesús y el “fin del mundo” coincidían en parte o del todo⎯. 
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 A continuación presentaremos organizadamente el contenido de las respuestas de 

Jesús a cada una de estas preguntas en las secciones intituladas: 

 

 1. La destrucción de Jerusalem 

 2. Las señales de la venida del Mesías 

 3. La instauración de la Era Escatológica 

 

 

  

 LA DESTRUCCION DE JERUSALEM 

 

 La primera pregunta es respondida en pocas palabras.  

 La destrucción de Jerusalem, que fue llevada a cabo por el general romano Tito en 

el año 70 (el año 68 según la historiografía judía) es tomada en cuenta junto con lo que 

ocurriría en el plano escatológico y que es referido en Mateo 24:5-28. 

 Nos preguntamos: 

 ¿Es que ensancha Jesús el ámbito de la escatología atrás en el tiempo? ⎯Al 

acontecimiento histórico de la destrucción de Jerusalem⎯. 

 ¿Por qué empezaría Jesús su enfoque escatológico a partir de la destrucción de 

Jerusalem? 

 Como veremos más adelante, Jesús no ensancha el ámbito de la escatología. Sólo se 

refería a la destrucción de Jerusalem como antecedente, para hablar más adelante del 

reverdecer de la higuera que representa el resurgimiento de Israel que sí está más 

estrechamente relacionado con la temática de la escatología. 

 
* * * 

 

 Aun en el caso de ensanchar el ámbito de la escatología, este tipo de perspectiva 

profética no es algo novedoso. Se basa en una apreciación del tiempo que difiere de la 

nuestra, de los seres humanos. Los profetas veían los acontecimientos del futuro como hitos 

sucesivos, como si no habría entre ellos espacios temporales intermedios. Los 

acontecimientos relativos a la ruina de Jerusalem y la destrucción del Templo son 

considerados por Jesús como principio de los trágicos tiempos de la Gran Tribulación con 

que termina el presente Eón.  

 Luego, la mayor parte del Discurso Escatológico se relaciona con los días horribles 

del fin del mundo. 
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 SEÑALES DE LA VENIDA DEL MESIAS 

 

 Jesús responde a la segunda pregunta con una previa advertencia respecto de la 

venida de falsos mesías y falsos profetas que engañarían a la gente, aun a los escogidos. 

 En Mateo 24:4-14 Jesús expone acontecimientos que debían ocurrir antes de su 

retorno. Interesantemente, suman siete, como muchos cómputos numerológicos del 

Evangelio de Mateo: 

 

 

1. Surgimiento de falsos mesías  

y falsos profetas 

 

 Respecto de los falsos mesías que vendrán dice Jesús en Mateo 24:4: 

 

 Mirad que nadie os engañe; porque muchos vendrán en mi nombre diciendo: “Yo 

soy el Mesías”, y engañarán a muchos. 

 

Respecto del surgimiento o aparición de falsos profetas dice Jesús en Mateo 24:11-

13:  

 

“Muchos falsos profetas se levantarán y engañarán a muchos.” 
 

 Tomando el término “profeta” en su acepción original que tiene que ver con la 

exposición de la Palabra de Dios mediante la predicación, Jesús señala aquí a personas que 

se apoderarán de los púlpitos de las iglesias y de las estaciones de radio y televisión para 

propalar desde allí su prédica falsa y engañosa. 

 

 Estas palabras son ampliadas en los versículos 23-26: 

 

 Entonces, si alguien os dice: “¡Mirad, he aquí el Mesías!” o “Está acá.” No le 

creáis, porque se levantarán falsos mesías y falsos profetas, y darán grandes señales y 

maravillas de tal manera que engañarán, de ser posible, aun a los escogidos. ¡Mirad! Os 

lo he dicho de antemano. Así que, si os dicen: “Mirad, está en el desierto”, no salgáis; o 

“Mirad, está en las habitaciones interiores”, no lo creáis. 

 

 La razón para no creer en tales anuncios sensacionalistas es que la segunda venida 

del Mesías no sería como en la primera vez, como un hombre que se aparece en el desierto 

y luego concentra su labor sacerdotal en una provincia apartada de Jerusalem. Aun si los 

anuncios sensacionalistas fueran hechos con gran despliegue publicitario y grandes señales 

de sanidad y obras milagrosas, no podrían ser jamás confundidos con la segunda venida en 

gloria del Mesías o el Hijo del Hombre, como lo dice el mismo Jesús en Mateo 24:27: 

“Porque así como el relámpago sale del oriente y se muestra hasta el occidente, así será la 

venida del Hijo del Hombre.” 

 

* * * 
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 2. Rumores de guerra y guerras 

 

 Respecto de los rumores de guerra y las guerras mismas que generalmente son 

tomados por los lectores distraídos de la Biblia como anuncios de la inminente venida del 

Señor, el mismo Jesús dice que esto no es realmente una señal de su venida, sino algo que 

tiene que ocurrir con anterioridad. 

 Sin embargo, la generación que ha alcanzado a ver dos guerras mundiales y la así 

llamada Guerra de Putín contra Ucrania y Occidente puede bien ser la generación que esté 

en pie cuando ocurra la venida de Jesús el Mesías, porque estas guerras mundiales tienen 

estrecha relación con un factor que realmente las convierte en señales del fin: Tienen 

relación con el surgimiento del Estado de Israel al que nos hemos referido en la separata 

académica, El Estado de Israel y las profecías. 

 Estos factores pertenecen ya al ámbito de la historia, no al ámbito de la escatología, 

por lo que son tratados en el volumen, El Estado de Israel y las profecías. 

 En Mateo 24:6, 7, Jesús se refiere a las guerras y rumores de guerras en los 

siguientes términos: “Oiréis de guerras y de rumores de guerras. Mirad que no os turbéis, 

porque es necesario que esto acontezca, pero todavía no es el fin. Porque se levantará 

nación contra nación y reino contra reino.” 

 Jesús advierte que la guerra sería el común denominador de esta era. El pide a sus 

discípulos no alarmarse indebidamente por estos eventos, porque aún no es el fin, es decir, 

aún no es la señal que antecede a la Era Escatológica. 
 

 

 3. Hambre y terremotos 

 

 Lo mismo que hemos dicho respecto de las guerras y de los rumores de guerras 

diremos con respecto al hambre y los terremotos que la gente se siente propensa a señalar 

como señal de la venida del Mesías. Sin embargo, Jesús dice también respecto de estas 

cosas: “Todas estas cosas son principio de dolores” (Mateo 24:7, 8). 

 Aunque hambre y terremotos ha habido siempre a lo largo de la historia se prevé 

que se incrementarán en el tiempo de la Gran Tribulación. No constituyen en sí una señal 

de la pronta venida del Señor, pero sí lo son cuando ocurren en el contexto de la Gran 

Tribulación.  

 

 

 4. Tribulación por causa de Jesús 

 

 La tribulación a que se refiere Jesús en Mateo 24:9, 10, implica una doble referencia 

profética. En primer lugar se refiere a la tribulación de los discípulos en los primeros siglos 

y a lo largo de la historia. Sin embargo, cuando dicha tribulación va dentro del marco del 

surgimiento de falsos profetas que engañarán a muchos, de un esfuerzo mundial de 

evangelización y del surgimiento del Estado de Israel, entonces estamos ya hablando de la 

Gran Tribulación en el plano escatológico. En estos términos sí constituye una señal del fin.  

La Gran Tribulación podría pertenecer ya al ámbito de la historia, si acaso la 

referencia es al Genocidio Nazi que intentó destruir al pueblo de Israel. 
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 5. Un esfuerzo de evangelización mundial 

 

 Sigamos hablando de la Gran Tribulación en términos de otras señales que 

coadyuvan a identificarla. No se trata, aunque parecería, de una tribulación como la 

ocasionada por la Santa Inquisición o por otros organismos asociados con la iglesia-estado, 

porque se requiere de un segundo factor calificativo concomitante: Es una tribulación que 

coincide con un movimiento de evangelización mundial que no puede concretarse como 

empresa salvo que un poderoso sector de la Iglesia del Señor pueda sostener una obra 

evangelística y misionera en todo el mundo para testimonio a todos los grupos étnicos. 

 Una empresa de este tipo ha podido ser posible solamente en nuestra generación y 

ha sido impulsada por los creyentes evangélicos del Imperio Británico. Esfuerzos como el 

movimiento misionero, el Congreso de Lausana, el surgimiento de la Misionología, 

esfuerzos como COSOMIP y otros, más allá de las limitaciones que las iglesias les han 

dado a lo largo de la historia, son un fenómeno de nuestra generación. 

 Los mismos medios como las transmisiones vía satélite garantizan que el 

movimiento actual de evangelización se convierta en una señal del pronto retorno del 

Señor. 

 Esta expectativa tiene su fuente en las palabras del Señor en Mateo 24:14: “Y este 

evangelio del Reino será predicado en todo el mundo para testimonio a todos los grupos 

étnicos, y luego vendrá el fin.” 

 A decir verdad, el énfasis actual de la política mundial no está en las naciones 
políticamente constituidas sino en el conglomerado de grupos étnicos insurgentes que 

caprichosamente se distribuyen por encima de las demarcaciones políticas de las naciones. 

Rusia se está desmembrando en grupos étnicos. Lo mismo ha ocurrido  con Checoslovaquia 

y Yugoslavia, y en todo el mundo surgen los grupos étnicos para mostrarnos que el mapa 

político del mundo no es real y no sirve para un enfoque misionológico adecuado: Tal es el 

caso presente de la insurrección de los yezidíes en el norte de Irak y los kurdos en Turquía 

y en el norte de Irak. 

 

   

 6. La Gran Apostasía de la Iglesia  

 

 El movimiento mundial de evangelización no debe llevarnos a pensar en una iglesia 

victoriosa que responde y corresponde a las expectativas de que fuera el visible Reino de 

Dios en la Tierra. 

 Cuando el Señor dice en Mateo 24:11-13 que “muchos falsos profetas se levantarán 

y engañarán a muchos” y que “por haberse multiplicado la maldad se enfriará el amor de 

muchos, pero el que persevere hasta el fin será salvo”, no está presentando un cuadro del 

mundo en general sino de la Iglesia (la Iglesia Evangélica incluida) en la antesala de la Era 

Escatológica. 

 No habría, pues, un “último avivamiento” antes de la gloriosa venida del Mesías 

como pronostica el avivado de Rony Chaves. Menos aún una “restauración de todas las 

cosas”, como último suspiro de la expectativa post-milenaria que exhibe el movimiento de 

la Restauración. 



 

39 

 

 Ahora bien, períodos de apostasía siempre han ocurrido a lo largo de la historia de 

la Iglesia, pero es una señal del fin del mundo cuando simultáneamente se da un 

movimiento evangelístico que logra cubrir el planeta intentando alcanzar a todos los grupos 

étnicos. 

 

 

 7. Resurgimiento del Estado de Israel 

 

 La señal más importante es expuesta por Jesús en séptimo y último lugar, aunque el 

arreglo del texto del Evangelio bien puede ser también fruto de la pluma de su autor, 

Mateo, que como hemos expuesto en el volumen sobre el Evangelio de Mateo, incluido en 

la página web Biblioteca Inteligente, gusta jugar a base del número cabalístico SIETE. 

 Dice así Mateo 24:32, 33: 

 
32De la higuera aprended la analogía: Cuando sus ramas ya están tiernas y brotan 

sus hojas, sabéis que el verano está cerca. 33Así también vosotros, cuando veáis todas estas 

cosas, sabed que está cerca, a las puertas. 

 34De cierto os digo que no pasará esta generación hasta que todas estas cosas 

sucedan. 35El cielo y la Tierra pasarán, pero mis palabras no pasarán. 

 36“Pero acerca de aquel día y la hora nadie sabe; ni siquiera los ángeles de los 

cielos, ni aun el Hijo, sino sólo el Padre. 
 Pero aunque Mateo no lo menciona, la reconstrucción de Jerusalem y su 

encumbramiento como capital del Estado de Israel es el punto culminante de las señales del 

retorno de Jesús. De señalar esto se encarga Lucas, que lo hace como una nota marginal de 

su recuento de las palabras de Jesús acerca de la destrucción de Jerusalem que ocurriría 

cuarenta años más tarde. 

 ¿Por qué no lo menciona Mateo? 

 Porque incluye a Jerusalem en la profecía del resurgimiento del Estado de Israel 

prefigurado en el reverdecer de la higuera profética. Y lo que hace Lucas es también 

impresionante porque ubica la restauración de Jerusalem como un acontecimiento que 

precede al resurgimiento del Estado de Israel. 

 Esto es lo que dice Lucas 21:24:  

 

“Caerán a filo de espada y serán llevados cautivos a todas las naciones. Y 

Jerusalem será pisoteada por los gentiles hasta que se cumplan los tiempos de los 

gentiles.” 

 

 Del reverdecer de la higuera profética recién trata Lucas en el versículo 29. 

 

* * * 

 

 De estos acontecimientos tratamos en el volumen, El Estado de Israel y las 

profecías y en el Capítulo 4 de nuestra obra, Escenario del retorno de Jesús, que trata de la 

secuencia profética de Zacarías respecto del resurgimiento de Jerusalem como capital de 

Israel. 
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 Aunque Zacarías obvia dar referencias del acontecimiento que sigue a la Guerra de 

la Independencia en el cumplimiento profético-escatológico, no podemos dejar de 

referirnos al mismo: El hito que sigue es la Guerra de los Seis Días cuando Jerusalem 

volvió a estar bajo la soberanía del Estado de Israel. 

 Al hablar de las seis naciones árabes que participaron en la Guerra de los Seis Días 

con el propósito de destruir el naciente Estado de Israel, alguien ha hecho esta observación 

interesante: Seis naciones lucharon contra una sola nación, y esa sola nación derrotó a esas 

seis naciones, las iniciales de cuyos nombres coinciden con las letras que forman la palabra 

ISRAEL: 

 

I Irak 

S Siria 

R Reino Hashemita de Jordania 

A Arabia 

E Egipto 

L Líbano 
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S E G U N D A  P A R T E 

ESCENARIO 

DEL RETORNO DE JESUS 

 

 

 

 
 

A continuación exponemos el tema del Escenario del Retorno de Jesús que ocupa un 

espacio mayor en el presente volumen. Con mayor amplitud este tema ha sido expuesto en 

el Volumen 7 de la Serie TEMAS BIBLICOS, con el mismo título, Escenario del retorno 

de Jesús.  

 El escenario del retorno de Jesús no es sólo geográfico. Es un escenario múltiple: 

Geográfico, histórico, político, científico, ecológico, arqueológico, etcétera, y 

estrechamente intricado con el derecho internacional y las tensiones del mundo actual. 

 Las profecías son claras al respecto. Tiene que ver con la profecía ya cumplida del 

florecimiento del pueblo de Israel en su territorio, simbolizado en el reverdecer de una 

higuera que por dos mil años estuvo latentemente viva pero aparentemente muerta y que ha 

reverdecido en el contexto de la Primavera Arabe señalando la cercanía del Verano de 

Israel, cuando Jesús volverá a Jerusalem. 
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El escenario del retorno de Jesús tiene importantes precedentes, como son el retorno 

de Jerusalem a la soberanía del Estado de Israel como su capital, tal cual fuera profetizado 

por el mismo Jesús en su Discurso Escatológico en el Monte de los Olivos momentos antes 

de subir al cielo. 

 También tiene que ver con la reconstrucción y el embellecimiento de Jerusalem 

hasta convertirse en una joya de oro rodeada de jardines y fuentes de agua en lugar de 

cementerios y muladares, haciendo justicia a su hermoso epíteto, Yerushaláyim shel zahav 

(Jerusalem de oro), que sirviera de tema a la canción de Naomi Shemer. 

 Y tiene que ver con hitos geográficos específicos que aportan las señales definitivas 

de que el día de YHVH está a las puertas. 

 

 

 

ESCENARIO DEL 

 RETORNO DE JESUS 

 

 El escenario del retorno del Señor tiene importantes precedentes, como son el 

retorno de Jerusalem a la soberanía del Estado de Israel, tal cual fuera profetizado por el 

mismo Jesús en su Discurso Escatológico en el Monte de los Olivos. 

 También tiene que ver con la reconstrucción y el embellecimiento de Jerusalem 

hasta convertirse en una joya de oro rodeada de jardines y fuentes de agua en lugar de 
cementerios y muladares, haciendo justicia a su hermoso epíteto, Yerushaláyim shel zahav 

(Jerusalem de oro), que sirviera de tema a la canción de Naomi Shemer. 

 Y tiene que ver con hitos geográficos específicos que aportan las señales definitivas 

de que el día del Señor está a las puertas. 

 Justamente en estos hitos hemos de concentrarnos en el presente volumen que nada 

tienen que ver con las sonseras que a veces se predican en las iglesias evangélicas con 

relación a la venida del Señor. 

 

* * *  

 

 Nunca olvidaré a ese pastor evangélico que predicaba acerca del retorno del Señor 

desde el púlpito de una iglesia en Cochabamba. Biblia en mano proclamaba diciendo: “Es 

verdad que no sabemos ni el día ni la hora en que vendrá el Señor. Pero sí tenemos una cosa 

por cierta: El Señor vendrá de noche, porque dice la Palabra en Tesalonicenses 5:2: 

“Porque vosotros mismos sabéis perfectamente que el día del Señor vendrá como ladrón de 

noche.” 

 El tema del escenario del retorno del Señor ha cobrado un énfasis notable en la 

comunidad evangélica a raíz de la conferencia magistral que diera en la Santa Sede de la 

CBUP en febrero del 2013 con motivo de la V EXPOLITE (Exposición de Literatura 

Evangélica). 

 Sin duda, el tema contribuirá para preparar a la comunidad evangélica y a todo el 

pueblo de Dios para entender los detalles del retorno del Señor a la Tierra, a Israel, a 

Jerusalem, al Monte de los Olivos y a su santa morada en el Monte Móriah, para estar 

presentes en el escenario de los acontecimientos.  
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El desarrollo del tema no sólo contribuirá a desmenuzar muchos mitos y leyendas, 

muchas fábulas profanas y cuentos de viejas que circulan irresponsablemente en la 

comunidad evangélica, sino también contrarrestará el proceso de relativización de los 

valores evangélicos y la Gran Apostasía donde la expectativa del retorno del Señor no 

existe, no es creído, y menos es anhelado por quienes dicen conocerle. 
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1 

ENFOQUE PROFETICO DE JESUS 

 

 

 

 EL DISCURSO ESCATOLOGICO 

 

 Así de interesantes que puedan ser las revelaciones de los antiguos profetas de 

Israel, no podríamos comprenderlas en absoluto sin el enfoque del mayor de los profetas, 

Jesús. Por eso invitamos al lector a examinar la profecía del retorno del Señor en el registro 

del Apóstol Mateo 24:3-14 que dice en la Biblia Decodificada: 

 

 Estando él sentado en el Monte de los Olivos, sus discípulos se acercaron a él 

aparte y le dijeron: 

 ⎯Dinos, ¿cuándo sucederán estas cosas, y qué señal habrá de tu venida y del fin 

del mundo? 

 Respondió Jesús y les dijo: 

 ⎯Mirad que nadie os engañe; porque muchos vendrán en mi nombre diciendo: “Yo 

soy el Mesías”, y engañarán a muchos. Oiréis de guerras y de rumores de guerras. Mirad 

que no os turbéis, porque es necesario que esto acontezca; pero todavía no es el fin. 

Porque se levantará nación contra nación y reino contra reino. Habrá hambre y 

terremotos por todas partes. Pues todas estas cosas son principio de dolores. . . Y este 

evangelio del Reino será predicado en todo el mundo para testimonio de todas las 
naciones, y luego vendrá el fin. 

 

* * * 

 

 Ahora leamos en Mateo 24:29, 30: 

 

 Pero inmediatamente después de la tribulación de aquellos días, el Sol se 

oscurecerá, y la Luna no dará su resplandor. Las estrellas caerán del cielo y los poderes 

de los cielos serán sacudidos. Entonces se manifestará la señal del Hijo del Hombre 

viniendo sobre las nubes del cielo con poder y gran gloria. El enviará a sus ángeles con 

gran tronar de shofar; y ellos reunirán a los escogidos de él de los cuatro vientos, desde un 

extremo del cielo hasta el otro. 

 De la higuera aprended el mashal: Cuando su rama ya está tierna y brotan sus 

hojas, sabéis que el verano está cerca. Así también vosotros, cuando veáis estas cosas, 

sabed que está cerca, a las puertas. 

 Lo que está cerca, a las puertas es el retorno de Jesús. 
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 LA PROFECIA DE  

LOS HOMBES DE BLANCO 

 

 Ahora que tanto se habla de “los hombres de negro”, supuestamente alienígenas 

infiltrados en la sociedad humana, una profecía adicional en el contexto de la ascensión de 

Jesús, indica que el Monte de los Olivos será el lugar donde él asentará sus pies en tierra 

antes de ingresar a su morada en el Monte Móriah, por la puerta oriental. 

 Esta profecía nos llega de dos enigmáticos hombres vestidos de blanco acerca de los 

cuales leemos en Hechos de los Apóstoles 1:6-12: 

 

 Los que estaban reunidos le preguntaban diciendo: 

 ⎯Señor, restituirás el reino a Israel en este tiempo? 

 El les respondió: 

 ⎯A vosotros no os toca saber ni los tiempos ni las ocasiones que el Padre dispuso 

por su propia autoridad. Pero recibiréis poder cuando el Espíritu Santo haya venido sobre 

vosotros, y me seréis testigos en Jerusalem, en toda Judea, en Samaria y hasta lo último de 

la Tierra. 

 Después de decir esto, y mientras ellos le veían, él fue elevado; y una nube le 

recibió ocultándole de sus ojos. Y como ellos tenía fija la vista en el cielo mientras él se 

iba, he aquí dos hombres vestidos de blanco se presentaron junto a ellos y les dijeron: 

 ⎯Hombres galileos, ¿por qué os quedáis de pie mirando al cielo? Este Jesús, quien 

fue tomado de vosotros arriba al cielo, vendrá de la misma manera que le habéis visto ir al 

cielo.  

 Entonces volvieron a Jerusalem desde el monte que se llama de los Olivos. 

 

* * * 

 

 Se cree que ellos serían ángeles, aunque bien podrían haber sido judíos, discípulos 

secretos de Jesús en Jerusalem. Ellos dijeron: “El vendrá de la misma manera como le 

habéis visto ir al cielo.” Es decir, descenderá físicamente, y asentará sus pies sobre el 

mismo lugar desde donde ascendió. 

 En la cima del Monte de los Olivos hay dos puntos que se identifican con el hito de 

la ascensión, relativamente a pocos metros de distancia uno del otro. Uno está bajo 

administración musulmana y es una humilde construcción cercada con un muro alrededor. 

El otro es una torre alta edificada por cristianos griegos ortodoxos.  

Los guías de turistas te dirán que de uno o del otro lugar ascendió el Señor al cielo. 

Alrededor de la torre alta incluso hay un cementerio de personas que se mandaron enterrar 

allí para ser los primeros en resucitar en el día final para encontrarse con Jesús en su 

venida. Esos pobres cristianos no sabían que en la antesala de la era escatológica, son los  

bautistas los que resucitarán primero. 

 

 A la luz de la manera cómo el escenario del retorno de Jesús se viene definiendo en 

nuestro tiempo, ninguno de estos dos lugares es exacto, sino otro que mostraremos en la 

presente separata y que está una nadita más al sur sobre el Monte de los Olivos, en el actual 

mirador delante del magnífico Hotel de los Siete Arcos. 



 

46 

 

 

 

2 

LA GRAN APOSTASIA 

DE LA IGLESIA  

 

  

Los académicos del CEBCAR y de la CBUP se encuentran muy preocupados a 

causa del fenómeno denominado en términos teológicos “apostasía” y “Gran Apostasía”. 

En griego clásico, “apostasía” es un término para referirse a la rebelión o la 

defección política. 

En nuestro tiempo, la apostasía ha sido enfocada como un proceso de relativización 

en que los valores del evangelio pierden su valor para los creyentes. A este estado de cosas 

se refirió Jesús cuando dijo en Mateo 24:10-14:  

 

Entonces muchos tropezarán; y se traicionarán unos a otros; y se aborrecerán unos 

a otros. Muchos falsos profetas se levantarán y engañarán a muchos. Y por haberse 

multiplicado la maldad se enfriará el amor de muchos. Pero el que persevere hasta el fin 

será salvo. Y este evangelio del reino será predicado en todo el mundo para el testimonio a 

todos los grupos étnicos, y luego vendrá el fin.  

 
* * * 

 

Una de las principales manifestaciones de la Gran Apostasía será, ya no la 

relativización de la Palabra de Dios, sino su completo abandono y su remplazo por el 

engaño de la palabra de los falsos profetas. 

La Palabra de Dios y su estudio no puede ser menos interesante que otras áreas del 

conocimiento que se imparte en las escuelas, academias y universidades. Pero como la 

apostasía deriva del estado anímico de la gente que abandona sus principios y valores, sin 

duda ellos no van a apreciar valor alguno en la Palabra de Dios. 

En términos generales esta es la característica de la Iglesia en los tiempos modernos. 

Pero ciertos hechos ocurridos en el seno de la juventud universitaria católica nos muestran 

que sí es posible reenfocar el valor supremo de la Palabra de Dios si se logra motivar a la 

juventud estudiosa. Obras como los antes producidos por Karl Barth, pastor evangélico de 

Suiza, después fueron producidos por Hans Küng, sacerdote católico suizo, autor del best-

seller alemán, ¿Existiert Gott? (¿Existe Dios?). Esta obra ha sido traducida al español, y en 

1979 tuvo cuatro ediciones seguidas en nuestro idioma por Ediciones Cristiandad (en mayo, 

junio, julio y octubre).  

Sin embargo, la Gran Apostasía pulverizará todo interés en el estudio teológico de 

la Palabra de Dios. 

 

* * *  
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Lo que ha ocurrido es que hemos entrado al proceso de la apostasía que empezó con 

la relativización de los valores evangélicos hasta que de pronto nos encontramos al margen, 

fuera del pueblo de Dios y alejados por completo de Jesús el Mesías.  

Esta tragedia espiritual es una de las señales de la pronta venida de Jesús. Cuando él 

venga no encontrará una Iglesia en avivamiento espiritual. Lo que él encontrará serán 

vírgenes sin aceite, mayordomos secularizados, predicadores con síndrome de Ananías y 

Safira, es decir, engañando a los televidentes y al Espíritu Santo, y zombies cristianos, 

¡miles y millones de muertos vivientes! ¡A ver niega que esto no sea un horripilante 

escenario apocalíptico! 

 Estas reflexiones preliminares nos llevan, sin escapatoria, a tratar con más detalle el 

fenómeno de la Gran Apostasía a continuación. 

 

* * *  

 

En la Septuaginta, “apostasía” traduce la palabra hebrea méred, “rebelión”, de la 

Biblia Hebrea. Se refiere a una rebelión del pueblo de Dios contra su Dios, como dice Josué 

22:22: “Si ha sido por rebelión (apostasía) contra el Señor, que no nos libre en este día.” 

También traduce la palabra máal, que la Biblia RVA traduce “infidelidad” en 2 

Crónicas 29:19: “Todos los utensilios que en su infidelidad había puesto de lado el rey 

Acaz.” 

El padre de la apostasía, es decir, el apóstata por excelencia (griego: apostátis) es el 
Shapingo, el Satanás, de acuerdo a la formulación de la Septuaginta en Job 26:14, donde el 

término hebreo najash baríaj, “serpiente furtiva” (o que huye, en el sentido de que esconde 

la cara o la mano) es traducido como “dragón apóstata” (griego: drákonta apostátin). Es 

que los traductores al griego tradujeron el verbo “huir” (huir o apartarse de Dios) como una 

manifestación del pecado de la apostasía o rebelión contra Dios, mientras que lo opuesto, el 

acercarse a Dios evidencia la fidelidad manifiesta en los hombres y mujeres del pueblo de 

Dios. 

 

* * *  

 

El Nuevo Testamento registra el término “apostasía”, en la boca del común de la 

gente para referirse al acto de apartarse o abandonar la Toráh de Moisés, una manera de 

referirse a la Palabra de Dios. Este enfoque vemos en Hechos 21:21 donde alguien le dice 

al Apóstol Pablo: “Se les ha informado acerca de ti que tú enseñas a apartarse de Moisés a 

todos los judíos que están entre los gentiles.” La expresión en griego es apostasían apó 

Moiséos, literalmente, “tú enseñas la apostasía de Moisés”, que equivale a decir, el 

abandono de la Toráh o la Ley de Moisés. 

Ampliando el concepto, “apostasía” es el abandono de la dedicación al estudio de 

las Sagradas Escrituras, lo que la Dra. Gladys Victorio Arribasplata señala como 

“relativización de la Palabra de Dios”, es decir, la situación en que las enseñanzas de la 

Biblia han perdido valor y atractivo para los evangélicos. 

 

* * * 
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Todos estos conceptos caben dentro del concepto definido como “la Gran 

Apostasía”, que es una situación escatológica, apocalíptica, en el pueblo de Dios, en la fase 

que antecede y coincide con la manifestación del Anticristo. 

Esto es lo que dice el Apóstol Pablo en 2 Tesalonicenses 2:3, 4: “Nadie os engañe 

de ninguna manera; porque esto no sucederá sin que venga primero la apostasía y se 

manifieste el hombre de iniquidad, el hijo de perdición. Este se opondrá y se alzará contra 

todo lo que se llama Dios y se adora, tanto que se sentará en el templo de Dios haciéndose 

pasar por Dios.” 

En el Seminario Bíblico Latinoamericano (SBL) de San José, Costa Rica, se 

produjo un debate marginal sobre este texto en el curso que yo dictaba, y cierto estudiante 

centroamericano dijo que este cuadro escatológico coincide con el surgimiento de Karl 

Marx, judío apóstata endiosado por los comunistas, que con la fusión del evangelio con el 

marxismo propalada por la teología de la liberación ha venido a ser adorado y a sentarse en 

el templo de Dios haciéndose pasar por Dios. La teología de la liberación se ha desarrollado 

a partir del postulado engañoso de que el evangelio no es suficientemente poderoso, por lo 

que requiere del análisis “científico” del marxismo para ser efectivo ⎯contrario de lo que 

dice Romanos 1:16.  

Esta identificación convence, porque los marxi-evangélicos o evangélicos 

comunistas han logrado posesionarse y entronarse en muchas instituciones teológicas 

evangélicas y católicas, así como también en muchos templos cristianos. 

 

* * *  

 

Aparentemente, Jesús da a entender que la predicación del evangelio a todos los 

grupos étnicos del planeta sucedería a la Gran Apostasía. Pero las cosas no pueden darse de 

esta manera, por cuanto la Gran Apostasía representa, necesariamente, el final de la 

evangelización. 

Lo que sí indican las palabras del Señor es que, en la gracia de Dios, en medio de la 

misma Gran Apostasía habrá esfuerzos de evangelización, quizás ya muy dificultosos, hasta 

que la evangelización de los gentiles llegue a su fin como el agua en el caño, cuando es 

cortada en su fuente, y no haya más salvación para los gentiles, porque la oportunidad de 

salvación se habrá vuelto a Israel. 

Pero ha de servirnos de advertencia algo que quizás no vemos darse en la 

actualidad, al menos en la proporción que señala la profecía del Señor: Los creyentes 

traicionándose unos a otros, entregándose unos a otros a los tribunales de justicia, 

aborreciéndose unos a otros, no tolerando las diferencias conceptuales en el campo de la 

reflexión y la comunicación teológica, como en los tiempos de la Santa Inquisición. Y 

sobre todo, el peligro de los falos profetas. Aunque algunos opinan que esto viene dándose 

ya a pasos agigantados. 

 

* * *  
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El fenómeno de la falsa profecía en los tiempos de la Gran Apostasía tiene que ver 

con lo que denominamos “Síndrome de Ananías y Safira”, es decir, el jugar con y burlar al 

Espíritu Santo, mientras el Espíritu Santo no los fulmine y los elimine como a Ananías y 

Safira a quienes eliminó de inmediato. 

El que no ocurran las cosas de este modo, como también ocurrió en los días de 

Pérez Uza, que el Espíritu Santo elimine a quien ose tocar lo sagrado, es indicador de la 

paciencia divina, la misma que finalmente se agotará. 

En conexión con el estado escatológico de la Iglesia, el Apóstol Pablo enfoca la 

consecuencia del abandono y desapego de las Sagradas Escrituras, que es el abandono de la 

fe y de las enseñanzas del Señor Jesús ante las cuales son preferidas las “doctrinas de 

demonios”, como dice 1 Timoteo 4:1, 2: “Pero el Espíritu dice claramente que en los 

últimos tiempos algunos se apartarán de la fe, prestando atención a espíritus engañosos y 

doctrinas de demonios. Con hipocresía hablarán mentira, teniendo cauterizada la 

conciencia.” 

 

* * * 

 

Este estado de cosas, según E. J. Bicknelll en su Comentario de 1 y 2 

Tesalonicenses, es una señal de los tiempos del fin, previos al retorno de Jesús, el Mesías 

de Israel. 

A. S. Wood, en su artículo sobre “Apostasía” en el Nuevo Diccionario Bíblico de 
Douglas y Hillyer (Ediciones Certeza) se refiere a la Gran Apostasía como la “contrapartida 

terrenal de la rebelión celestial expuesta en Apocalipsis 12:7-9: “Estalló entonces una 

guerra en el cielo: Miguel y sus ángeles pelearon contra el Dragón. Y el Dragón y sus 

ángeles (es decir, sus demonios) pelearon, pero no prevalecieron, ni fue hallado más el 

lugar de ellos en el cielo. Y fue arrojado el gran Dragón, la Serpiente antigua, que se llama 

Diablo y Satanás, el cual engaña a todo el mundo. Fue arrojado a la tierra, y sus ángeles 

fueron arrojados junto con él.” 

El gran exhortador, autor de la Epístola a los Hebreos exhorta a los creyentes de su 

tiempo y de todos los tiempos: “Mirad, hermanos, que no haya en ninguno de vosotros un 

corazón malo de incredulidad que os aparte del Dios vivo” (Hebreos 13:12). En este texto, 

la expresión “que os aparte del Dios vivo” es en griego, apostíne apó Theú zontos, que se 

puede parafrasear convirtiendo el verbo en sustantivo: “Que produzca en vosotros apostasía 

con respecto al Dios vivo.” 

 

* * *  

 

Existe un debate encarnizado entre los teólogos arminianos y calvinistas respecto de 

la interpretación que merecen las palabras del autor de la Epístola a los Hebreos 6:4-6: 

“Porque es imposible que los que fueron una vez iluminados; que gustaron del don 

celestial; que llegaron a ser participantes del Espíritu Santo; que también probaron la buena 

Palabra de Dios (las Sagradas Escrituras) y los poderes del mundo venidero, y después 

recayeron, sean otra vez renovados para arrepentimiento, puesto que crucifican de nuevo 

para sí mismos al Hijo de Dios y le exponen a vituperio.” 
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Para mí, que no soy ni calvinista ni arminiano, estas palabras no se refieren en sí a 

los seres humanos, sino a los shapingos, a los ángeles del Satanás, puesto que las Escrituras 

nos enseñan que el sacrificio del Hijo de Dios en la cruz es un acontecimiento histórico y 

eterno, y por lo mismo tiene consecuencias cósmicas y eternas. Pero la advertencia respecto 

de la seriedad de las cosas, sí es para los seres humanos, sobre todo para los evangélicos 

que practican la apostasía con pleno conocimiento de causa. A los mismos se refiere el 

apóstol Hernando de Soto como “hideputs”. 

 

* * * 

 

Una observación de rigor es que la apostasía no tendría por qué ocurrir sólo en la 

Iglesia Evangélica, sino también en otras ramas de la cristiandad e incluso en el pueblo de 

Israel. Sin embargo, en otras ramas de la cristiandad caracterizadas por su organización 

“monolítica”, no segmentada como la Iglesia Evangélica, esto se ha dado en menor 

proporción. 

La Gran Apostasía de la Iglesia alcanzará tales extremos, que dejará de haber 

oportunidad de salvación para los gentiles, y entonces vendrá el turno de salvación para 

Israel. Esta expectativa expresada por el Apóstol Pablo nos conduce a apartar por el 

momento nuestra mirad de lo que ocurre en la Iglesia para enfocar las cosas que vienen 

ocurriendo en el Medio Oriente, en Israel y en Jerusalem. 
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3 

EL TESTIMONIO 

DEL HIJO DEL JAMAS 

 

 

 Mientras se profundiza la Gran Apostasía en el seno de la Iglesia, pasemos a 

continuación a enfocar la manera cómo el Espíritu de Dios viene obrando en el Medio 

Oriente, y más concretamente hablando, en el territorio del Estado de Israel, donde, 

contrario de lo que ocurre en la Iglesia, se viene dando un despertar espiritual que de algún 

modo toca ya al pueblo de Israel y conforma el escenario espiritual que anticipa el retorno 

de Jesús el Mesías. 

 Las cosas empiezan allá con la publicación de un libro escrito, no por algún escritor 

judío o por algún misionero cristiano, sino por un joven palestino: Mosab Hassán Yusef. 

 

 

 

 PRESENTACION DEL LIBRO 

 EL HIJO DEL JAMAS 

 

 En la presentación que hice del libro de Mosab Hassan Yusef, que tuve el privilegio 

de traducir de su edición hebrea, escribí lo siguiente: 

 

 

 Queridos amigos de la CBUP: 

 He terminado una aventura conmovedora acerca de la cual quiero compartir con 

vosotros. Permítanme referirles cómo empezó para mí esta aventura.  

El 6 de marzo del 2010, a las 11 de la mañana, me senté a mirar la tele y sintonicé 

CNN en inglés. La destacada periodista Christiane Amampour estaba entrevistando a un 

joven palestino muy especial, tanto por su calidad humana como por su conmovedora 

historia. 

 Yo paré la oreja. 

 Su nombre es Mosab Hassan Yusef, y el mundo se enteraba del lanzamiento de su 

primer libro con el título SON OS HAMAS (El Hijo del JAMAS). 

 Era la primera vez que yo oía hablar de este joven de 30 años, que empezó su 

carrera como Agente Secreto de Dios a los 18 años y cuya valiente e inteligente 

intervención ha ahorrado cientos sino miles de vidas de israelíes y de palestinos en medio 

de un conflicto que tiene en jaque a todo el universo. 

 Quedé pasmado, gratamente impresionado por este joven, cuyo nombre codificado 

es “el Príncipe Verde”, que no obstante ser hijo primogénito del Sheij Hassan Yusef, 

máximo dirigente del movimiento terrorista JAMAS que lucha por la destrucción del 

Estado de Israel, puso hombros con el Servicio de Seguridad de Israel (el SHABAJ) a fin 

de poner el fundamento para la reconciliación de palestinos e israelíes, ambos agentes de 

la restauración geográfica y ecológica de la Tierra Santa. 
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* * * 

 

 Como vivo en Bolivia, no puede, así nomás, ir a una librería y comprar el libro. 

Pero me dije con decisión: “Cuando visite Israel a fin de año, lo compraré.” 

 Ya en Jerusalem, en una de mis diarias visitas al Aqademón, la librería de la 

Organización de Estudiantes de la Universidad Hebrea, mi universidad, me choqué con un 

cargamento de la edición hebrea del libro de Mosab, un cargamento de más de un metro 

cúbico, puesto al ras del piso en el centro de la sala. 

 Eran los últimos momentos de mi visita a Israel y no pude adquirir también la 

edición inglesa que presentó Christiane Amampour en CNN. 

 

* * * 

 

 Volví a Bolivia y lo leí. 

 Después viajé a Lima y les hablé al respecto a mis estudiantes en la Santa Sede de 

la CBUP.  

El interés de ellos en el tema escatológico que expone el libro de Mosab fue tal que 

les prometí traducirlo al español para utilizarlo como caso de estudio en el Aula Magna de 

la CBUP en un curso sobre el conflicto árabe-israelí y su lugar en la conformación del 

escenario del retorno de Jesús a la Tierra. 

Y cumplí. 
Luego le escribí por correo electrónico al Príncipe Verde: “Querido Mosab, aquí 

tienes tu libro traducido al español. No me debes nada. Es más: Yo te puedo recomendar a 

editoriales en España, aunque es mejor que estos trámites los realice desde Israel la 

editorial Modan Publishing House Ltd., que publicó tu obra en hebreo. Sólo déjame usar tu 

libro como caso de estudio con mis estudiantes del nivel doctoral en la Santa Sede de la 

CBUP.” 

 

* * * 

 

¿Qué más diré? 

Que el libro me ha arrancado muchas lágrimas, de la misma manera como le ocurrió 

al “Capitán Louis” (nombre codificado) que en los planes de Dios actuaría como 

contraparte israelí del “Príncipe Verde”. 

También diré que tengo el raro privilegio de conocer a otros “príncipes verdes” en la 

Tierra Santa. Sólo unos pocos israelíes los conocen, y algunos dudan de su identificación 

sincera con el Estado de Israel, pero ellos, juntamente con los israelíes, han hecho que la 

tierra de Israel lograse reverdecer. 
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PIE DE IMPRENTA 

DE LA EDICION HEBREA 

 

Historia del hijo del dirigente máximo del JAMAS que se convirtió en Agente 

Secreto del Sherút Bitajón, Servicio de Seguridad de Israel. Por Mosab Hassán Yusef con 

Ron Brackin, Copyright 2010. Traducido del inglés por Dafna Levi, Modan Publishing 

House, Ltd., Meshek 33, Moshav Ben Shemen, 73115. Con permiso de Tyndale Publishing 

House. 

 

 

 

EPILOGO POR 

EL CAPITAN LOUIS 

 

El libro de Mosab Dar Jalil, El Hijo del JAMAS, no es un libro más para mí, puesto 

que mi imagen aparece repetidamente en él con el apelativo de “Capitán Louis”. 

Con la lectura del libro descubrirá el lector israelí que de hecho cada uno de 

nosotros está dentro del libro, aun cuando no sea con nombre y apelativo. 

A Mosab entrevisté por primera vez cuando empecé mi trabajo con el Servicio de 

Seguridad General (el SHABAJ). Cuando fui reclutado para este trabajo yo no sabía 

árabe, no conocía a árabes, y por cierto, no a los que se identifican con la organización 
del JAMAS. 

Como ocurre con todos los israelíes, también para mí el JAMAS era el símbolo del 

asesinato, del odio y la muerte. El encuentro con un agente del SHABAJ  que era llamado 

con su nombre codificado de “el Príncipe Verde”, fue mi primer encuentro con un hombre 

del JAMAS, y no simplemente un hombre del JAMAS, sino el hijo de uno de los fundadores 

del JAMAS en Cisjordania, quien servía como el representante del JAMAS en Cisjordania. 

 

* * *  

 

Esperé encontrar un monstruo. En mi imaginación vi la imagen de un hombre 

velludo, barbado, peligroso. Para mi sorpresa, vi delante de mí un muchacho humilde, 

reservado, que me hace recordar a Harry Potter más que a Sheif Yasín. 

Al lado de las relaciones Operativo-Agente que se desarrollaron entre nosotros con 

el paso de los años, se desarrollaron también relaciones de confianza en un mundo donde 

todo es mentira y engaño. Estas relaciones de confianza nos condujeron a los muchos 

éxitos del SHABAJ en Cisjordania, y con ellos a la captura de la mayoría de los dirigentes 

del ala militar del JAMAS en Ramala, entre ellos, también el papá de Mosab, Sheij Hassan 

Yusef Jalil, así como a la desactivación de decenas si no de cientos de atentados suicidas, y 

la captura de suicidas potenciales. Sobre una pequeña parte de tales operaciones podréis 

leer en este libro. 

En el transcurso de la época de actuación de Mosab como agente del SHABAJ, se 

descubrió su personalidad extraordinaria. Su voluntad por evitar el derramamiento de 

sangre de los dos lados era un componente esencial en su actuar, y deriva de la 

honorabilidad añadir que este concepto suyo se abrió camino a nuestros métodos de 
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trabajo y condujo al hecho de que en una época plagada de violencia y derramamiento de 

sangre, logramos en la mayoría de las veces, eliminar el terror sin necesitar del 

instrumento conocido con la designación de “eliminación enfocada”. De esto deriva que 

también disminuyó afectar a inocentes. 

 

* * * 

 

Cuando abandoné Cisjordania se interrumpió el nexo entre yo y Mosab. 

En el encuentro para la última operación sospeché que sería posible que esa sería 

la última vez que lo vería en la vida. Mosab vivió a lo largo de los años una vida doble 

como hijo del dirigente del JAMAS y como agente del SHABAJ. Cualquier error pequeño, 

cualquier arresto innecesario o una conversación telefónica fuera de lugar podían 

conducir a la sospecha de él, a su descubrimiento y a su muerte. La continua tensión entre 

el JAMAS y el FATAJ, y las eliminaciones en ambos lados, tanto en Cisjordania como en la 

franja de Gaza, eran también una continua fuente de sospecha de que Mosab constituyera 

un objetivo de eliminación entre las facciones intrapalestinas. 

 

* * *  

 

 En el año 2006 terminé mi trabajo en el SHABAJ y no tenía la mínima noción de su 

situación, y si acaso fue tomado como rehén. 
 En el año 2008 se publicó el primer artículo, fruto de la pluma de mi padre, Abi 

Ysaskrof, en el cual se contaba sobre Mosab y sobre su camino de Ramala a Estados 

Unidos, y también sobre el proceso de su conversión al cristianismo. 

 Quedé asombrado de que él tuviese éxito para salir de Cisjordania, y a pesar de 

que se trata de uno de los patrimonios más importantes de la Inteligencia israelí, me alegré 

en lo personal de que dejara atrás el tófet, el infierno de Cisjordania. 

 En el artículo se relata que Mosab vivía en Estados Unidos carente de casa, carente 

de todo. En ese tiempo nadie sabía todavía que Mosab sirvió como agente del SHABAJ. 

 

* * *  

 

 La orden de mi conciencia y el valor de la amistad me movieron a escribirle a mi 

padre Yisaskrof, y sin revelar mi identidad le pedí el Email de Mosab. Para mi sorpresa, en 

ese mismo día, recibí respuesta de mi padre con el Email de Mosab. 

 Le escribí a Mosab un Email ofreciéndole toda ayuda posible. Como tal, descubrí 

ante él por primera vez mi verdadera identidad. Hasta entonces, a lo largo de los años, él 

sólo conocía el apelativo que yo usaba, “Capitán Louis”, pero más allá de eso él no sabía 

nada respecto a mí o mi identidad. 

 Firmé la carta con las palabras: “Concédele a tu hermano el honor de ayudarte. 

Tuyo con amor, ‘G’.” 

 Al día siguiente recibí respuesta de Mosab. El me escribió entre otras cosas: “Yo 

estoy muy débil, física y económicamente, pero muy fuerte en mi espíritu. . . Todo lo que yo 

puedo decir es que estoy muy alegre de estar otra vez en contacto con alguien que creyó en 



 

55 

 

mí y me conoce mejor que cualquier otro en el mundo. Con la esperanza de encontrarme 

de nuevo contigo dentro de poco. . .” 

* * *  

 

 Pasaron unos pocos meses en que guardamos contacto telefónicamente, hasta que 

me encontré en un avión rumbo a California para encontrarme con el “Príncipe Verde” 

cara a cara, esta vez sin guardaespaldas, sin seguridad aparejada y periférica, 

simplemente un encuentro entre dos amigos lejos del Medio Oriente. 

 El camino a este encuentro pasó no sólo por encima de las fronteras entre estados, 

sino también por encima de fronteras psicológicas. El encuentro entre el Operativo 

(hebreo: maf’il) y el Agente del SHABAJ no es un hecho ficticio según los términos del 

SHABAJ. Y he aquí yo camino en el pasadizo del aeropuerto en San Diego, y ante mí está 

de pie Mosab Hassan Yusef, el “Principe Verde” en persona. 

 Nos detuvimos, nos abrazamos y no dejamos de reír de la situación imaginaria e 

imposible de captar. 

 Se nos había dicho que éramos enemigos del alma. Mosab, hijo de una familia 

musulmana, hijo de uno de los fundadores y dirigentes del JAMAS, y yo, el TAL en reserva, 

que a lo largo de la Primera Intifada era uno de los veteranos de los oficiales del Comando 

del Centro, en el pasado hombre del SHABAJ, y he aquí, nosotros somos hermanos. 

 

* * *  
 

 Mosab no compartió conmigo lo relacionado con la escritura de su libro por 

razones obvias. Leí el libro, El Hijo del JAMAS en su versión inglesa en un vuelo de 

Estados Unidos, inmediatamente después de su publicación. 

 Por supuesto, no pude detenerme en su lectura. El libro te traslada y reconstruye 

para ti los acontecimientos que todos hemos experimentado en las últimas décadas, las 

olas de atentados, los éxitos y los fracasos. 

 Me senté y leí, y al final del libro, simplemente lloré. 

 El libro me hizo entender que la verdad es más fuerte que todos los miedos, los 

prejuicios y la vergüenza. 

 Al final revelé ante el Servicio de Seguridad General (SHABAJ) mis vínculos con 

Mosab. Desde el punto de vista del servicio, el vínculo en sí fue aprehendido como 

transgresión de la ley. Fui convocado a una conversación en la que se dijo que el hecho de 

que haya permitido a mi padre Isaskrof la historia de Mosab es una transgresión de la ley 

del SHABAJ. 

 En el vuelo a Israel, con la lectura del libro, llegué a comprender que no hay otra 

alternativa aparte de pagar el precio personal para decir con voz clara: “¡También es 

posible de otra manera!” 

 Si nosotros dos hemos de ser amigos, todos pueden. La esperanza que se desvanece 

gradualemente en cada día que pasa, no debemos dejar que pase. Mi futuro, el futuro de 

Mosab, el futuro vuestro y de nuestros hijos, puede cambiar. Mosab produjo el cambio y 

paga un alto precio por ello. 

 En estos días Mosab se prepara para la próxima batalla de su vida. Después que 

fue rechazada su solicitud de refugio político en Estados Unidos, él es candidato para su 
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expulsión de regreso a Cisjordania, donde le espera la pena de muerte. De manera irónica, 

la razón es que el gobierno de Estados Unidos ve en él un terrorista que constituye un 

peligro para la seguridad de Estados Unidos. 

 También en esta batalla él no estará solo. Yo estaré a su lado, y muchos otros ya 

han informado que llegarán al Juzgado en San Diego para apoyarle. 

 

        G “Capitán Louis” 

 

 

 EXTRACTOS  

DEL LIBRO DE MOSAB 

 

 A continuación algunos extractos del libro de Mosab. Entre muchas cosas que 

refiere llamará la atención la manera como se torturan ellos mismos los presos palestinos en 

las cárceles de Israel, contribuyendo a hacer que su prisión se convierta en un verdadero 

infierno. ¿Es acaso este fenómeno un aspecto del “envenenamiento escatológico” del cual 

nos habla el profeta Zacarías? Al respecto trataremos más adelante. 

 Escribe Mosab: 

 

 Mi capacitación empezó con unas cuantas normas sencillas: 

 Estaba prohibido de fornicar, porque esto podría descubrirme o quemarme. A decir 
verdad, se me dijo que todo el tiempo que trabaje con ellos no tuviera ninguna relación 

sexual con una mujer fuera del matrimonio, sea ella palestina o israelí. Si yo hacía esto, 

estaba caput. Y se me prohibió que volviera a contar la historia del “agente de dos caras”. 

 Cada vez que me entrevisté con ellos aprendí más sobre la vida, sobre la justicia y 

sobre la seguridad. El SHABAJ no intentaba quebrarme para obligarme a hacer cosas. A 

decir verdad, ellos hicieron lo mejor posible para edificarme, para fortalecerme y para 

transmitirme palabras de sabiduría. 

 Mientras pasaba el tiempo empecé a dudar de mi plan de matar israelíes. Esos 

hombres eran tan buenos conmigo. Definitivamente les importo. ¿Por qué querré 

matarles? Me asombré al convencerme de que ya no quiero esto. 

 La conquista no desapareció. El cementerio de El-Bireh continuó llenándose de 

cadáveres de hombres, mujeres y niños palestinos que fueron muertos por soldados 

israelíes. Y yo no me había olvidado de los golpes que recibí camino de la cárcel o de los 

días cuando era esposado a aquella pequeña silla. 

 Pero también recordaba los gritos en mi carpa y las torturas en Meguido, y al 

hombre que casi se perforó a sí mismo en el alambrado con púas cuando intentó escapar 

de los hombres del JAMAS que se ensañaron contra él. Ahora había merecido entender y 

adquirir sabiduría. ¿Y quiénes fueron mis maestros? ¡Mis enemigos! ¿Es esto posible? ¿O 

quizás ellos eran más amables sólo para que pudiesen utilizarme? Estaba confundido más 

que nunca. 

 

* * * 
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 En uno de nuestros encuentros me dijo Louis: 

 ⎯Puesto que tú trabajas con nosotros, sopesamos liberar a tu padre para que 

puedas estar cerca de él y ver qué ocurre en las áreas de Cisjordania. 

 No sabía en absoluto que había semejante posibilidad, pero me alegré de recibir a 

mi papá de regreso. 

 En los años siguientes intercambiamos mi padre y yo impresiones de nuestras 

experiencias. A él no le gustaba entrar en detalles sobre el sufrimiento que había 

experimentado, pero quería que supiera que él arregló algunos asuntos en el tiempo que 

permaneció en la cárcel de Meguido. Me contó que una vez él vería la televisión en la 

“transición”, cuando alguien bajó de repente el tablero sobre la pantalla. 

 ⎯Yo no estoy dispuesto a mirar la televisión si tú cubres la pantalla con ese tablero 

todo el tiempo ⎯le dijo al emir⎯. 

 Ellos levantaron el tablero, y ése fue el final de esa costumbre. Y cuando fue 

trasladado al campamento-cárcel, él también logró poner fin a las torturas. El dio 

instrucciones a los hombres del maj’ad que le entregaran todos sus expedientes y 

descubrió que por lo menos el 60 por ciento de los sospechosos de ser colaboradores eran 

inocentes. Entonces se preocupó porque sus familias y sus vecinos supieran que se 

trataban de acusaciones falsas. 

 Uno de los hombres inocentes era Aqal Savrur. El certificado de rectitud que mi 

padre envió a la aldea de Aqal no pudo borrar todo lo que él sufrió, pero por lo menos él 

podía vivir desde ahora con tranquilidad y con honor. 

 

* * * 

 

 Después que mi padre fue liberado de la cárcel, vino a visitarnos mi tío Ibrahim. Mi 

padre quería que supiera que él había puesto fin a las torturas en la cárcel de Meguido y 

descubrió que la mayor parte de los hombres cuyas vidas y cuyas familias fueron 

destruidas a manos del maj’ad eran inocentes. 

 Ibrahim puso la cara como si estuviera conmovido, y cuando mi padre mencionó el 

nombre de Aqal, mi tío contó que él intentó defenderle y dijo a los hombres de seguridad 

del JAMAS que no es posible que Aqal sea un colaborador. 

 ⎯¡La alabanza sea de Al’áh ⎯dijo Ibrahim⎯ que le ayudaste a librarse de esto! 

 Yo no pude soportar su hipocresía y salí del cuarto. 

 Mi padre también me contó que en el tiempo que permaneció en la cárcel de 

Meguido él escuchó la historia del agente de doble cara que les conté a los hombres de 

seguridad. Pero él no se airó contra mí. El sólo dijo que fui un tonto por haber hablado de 

esto con ellos. 

 ⎯Yo sé, papá ⎯le dije⎯. Yo te prometo que no tendrás que preocuparte más por 

mí. Yo puede preocuparme por mí mismo. 

 ⎯Me alegra escuchar esto ⎯me dijo⎯. Por favor sé más cuidadoso en el futuro. 

Yo no confío en nadie más aparte de ti. 

 

* * *  
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 En nuestro siguiente encuentro en el mismo mes me dijo Louis. 

 ⎯Ha llegado el tiempo de empezar. Te contaré qué es lo que queremos que hagas. 

 ¡Por fin! ⎯pensé⎯. 

 ⎯Tu misión es ir a la universidad y recibir tu primer título académico. 

 El me extendió un sobre lleno de dinero. 

 ⎯Esto será suficiente para los gastos de estudio y para tus gastos personales 

⎯dijo⎯. Si necesitas más, por favor, dímelo. 

 No lo creí. Pero desde el punto de vista de los israelíes, esto era completamente 

racional. Mi formación académica dentro del aula y fuera de ella, era una buena inversión 

desde su punto de vista.  

No era particularmente sabio desde el punto de vista de la seguridad nacional 

trabajar con alguien que no tiene formación académica y que es carente de posibilidades. 

También era peligroso para mí ser considerado un “perdedor” (inglés: looser), porque la 

sabiduría de la calle en las áreas de Cisjordania decía que sólo los perdedores trabajan 

con los israelíes. Estaba claro que esta sabiduría no era racional en absoluto, porque los 

perdedores no tendrían nada que proponer al SHABAJ de Israel. 

 

 

 

EL CONFLICTO ARABE-ISRAELI 

Y LA ESCATOLOGIA 

 

Un aspecto que conmociona que conmociona nuestro tiempo es el conflicto árabe-

israelí. 

Las cosas no fueron así en el pasado. Musulmanes y judíos contribuyeron de manera 

mancomunada al engrandecimiento de España en tiempos anteriores a la Reconquista que 

coinciden con los días del descubrimiento de América. 

Del mismo modo, Turquía, una potencia musulmana, tuvo entre sus súbditos más 

apreciados a la comunidad judía hasta nuestro tiempo, constituyendo el rebrote del 

sentimiento anti-judío, o más bien anti-israelí del primer ministro Tayip Erdogan, una 

aventura a título personal, porque Turquía sigue desenvolviéndose bajo la égida secular de 

su gran líder Ataturk, padre de la República turca. 

Entonces, ¿qué ha pasado en el territorio de Israel? ¿Cómo es que se ha encendido 

tan enconado conflicto que tiene en jaque a todo el mundo árabe levantado contra el 

pequeño pero triunfante Estado judío? 

 

* * *  

 

La expectativa evangélica, ceñida al cumplimiento de las profecías bíblicas respecto 

del retorno de Jesús, ve en el conflicto árabe-israelí una de las señales de los últimos 

tiempos, estrechamente relacionada con el surgimiento del Estado de Israel y la 

restauración de su capital, Jerusalem, en la antesala de lo que constituye nuestro mayor 

anhelo: El retorno del Señor. 

¿Cómo es que esto puede ser posible? 
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Es que el Señor no volverá a una tierra destruida, a una Ciudad Santa en ruinas, 

llena de putrefacción y convertida en hervidero de alimañas. 

El mismo ha dicho que la higuera que simboliza a Israel reverdecerá ecológica y 

políticamente. Y Jerusalem es el centro de esta restauración, y su embellecimiento no sólo 

es la obsesión de un pueblo que ha llegado por fin a tener plena soberanía de esta tierra que 

es de Dios, pero que está asociada con el cumplimiento de la promesa hecha a Abraham. 

A los discípulos del Mesías en el mundo moderno nos cabe la dicha de ver que la 

Palabra de Dios, la Biblia, tenía razón, y que en medio de las evidencias respecto de la 

tierra de Israel los descubrimientos arqueológicos constituyen incuestionables títulos de 

propiedad a favor del pueblo judío. 

 

* * *  

 

Pero esta tierra no estaba vacía cuando los hijos de Israel volvieron para restaurarla. 

Aquí estaban los árabes palestinos que tras producirse la diáspora o dispersión de los judíos 

en los tiempos del Imperio Romano, entraron gradualmente y se establecieron aquí a lo 

largo de siglos, mezclándose con la población local, étnicamente heterogénea. 

Pero desde que el pueblo judío perdió soberanía sobre esta tierra, no se ha levantado 

aquí ningún Estado independiente, árabe o no árabe, hasta el surgimiento del Estado de 

Israel. También es cierto que los palestinos están aquí, lo que no escapa de la buena 

voluntad del Dios de Israel, y ellos también han contribuido y contribuyen a que esta tierra 
reverdezca y el escenario se prepare para recibir al Gran Rey. 

Los evangélicos, más que otras ramas de la cristiandad, vivimos a diario con la 

expectativa del cumplimiento de las profecías, y con poquísimas excepciones nos 

declaramos “sionistas”. 

El libro de nuestro hermano Mosab Hassan Yusef, sin duda el primer palestino que 

alcanzara la ciudadanía de Israel por derecho propio, plantea nuevas situaciones en el 

momento escatológico que nos toca vivir. 
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4 

ENFOQUE PROFETICO  

DE ZACARIAS 

 

 

 Zacarías delimita el enfoque geográfico e histórico del retorno de Jesús de manera 

más exacta, porque tiene que ver con el punto exacto del Monte de los Olivos donde él 

asentará sus pies en su segunda venida. Dicho punto tiene relación con ciertos cambios 

geográficos que en el momento presente podemos enfocar de una manera más certera. 

 La mayor parte de las profecías relativas al retorno del Señor se encuentran en el 

libro de Zacarías. Debido a que se encuentran en la segunda parte del libro que la 

investigación historiográfica disocia del autor de la primera parte, Zacarías Ben Berequías, 

nos preguntamos si el autor de la segunda parte, los capítulos 9-14, también se habría 

llamado Zacarías. Por el hecho de que en la Providencia divina estas profecías han venido a 

formar parte de las Sagradas Escrituras, consideramos que la identificación del profeta es 

un factor secundario, primando su contenido profético. 

 

* * *  

 
 Al oriente del Monte Moriah, en el valle del Quedrón se encuentra una tumba 

monumental que data del Período Helenista, que según la mayoría de los historiógrafos data 

del tiempo en que vivió el autor de los capítulos 9-14 del libro de Zacarías. Jesús pudo 

haberse referido a él cuando dijo, según el testimonio de Lucas 11:47-51: 

 

 ¡Ay de vosotros! Porque edificáis los sepulcros de los profetas, pero vuestros 

padres los mataron. Con eso sois testigos y consentís en los hechos de vuestros padres; 

porque a la verdad, ellos los mataron, pero vosotros edificáis sus sepulcros. Por esto, la 

sabiduría de Dios también dijo: “Les enviaré profetas y apóstoles; y de ellos, a unos 

matarán y a otros perseguirán; para que de esta generación sea demandada la sangre de 

todos los profetas que ha sido derramada desde la fundación del mundo; desde la sangre 

de Abel hasta la sangre de Zacarías, quien pereció entre el altar y el santuario.” 

 

 Es muy probable que Jesús dijo estas palabras mientras contemplaba en el valle del 

Quedrón la tumba de Zacarías labrada en la base rocosa del Monte de los Olivos, 

exactamente como puede verla todo turista que visite Jerusalem,  

 El libro de Zacarías es la fuente más compleja y a la vez la más fácil de entender de 

todos los libros proféticos en lo que respecta al destino final de Jerusalem. Es fácil de 

entender si procedemos a leerlo en el mismo escenario geográfico de los hechos que 

anuncia proféticamente y con un detallado conocimiento de la historia de Israel a partir de 

1943. 

 Zacarías se refiere claramente a los siguientes acontecimientos históricos de nuestro 

tiempo. 
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 EL GENOCIDIO NAZI 

 1943-1945 

 

 Dice Zacarías 13:7-9: 

 

 ¡Levántate, oh espada, contra mi Pastor, y contra el hombre compañero mío. 

Heriré al Pastor y se dispersarán las ovejas, y volveré mi mano contra los pequeños. 

 Y acontecerá en toda la Tierra, dice el Señor, que las dos terceras partes serán 

exterminadas de ella, y se perderán; pero una tercera parte quedará viva en ella. Y meteré 

a aquel tercio en el fuego. Los fundiré como se funde la plata, y los probaré como se 

prueba el oro. Ellos invocarán mi Nombre, y yo les escucharé. Yo diré: “¡Pueblo mío!”, y 

él dirá: “¡El Señor es mi Dios!” 

 

 Esta es una clara alusión al holocausto perpetrado contra el pueblo de Israel por la 

Alemania nazi, acontecimiento escatológico ocurrido en nuestro tiempo y respecto del cual 

los evangélicos expresamos una espantosa insensibilidad y desconocimiento, tanto como 

para esperar otra gran tribulación peor que ésta. 

 Se dice que Hans Frank, uno de los asesores de Hitler ejecutados tras el juicio de 

Nurenberg, atinó a decir antes de subir al cadalso: “Mil años pasarán y no se podrá borrar el 

recuerdo de este pecado de Alemania.” 

 
 

 

 LA CAPTURA DE JERUSALEM 

 POR LOS JORDANOS EN 1948 

 

 En ninguna parte de las Escrituras se alude puntualmente al momento del retorno de 

Jesús el Mesías como lo hace el Señor por boca de Zacarías 14:1-3: 

 

 He aquí que viene el día del Señor, y tus despojos serán repartidos en medio de ti. 

Porque yo reuniré a todas las naciones en batalla contra Jerusalem. 

 La ciudad será tomada, las casas saqueadas y las mujeres violadas. La mitad de la 

ciudad irá en cautividad, pero el resto del pueblo no será eliminado de la ciudad. Entonces 

saldrá el Señor y combatirá contra aquellos pueblos como combatió en el día de la batalla. 

 

 Nuestros hermanos israelíes que creen que Jesús es el Mesías interpretan este texto 

como que se refiere al tiempo de la Guerra de la Independencia de Israel en 1948 cuando la 

población del Barrio Judío fue obligada a abandonar el lugar de su emplazamiento y habitar 

en Jerusalem occidental dando origen al barrio llamado Yemín Moshé.  

 Mientras tanto, en el fragor de la guerra, el Barrio Judío de Jerusalem fue totalmente 

destruido por el ejército jordano, lo cual tuvo de rebote consecuencias positivas. Por eso se 

pudo hacer excavaciones arqueológicas en esta área arrasada. Yo trabajé en medio de esta 

desolación cuando fui estudiante de arqueología en la Universidad Hebrea de Jerusalem, en 

el año que siguió a la Guerra de los Seis Días. En esos días, ni soñaba con que se iba a 
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descubrir y restaurar el Cardo Romano y todo el Barrio Judío hasta convertirlo en un 

hermoso oasis de modernidad. 

 Pero la guerra no afectó a los habitantes árabes de Jerusalem, tanto musulmanes 

como cristianos, que siguieron habitando en sus casas como dice la profecía: “Pero el resto 

del pueblo no será eliminado de la ciudad.” 

 

 

 

 VICTORIA DE ISRAEL EN 1967 

 LA GUERRA DE LOS SEIS DIAS 

 

 Aunque Zacarías obvia dar referencias del acontecimiento que sigue a la Guerra de 

la Independencia en el cumplimiento profético-escatológico, no podemos dejar de 

referirnos al mismo: El hito que sigue es la Guerra de los Seis Días cuando Jerusalem 

volvió a estar bajo la soberanía del Estado de Israel. 

 Sin embargo, la referencia de Zacarías de que “en aquel día sucederá que buscaré 

destruir a todos los pueblos que vengan contra Jerusalem” no señala un acontecimiento 

puntual o único, sino un largo período que empieza con el importante hito de la liberación y 

reunificación de Jerusalem, tanto occidental como oriental, como capital de Israel. 

 Al hablar de las seis naciones árabes que participaron en la Guerra de los Seis Días 

con el propósito de destruir el naciente Estado de Israel, alguien ha hecho esta observación 
interesante: Seis naciones lucharon contra una sola nación, y esa sola nación derrotó a esas 

seis naciones, las iniciales de cuyos nombres coinciden con las letras que forman la palabra 

ISRAEL: 

 

I Irak 

S Siria 

R Reino Hashemita de Jordania 

A Arabia 

E Egipto 

L Líbano 

 

 Lo que viene a continuación parecería ser inmediato, aunque en realidad le precede 

un intervalo desde 1967, año en que Jerusalem fue liberada del poder de los gentiles que 

por siglos la hollaron o pisotearon y la convirtieron en letrinas abiertas y malolientes. 

 

 

 

 LA PRIMAVERA ARABE Y EL 

 ENVENENAMIENTO APOCALIPTICO 

 

 El despertar democrático de los pueblos árabes en el Medio Oriente, así llamado “la 

Primavera Arabe” ha ocurrido en medio de mucha violencia y guerra civil, empezando por 

Túnez, siguiendo por Libia, Egipto, Yemén, Siria, etc. 
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 En medio de ese océano de fuego, Israel es una burbuja de paz y de progreso, sobre 

todo cuando ante las alarmantes noticias de la guerra civil en los países árabes vecinos y las 

oleadas de refugiados sirios que se dirigen a los países de la Unión Europea, las naciones 

del mundo se han olvidado de acosar a Israel y le han dejado tranquilo por varios años a 

partir del 2011. 

 ¿Acaso a la “Primavera Arabe” le sucederá el “Verano de Israel” al que se refirió 

Jesús al hablar de la antesala de la Era Escatológica? 

 Dice Zacarías 12:2, 3: 

 

 He aquí yo haré de Jerusalem una copa de veneno para todos los pueblos de 

alrededor. 

 Yo haré de Jerusalem una piedra pesada para todos los pueblos. Todos los que la 

levanten, de hecho quedarán lacerados. Y todas las naciones de la Tierra se levantarán 

contra ella. 

 

 Esto es lo que ocurre actualmente desde 1967 desde que Jerusalem está bajo 

soberanía de Israel, de modo especial ahora que Ahmadinejad, Presidente de Irán, alardea 

diciendo que va a destruir al Estado sionista de Israel. 

 ¿Qué significa una “copa de veneno” (hebreo: kos ráal)? 

 Que cualquiera que se vea tentado y la beba se envenenará y contagiará su veneno a 

su gente hasta ocasionar la muerte de multidudes de sus connacionales.  
 No se trata de un veneno físico, químico, sino de un veneno espiritual. A este tipo 

de veneno es difícil tipificarlo; ni siquiera se lo puede llamar veneno ideológico, porque 

produce una insanía tal que quien la experimenta porque bebió de motu proprio el veneno 

de la copa, se volverá contra su propia gente. Y no buscarán medicina; al contrario, 

buscarán contagiar su veneno al mayor número posible de gente, como ocurre con la 

propaganda informática de ISIS (Estado Islámico), de Boku Haram, de Al Qaeda, de los 

Talibán y de otros grupos terroristas que están destruyendo sus propios pueblos alrededor 

de Israel. 

 

* * *  

 

 En cuanto a las naciones distantes de Israel y del Medio Oriente, digamos las 

naciones de la Unión Europea, que por consigna sostienen una postura anti Israel y anti 

judía, y se huelgan acosando al pequeño Israel, ellas también están experimentando los 

efectos del coletazo del veneno. Ellos beberán las heces de la copa de veneno, como viene 

ocurriendo ahora con la inmigración de refugiados sirios que huyen de la guerra desatada 

en Siria entre el régimen de Bashar al-Assad y los grupos rebeldes que han decidido 

deshacerse para siempre del dominio del partido Baath. 

 Entre las naciones que beberán las heces de la inmigración siria y de otros países 

musulmanes que se han envenenado en plena Primavera Arabe, están: 

 España, por sus negociones de Madrid. 

 Noruega, y su tratado de Oslo. 

 Francia y sus presiones continuas contra el Estado de Israel 

 Bélgica, capital de la Unión Europea, y su política anti-Israel. 
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 Suecia, que llamara al embajador de Israel en Estocolmo para reconvenirle por la 

decisión de Netaniahu de construir 3000 viviendas en el área denominada “E 1” entre At-

tur y el bosque de Maaléh Adumim, en territorio que antes de la Guerra de los Seis Días 

estuvo en poder de Jordania, pero que ahora ha venido a estar en manos de Israel. 

 ⎯¿Qué diablos tiene que ver Estocolmo con Jerusalem? ¿Puede acaso revertir los 

resultados de la Guerra de los Seis Días respecto de Jerusalem y la soberanía israelí? 

¡Estocomo! 

 ⎯¿No querrás decir “esto es el colmo”? ¿Verdad, ché? 

 

 

 

 LAS FLOTILLAS PRO-GAZA 

 Y LA SOBERANIA DE ISRAEL 

 

 Dice Zacarías 12:8: 

 

 En aquel día el Señor defenderá a los habitantes de Jerusalem. El que sea débil 

entre ellos, en aquel día será delante de ellos como David. Y la casa de David será delante 

de ellos como Dios, como el Angel del Señor. 

 

 Este texto nos habla, no de una demostración de fuerza de Israel, sino de la manera 

como los israelíes son vistos en el día de hoy por sus enemigos más cercanos, y también 

por sus más lejanos, los venezolanos: Como que están ceñidos de un poder misterioso; de 

un poder que ha demostrado ser mayor que el poderío del petróleo y la tecnología nuclear; 

de un poder de Supermán. 
 Son mil veces más pequeños que sus enemigos, pero son más poderosos que todos 

ellos juntos, o como se dice, teológicamente hablando: “¡Chúpatesa!” 

 Se cuenta que un alto dirigente del movimiento JAMAS, que tiene sus cuarteles 

generales en Gaza, declara: “Nosotros no le tememos a Rusia. No le tenemos miedo para 

nada a Estados Unidos. A los únicos que les tenemos miedo es a los israelíes, porque les 

lanzamos 1000 misiles, y ninguno da en el blanco o mata a un solo israelí.” 

 

* * *  

 

 También dice el Señor, por boca de Zacarías 12:9: “En aquel día sucederá que 

buscaré destruir a todos los pueblos que vengan contra Jerusalem.” 

 ⎯¡Pucha! ¡Esos israelíes son super poderosos! 

 ⎯No, Calongo. Ellos son exactamente como tú y como yo. Inclusive son tan 

débiles y vulnerables como tú y como yo. Y cuando son brutos, ¡son brutos con ganas! 

 ⎯Entonces, ¿a qué se debe su poder? 

 ⎯Como dice Zacarías: “En aquel día el Señor defenderá a los habitantes de 

Jerusalem.” 

 

* * *  
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 “Los pueblos que vengan contra Jerusalem” es una expresión que requiere de una 

explicación aparte. 

 En la literatura bíblica los profetas se refieren a menudo a un país nombrando su 

capital. Esto ocurre, por ejemplo, en las siete profecías de la parte introductoria del libro del 

profeta Amós. Luego, “Jerusalem” equivale a decir “Israel”: “Los pueblos que vengan 

contra Israel”. 

 Ahora bien, sabemos que aparte de los pueblos que limitan con Israel, en nuestro 

tiempo más que ellos otros pueblos se han abocado a la tarea de “venir contra Israel”, pero 

no les ha ido tan bien que digamos. Tal es el caso de los pueblos europeos que han 

participado enviando “flotillas” a Gaza, algunas de ellas portando, además de bolsas de 

cemento para los palestinos de Gaza, personalidades laureadas con Premios Nóbel, 

pensando de esta manera “romper el bloqueo israelí” y poner en aprietos a Israel, que 

después de todo, no había sabido ser tan poderoso como pareciera. 

 Ningún pueblo de la Unión Europea ha logrado su cometido, y sus flotillas 

terminaron anclando, no en Gaza, sino en Ashdod, para ser devueltas a sus puertos de 

origen. 

 

* * *  

 

 A los pueblos de la Unión Europea que enviaban flotillas a Gaza, pensando burlar el 

cerco israelí, les siguió un pueblo semi-europeo. Me refiero a Turquía, y no tanto a Turquía 
como estado, sino a su primer ministro Tayip Erdogan, que organizó una flotilla que zarpó 

de suelo turco, suelo que en el pasado fue buen aliado de Israel y ambos de la OTAN. 

 Nueve ciudadanos turcos murieron al ser abordada su flotilla por los israelíes al 

aproximarse a sus costas mediterráneas. 

 Erdogan puso a Israel ante un tribunal internacional. Estaban seguros de que ese 

tribunal les daría la razón y condenaría a Israel, como todos los tribunales internacionales lo 

hacen, pero ese tribunal le dio la razón a Israel por cuanto lo que hizo Erdogan equivalía a 

que Israel enviara una flotilla a un puerto turco, sin su autorización soberana, y porque 

Gaza es hoy por hoy controlada por un Estado soberano que no tiene conflicto bélico con 

Turquía, y porque lo que hizo Erdogan equivalía a declarar la guerra a otro Estado, Israel. 

 

* * *  

 

 Y pasando a Egipto, venía siendo gobernado por Morsi, su primer presidente 

elegido democráticamente, y el primer error democrático de Egipto, por dar acreditación 

legal a un grupo terrorista, la Hermandad Musulmana. 

 Ahora se han deshecho de Morsi, que está en la cárcel y está condenado a muerte 

porque como presidente elegido quiso acaparar en su persona todos los poderes políticos de 

Egipto y dictó una constitución política sólo para la Hermandad Musulmana, una 

constitución que atentaba contra las mujeres y contra los cristianos coptas. 

 En esta semana, la última de mayo del 2014 se espera nuevas elecciones en Egipto, 

después de haber eliminado de la legalidad a los terroristas de la Hermandad Musulmana. 
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 ⎯A ver, dime, George, si la victoria de Morsi no fue resultado de la Primavera 

Arabe y del Gran Envenenamiento Apocalíptico resultado de haber bebido hasta las heces 

la kos ráal, la copa de veneno que el Señor les ha servido en bandeja. 

 

* * *  

 

 Y hablando de Siria, ¿qué quedará de ese pobre país cuando se acabe la guerra civil 

que lo azota, después de tener a más de un millón de sus ciudadanos refugiados en Turquía, 

Jordania y Líbano, y después de tener cientos de miles de muertos? 

 Es muy posible que el presidente Bashar al-Assad caiga, y juntamente con él su 

aliado, Rusia, cuyo envenenamiento le ha llevado a intervenir en la soberana Ucrania, 

atrayéndose encima las sanciones económicas de la Unión Europea y los Estados Unidos. 

 ¿Qué quedará de Irak cuando acabe el conflicto shiita-sunita y del ejército irakí con 

el Estado Islámico que conserva el control de Mosul, la ciudad más grande después de 

Bagdad? 

 ⎯Así vemos que uno tras otro los estados que se propusieron destruir a Israel se 

vienen destruyendo a sí mismos mediante un envenenamiento que ha resultado ser peor que 

las armas químicas en las que tanto pusieron su confianza Irak y Siria. 

 ⎯¿E Israel? 

 ⎯Está bien, gracias, gracias a todo esto se está afianzando su control sobre toda la 

tierra que el Señor Dios de Israel les ha dado. 

 

 

 

 EL ENVENENAMIENTO DEL 

ESTADO QUE NO ES ESTADO 

 

 Ultimamente ha ocurrido otra escenota de envenenamiento apocalíptico que puede 

ser catalogada como el despelote, o como dice el apóstol Chato Barraza: “¡Ya no ya!” 
 Me refiero a que Majmud Abas, el Presidente de la Autoridad Palestina (AP), que es 

militante de la OLP o Frente de Liberación Palestina del difunto Yaser Arafat, se ha aliado 

en abril del 2014 con su archi-enemigo político palestino, el movimiento JAMAS que 

actualmente mantiene su control en la franja de Gaza, y ha adoptado su ideología política 

de no reconocer al Estado de Israel. 

 Majmud Abás ha declarado a la prensa, después de haber reconocido formalmente 

al Estado de Israel: “No reconoceremos jamás al Estado de Israel.” Y así quieren que el 

Estado de Israel permita que surja un estado palestino en su territorio que ahora posee y 

controla. 

 

* * *  

 

 ¿Qué ha ocurrido tras esta alianza con un movimiento terrorista tipificado como tal 

por Estados Unidos e incluso por la Unión Europea? 

 Ha ocurrido que todo el sueño de Estados Unidos de crear un estado palestino al 

lado del Estado de Israel se ha venido por los suelos, y juntamente con esto se han venido 
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por los suelos los sueños de John Kerry, Secretario General de Estados Unidos, encargado 

de las negociaciones de paz entre Israel y los palestinos, de merecer él también el Premio 

Nobel de la Paz, como Jimmy Carter y Al Gore. 

 ⎯Dime, zambo, si todo esto no es un envenenamiento mundial y apocalíptico. 

 ⎯¿E Israel? 

 ⎯Está bien, gracias. Como dice la palabra: “Los que ríen al último ríen mejor.” 

 

 

 

 ISRAEL: ARREPENTIMIENTO  

PARA SALVACION 

 

Dice el Señor por boca de Zacarías 12:9, 10: 

 

Y derramaré sobre la casa de David y sobre los habitantes de Jerusalem un espíritu 

de gracia y de súplica. 

Mirarán al que traspasaron y harán duelo por él con duelo como por hijo único, 

afligiéndose por él como se aflige por un primogénito. 

 

⎯Esto puede ocurrir, justamente ahora cuando los israelíes leen cada vez más el 

Brit Jadashah o Nuevo Testamento, que ahora se vende libremente en la librería Aqademón 

de la Universidad Hebrea de Jerusalem. 

⎯¿Les regalan el Nuevo Testamento en la Universidad Hebrea? 

⎯No, zambo. ¿Quieres tamales? ¡Cómpratelos! 

⎯¿Se vende el Nuevo Testamento libremente en Israel? 

⎯Sí, desde que Mosab Hassán Yusef publicó su testimonio en hebreo y el nombre 

de Yeshúa apareció por primera vez entero en libros publicados en Israel, y no mochado 

como Yéshu. 

 

 

 

 ¡YESHUA ATERRIZA EN JERUSALEM! 

 

 ⎯No, ché, no me parece bien que digas “Yeshúa aterriza”. 

 ⎯Quiero decir que vuelve a asentar sus pies en tierra. . . 

 Ahora, cuando Jerusalem es transformada a diario y convertida en una joya 

resplandeciente, en Yerushaláyim shel zahav, dice Zacarías 14:4, 5: 

 

 En aquel día sus pies se asentarán sobre el Monte de los Olivos, que está frente a 

Jerusalem, al lado oriental. 

 El Monte de los Olivos se partirá por la mitad hacia el este y el oeste, formando 
una depresión muy grande, pues la mitad del monte hacia el norte y la otra mitad hacia el 

sur. Y el valle de los montes será rellenado, porque el valle de los montes llegará hasta 

Azal. 
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 Así vendrá el Señor mi Dios, y todos sus santos con él. 

 

 Esta es una clara presentación del hecho de que Jesús volverá cumpliendo 

literalmente las profecías. El volverá, es muy posible, al mismo emplazamiento desde 

donde ascendió.  

Dicho emplazamiento, no mayor que un metro cuadrado, estaría en el mirador 

delante del hotel de los Siete Arcos, sobre la parte sur del Monte de los Olivos, en el punto 

que en tiempos de Zacarías se habría llado Azal, justo en la cima del Monte de los Olivos, 

subiendo por el cementerio judío acerca del cual los guías israelíes les dicen a los turistas: 

Como ustedes pueden ver, este cementerio es exclusivo de lo exclusivo. Para ser 

sepultados aquí hay que llenar tres requisitos sine qua non: 

1. En primer lugar, hay que ser judío. 

2. En segundo lugar, hay que ser un judío rico, recontra rico. 

3. En tercer lugar, lo más importante: Hay que estar completamente muerto. 

 

* * *  

 

Estas palabras de Zacarías han sido interpretadas réquete mal a través de todos los 

siglos y milenios, debido a que los eruditos y traductores de la Biblia no fueron a examinar 

in sito el escenario del retorno de Jesús como lo hicimos mi hija Lili Ester y yo en 

septiembre del 2010, con la guía especial de mi amigo Marwan, palestino, un hombre 
maravilloso que fue nuestro conductor y guía a lo largo de todo el territorio de Israel. 

Los predicadores suelen predicar irresponsablemente que justo antes de asentar el 

Señor sus pies sobre el Monte de los Olivos empezará ocasionando estragos y destrucción: 

Un gran terremoto formará un valle que acto seguido será vuelto a rellenar. Y no se 

preguntan: ¿Para qué? ¿Para qué abrir un valle y volverlo a rellenar? 

Y al producir Jesús con sus pies un valle, ¿qué pasará con él? ¿Se hundirá él 

también en la depresión formada en la cima del monte? ¿O quedará florando en el aire al 

estilo del mago Chris Angel Mindfreak, para decir: “There is no reality; just a world of 

illusion”? 

¿Y qué hará después de haber destruido la ciudad de Jerusalem que los israelíes re-

edifican con tanto amor, sin saber que es el principal de los proyectos que anticipan la 

gloriosa venida de Yeshúa? 

 

 

 

EL ESCENARIO DEL MONTE 

DE LOS OLIVOS AL MILIMETRO 

 

El escenario del Monte de los Olivos, que es geográfico y político, sólo ha sido 

posible conocer en detalle gracias al desarrollo de ciertos acontecimientos de nuestro 

tiempo. Ellos son: 
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1. El afamado hotel jordano, el Hotel de los Siete Arcos, el hotel de los reyes, 

potentados y diplomáticos que se encuentra en el extremo sur del Monte de los Olivos ha 

perdido su prestigio internacional debido a que la zona contigua al norte del Monte de los 

Olivos ha sido tugurizada por la población palestina de los barrios de At-tur y Ash-shayah. 

 

2. Los dueños del hotel bien podrían sorprendernos vendiéndolo a algún magnate de 

Israel, juntamente con su emplazamiento alrededor, previendo una potencial invasión de la 

población palestina a su propiedad privada y una consecuente devaloración de este 

multimillonario enclave, que pensarían que no serviría más que para ampliar hacia arriba el 

emplazamiento del cementerio judío que está en el declive occidental del Monte de los 

Olivos. 

Pero el emplazamiento de la profecía no implica necesariamente que el 

emplazamiento del Hotel de los Siete Arcos sea adquirido por el Estado o por particulares 

de Israel. El simple acuerdo entre sus dueños y la Municipalidad de Jerusalem (dentro de 

cuyos límites está el Monte de los Olivos) serviría mejor como contexto del cumplimiento 

de la profecía sin provocar una nueva intifada o levantamiento de los palestinos. 

 

3. El barrio hacinado de At-tur que separa el norte de la cima del Monte de los 

Olivos, del sur de la cima, es decir, de Azal (el emplazamiento del Hotel de los Siete Arcos) 

es ahora casi impenetrable a causa de la violencia. Justamente, un día antes de mi planeada 

visita al lugar asesinaron allí a una turista de Estados Unidos. 
 

4. Israel da a entender cuál será el siguiente paso en los preparativos para el retorno 

del Señor al haber construido ya la Avenida Shmuel Ben Adaya que sube al Monte de los 

Olivos por su declive nor-occidental, de menos pendiente. 

 

5. El mismo designio revela la construcción de la amplia autopista que une Har 

Hatsofim, o Monte Scopus, con el Monte de los Olivos, pasando junto a los predios del 

Hospital Augusta Victoria. 

 

6. La Municipalidad de Jerusalem ya tiene prevista la continuación de la autopista  

sobre el Monte de los Olivos, pasando por el costado oriental de los predios del Hospital 

Augusta Victoria, sobre el Monte de los Olivos, y hasta Talpiot oriental. Parte de este tramo 

tendría que pasar por At-tur y por el emplazamiento del Hotel de los Siete Arcos. 

 

 7. Israel podría sorprender al mundo construyendo en tiempo record un by-pass de 

un kilómetro de largo a lo largo de la amplia aunque Avenida Rabia Al-adawiyya y que va 

de norte a sur sobre el Monte de los Olivos, atravesando el barrio de At-tur. Lo haría con 

despliegue militar y con vigilancia de helicópteros, y tan rápido como sea posible para 

neutralizar una tercera intifada o insurrección. 

 

 8. Dicha obra de ingeniería quedaría terminada cuando dicha depresión sea 

recubierta y el barrio de At-tur vuelva a normalidad con su Avenida Al-adawiyya más 

despejada, con mayores ventajas para la circulación y la segurida.  
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9. Cuando esta portentosa obra sea concluida, Jesús el Mesías vendría a tiempo y 

asentaría sus pies sobre el tramo sur para darla por inaugurada. 

 

10. Acto seguido, cruzaría a pie el vallecito del Quedrón para ingresar al Monte 

Moriah, el Monte del Templo y a Jerusalem, por la Puerta Dorada (hebreo: Shár Ha-zahav). 

 

 

 

 UN MANANTIAL AL DESCUBIERTO 

 

Una visita a este emplazamiento geográfico indica que la obra de ingeniería que 

prevemos ocurrirá en los próximos años se lleve a cabo con gran despliegue militar. Y es 

posible que estas obras de ingeniería sobre la cima del Monte de los Olivos ocasionen la 

explosión, como dicen Zacarías y Ezequiel, de la vena de agua de un manantial que correrá 

hacia el Mar Mediterráneo por un lado, y hacia el Mar Muerto por el lado opuesto. 

Así dice Zacarías 14:8: 

 

Acontecerá también en aquel día que de Jerusalem saldrán aguas vivas. La mitad 

de ellas irá hacia el mar oriental, y la otra mitad hacia el mar occidental, tanto en verano 

como en invierno. 

 

⎯¡Pucha! ¡Tanta agua! 

⎯No, George. Con tal que salga un chorrito asisito nomá, que corra unos cuantos 

metros en dos direcciones opuestas, la profecía de Zacarías se habrá cumplido a cabalidad. 

Con poquito nuestro Dios cumple grandes profecías y crea el universo a partir de la nada. 
 

* * *  

 

La presente explicación introducirá a todos aquellos que jamás tuvieron la 

oportunidad de visitar Jerusalem o que jamás verán este escenario antes de la venida del 

Señor a una claridad meridiana respecto del escenario de estos grandes acontecimientos 

escatológicos. 

Pensar que el retorno de Jesús será acompañado de un terremoto destructor queda 

descartado de la mente de aquellos que no conocen que el Señor es bueno, y que no viene 

para destruir sino para inaugurar una obra de ingeniería cuya realización tendrá el poder de 

paralizar el mundo. 

Hasta es posible que Jesús traiga consigo en su mano su tijerita para cortar la cinta 

blanca y azul en el momento de la inauguración oficial del túnel de Al-adawiyya. 

⎯¿Qué relación tienen todos estos acontecimientos con la Iglesia Evangélica, doc? 

⎯Depende, Calongo. 

⎯¿Depende de qué? 

⎯Depende de que la Iglesia Evangélica exista cuando vuelva el Señor, o acaso su 

apocalipsis le venga antes como consecuencia del campante proceso de relativización de los 

valores del evangelio o la Gran Apostasía que convierte a sus miembros en muertos 

vivientes 
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EL ESCENARIO  

DEL MONTE MORIAH 

 

 

 

 
 

 

 LAS PROFECIAS DE DAVID 

 Y DE EZEQUIEL 

 

 En la presente separata académica enfocaremos el escenario geográfico del retorno 

de Jesús a la luz de los profetas de Israel con una aproximación milimétrica. Estamos 

hablando de un área que cubre una manzana o una cuadra a la redonda. Para referirnos a 

este punto concreto del escenario de la venida del Señor, recurriremos a continuación a dos 

historias cortas: 

 1. El graffiti que estremeció al mundo 

 2. Las puertas eternas 

 

 Ambas historias recurren a las profecías de David y de Ezequiel. 
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 Enfoque profético de David 

 

 En la tradición cristiana no se suele pensar de David como profeta, dado el énfasis 

de las Escrituras en su desenvolvimiento político como el rey fundador de la dinastía más 

estable en la historia de Israel. ¡Pero qué mayor enfoque profético hay que el que representa 

la expectativa del advenimiento de un rey de su dinastía, el Ungido o Mesías, que 

introduciría a su pueblo a la antesala de la era escatológica, cuando termina la historia y 

empieza la eternidad! 

 En Israel se reconoce su carácter como profeta, no porque alguna vez expresara su 

visión del futuro de Israel o escribiera al respecto, sino porque sus salmos contienen 

profecía. 

 Este criterio generalizado en Israel aflora en el Nuevo Testamento en la Epístola a 

los Hebreos, cuyo autor expone el contenido profético de los Salmos de David. Asimismo, 

en la temprana tradición musulmana se considera a David como uno de los profetas en la 

línea su clímax con Muhamed o Mahoma. 

 Del profeta David enfocaremos de manera novedosa su enigmático Salmo 24, una 

pieza poética profética que ha causado muchas interrogantes a lo largo de la historia. Este 

salmo revela secretos con relación a una masiva puerta, la puerta oriental sobre el Monte 

Moriah que se relaciona con los acontecimientos escatológicos del retorno del Mesías y su 

entrada triunfal a Jerusalem por es misma puerta. 

 
 

 Enfoque profético de Ezequiel 

 

 El contenido profético del Salmo 24 está estrechamente relacionado con otra 

profecía en la Biblia. Es la profecía de Ezequiel acerca de esa misma puerta oriental de 

Jerusalem que es también el acceso al área del Templo. 

 La profecía de Ezequiel está asociada con la visión del ingreso de la Gloria del 

Señor por esa puerta, pero se reviste de historicidad con la entrada triunfal de Jesús al 

Templo y a Jerusalem un 10 de Nisán en su primer advenimiento, que podría volver a 

ocurrir otro 10 de Nisán en su segundo advenimiento. 

 Para exponer los enfoques proféticos de David y de Ezequiel, incluimos a 

continuación dos historias cortas. 
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T E R C E R A  P A R T E 

ACONTECIMIENTOS APOCALIPTICOS 

 

 

 

 
 

 

 

 CONSIDERACIONES DE RIGOR 

 

 Cuando ingresamos a tratar del tema de la Escatología General debemos tener 

mucho cuidado para enfrentar los siguientes problemas: 

 

1. En primer lugar, como de por sí las cosas se relacionan con lo que se conoce 

como “filosofía especulativa”, corremos el peligro de embarrarnos con una serie de 

enseñanzas que parecen ser bíblicas, e incluso se predica de ellas en las iglesias 

evangélicas, pero no tienen nada que ver con la Biblia. Este es el primer problema. 

 

 2. El segundo problema es más grave aún: Tiene que ver con el orden en que son 

presentados los eventos o temas de la Escatología. Para empezar, preferimos hablar de 

“temas” de la Escatología, antes que de eventos. La razón es que al plantear una sucesión 

de eventos corremos el peligro de ser demasiado “cronológicos”, cuando muchos de tales 

eventos pueden en realidad ocurrir simultáneamente en el tiempo, e incluso pueden ocurrir 

fuera de la dimensión del tiempo. 
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 3. Un tercer problema es que muchas cosas que en la Biblia son referidas como 

escatológicas, ya son para nosotros en nuestro tiempo, profecías cumplidas, historia 

reciente. Cosas semejantes son expuestas en algunos textos de Escatología junto con las 

cosas relativas a la Era Escatológica, pero nosotros las hemos expuesto en una separata 

académica aparte que tiene el título de El Estado de Israel y las profecías, también incluida 

en nuestra página web Biblioteca Inteligente. 

 

 4. Un cuarto problema es que algunos temas de la Escatología General son 

compartidos con la Escatología Personal ⎯como por ejemplo, la resurrección de los 

muertos⎯, y también con temas cuyo desarrollo compete más a la Antropología Bíblica, 

que es desarrollada en un volumen aparte también incluido en la Biblioteca Inteligente: 

Teología Científica 6. 

 

 5. Un quinto problema, muy complejo y difícil requiere una respuesta seria y amplia 

en volúmenes independientes, como los relativos a la escatología del profeta Daniel y del 

Apóstol Juan en el libro de Apocalipsis. Cuando estos enfoques escatológicos son incluidos 

dentro de la agenda de la Escatología, como ocurre en algunos manuales en circulación, el 

resultado es un gran zafarrancho. Es mejor acceder a dichos materiales que han sido 

incluidos en la Biblioteca Inteligente. 

 

6. ¡NUAY Nº 6!  ¡¡¡SIRVASE PASAR AL PROBLEMA Nº 7!!! 

 

 7. Existe el grave problema de no considerar que muchos de los fenómenos que 

ocurren, sólo han de ser entendidos como que ocurren aparte de la dimensión del tiempo. El 

no considerar este hecho ha llevado a muchos autores evangélicos que han escrito sobre la 
Escatología a contribuir a la proliferación de mitos, leyendas, fábulas profanas y cuentos de 

viejas que contribuyen al bagaje cultural y folklórico de todas las denominaciones 

evangélicas. 

 En vista de estos y otros problemas preferimos empezar a exponer la Escatología 

General con un enfoque del Discurso Escatológico de Jesús en el Evangelio de San Mateo, 

porque nos sirve para poner en orden nuestros conceptos. 

 

 

 

 TEMAS APOCALIPTICOS 

 

 En esta parte de la separata nos referimos entre los temas de la Escatología a los que 

tienen especial conexión con la Iglesia, aunque sin perder de vista que el protagonista de los 

temas escatológicos es el pueblo de Israel.   

El orden de los temas no es cronológico, y están  ordenados de manera didáctica. 

 Antes de pasar a los temas de la Escatología General, incluimos una exposición del 

Discurso Escatológico de Jesús tal como es referido en los capítulos 24 y 25 del Evangelio 

de San Mateo. 

 Los dos primeros temas, el de la Gran Tribulación y el de la Abominación 

Desoladora, aunque enfocados como temas de la Escatología por ser considerados 
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acontecimientos del futuro, anteceden a la venda del Señor. Es decir, están próximos a la 

línea de demarcación entre el Presente Eón y el Eón Venidero o Era Escatológica. Aunque 

no pertenecen a la Era Escatológica propiamente dicha, se suele enfocarlos como temas de 

la Escatología. 

 De manera semejante, el tema de Cielos nuevos y Tierra nueva que sucede al Juicio 

Final puede ser incluido en el ámbito de la Era Escatológica en que los acontecimientos 

ocurren tanto en el tiempo como fuera del tiempo. No obstante, prevalece el criterio 

hermenéutico que expusimos al final del volumen de Teología Científica 7, que trata de la 

Restauración del Universo. 

 

* * *  

 

 Sin establecer ningún orden cronológico entre los temas ni darles a cada uno status 

de acontecimientos de cumplimiento profético independiente, los enumeramos a 

continuación en el orden en que van a ser estudiados en el presente volumen que por cierto, 

no es un orden dogmático.  

Nuestra agenda escatológica a continuación es predominantemente didáctica; no 

pretende solucionar las discrepancias ni presentar los hechos de manera final: 

 

 

1 
LA GRAN TRIBULACION 

2 

EL ANTICRISTO 

O LA ABOMINACION DESOLADORA 

3 

LA SEGUNDA VENIDA DE JESUS 

4 

LAS BODAS DEL CORDERO 

5 

EL REINADO MILENIAL 

6 

LA BATALLA DE HARMAGEDON 

7 

LA RESURRECCION DE LOS MUERTOS 

8 

EL JUICIO DE LAS NACIONES 

9 

EL TRIBUNAL DE CRISTO 

10 

CIELOS NUEVOS Y TIERRA NUEVA 
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 OBSERVACIONES: 

 

Sobre la Gran Tribulación 

 

Contrario a la mitología popular evangélica que ha adquirido status de dogma, en el 

tema de la Gran Tribulación no vemos en realidad a la iglesia evangélica o al pueblo 

cristiano como el protagonista, porque se trata del pueblo de Israel en su dolorosa 

experiencia del genocidio nazi. Por tanto, pudimos haberlo incluido en el volumen que trata 

del tema de El Estado de Israel y las profecías, también incluido en la página web de la 

Biblioteca Inteligente. Pero no quisimos manchar la alegría y la gloria de su temática con 

un acontecimiento tan doloroso.  

Como tradicionalmente este tema es incluido entre los temas de la Escatología, 

hacemos nosotros lo mismo, aunque también es un acontecimiento de la Historia, con la 

salvedad que acabamos de expresar. Y volviendo al contenido del volumen de El Estado de 

Israel y las profecías, enfocamos a continuación los acontecimientos gloriosos que tienen 

expresión en el surgimiento del Estado de Israel expresado por Jesús con la analogía del 

reverdecer de la higuera profética y los acontecimientos que le suceden. 

 

 

Sobre el Anticristo 

 
 El tema del Anticristo o Abominación Desoladora tiene conexión con el de la Gran 

Tribulación pero se relaciona con un acontecimiento puntual en medio de la Gran 

Tribulación, por lo cual asignamos a su exposición un capítulo aparte. 

 Jesús expuso el tema de la Abominación Desoladora sobre la base analógica de 

acontecimientos de la historia de Israel en los tiempos de la confrontación de los Macabeos 

con los sirios helenistas y el acontecimiento inmediatamente futuro de la destrucción de 

Jerusalem y la profanación del Templo por los romanos. 

 

 

Sobre la batalla de Harmeguidón 

 

La batalla de Harmagedón (mejor pronunciado como Harmeguidón porque viene 

del nombre de Har Meguido o Monte de Meguido), también es presentada en los registros 

proféticos como un acontecimiento histórico de trascendencia escatológica. Y haremos lo 

mismo que otras obras de Escatología: La incluiremos dentro de la temática de la 

Escatología no obstante que tenemos una interpretación del acontecimiento como histórico. 
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Sobre los cielos nuevos y la Tierra nueva 

 

 Sobre el tema de los “Cielos Nuevos y Tierra Nueva”, diremos que la profecía, 

desde que es expuesta por primera vez en la obra del profeta Isaías ⎯más exactamente en 

la segunda parte del libro también denominada el Segundo Isaías⎯ no se refiere para nada 

a un acontecimiento de naturaleza por así decir, “astronómica”, como parece haber sido 

interpretado por el Apóstol Pedro.  

 En Teología Científica 10 tenemos la exposición que se ha abierto camino en la 

Escatología Bíblica. 
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1 

LA GRAN TRIBULACION 

 

Respecto de la Gran Tribulación los evangélicos tenemos un criterio equivocado, 

pues consideramos que siendo tan especiales seremos arrebatados a las nubes del cielo a fin 

de ser librados de la Gran Tribulación predicha por Jesús, cuando en realidad la Gran 

Tribulación ya ha ocurrido y los protagonistas no han sido los evangélicos sino los hijos de 

Israel que experimentaron el genocidio nazi. Y los “elegidos” a quienes se refiere la 

profecía de Jesús son la gente del pueblo de Israel, no los evangélicos.  

Además, los evangélicos cometen un error mayor al esperar que ocurra otra Gran 

Tribulación, algo peor que la de la Segunda Guerra Mundial y el genocidio ocasionado por 

la Alemania Nazi. 

A este error a que conduce la enseñanza de la gente del movimiento 

dispensacionalista se añade otro error adicional: La interpretación del reencuentro de Jesús 

con sus escogidos en el aire previo a su descenso al Monte de los Olivos y a Jerusalem con 

un arrebatamiento de los evangélicos a las nubes dizqué para que no sufran de la Gran 

Tribulación mientras todos los pueblos del mundo son destruidos abajo. 

 

* * * 
 

 La manera más apropiada de estudiar el tema de la Gran Tribulación es partiendo 

del Discurso Escatológico, luego pasando a las revelaciones del libro de Daniel, y 

finalmente acudiendo al testimonio del libro de Apocalipsis del Apóstol Juan. 

 Tras habernos referido brevemente al tema en el Discurso Escatológico, pasamos a 

considerar el texto de Daniel 9:27 y su profecía sobre el Anticristo, un gobernante bestial 

que hará de Jerusalem su capital y centro de operaciones: “Por una semana él confirmará un 

pacto con muchos, y en la mitad de la semana hará cesar el sacrificio y la ofrenda.” 

 La razón porque reconocemos un fondo escatológico en esta profecía ya cumplida 

en los días del Período Helenístico es que el mismo Jesús la alude en Mateo 24:15, 22.  

El pretendido gobierno mesiánico del Anticristo, de una semana de años ⎯es decir, 

siete años⎯ se trunca en la mitad, es decir, después de tres años y medio, cuando al 

Anticristo se le ocurre erigir en el Lugar Santo la imagen de la Bestia, que Daniel denomina 

“Desolador” o la “Abominación Desoladora” (Daniel 9:27; 11:31). 

 

* * * 

 

 

 Al llegar a este punto requerimos de las revelaciones de Apocalipsis 13:13-18 

acerca del Anticristo, o más exactamente del personaje siniestro que actúa detrás de la 

Bestia: 
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 Y hace grandes señales, de tal manera que aun hace descender fuego del cielo a la 

tierra delante de los hombres. Y engaña a los habitantes de la Tierra a causa de las señales 

que se le concedió hacer en presencia de la Bestia, mandándoles a los habitantes de la 

Tierra hacer una imagen de la Bestia que tiene la herida de espada y que revivió. 

 También le fue permitido dar aliento a la imagen de la Bestia, para que la imagen 

de la Bestia hablase e hiciera que fueran muertos todos los que no adoraran a la imagen 

de la Bestia. Y ella hace que a todos, a pequeños y a grandes, a ricos y a pobres, a libres y 

a esclavos se les ponga una marca en la mano derecha o en la frente, y que nadie pueda 

comprar ni vender, sino el que tenga la marca, es decir, el nombre de la Bestia o el número 

de su nombre. 

 Aquí hay sabiduría: El que tiene entendimiento calcule el número de la Bestia, 

porque es número de un hombre; y su número es 666. 

 

* * * 

 

 El tema de la Gran Tribulación se expande con el testimonio de Apocalipsis. El 

recurso del control mundial por medio de la marca de la Bestia adquiere mayor connotación 

en nuestra época de microchips, rayos láser e identificación humana mediante el código 

genético que desactualiza por completo las huellas digitales y los odontogramas. 

 En la película “Zardoz”, protagonizada por Sean Connery y Charlotte Rampling se 

presenta una escena en que la población voluntariamente se somete a una pequeña 
operación quirúrgica para que se les introduzca debajo de la epidermis de la frente un 

minúsculo terminal de computadora del tamaño de una lenteja. Y en ciertos círculos que se 

ocupan de la Escatología dicen que el número del nombre de Bill Gates, el genio creador de 

los programas informáticos Microsoft que todos usamos en nuestras computadoras 

personales es el 666 en el sistema de lectura ASCCI. Y no faltan por ahí los babosos, como 

Michel Smiely, que se presentan a sí mismos como el 666 como clamando por una 

espectacular pateadura, por bestia.  

 

* * * 

 

 En las palabras de Jesús, los hechos profetizados en el libro de Daniel adquieren 

cumplimiento múltiple, por lo que se requiere examinar la historia pasada para entender lo 

que ocurrirá en el futuro. 

 Los acontecimientos relativos al reinado de Antíoco IV Epifanes y la desolación del 

Templo son narrados en el Libro Segundo de Macabeos. Veamos a continuación un 

testimonio de martirio descrito en el Capítulo 7: 

 

 Sucedió también que siete hermanos con su madre fueron detenidos.  

 El rey quería obligarlos, azotándolos con látigos y nervios de buey, a comer carne 

de cerdo, prohibida por la Toráh. 

 Uno de ellos, en nombre de todos habló así: “¿Qué quieres saber al interrogarnos? 

Estamos dispuestos a morir antes que faltar a las leyes de nuestros antepasados.” 

 Enfurecido el rey, mandó poner al fuego grandes sartenes y calderas. Cuando 

estuvieron calientes ordenó que al que había hablado en nombre de todos le cortaran la 
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lengua, y que le arrancaran el cuero cabelludo y le cortaran los pies y las manos en 

presencia de su madre y de sus demás hermanos. 

 Cuando ya estaba completamente mutilado, el rey mandó acercarlo al fuego y, 

todavía con vida, echarlo en la sartén. Mientras el humo de la sartén se esparcía por todas 

partes, los otros hermanos se animaban entre sí, y con su madre, a morir valientemente. 

Decían: “Dios, el Señor, está mirando, y en verdad tiene compasión de nosotros. . .” 

 

* * *  

 

 Lo que hicieron con aquel joven hicieron con todos los demás en presencia de su 

madre. Al final de la larga historia se habla de ella en estos términos: 

 

 Pero mucho más admirable aun, y digna de glorioso recuerdo fue la madre, quien, 

viendo morir a sus siete hijos en un solo día, lo sobrellevó todo con fortaleza de alma, 

sostenida por la esperanza en el Señor. . . 

 Antíoco creyó que ella se burlaba de él. . . 

 Finalmente, después de sus hijos murió también la madre. 

 

* * *  

 

 Nosotros que estamos presentes hoy, bien podríamos experimentar estos hechos en 
nuestro tiempo. Hay los cristianos perversos que esperan que suceda algo peor que el 

genocidio nazi bajo Adolf Hitler, y en algún momento de la historia actual del Estado de 

Israel podría estar a punto de ocurrir. Pero. . . ¿podrá haber más grande tribulación que lo 

ocurrido en la Segunda Guerra Mundial? ¿Acaso, después de todo, los escogidos o elegidos 

a quienes se refiere Jesús son propiamente los hijos de Israel y no los evangélicos?  

 Hemos de advertir del peligro de situarnos, como evangélicos, en el centro de la 

galaxia del plan de Dios, excluyendo a partir de una visión etnocentrista a todos los demás 

habitantes del mundo. 

 Pensar que mientras todos los habitantes de la Tierra, los hijos de Israel incluidos, se 

consuman en una nueva Gran Tribulación mientras los evangélicos observan 

placenteramente recostados en las nubes es una mitología evangélica carente de ética y una 

lamentable y vergonzante aberración. Además, hay que recordar que la nación del 

genocidio nazi, que llevó al exterminio a un millón y medio de niños judíos, a seis millones 

de judíos de todas las edades, y a 60 millones de seres humanos en el mundo, esa nación es 

la nación de la Reforma Protestante del Siglo 16, con una mayoría de población evangélica. 

  

* * * 

 

 En nuestra obra, Escenario del retorno de Jesús, en el cuarto capítulo intitulado 

“Enfoque profético de Zacarías”, este profeta se refiere al genocidio nazi que tuvo lugar en 

los años 1943-1945. 

 Dice Zacarías 13:7-9: 
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 ¡Levántate, oh espada, contra mi Pastor, y contra el hombre compañero mío. 

Heriré al Pastor y se dispersarán las ovejas, y volveré mi mano contra los pequeños. 

 Y acontecerá en toda la Tierra, dice el Señor, que las dos terceras partes serán 

exterminadas de ella, y se perderán; pero una tercera parte quedará viva en ella. Y meteré 

a aquel tercio en el fuego. Los fundiré como se funde la plata, y los probaré como se 

prueba el oro. Ellos invocarán mi Nombre, y yo les escucharé. Yo diré: “¡Pueblo mío!”, y 

él dirá: “¡El Señor es mi Dios!” 

 

 Esta es una clara alusión al holocausto perpetrado contra el pueblo de Israel por la 

Alemania nazi, acontecimiento escatológico ocurrido en nuestro tiempo y respecto del cual 

los evangélicos expresamos una espantosa insensibilidad y desconocimiento, tanto como 

para esperar otra gran tribulación peor que ésta. 

 Se dice que Hans Frank, uno de los asesores de Hitler ejecutados tras el juicio de 

Nurenberg, atinó a decir antes de subir al cadalso: “Mil años pasarán y no se podrá borrar el 

recuerdo de este pecado de Alemania.” 

 

* * * 

 

 Asociado al holocausto realizado por los nazis, la profecía de la Gran Tribulación 

también  se refiere a la toma de Jerusalem por los jordanos en 1948, siendo los jordanos el 

último pueblo que pisoteara Jerusalem antes de su liberación en la Guerra de los Seis Días. 
 En ninguna parte de las Escrituras se alude puntualmente al momento del retorno de 

Jesús el Mesías como lo hace el Señor por boca de Zacarías 14:1-3: 

 

 He aquí que viene el día de YHVH, y tus despojos serán repartidos en medio de ti. 

Porque yo reuniré a todas las naciones en batalla contra Jerusalem. 

 La ciudad será tomada, las casas saqueadas y las mujeres violadas. La mitad de la 

ciudad irá en cautividad, pero el resto del pueblo no será eliminado de la ciudad. Entonces 

saldrá el Señor y combatirá contra aquellos pueblos como combatió en el día de la batalla. 

 

* * * 

 

 Nuestros hermanos israelíes que creen que Jesús es el Mesías interpretan este texto 

como que se refiere al tiempo de la Guerra de la Independencia de Israel en 1948 cuando la 

población del Barrio Judío fue obligada a abandonar el lugar de su emplazamiento y habitar 

en Jerusalem occidental dando origen al barrio llamado Yemín Moshé.  

 Mientras tanto, en el fragor de la guerra, el Barrio Judío de Jerusalem fue totalmente 

destruido por el ejército jordano, lo cual tuvo de rebote consecuencias positivas. Por eso se 

pudo hacer excavaciones arqueológicas en esta área arrasada. Yo trabajé en medio de esta 

desolación cuando fui estudiante de arqueología en la Universidad Hebrea de Jerusalem, en 

el año que siguió a la Guerra de los Seis Días. En esos días, ni soñaba con que se iba a 

descubrir y restaurar el Cardo Romano y todo el Barrio Judío hasta convertirlo en un 

hermoso oasis de modernidad. 
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 Pero la guerra no afectó a los habitantes árabes de Jerusalem, tanto musulmanes 

como cristianos, que siguieron habitando en sus casas como dice la profecía: “Pero el resto 

del pueblo no será eliminado de la ciudad.” 
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2 

EL ANTICRISTO 

O LA ABOMINACION DESOLADORA 

 

 El concepto de la Abominación Desoladora, que es la actuación de un personaje 

llamado en Daniel 9:27, “el Desolador”, y “Anticristo” en las Epístolas del Apóstol Juan, se 

relaciona con el concepto de la Gran Tribulación, pero lo tratamos de manera independiente 

debido a su extensión. 

En Mateo 25:15-22 la terminología escatológica de Jesús es derivada de Daniel 

9:27; 11:31; 12:11, de donde se extrae el concepto de Abominación Desoladora.1 Dice así 

Mateo 24:15: “Por tanto, cuando veáis establecida en el lugar santo la abominación 

desoladora, de la cual habló el profeta Daniel. . .” 

 

 De nuevo, personajes históricos en diversas fases de la historia de Israel tuvieron 

este tipo de actuación centrada en Jerusalem y en la casa o templo de Dios en el Monte 

Moriah, pero el enfoque escatológico apunta a un personaje histórico final que realizará una 

gran abominación desoladora, entendiéndose esta expresión como el más grande atentado 

contra todos los valores de Israel y de su religión, incluidos los fieles que la practican en 

todo el territorio de Israel.  
 Esto es lo que dice Daniel 9:27: “Por una semana él confirmará un pacto con 

muchos, y en la mitad de la semana hará cesar el sacrificio y la ofrenda. Sobre alas de 

abominaciones vendrá el Desolador, hasta que el aniquilamiento que está decidido venga 

sobre el Desolador.” 

 Al hablar de que el Desolador confirmará un pacto con muchos, indica que esos 

muchos serían sus aliados de entre los hijos de Israel, a la manera de los pactos con grandes 

sobornos en oro y plata con que se compraban los cargos para imponer después grandes 

cargas sobre la población de Israel. 

 Cuando dice que vendrá el Desolador sin duda se refiere a que vendía de Damasco, 

de Siria para terminar de desolar y aniquilar la población de Israel desde su capital y desde 

su Templo mismo. 

 Todos estos hechos apuntan a dos cumplimientos, uno cercano y otro lejano; uno 

con Antíoco IV Epifanes rey de Siria helenista y el segundo con la venida de Tito, hijo del 

emperador romano Vespasiano para destruir y desolar a toda la nación judía. 

 Pero no está fuera de foco señalar que también señalaría a un tercer cumplimiento 

que coincide con el día final a los cuales apuntan las palabras de Jesús registradas en el 

Evangelio de Mateo, las epístolas del Apóstol Juan, y de una manera más clara en la 

Segunda Epístola del Apóstol Pablo a los Tesalonicenses. 

 

* * * 

 
1Para un tratamiento más amplio de este tema, sírvase examinar el contenido de la separata 

académica, El libro de Daniel, incluida en la Biblioteca Inteligente.  
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 En Mateo 25:15-22 la terminología escatológica de Jesús es derivada de Daniel 

9:27; 11:31; 12:11, de donde se extrae el concepto de Abominación Desoladora.2 Dice así 

Mateo 24:15: “Por tanto, cuando veáis establecida en el lugar santo la abominación 

desoladora, de la cual habló el profeta Daniel. . .” 

 Veamos a continuación la extensión de contenido hermenéutico de la expresión 

“abominación desoladora” (hebreo: shiqúts meshomém), en la cual la palabra 

“abominación” (hebreo: shiqúts) es un término despectivo del hebreo bíblico para referirse 

a un ídolo, aunque en términos más amplios se refiere a un profanador y a la profanación 

del Templo y el Lugar Santo en Jerusalem.  

La referencia inmediata de Jesús es a los días del asedio y destrucción de Jerusalem 

por las fuerzas de los romanos. Pero este texto es también un excelente ejemplo de lo que 

en la Hermenéutica Bíblica se denomina “cumplimiento múltiple” de las profecías, es decir, 

un cumplimiento gradual en diversos períodos de la historia de Israel. 

Veamos a continuación el cumplimiento múltiple de la profecía de Daniel en los 

siguientes acontecimientos históricos: 

 

 

La abominación desoladora de Antíoco IV 

 

La primera referencia de esta expresión es a Antíoco IV Epifanes, quien reinó en 

Siria desde 175 hasta 164 antes de Cristo. 
El suspendió los sacrificios levíticos en el Templo en Jerusalem y profanó el área 

sagrada al erigir allí un ídolo y un altar pagano a Zeus. 

Ver al respecto la separata académica, El libro de Daniel, incluida en nuestra página 

web Biblioteca Inteligente. 

 

 

La abominación desoladora de los romanos 

 

Jesús parece además tener en mente la destrucción cercana de Jerusalem y del 

Templo en el año 70 por el general romano Tito. El hecho de que los discípulos de Jesús en 

Judea entendieron sus palabras de este modo ha quedado evidenciado por el hecho histórico 

de que muchos de ellos siguieron su mandato de los versículos 16-18 y huyeron a los 

montes de Transjordania durante la invasión y asedio de los romanos. 

 

 

 

 

 

 

 

 
2Para un tratamiento más amplio de este tema, sírvase examinar el contenido de la separata 

académica, El libro de Daniel, incluida en la Biblioteca Inteligente.  
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La Abominación Desoladora escatológica 

 

Pero Jesús, y también Pablo y Juan, y aun el mismo profeta Daniel, vislumbraron un 

cumplimiento escatológico de la profecía acerca de la Abominación Desoladora. 

En 2 Tesalonicenses 2:3, 4 está escrito: “Esto no sucederá sin que venga primero la 

apostasía y se manifieste el hombre de iniquidad, el hijo de perdición. Este se opondrá y se 

alzará contra todo lo que se llama Dios o se adora, tanto que se sentará como dios en el 

templo de Dios.”  

Apocalipsis 13:15 dice: “También le fue permitido dar aliento a la imagen de la 

Bestia para que la imagen de la Bestia hablase e hiciera que fueran muertos todos los que 

no adoraran a la imagen de la Bestia.” 

En Daniel 9:26, 27 parece claro que volvería a ocurrir la osada profanación de 

Antíoco IV en los días del “gobernante que ha de venir” cuando éste hiciera un pacto por 

siete años con Israel. Dicho gobernante, que no es otro que el Anticristo ⎯llamado 

“hombre de pecado” por el Apóstol Pablo, y “la Bestia que sube del mar” por el Apóstol 

Juan en el Apocalipsis⎯, rompe este pacto después de tres años y medio. Luego tienen 

lugar la profanación del Templo con la erección de la imagen de la Bestia o Abominación 

Desoladora, una gran persecución de Israel y los juicios más horribles de la Gran 

Tribulación, entendida ésta no como un acontecimiento único sino múltiple contra los fieles 

del pueblo de Israel.  

Todos estos hechos arrastran de los cumplimientos previos; incluso la Gran 

Tribulación que azota con los penosos recuerdos del genocidio nazi. 

 

* * * 

 
Parte de la confusión que experimenta el estudioso de la Escatología es producido 

por el fenómeno del cumplimiento múltiple de las profecías. Es un error pensar que todos 

los aspectos históricos de un cumplimiento tienen que reproducirse en un cumplimiento 

futuro o escatológico. Yo, por ejemplo, no me hago problema pensando que las cosas que 

ocurrieron en tiempos de Antíoco Epifanes IV o en tiempos de los romanos, necesariamente 

tienen que ocurrir en el emplazamiento del Monte Moriah, el Monte del Templo en 

Jerusalem. Pero tales cosas tienen detalles de fondo que sí ocurrirán aun sin que hubiese un 

Templo judío en el Monte Moriah, ya que la palabra “templo” en hebreo es báyit, cuyo 

significado es “casa” o “morada”. Y el Monte Moriah es la morada inconmovible del Dios 

de Israel.  

¿Acaso se escapa del enfoque profético el judío renegado y ateo Karl Marx? ¿Acaso 

no se podría decir, también de él, “éste se opondrá y se alzará contra todo lo que se llama 

Dios o se adora, tanto que se sentará como dios en el templo de Dios”? ¿Acaso el 

comunismo no es una religión? ¿Acaso no adoran como a Dios a sus líderes los coreanos 

del norte, imágenes incluidas? 

 

* * * 
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El Anticristo, cuya designación como tal, como que se opone a todo lo que el 

Mesías representa para Israel y para todo el mundo, deriva de las Epístolas del Apóstol Juan 

(1 Juan 2:18, 22; 4:3; 2 Juan 7). No es el nombre propio de un personaje, aunque llega a 

serlo. En estos escritos del Apóstol Juan es más bien la designación del espíritu de 

oposición al Mesías que Juan enfoca en su mismo tiempo. 

Interesantemente no lo llama “Anticristo” en su libro del Apocalipsis. Se refiere a 

un personaje histórico que actúa como lugarteniente de Satanás en la Tierra de Israel ya en 

tiempos escatológicos y lo llama “la Bestia” en Apocalipsis 11:7. Este personaje es el que 

matará a los dos Testigos del Mesías. Aparecen otras bestias en ese tiempo, pero la Bestia, 

el número cabalístico de cuyo nombre es 666 (Apocalipsis 13:18), es más bestia que todos 

y tiene bien merecido el epíteto de “el Desolador” que produce la “abominación 

desoladora” en Israel. 

Nuestra historia corta intitulada “El número de la Bestia”, que aparece en la 

Antología de Historias sobre Escatología al final del presente volumen, puede mostrar 

todos los esfuerzos para identificar a esta Bestia, que cuenta en su currículum una herida de 

muerte de la que se recuperó. El que gana la partida para merecer el título de Bestia ha sido 

siempre el emperador romano Nerón. 

 

* * * 

 

Pero las cosas que enfoca el Apóstol Pablo en su Segunda Epístola a los 
Tesalonicences, apuntan evidentemente a un tiempo escatológico final, valga la 

redundancia. Pablo no lo llama “anticristo” o “Anticristo”, sino “hombre de pecado” y “el 

inicuo”. 

Esto escribe Pablo en 2 Tesalonicenses 2:1-12, en la versión de la Biblia 

Decodificada: 

 

Ahora, con respecto a la venida de nuestro Señor Yeshúa el Mesías y nuestra 

reunión con él, os rogamos, hermanos, 2que no seáis movidos fácilmente de vuestro modo 

de pensar ni seáis alarmados, ni por espíritu, ni por palabra, ni por carta como si fuera 

nuestra, como que ya hubiera llegado el día del Señor. 

 3Nadie os engañe de ninguna manera; porque esto no sucederá sin que venga 

primero la apostasía y se manifieste el hombre de iniquidad, el hijo de perdición. 4Este se 

opondrá y se alzará contra todo lo que se llama Dios o que se adora, tanto que se sentará 

como dios en el templo de Dios.  

 5¿No os acordáis que mientras yo estaba todavía con vosotros os decía esto? 
6Ahora sabéis qué lo detiene, a fin de que a su debido tiempo él sea revelado. 7Porque ya 

está actuando el misterio de la iniquidad y sólo espera hasta que sea quitado de en medio 

el que ahora lo detiene. 8Y entonces será manifestado aquel inicuo a quien el Señor Yeshúa 

matará con el soplo de su boca y destruirá con el resplandor de su venida. 

 9El advenimiento del inicuo es por la actuación de Satanás, con todo poder, señales 

y prodigios falsos, 10y con todo engaño de injusticia entre los que perecen, por cuanto no 

recibieron el amor de la verdad para ser salvos. 11Por esto Dios les enviará una fuerza de 

engaño para que crean la mentira, 12a fin de que sean condenados todos los que no 

creyeron a la verdad, sino que se complacieron en la injusticia. 
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* * * 

 

 ¿Quién será este inicuo, este hombre de pecado, y cómo alcanzará a apoderarse del 

poder en el Estado de Israel? 

 Desde antes que surgiera el Estado de Israel había comentaristas bíblicos que 

señalaban que la única persona capaz de dominar a tal punto a la población de Israel sería 

un líder judío; nunca un líder cristiano o musulmán.  

Y ahora se vislumbra que ese futuro o actual líder judío también llegaría a 

convencer a la población palestina con una “solución final” del conflicto israelí-palestino y 

árabe-israelí mediante una grande concesión territorial a la Autoridad Palestina o a los 

dirigentes de la Franja de Gaza que interesantemente la población judía apoyaría con su 

voto. 

Y también ahora se vislumbra que ese futuro o actual líder judío lograría ganarse la 

aceptación de la población palestina cristiana, mediante concesiones como la de permitir 

que la población cristiana de la desolada aldea de Iqrit, en el norte de Israel, contiguo a la 

frontera con Líbano, vuelvan a las ruinas de su aldea que abandonaron en la Guerra de la 

Independencia en 1948, y que haría lo mismo con multitud de refugiados palestinos que 

viven actualmente fuera del territorio de Israel. 

Estos hechos le ganarían a esa Bestia el amor y la adoración de los súbditos de la 

Unión Europea con Francia a la cabeza, e inclusive de la población de la línea demócrata de 

Estados Unidos; los evangélicos incluidos tras haber caído gradualmente en una apostasía 
campante. 

Estos hechos le ganarían a esa Bestia el amor de Putin, de Erdogan y de los líderes 

que conforman la Liga Arabe, y hasta es posible que le ganarían la admiración hipócrita de 

Irán que vería en este movimiento la oportunidad de intentar una nueva guerra médica para 

conquistar la Unión Europea ingresando por Atica y el Peloponeso gracias a la amenaza de 

sus bombas atómicas. 

En resumen, todos los pueblos del mundo representados en la ONU, le besarían las 

manos a ese líder que en el momento oportuno empezaría a obligar a los colonos israelíes a 

desocupar sus asentamientos en Cisjordania con Maaléh Adumim, Ariel y Quiriat-Arba a la 

cabeza, para entregárselos a Majmud Abás o a su sucesor de la Autoridad Palestina. 

 

* * * 

 

Pero, ¿acaso se vislumbra algo tan bestial en Israel? 

Sí. Esto es algo que ya ha ocurrido en nuestro tiempo con la gente de un nuevo 

conglomerado político que ha hecho su logo de la bandera azul y blanca de Israel y ha 

logrado el incremento de su fuerza política mediante su alianza con los electores árabes 

israelíes y sus respectivos intereses opuestos al Estado sionista de Israel. 

Si Binyamín Netaniahu, el líder de Likud, anexa el valle del Jordán desde Mejolah 

hasta Ein-guédi y confiere status nacional a los asentamientos judíos en Judea y Samaria, la 

gente de dicho partido no dudará de devolvérselo a los palestinos si lograse suficientes 

votos en la Knéset, el Parlamento de Israel. Y sin duda llegará el momento en que logrará 

este caudal electoral con tanto israelí que no cree en Dios ni ama a la Tierra de Israel, 

porque como dice la palabra: “De que los hay, los hay.” 
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Los líderes de esta agrupación política o de una agrupación similar no dudarán de 

ganarse la adhesión de todos los cristianos del mundo readmitiendo a los palestinos 

cristianos que huyeron de Israel en la Guerra de la Independencia en 1948, para luego hacer 

lo mismo con los demás que se encuentran hasta ahora con su status de refugiados en los 

países de sus correligionarios. 

Su líder, el actual o el futuro, sería el único israelí en ser bienvenido en la Mezquita 

de El Acza e incluso en la Cúpula de la Roca, donde se sentará al estilo de los musulmanes, 

pero pensando en su corazón que con tanto poder acumulado bien podría actuar como un 

dios haciendo su voluntad contra la voluntad de la población israelí y cumpliendo de este 

modo la profecía del Apóstol Pablo que dice en la versión de la Biblia Decodificada: del 

Dr. Moisés Chávez: “Tanto que se sentará como dios en el templo de Dios” (2 

Tesalonicenses 2:4). 

Y en ese preciso momento, se manifestará el Dios de Israel en ese lugar que él 

reclama como su casa, su Monte Santo. 
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3 

SEGUNDA VENIDA DE JESUS 

 

 La manifestación visible de Jesús, su teofanía final y eterna, es designada en la 

teología con la palabra griega parusía. 

 Con la parusía se relacionan ciertos conceptos que a menudo han sido expuestos en 

un pretendido orden cronológico. El orden a continuación es, más bien, didáctico. 

 

 

 

 EL ANUNCIO DE LA TROMPETA 

 

 El toque del shofar indicaba la presentación del nuevo rey ante su pueblo. También 

simbolizaba la introducción del nuevo año por lo cual ese día es también una ocasión 

festiva denominada “Fiesta de los Shofarot”. 

 En el caso de Jesús, los ángeles de YHVH tocan los shofarot anunciando la 

aparición del Rey que viene a asumir su Reino. 

 Sólo en segundo lugar el sonar del shofar estaría relacionado con la convocatoria de 

los escogidos, pero en el plano simbólico y espiritual, porque su sonido tiene un radio 
limitado  (Mateo 24:31). 

 

 

 

 REENCUENTRO DE JESUS  

CON LOS SUYOS 

 

 Hemos de referirnos aquí al concepto tristemente designado “rapto” o 

“arrebatamiento” en la literatura evangélica dispensacionalista. 

 La doctrina del rapto tiene asidero en las palabras de Jesús en Mateo 24:31 “El 

enviará a sus ángeles con un gran sonar de shofar, y ellos reunirán a los escogidos de él de 

los cuatro vientos, desde un extremo del cielo hasta el otro.” 

 La palabra “rapto” está muy desprestigiada en el lenguaje teológico, por cuanto 

Jesús no es ningún secuestrador ni toma rehenes. El autor más destacado en temas de 

Escatología Bíblica, J. Dwight Pentecost prefiere llamarlo “traslado”, que es más decente 

pero también inadecuado respecto de lo que Jesús quiso dar a entender. Nosotros 

preferimos el término “reencuentro” de Jesús con los suyos. 

 

* * *  

 

 Evidentemente, la manera en que el mundo entero se percataría de la venida de 

Jesús, no sería la misma experiencia de los suyos. El mundo podría verlo físicamente 

descendiendo lentamente al emplazamiento del Monte Moriah y el Monte de los Olivos, 
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separados por la pequeña quebrada del Quidrón. También lo podrían ver por televisión 

holograma en pantalla tridimensional. 

 Pero los suyos descenderían a su lado, después de haberse encontrado con él en el 

aire, en las nubes.  

 Este hermoso concepto ha sido profanado por los escatólogos de pacotilla. Jesús no 

tiene por qué raptar a los suyos. Tampoco ese reencuentro será físico como para que los 

evangélicos desaparezcan del campo, del molino, de la cama, del avión, como se deriva de 

la analogía. 

 

 

 

 LA MOVILIZACION DE LAS ALMITAS 

 

 El texto de Mateo 24:40, 41 tampoco podría ser tomados de manera literal, como lo 

pintan los predicadores, los pintores y los guionistas de películas sobre el rapto. 

 Aunque Jesús se manifestará de manera física y descenderá al mismo punto desde el 

cual subió al cielo, la presencia de los suyos no podría ser de manera física. Los cuerpos de 

los evangélicos no desaparecerían literalmente de sus casas, de sus camas, de sus oficinas y 

centros de trabajo como lo refiere la historia corta de David Angel Ruiz con el título HORA 

0: ARREBATAMIENTO.  

 Tampoco se llenaría el aire de cuerpos que suben al cielo, ni dichos cuerpos 
(algunos sumamente obesos) viajarían sobre continentes y océanos, a la velocidad que 

fuese, hasta el espacio aéreo de Jerusalem, más concretamente, hacia el patio de la Iglesia 

de la Ascensión en el Monte de los Olivos. Tampoco se quedarían en el lugar del re-

encuentro ocasionando búsquedas infructuosas y consternación en la Tierra a causa de su 

desaparición, todos ellos de la Iglesia Bautista, como lo revela David Angel Ruiz en su 

historia corta. 

 

* * * 

 

 Se trata de un reencuentro espiritual en que a todos los redimidos se garantiza 

presencia ipso facto. Puesto que se trata de un atisbo de la eternidad, ni siquiera vale la 

pena calcular en términos temporales cuántas fracciones de segundo ello podría tomar. 

 Todos serían convocados para encontrarse con Jesús en el aire momentos antes de 

que él se haga visible a todo el mundo desde Jerusalem.  

No ocurrirá tal cosa que el cerebro sea bloqueado y el corazón paralizado, 

ocasionando la muerte física del candidato a arrebatamiento. 
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CONSECUENCIAS DE LA PARUSIA 

 

El plano espiritual en que se llevaría a cabo el reencuentro con Jesús garantiza la 

presencia de todos, tanto los que estén con vida, como los que saldrán en ese momento del 

Sheol, pues este hecho se confunde con la resurrección de los muertos con un cuerpo 

espiritual. 

Sin embargo, se plantean muchas interrogantes acerca de la transformación de los 

cuerpos de los que estarán con vida en ese momento escatológico, juntamente con la 

restauración de la ecología a nivel universal. 

El Apóstol Pablo, en Romanos 8:18-30 prevé las cosas como simultáneas con la 

Parusía, pero a la luz de la agenda escatológica de toda la Biblia parece que estos 

acontecimientos dependen de la Parusía pero no son simultáneos con ella. De otro modo, en 

el Milenio convivirían hombres mortales y hombres inmortales, lo cual es inmoral, nada 

más que mitología griega. 

 

* * * 

 

La Gran Tribulación termina con poderosas señales en el Sol, la Luna y las estrellas, 

de modo que “los poderes de los cielos serán sacudidos” (Mateo 24:29). 

Estas señales aparentemente cósmicas podrían ser una referencia poética al acto de 

la creación de cielos nuevos y Tierra nueva, que como veremos más adelante se refieren a 
un nuevo comienzo en el ámbito del espíritu que anticipa la Parusía y de esto trata Mateo 

24:27;  29-31. El material paralelo aparece en Apocalipsis 19:11⎯20:6.  

Su venida sería visible a todos, así como el relámpago es visto desplazarse en el 

cielo (Apocalipsis 1:9-11). 

Las palabras de Jesús en Mateo 24:30 reflejan claramente las de Daniel 7:13. 

Jesús dice: 

 

Entonces se manifestará la señal del Hijo del Hombre en el cielo, y en ese tiempo 

harán duelo todas las familias de la Tierra, y verán al Hijo del Hombre viniendo sobre las 

nubes del cielo con poder y gran gloria. 

 

Daniel escribe:  

 

Estaba yo mirando en las visiones de la noche, y he aquí que en las nubes del cielo 

venía alguien como un Hijo del Hombre. . . 

 

Estas palabras de Daniel, que claramente son una visión de la ascensión de Jesús y 

de su retorno de la misma manera para asumir el reinado visible del mundo, proveen no 

solamente la lexicografía, sino también la promesa corroborada de que Jesús volvería de la 

misma manera, como lo indicaron aquellos hombres vestidos de blanco que la tradición ha 

considerado ángeles: “Este Jesús, quien fue tomado de vosotros arriba al cielo, vendrá de la 

misma manera como le habéis visto ir al cielo” (Hechos 1:11). 

Saber el tiempo exacto de la venida de Jesús no debe ser la preocupación del pueblo 

de Dios, nos lo indica Mateo 24:36. Lo mismo expresa Jesús en Hechos 1:6-8. 
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* * * 

 

 Ahora, cuando Jerusalem es transformada a diario y convertida en una joya 

resplandeciente, en Yerushaláyim shel zahav, dice Zacarías 14:4, 5: 

 

 En aquel día sus pies se asentarán sobre el Monte de los Olivos, que está frente a 

Jerusalem, al lado oriental. 

 El Monte de los Olivos se partirá por la mitad hacia el este y el oeste, formando 

una depresión muy grande, pues la mitad del monte hacia el norte y la otra mitad hacia el 

sur. Y el valle de los montes será rellenado, porque el valle de los montes llegará hasta 

Azal. 

 Así vendrá el Señor mi Dios, y todos sus santos con él. 

 

* * * 

 

 La Segunda Venida de Jesús marca el comienzo de la Era Escatológica y la 

separación entre el Primer Eón y el Segundo Eón. 

 Lo que viene después ocurre de manera entremezclada tanto en el tiempo como 

fuera del tiempo. Al no haber tomado en cuenta esta nueva situación que precede al ingreso 

total a la dimensión de la Eternidad cuando el Mesías entrega el reino a su Padre, se ha 

producido un caldo de cultivo para la proliferación de mitos evangélicos. 
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4 

LAS BODAS DEL CORDERO 

 

El tema de las Bodas del Cordero es retomado por el Apóstol Juan en el libro de 

Apocalipsis, pero al mismo se refirió Jesús. Antes que nada veamos el contexto 

apocalíptico-escatológico en Apocalipsis 19:6-9: 

 

Oí como la voz de una gran multitud, como el ruido de muchas aguas y como el 

sonido de fuertes truenos, diciendo: 

 

¡Aleluya! 

Porque reina el Señor 

nuestro Dios Todopoderoso. 

Gocémonos, alegrémonos y démosle gloria 

porque han llegado las bodas del Cordero, 

y su novia se ha preparado. 

Y a ella se le ha concedido 

que se vista de lino fino 

resplandeciente y limpio. . . 
 

 El ángel me dijo: “Escribe: ‘Bienaventurados los que han sido llamados a la cena 

de las bodas del Cordero’.” 

 

* * * 

 

 Si observamos bien el contexto en que aparece este pasaje en el libro de 

Apocalipsis, nos daremos cuenta que está después del desarrollo del tema de la caída de la 

Gran Ciudad de pecado en el Capítulo 18, y los himnos de victoria en 19:1-5. Por tanto, se 

hace necesario especificar a qué ciudad se refiere. 

 La mayoría de los evangélicos rápidamente señalan a Roma y al imperio romano, 

pero como estos eventos de la historia pasada no encuadran en el marco escatológico, no 

faltan los que señalan al Vaticano. Otro enfoque nos viene de San Agustín, que escribe su 

obra, La Ciudad de Dios para referirse al nuevo orden de cosas que ocurren de manera 

simultánea con la historia en la trayectoria de la Iglesia. 

 Nuestro enfoque nos llevará a asociar el tema de las Bodas del Cordero con la 

Segunda Venida de Jesús y su reencuentro con los escogidos. 

 En los labios de Jesús, el tema de las Bodas del Cordero tiene estrecha relación 

analógica con los aspectos institucionales del matrimonio judío en aquellos tiempos. Se 

trataba de un matrimonio en dos fases: Una contractual y otra actual, que representa la 

consumación del matrimonio. Debido a este hecho es que se confunden el sentido de los 

términos “novia” y “esposa”, ambos correctos en relación con lo contractual y lo actual. 

 

* * *  
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 Lo que acabamos de decir nos evita ciertos errores grotescos de interpretación que 

perduran en la teología popular evangélica. Se piensa que la Iglesia por ahora es la novia de 

Cristo y que después de las Bodas del Cordero será su esposa. 

 También se cree literalmente que en las Bodas del Cordero habrá un banquete en el 

cielo o en la tierra, con previa convocatoria a los invitados, con tarjeta, smoking, y por 

supuesto, con kipáh sobre la cabeza. 

 Otros van más lejos, y a partir de la Parábola de las Diez Vírgenes en Mateo 25:1-

13, sueñan en una luna de miel con todas las características de una orgía: ¡Diez virgencitas 

en la cama con un solo galán! 

 Cabe señalar, de nuevo enfocando los aspectos institucionales de las nupcias en la 

cultura judía de los tiempos de Jesús, que las diez vírgenes (o diez chicas, no 

necesariamente vírgenes) no son diez novias, sino que ellas forman parte del cortejo de la 

novia en las celebraciones nupciales. Algunas de ellas, por su insensatez se quedan 

excluidas de la fiesta, a pesar de haber sido previamente designadas para tener el honor de 

participar en el cortejo y en la recepción del Novio. Y no como piensan algunos, que eran 

insensatas porque eran vírgenes. 

 

* * *  

 

 Habiendo enfocado mejor el simbolismo, consideremos que las Bodas del Cordero 

abarcan dos fases, la fase inicial de la fundación de la Iglesia y la fase final que coincide 
con el reencuentro de Jesús con los suyos de manera visible y la consumación de su unión 

espiritual con su pueblo. Por tanto, en lugar de ser un acontecimiento de cumplimiento 

profético literal y ubicado cronológicamente, coincide con los detalles de la Segunda 

Venida de Jesús y la instauración de la Era Escatológica. 

 El título mesiánico de “Cordero” (griego: amnós) subraya el hecho de que la unión 

de Jesús con su Iglesia está garantizada por el hecho de haberla liberado mediante su propio 

sacrificio, del cual el cordero pascual o el cordero del sacrificio continuo son figuras 

proféticas. 
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5 

EL REINADO MILENIAL 

 

 

 EL CONCEPTO DEL MILENIO 

 

A continuación en la agenda escatológica de Jesús viene su Reinado Milenial acerca 

del cual se refirió de manera muy sumaria en el Discurso Escatológico cuando dice en 

Mateo 25:34: “Heredad el Reino que ha sido preparado para vosotros desde la fundación 

del mundo.” 

 Jesús no se refirió entonces a la duración de dicho Reinado. 

El Capítulo 20:1-10 introduce el reinado glorioso del Mesías conocido como el 

Milenio (latín: mille, “mil”; annum, “años”). Estas son las características de dicho reinado: 

 

1. Durante el Milenio, Satanás es atado en el abismo, la fosa sin fondo. 

2. En el Milenio los santos reinan juntamente con el Mesías, tras haber sido 

previamente glorificados. 

3. El milenio representa el chasco del curso del pecado sobre la Tierra. 

 
* * *  

 

El propósito de este reinado milenial puede ser resumido así: 

 

1. Cumplir las profecías de la Biblia Hebrea y del Nuevo Testamento que 

vislumbraron dicha era. 

2. Demostrar las bendiciones de Dios cuando son satisfechas las condiciones de su 

plan. 

3. Demostrar que aun bajo las condiciones utópicas en las cuales será atado Satanás 

los hombres nacidos durante el Milenio demuestran la pecaminosidad innata del corazón 

humano, y al final de dicha era se rebelan contra un Dios bueno y misericordioso. 

 

El Milenio es una necesidad en el plan de Dios y en la expectativa del pueblo de 

Dios porque es el reinado del Mesías en un contexto humano y terrenal. El pueblo de Dios 

jamás se ha despojado de esta expectativa y la Biblia corrobora el reinado del Mesías como 

rey ideal. 

El final del Milenio es el momento cuando el Mesías entrega el Reino al Padre, 

como escribe el Apóstol Pablo en 1 Corintios 15:24, 25: “Después, el fin, cuando él 

entregue el reino a Dios, cuando ya haya anulado todo principado, autoridad y poder. 

Porque es necesario que él reine hasta poner a todos sus enemigos debajo de sus pies.” 

Los pasajes bíblicos que generalmente son relacionados con el estado de cosas del 

Milenio son Isaías 2:1-5; 11:1-9; Jeremías 31:31-34; Joel 3:17-21; Amós 9:11-15; Miqueas 

4:1-5; Lucas 1:31-33; 1 Corintios 15:24-28. 
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LA BASE ESCRITURAL 

 

Tanto la terminología como el concepto del Milenio deriva de Apocalipsis 20:1-10 

que nos conviene citar antes de comentarlo: 

 

 Vi a un ángel que descendía del cielo y que tenía en su mano la llave del abismo y 

una gran cadena. El prendió al Dragón, aquella serpiente antigua que es el diablo y 

Satanás, y le ató por mil años. Lo arrojó al abismo y lo cerró, y lo selló sobre él para que 

no engañase más a las naciones, hasta que se cumpliesen los mil años. Después de esto, es 

necesario que sea desatado por un poco de tiempo. 

 Y vi tronos; y se sentaron sobre ellos, y se les concedió hacer juicio. Y vi las almas 

de los degollados por causa del testimonio de Jesús y por la palabra de Dios. Ellos no 

habían adorado a la Bestia ni a su imagen, ni tampoco recibieron su marca en sus frentes 

ni en sus manos. Ellos volvieron a vivir y reinaron con el Mesías por mil años. Pero los 

demás muertos no volvieron a vivir, sino hasta que se cumplieran los mil años.  

Esta es la primera resurrección. Bienaventurado y santo el que tiene parte en la 

primera resurrección. Sobre éstos la segunda muerte no tiene ningún poder; sino que serán 

sacerdotes de Dios y del Mesías, y reinarán con el por los mil años. 

Cuando se cumplan los mil años, Satanás será soltado de su prisión y saldrá para 

engañar a las naciones que están sobre los cuatro puntos cardinales de la Tierra, a Gog y 

a Magog, a fin de congregarlos para la batalla. El número de ellos es como la arena del 
mar. Y subieron sobre lo ancho de la tierra y rodearon el campamento de los santos y la 

ciudad amada, y descendió fuego del cielo y los devoró. Y el diablo que los engañaba fue 

lanzado al lago de fuego y azufre donde también están la Bestia y el Falso Profeta, y serán 

atormentados día y noche por los siglos de los siglos. 

 

 

 

LA NATURALEZA DEL MILENIO 

 

Quizás no existe en la Biblia, y particularmente en la Escatología, un tema más 

conflictivo que el tema del Milenio. Lo conflictivo del tema reside en su duración temporal, 

una era de mil años de duración después de la cual nuevamente son soltados Satanás y sus 

huestes y se produce una nueva rebelión que conduce a la Batalla de Harmagedón. 

Las preguntas que surgen de la aceptación natural del Milenio son muchas: 

 

1. ¿Es el Reinado Milenial, la era más gloriosa de la historia, una era en que se 

manifiesta la ausencia de la Iglesia del Mesías, la cual, se supone, ha sido arrebatada o 

trasladada lejos de la Tierra? 

 

2. ¿Qué propósito tendría el Milenio si durante el mismo no hay evangelización ni 

salvación? 

 

3. ¿Acaso los escogidos, ya glorificados e inmortales, vivirán en un contexto 

material, al lado de hombres mortales y condenados a eterna perdición? 
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4. ¿Es el Milenio una experiencia temporal o espiritual? Dicho en otras palabras: 

¿Constituye una era de mil años de duración, o equivale a mil años en cuanto a sus logros, 

aun siendo temporalmente un acontecimiento corto? 

 

* * *  

 

Grandes son los problemas que surgen de la interpretación literal y han producido 

diferentes posturas de interpretación: La Postura Pre-Milenial, la Postura Post-Milenial y la 

Postura Amilenial. El punto de partida para definir estas posturas es la segunda venida de 

Jesús; así la Postura Pre-Milenial es la que plantea que Jesús viene primero e instaura su 

reinado milenial. La Postura Post-Milenial es la que plantea que la segunda venida de Jesús 

ocurre después del Milenio. 

 

 

 

LA POSTURA PRE-MILENIAL 

 

Según la Postura Pre-Milenial, el Mesías es quien instaura su reinado milenial en su 

Segunda Venida. Siendo esta postura caracterizada por su énfasis literal, mil años significa 

exactamente eso: 1000 años, nada más ni nada menos. 

Esta postura fue ampliamente sustentada hasta el Siglo 3 y reapareció en tiempos de 
la Reforma, notablemente entre los anabaptistas. 

J. A. Bengel (1687-1752) y Joseph Mede (1586-1638) la implementaron. En la 

actualidad es la que predomina en todas las iglesias evangélicas y es difundida por los 

dispensacionalistas. 

Esta postura hace diferencia entre el reinado del Mesías y el reinado de Dios Padre, 

a quien el Mesías cede el trono al final. 

El principal problema de esta postura es que tras ceder el reinado al Padre se 

produce una nueva intervención revolucionaria de Satanás en las naciones de la Tierra. 

Otro problema de esta postura es que no queda claro si acaso el Mesías y sus santos 

reinan de una manera visible con su capital mundial en Jerusalem. 

Otro problema es que plantea la coexistencia de gente resucitada y eterna, que no 

envejece ni cambia, gobernando a mortales y a naciones rebeldes en una era cuando ya no 

hay evangelización ni restauración espiritual. 

 

 

 

LA POSTURA POST-MILENIAL 

 

La postura Post-Milenial sitúa la Segunda Venida del Mesías al final del Milenio, 

considerado, no literalmente de mil años, sino como la duración de una era. La venida del 

Mesías ya no sería para reinar en la Tierra sino para introducir el estado final con un juicio 

universal y la resurrección de los muertos. 

Los antecedentes de la postura Post-Milenial son anteriores a la Reforma 

Protestante. Se cree que su primer propulsor fue Joaquín de Fiore, un escritor católico del 
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Siglo 12. Walvoord comenta que su punto de vista del Milenio es que comienza y continúa 

como una era del gobierno del Espíritu Santo que sucede a las eras del gobierno del Padre y 

del Hijo. 

La vertiente más difundida de la postura Post-Milenial se asocia con Daniel Whitby 

(1638-1726). 

 

* * *  

 

El criterio de Whitby es que vendría una Edad de Oro para la Iglesia. Los antiguos 

profetas de Israel predijeron esa era de paz y de justicia.  

El creciente conocimiento que el hombre adquiría con la conquista de la Tierra y los 

adelantos científicos que se sucedían, parecían encajar en esta perspectiva. Por eso, este 

concepto agradaba a los modernistas y a los escépticos, así como a los teólogos cristianos. 

Después de todo, este concepto justificaba que hubiera dos venidas del Mesías y un 

intervalo entre ambas. 

Según la postura Post-Milenial el reinado del Mesías y de sus santos es una 

experiencia espiritual pues el Mesías gobierna por el Espíritu Santo. El trono que el Mesías 

ocuparía es el trono del cielo. 

El progreso del Reino va a la par de la evangelización mundial y la difusión de la 

ética cristiana. 

La postura Post-Milenial llegó a su final con la Segunda Guerra Mundial. Su fracaso 
de ajustarse a los hechos de la historia y la tendencia de la Neo-Ortodoxia de introducir 

realismo en la teología han contribuido a su fracaso y a su colapso. 

 

 

 

 LA POSTURA AMILENIAL 

 

 La postura Amilenial considera que el Milenio no tiene un cumplimiento literal, en 

el sentido de ser una era, cualquiera sea su duración, cuando el Mesías reina en la Tierra. 

 Esta postura llegó a tener prominencia con la contribución de San Agustín al 

pensamiento teológico, como producto del desarrollo del método hermenéutico de 

interpretación no-literal. 

 En su famosa obra, La Ciudad de Dios, San Agustín estableció la idea de que la 

Iglesia Visible o institucional era el Reino de Dios en la Tierra. De esta doctrina básica de 

San Agustín deriva su concepto del Milenio.  

San Agustín sostenía que el encadenamiento de Satanás tuvo lugar durante el 

ministerio terrenal de Jesús. De esta manera interpretaba las palabras de Jesús en Lucas 

10:18, que dijo a sus discípulos que participaron en la Misión de los Setenta, cuando 

volvieron para darle informes: “Yo veía a Satanás caer del cielo como un rayo.” 

El también enseñaba que la “primera resurrección” es el nuevo nacimiento del 

creyente, conforme a las palabras del Señor en Juan 5:25: “De cierto, de cierto os digo que 

viene la hora, y ahora es, cuando los muertos oirán la voz del Hijo de Dios, y los que oyen 

vivirán.” 
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En conclusión, enseñaba que el Milenio debe corresponder al período intermedio 

entre las dos venidas de Jesús, es decir, a la era de la Iglesia. 

Como San Agustín vivió entre 354-430 creyó que el Milenio podría terminar hacia 

el año 650 con una gran explosión de maldad y la revuelta de Gog, a lo cual seguiría la 

venida del Mesías para juicio. 

La postura Amilenaria de San Agustín hizo eco en la Iglesia Católica, cuyos 

teólogos están convencidos de que la Iglesia es el Reino de Dios. 

 

 

 

 LA POSTURA ECLECTICA 

 

 Esta es la postura mía. ¿Quieres escucharla? Primero te aconsejo que te provisiones 

de unos cuantos guijarros del río para que de este modo puedas participar activamente en 

mi linchamiento escatológico. 

 Sin duda, la postura Pre-Milenial introduce demasiado mitología en la cabeza de los 

evangélicos; por eso no me satisface. 

 Me gusta más la postura de San Agustín, mi ídolo, que a mi criterio no es 

“amilenial”, como la llaman las malas lenguas, sino “post-milenial”. El problema es que 

para San Agustín los súbditos del Reino de Dios son los católicos, y para los post-

mileniales tipo Whitby, son los protestantes. Yo creo que ambos están e-qui-vo-ca-dos. 
 ¿En qué quedamos? 

 

* * *  

 

 Yo creo que el Apóstol Juan vio en visión el período de tiempo de los escogidos del 

Estado de Israel, detrás del cual se encuentra el Rey gobernando con vara de hierro.  

Yo creo, honestamente, que setenta años del Estado de Israel tendrá los logros de 

mil años, literalmente. Y mientras el Estado de Israel avanza sin que nadie lo pare, sin duda 

que Satanás está maniatado en el abismo, que no es otra cosa que la sede de las Naciones 

Unidas en New York. ¿Acaso no olió azufre el apóstol Hugo Frías en su visita a ese lugar? 

El azufre no era porque le había antecedido en el pódium el apóstol George W. Bush, sino 

porque la ONU huele a azufre permanentemente.  

 

* * * 

 

Pero llegará el momento cuando las Naciones Unidas liberen a Satanás para que 

actúe como diablo suelto, y Estados Unidos con su aliado Irán, maquinarán el plan de 

golpear de manera definitiva a Israel con bomba atómica. En otras palabras, se planificará 

la Batalla de Harmagedón gracias a las negociaciones de John Kerry, autoproclamado 

Premio Nobel de la Paz.  
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Entonces vendrá Jesús físicamente, y disolverá todas las maquinaciones de estas 

naciones a las cuales los musulmanes shiítas llaman “Satán”, sin que a Israel se le queme ni 

un solo pelo, pues los que se quemarán serán los sirios, sus vecinos. 

 Entonces se cumplirá la palabra que dice: “El que habita en los cielos se reirá; 

YHVH se burlará de ellos” (Salmo 2:4). 
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6 

EL HARMEGUIDON 

 

 El libro de Apocalipsis pone sobre el tapete la profecía de Ezequiel 38 acerca de 

Gog y Magog y una poderosa confederación que a pesar de su poderío bélico no iguala al 

poderío de Dios. El fuego del cielo pone fin a la rebelión, y Satanás sigue a la Bestia y al 

Falso Profeta rumbo al lago de fuego. 

 El nombre de Harmeguidón (Apocalipsis 16:16, Biblia Decodificada) deriva de las 

palabras hebreas har, “monte” y Meguido. El nombre alude proféticamente, no tanto al 

monte o Tel Meguido, sino al extenso valle que se extiende a sus faldas, el valle de Jezreel.  

El nombre de Meguido, la ciudad fortificada edificada sobre el monte, tiene 

numerosas asociaciones históricas con la guerra en tiempos antiguos, incluso antes que la 

tierra de Canaán se convierta en la Tierra de Israel. La razón para ello, es que el monte y la 

ciudad de Meguido controlan el principal paso geográfico en la mitad de la Ruta del Mar o 

Via Maris, la principal ruta que une a dos potencias del mundo antiguo: Egipto al sur y los 

imperios de Asiria y Babilonia al norte. 

 

* * *  

 
 La convergencia de las Naciones Unidas en el valle de Harmeguidón con el 

propósito de destruir a Israel es una evidencia de que tras el Milenio, la historia continúa en 

el plano temporal y geográfico.  

 El pasaje que trata de este acontecimiento escatológico es Apocalipsis 20:7-10: 

 

 Cuando se cumplan los mil años, Satanás será soltado de su prisión y saldrá para 

engañar a las naciones que están sobre los cuatro puntos cardinales de la Tierra, a Gog y 

a Magog, a fin de congregarlos para la batalla. 

 El número de ellos es como la arena del mar. Y subieron sobre lo ancho de la tierra 

y rodearon el campamento de los santos y la ciudad amada, y descendió fuego del cielo y 

los devoró. 

 Y el diablo que los engañaba fue lanzado al lago de fuego y azufre, donde también 

están la Bestia y el Falso Profeta, y serán atormentados día y noche por los siglos de los 

siglos. 

 

 

 Los temas del Milenio y del Harmeguidón producen estragos en el esquema 

dispensacionalista de interpretación de las Escrituras. Prueba de ello es el hecho de que 

ubican al Harmeguidón al comienzo del Milenio, como lo muestra el gráfico de Thomas 

Hays a continuación, contrario de lo que indica el texto de Apocalipsis que hemos 

transcrito arriba. 

 Respecto de este tema tan peliagudo exhortamos al lector a leer nuestra historia 

corta, “El Mundial en el Harmeguidón”, que ha sido publicada en el Volumen 10 de la 

Serie DESAFIOS, que lleva por título, En el lago de fuego. 
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 A todas luces tenemos alusión a un acontecimiento histórico introducido como un 

enclave dentro de una secuencia escatológica y sólo se me ocurre relacionarlo con la guerra 

civil en Siria que estalló como consecuencia de la Primavera Arabe. 

 Lo que ha pasado en Siria se semeja de manera sorprendente con lo profetizado por 

Ezequiel.  

 Yo sé que tú dirás, el territorio de Siria no es el valle de Jezreel que se extiende al 

pie del Monte Meguido en territorio de Israel. Pero está cerca, sobre todo la parte de la 

meseta de Golán que ha sido anexada por Israel después de cincuenta años desde la Guerra 

de los Seis Días en 1967. 

 Yo sé que tú dirás que la guerra civil en Siria no involucra a Israel, y yo te respondo 

que toda guerra en esa parte del Medio Oriente tiene como objetivo desestabilizar y arruinar 

a Israel, al menos en una fase posterior. 

 Además de eso, mira a los participantes de esta guerra:  

Allí tienes a Putín y a Rusia, que físicamente combaten en Siria al lado de Bashar 

el-Asad, el líder del estado y del ejército de Siria.  

 Allí tienes a Irán, que también combate en Siria del lado de Bashar el-Asad, 

apoyando y apoyado por las milicias de Hezbolah, cuyo objetivo es acumular experiencia 

bélica y armamento iraní para luego atacar a Israel. 

 Allí tienes a Turquía, con su presidente Erdogan a la cabeza, cuyo objetivo es volver 

a ingresar a Israel, de manera especial a Gaza. 

 Y allí tienes a los súbditos del movimiento terrorista Estado Islámico, con sus 
combatientes provenientes de varios países de Europa, sobre todo de Francia e Inglaterra. 

 La destrucción de Siria cabe perfectamente con la descripción de la destrucción en 

la profecía del profeta Ezequiel en el capítulo 38 de su obra. 

 Por supuesto, el Dios de Israel no iba a permitir que la contienda y la destrucción se 

extienda al valle de Jezreel y de Meguido en Israel, su pueblo al cual ha rescatado 

recientemente de la destrucción en la Segunda Guerra Mundial. 

 

* * * 

 

 Esto escribe Ezequiel en los versículos 8-11 del capítulo 38 y son dirigidas 

evidentemente a Rusia y a Putín: 

 

 Al cabo de años vendrás a la tierra restaurada de la espada y recogida de entre 

muchos pueblos, contra los montes de Israel, que continuamente habían sido objeto de 

destrucción. Sus habitantes han sido sacados de entre las naciones, y todos ellos habitan 

confiadamente. 

 9‘Tú subirás; vendrás como una tempestad y serás como una nube que cubre la 

tierra, tú con todas tus tropas, y muchos pueblos contigo.’ ” 
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 10Así ha dicho el Señor YHVH: “Sucederá en aquel día que subirán palabras a tu 

corazón, y concebirás un plan malvado. 11Dirás: ‘Subiré contra una tierra indefensa; iré a 

un pueblo tranquilo que habita confiadamente. Todos ellos habitan sin murallas y no 

tienen cerrojos ni puertas.’ 12Esto será para tomar botín y para hacer saqueo; para volver 

tu mano contra las ruinas que han vuelto a ser habitadas, contra el pueblo que ha sido 

recogido de entre las naciones, el cual se hace de ganado y de posesiones, y habita en el 

centro de la Tierra. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

105 

 

 

 

7 

LA RESURRECCION DE LOS MUERTOS 

 

 La resurrección de los muertos es un tema compartido por la Escatología Personal y 

la Escatología General, así como de la Escatología y de la Apocalíptica del Nuevo 

Testamento. Es igualmente compartida por la Biblia Hebrea y por el Nuevo Testamento.  

 La Biblia nos habla de cinco casos de resurrección: 

 

 1. La resurrección para la vida temporal; 

 2. La resurrección de Jesús; 

 3. La resurrección de los muertos juntamente con Jesús en su resurrección; 

 4. La resurrección de los santos en la parusía o segunda venida del Señor; 

 5. La resurrección del resto de los seres humanos para el juicio final. 

 

 De estos tipos de resurrección la primera no es una resurrección con cuerpo 

glorificado e inmortal, sino una demostración del poder de Dios para traer a una persona 

muerta de nuevo a la vida. Esta fue la experiencia de Lázaro de Betania, quien 

eventualmente volvió a morir, y eventualmente volverá a resucitar en el día final. 

 La resurrección de Jesús y la resurrección de las personas con él en el 
acontecimiento de su glorificación, por las circunstancias mismas constituyen primicias de 

la resurrección para vida en la parusía o segunda venida de Jesús. Es el Evangelio de Mateo 

el que nos refiere este caso de resurrección: “Y he aquí que el velo del Templo se rasgó en 

dos, de arriba abajo. La tierra tembló y las rocas se partieron. Se abrieron los sepulcros, y 

muchos cuerpos de hombres santos que habían muerto se levantaron, y salidos de los 

sepulcros después de la resurrección de él fueron a la Santa Ciudad y aparecieron a 

muchos” (Mateo 27:51-53). 

 

* * * 

 

 Luego tenemos la resurrección en la Parusía. Esta resurrección está implícita en las 

palabras de Jesús: “El enviará a sus ángeles con gran sonar de trompeta, y ellos reunirán a 

los escogidos de él de los cuatro vientos, desde un extremo del cielo hasta el otro” (Mateo 

24:31). 

 El Apóstol Pablo se refiere a esta resurrección de manera explícita en 1 Corintios 

15:22, 23: “Porque así como en Adam todos mueren, así también en el Mesías todos serán 

vivificados. Pero cada uno en su orden: El Mesías, las primicias; luego los que son del 

Mesías, en su venida.” 

 El mismo concepto expresa Pablo en 1 Tesalonicenses 4:16: “Porque el Señor 

mismo descenderá del cielo con aclamación, con voz de arcángel y con trompeta de Dios; y 

los muertos en el Mesías resucitarán primero.” 

 El último tipo de resurrección es descrito en Apocalipsis 20:12, 13, una resurrección 

para el juicio final. 
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* * *  

 

 La resurrección es resurrección de justos y de pecadores; todos resucitan. Daniel 

12:2 dice: “Y muchos de los que duermen en el polvo de la tierra serán despertados, unos 

para vida eterna y otros para vergüenza y eterno horror.” 

 Jesús lo afirma en Juan 5:28:29: “Vendrá la hora cuando todos los que están en los 

sepulcros oirán su voz y saldrán; los que hicieron el bien para resurrección de vida, pero los 

que practicaron el mal para resurrección de condenación.” 

 Hechos 24:15 registra el testimonio del Apóstol Pablo: “Tengo esperanza en Dios, 

la cual ellos mismos también abrigan, de que ha de haber resurrección de los justos y de los 

injustos.” ⎯Estas palabras provienen de la defensa de Pablo ante Félix registrada en 

Hechos 24:10-23⎯. 

 

* * * 

 

 La resurrección de los justos y pecadores tiene algo en común: Que sus almas serán 

de nuevo reunidas a sus cuerpos, o a los elementos químicos que se constituirán en sus 

cuerpos.  

Este hecho ha causado conmoción entre los exégetas del pasado, en vista de que en 

la mayoría de los casos ya no existen cuerpos. Pero la ciencia moderna revela que un 

cuerpo puede volver a reconstituirse a partir de su genoma que se conserva en los registros 

de Dios y su revestimiento de materia a partir de sus mismos átomos, es decir, de la misma 

manera como hemos llegado a existir como almas vivientes o cuerpos animados a partir de 

nuestra concepción. 

 La victoria sobre la muerte es la resurrección corporal para vida eterna como lo 
enseña 1 Corintios 15:54: 

 

 Y cuando esto corruptible se vista de incorrupción, y esto mortal se vista de 

inmortalidad, entonces se cumplirá la palabra que está escrita: 

 

¡Sorbida es la muerte en victoria! 

¿Dónde está, oh muerte, tu victoria? 

¿Dónde está, oh muerte tu aguijón? 

 

 La nota de la Biblia RVA para esta cita indica que proviene de Isaías 25:8 y Oseas 

13:14 según el texto de la Septuaginta. En el versículo 55b algunos manuscritos antiguos 

dicen “sepulcro” en lugar de “muerte”. 

 Romanos 8:11 dice: “Si el Espíritu de aquel que resucitó a Jesús de entre los 

muertos mora en vosotros, el que resucitó al Mesías de entre los muertos también dará vida 

a vuestros cuerpos mortales mediante su Espíritu que mora en vosotros.” 

 Jesús es el primer fruto de la resurrección, o sea el primer ser que resucitó de entre 

los muertos para no volver a morir. Esto es un argumento de que la resurrección de los 

redimidos va a ser corporal, como la de Jesús. 

 

* * *  
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 Según la enseñanza del Apóstol Pablo, Dios no creará un nuevo cuerpo para los 

resucitados. El cuerpo será el mismo. En la resurrección el alma o espíritu se juntará 

nuevamente con la materia de su cuerpo que existe en sus elementos constitutivos. 

 Que el cuerpo resucitado será el mismo se justifica claramente por el hecho de que 

Jesús se mostró ante sus discípulos con el mismo cuerpo que tuvo antes de morir en la cruz 

(Lucas 24:36-43; Juan 20:20). Pero habrá cambios en el cuerpo resucitado. 

 La ciencia espacial nos muestra que en cierta forma todos los seres humanos somos 

seres estelares, porque los átomos constitutivos de nuestros cuerpos, sobre todo el hierro de 

nuestra sangre, se formaron en estrellas Super Novas que explotaron. Esto nos puede 

indicar que el cuerpo de la resurrección estará conformado por los mismos átomos 

constitutivos de nuestro organismo. 

 La física moderna también nos explica que en realidad nuestros “cuerpos 

glorificados” o “atomizados” como diríamos nosotros, pueden atravesar la materia como el 

cuerpo resucitado de Jesús. 

 

* * *  

 

 Las Escrituras enseñan que habrá grandes cambios en el cuerpo resucitado de los 

redimidos. Será un cuerpo eterno que no se envejecerá y no se enfermará como ocurre en el 

presente. Será un cuerpo sano, fuerte y glorioso. Será un cuerpo preparado para vivir 

eternamente (1 Corintios 15:42-44; 50:1; Juan 3:2). 
 Aunque habrá cambios significativos en el cuerpo resucitado, la imagen personal no 

será alterada. Recuerda que Esteban, Pablo y Juan pudieron reconocer a Jesús cuando él se 

presentó ante ellos. 

 El teólogo coreano David Kim, uno de los fundadores de la California Biblical 

University of Peru (CBUP), se pregunta: “Si la imagen personal no es mantenida, ¿cómo 

podría uno reconocer a sus familiares en el cielo?” 

 La pregunta está de más, porque negaría que los que en vida fueron ciegos sean 

capaces de reconocer a sus familiares, pues ellos tienen muchos recursos adicionales para 

remplazar la imagen visible. 

 Algunos teóricos de los Alienígenas Ancestrales, entre ellos Giogio A. Tsoukalos, 

creen que hay extraterrestres con este tipo de cuerpos que no requieren de alimentos y que 

resisten viajes interestelares en sus naves espaciales que nos han visitado y nos visitan en la 

Tierra. 
 

 

 VIDA Y MUERTE ETERNAS 

 

 El Juicio Final determina el estado final de todos los seres humanos que se 

presentan delante del trono de Dios. El estado final será una vida eterna de gloria o una vida 

eterna de miseria y condenación. 

 La vida eterna, en el sentido de calidad de vida, es ofrecida al hombre por el 

evangelio en su vida terrenal, pero se consuma con la nueva creación que será una 

renovación de la presente creación que será transformada a través de la glorificación en 
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“nueva Tierra y nuevos cielos” (Apocalipsis 21:1-5). Esta visión profética se refiere a que 

la creación será transformada, tras haber sido sujetada a vanidad y a corrupción (Romanos 

8:19-22). 

 El castigo de los condenados será eterno. Las Escrituras hablan de castigos como 

tormentos de conciencia, angustia, desesperación, llanto y crujir de dientes (Mateo 8:12; 

13:50; Marcos 9:43, 44, 47, 48; Lucas 16:23, 28; Apocalipsis 14:10; 21:8). Los castigos 

serán de gran dolor espiritual, ya que la muerte eterna es un eterno estado de abandono 

lejos de Dios. 

 Por otro lado, la recompensa de los justos será la vida eterna. No será simplemente 

una vida sin fin, sino también de plenitud, sin ninguna de las imperfecciones de la vida 

presente. Será una vida de gozo en comunión con Dios, pues uno podrá ver a Jesús cara a 

cara. 

 De las enseñanzas de Daniel 12:2, 3; 2 Corintios 9:6 deriva que en el cielo habrá 

grados de bendición. Nuestras buenas obras serán la medida de la recompensa. Sin 

embargo, el gozo de todos los redimidos será pleno. 

 

 

 

 EL PARAISO CELESTIAL 

 

 Causan mucho asombro las palabras de Jesús en Lucas 23:43 cuando “el Buen 
Ladrón” le dice a Jesús en la cruz: “Acuérdate de mí cuando vengas en tu Reino.” Entonces 

Jesús le dijo: “De cierto te digo que hoy estarás conmigo en el paraíso.” 

 El Paraíso Celestial es una doctrina compartida por las tres religiones monoteístas: 

Por el judaísmo, por la fe cristiana y por el credo musulmán. En la fe bíblica es concebido 

como el “lugar” al que el alma de los fieles va después de la muerte, después del estado 

intermedio del Sheol y después del juicio final. Es un “lugar” de bendición y dicha eternas 

⎯no podemos referirnos a esta experiencia sin recurrir al lenguaje humano igualmente 

limitado por la dimensión espacio-tiempo⎯. 

 Los musulmanes lo conciben como un oasis en el cielo, donde a los fieles les 

esperan hermosas vedettes u odaliscas. Lo que no enseña el Islam es si a las mujeres fieles 

que mueren, también les esperan en el cielo hermosos zambos metrosexuales con cuerpos 

del deseo al estilo de Mario Cimaro, o de esos que hacen strip tease profesional en las 

fiestas de despedida de solteras. 

 

* * *  

 

 La palabra “paraíso” es una palabra persa (pardés) que significa “jardín” o “huerto”. 

Por consiguiente, la visión del paraíso celestial deriva de la historia del huerto del Edén de 

cuyas delicias fueron expulsados nuestros primeros padres, por conchudos. En hebreo 

moderno se usa la palabra pardés, para referirse a una plantación de naranjos. 

 Sea como sea, la idea del paraíso celestial es de un lugar sumamente placentero, y 

nos parece que Jesús, en medio de los tormentos de la crucifixión utilizó esta palabra, 

justamente para contrastar su sufrimiento y el de los que estaban crucificados a su lado. 
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 En el Nuevo Testamento se usan otras palabras para expresar  el  mismo  concepto.  

En 2 Corintios 5:1 se usa la palabra “casa”. Dice el Apóstol Pablo: “Porque sabemos que si 

nuestra casa terrenal, esta tienda temporal, se deshace, tenemos un edificio de parte de 

Dios, una casa no hecha de manos, eterna en los cielos.” 

 Jesús mismo ha dicho: “En la casa de mi Padre muchas moradas hay; voy, pues, a 

preparar lugar para vosotros” (Juan 14:2). 

 

* * *  

 

 La imaginería con que se reviste la palabra “paraíso” es en realidad secundaria. La 

pregunta de fondo es si acaso cuando morimos los que somos del Señor pasamos de 

inmediato a su presencia. 

 Las palabras del Señor al Buen Ladrón parecerían contradecir la doctrina bíblica del 

Sheol, pero como el Sheol es una burbuja de eternidad donde no hay tiempo ni espacio, las 

palabras del Señor sí apuntaron a la dicha eterna después del estado intermedio del Sheol, 

pero “después” en el sentido conceptual, no temporal. Y puede haber ocurrido que tras las 

torturas de la agonía la experiencia de la muerte sea realmente  placentera. 

 

* * *  

 

 Pero de la imaginería popular acerca del Paraíso hay el peligro de pasar a otra 
imaginería, a la imaginería del Cielo, sin llegar a entender la realidad de la vida de los 

santos en la dimensión metafísica. Me refiero a cómo se interpreta el cielo en la religiosidad 

popular. Se lo interpreta como un lugar diferente de la Tierra, a pesar del hecho de que la 

Tierra está en el cielo y por tanto no hay necesidad de pasar de la Tierra al cielo. 

 David Kim escribe en su manual, Teología Genuina: “Las Escrituras enseñan que el 

cielo es un lugar real y físico, y dice basarse en Juan 14:1; Hechos 1:11. Y continúa 

diciendo: “Existen pasajes bíblicos que nos enseñan que los creyentes están dentro, en tanto 

que los injustos están fuera (Mateo 22:12, 13; 25:10-12, 30).” 

 ¿Dónde está ubicado el cielo? 

 Está en la nueva Tierra, la Tierra renovada y sin la mancha del mal, como refiere 

Apocalipsis 21:1-4: 

 

 Vi un cielo nuevo y una tierra nueva, porque el primer cielo y la primera tierra 

pasaron, y el mar ya no existe más. Y yo vi la Santa Ciudad, la nueva Jerusalem que 

descendía del cielo de parte de Dios, preparada como una novia adornada para su esposo. 

 Oí una gran voz que provenía del trono, diciendo: “He aquí, el tabernáculo de Dios 

está con los hombres, y él habitará con ellos; y ellos serán su pueblo, y Dios mismo estará 

con ellos como su Dios. Y Dios enjugará toda lágrima de los ojos de ellos. No habrá más 

muerte, ni habrá más llanto, ni clamor ni dolor; porque las primeras cosas ya pasaron.” 
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 EL GUEIHINOM  

 

 En mi última visita a Jerusalem, en el 2010, una mañana le dije a mi hija Lili Ester 

que me acompañaba: “Hoy nos toca visitar el infierno.” 

 Acto seguido tomamos un taxi para llegar a tiempo a la entrada del infierno, que en 

hebreo se dice Guei Hinom. 

 Se trata de una pequeña quebrada o valle de Jerusalem que empieza en la piscina del 

Sultán, en la falda occidental del Monte Sión, y bordea este monte por el sur teniendo al 

frente las colinas de Abu Tor y de Silwán o Siloé. No se trata de un lugar subterráneo lleno 

de fuego infernal. No es un lugar escatológico sino un lugar geográfico peligroso que 

actualmente pone unos frente a otros a israelíes y palestinos, al alcance de la vista y de la 

resortera. En el pasado, en tiempos referidos por la Biblia era un lugar donde se llevaban a 

cabo sacrificios de niños ofrecidos al dios Moloc, y también un lugar destinado a ser 

basural. 

 El lugar tiene un simbolismo histórico asociado con el nivel más bajo al cual puede 

llegar la indignidad humana: El de un basural donde se quema a los seres humanos 

juntamente con la basura. Incluso en el día de hoy, a pesar de la estricta vigilancia militar 

de Israel, los palestinos queman basura en ese lugar pelado y vacío, diferente de los 

hermosos parques de Jerusalem, y cuando esto ocurre el negro humo de su combustión sube 

al cielo y contamina el aire limpio de la ciudad de Jerusalem. 

 
* * *  

 

 Jesús se refirió a esta quebrada de asociaciones tenebrosas, y en los registros griegos 

de los Evangelios se lo llama Guehena, que es una helenización de su nombre hebreo, 

Guei-Hinom, que en hebreo significa simplemente Valle de Hinom.  

Se me ocurre que en algún momento en la historia antigua el lugar fue propiedad de 

algún terrateniente cananeo llamado Hinom, y que en algún tiempo estuvo cultivado, quién 

sabe con árboles de olivo, como lo está su continuación que bordea las colinas de Jerusalem 

hacia el oriente. Me refiero al valle del Quidrón, que en nuestras Biblias arcaicas es 

llamado de Cedrón, pero nada tiene que ver con los árboles de cedro. 

 Como dije, en algún tiempo muy remoto este lugar se convirtió en un lugar de 

adoración del dios Moloc, cuyo culto incluía sacrificios humanos y ofrendas de niños que 

eran abrasados por el fuego en los brazos del ídolo cananeo. 

 

* * * 

 

 En tiempos de la monarquía israelita, cuando ya existía el Templo de YHVH 

construido por el rey Salomón, dada su cercanía al monte del templo y a sus asociaciones 

con el fuego, el lugar se convirtió en una especie de relleno sanitario donde se acumulaban 

las cenizas de los sacrificios ofrecidos en los atrios del Templo. 

 Estas son las fases de la historia de este sombrío lugar que llevaron a asociarlo con 

la imaginería del infierno, porque no existe peor infierno que el basural donde se quema a 

seres humanos convertidos ellos mismos en basura porque eso es lo que creen ser. 
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 El basural es el nivel más bajo a que conduce la relativización de la dignidad 

humana. Luego, las referencias que hace Jesús al Guei Hinom o a la Gehena tienen como 

propósito mostrar en el plano espiritual lo que ocurre con el ser humano desterrado para 

siempre de la presencia de Dios. 

  

 

 

 EL LAGO DE FUEGO 

 

 De la misma manera como Jesús utilizó la imaginería del Guei Hinom, se refirió el 

Apóstol Juan en su libro del Apocalipsis al “lago de fuego” para describir el eterno castigo 

del hombre separado de Dios. 

 Juan combinó la imaginería del Guei Hinom de los judíos con el Hades o 

inframundo de los griegos donde el fuego arde como un horno cuya boca parece un lago de 

fuego. 

 El equivalente latino del Guei Hinom hebreo y del Hades griego es el Infierno que 

significa “horno”.  

 ¿Se trata de un lugar físico que se puede ubicar? 

 David Kim, como la generalidad de los teólogos evangélicos apegados a la letra y a 

la interpretación hiper literal de las Sagradas Escrituras cree que sí. Es dice así: “El infierno 

será definitivamente un lugar físico como el cielo, pues los malvados también serán 
resucitados corporalmente como los justos y como Jesucristo.” 

 El infierno es descrito analógicamente como un horno de fuego en Mateo 13:42, 

como un abismo en Lucas 8:31, como una prisión en 1 Pedro 3:19, y como un lago de 

fuego en Apocalipsis 20:14, 15. 

 Pero David Kim no toma en cuenta que se trata de un castigo eterno, es decir, aparte 

de la dimensión del tiempo y del espacio, por cuanto, como lo ha demostrado Albert 

Einstein, el espacio (la materia) no existe aparte del tiempo.  

 

* * *  

 

 Si no está en la cercanía de mi hotel en Jerusalem, ¿onstá el infierno? 

 ¿Está acaso en el centro de la Tierra a donde podemos acceder das das sin recurrir a 

la tecnología de Julio Verne en su novela, Voyage au centre de la Terre? 

 Sea como sea, no se puede señalar el infierno o lago de fuego como que está en el 

núcleo de la Tierra. Gracias a la bendición que es para la Tierra y sus habitantes tener un 

núcleo de hierro fundido del tamaño de la Luna, la Tierra tiene un campo magnético que 

impide que las radiaciones del Sol y las radiaciones de otros ángulos del espacio alcancen 

la superficie de la Tierra y destruyan la vida en ella y el planeta mismo. 

 

* * * 

 

 

 

 



 

112 

 

 Entonces, ¿está en el Triángulo de las Bermudas? 

 Es realmente vergonzoso que entre los evangélicos circulen tantos libros 

sensacionalistas que se venden en la librerías evangélicas que nada más tienen el propósito 

de vender y de paso asustar a los mentecatos y a la gente sencilla.  

También los predicadores pierden su tiempo cuando predican sobre el fuego que en 

nada afecta a las almitas porque ellas ya no son entes materiales. Ellos, los predicadores 

escatológicos,  jamás penetran a la realidad de la tortura de estar separados eternamente de 

Dios, fuente de dicha y felicidad plenas.  

Esto debía ser el tenor de sus sermones. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

113 
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EL JUICIO DE LAS NACIONES 

 

 El tema del Juicio Final incluye el Juicio de las Naciones y el Juicio de los creyentes 

ante el Tribunal del Mesías. Ambos aspectos del juicio divino, aunque pueden ser 

enfocados por separado pueden no ser acontecimientos independientes como los 

consideraría el enfoque dispensacionalista. 

 En su Discurso Escatológico en Mateo 25:31-46 Jesús trata del Juicio Final. 

Empecemos por ver lo que dice en los primeros versículos: 

 

 Cuando el Hijo del Hombre venga en su gloria y todos los ángeles con él, entonces 

se sentará sobre el trono de su gloria y todas las naciones serán reunidas delante de él. 

 El separará los unos de los otros, como cuando el pastor separa las ovejas de los 

cabritos; y pondrá las ovejas a su derecha y los cabritos a su izquierda. 

 Entonces el Rey dirá a los de su derecha: “¡Venid, benditos de mi Padre! Heredad 

el Reino que ha sido preparado para vosotros desde la fundación del mundo. . .” 

 

 Esta sección termina con las palabras de Mateo 25:46: “Entonces irán éstos al 

tormento eterno, y los justos a la vida eterna.” 
 

* * *  

 

 Los estudiosos de la Escatología ven en estas palabras de Jesús un enfoque general 

del Juicio Final que no hace distinción entre sus situaciones, como son: El juicio de los 

vivos y el juicio de los muertos tras la resurrección de la cual se habla en Apocalipsis 

20:11-15, acontecimiento que es ubicado después del Milenio. En los versículos 12 y 13 

dice: 

 

Vi también a los muertos, grandes y pequeños, que estaban de pie delante del trono, 

y los libros fueron abiertos. Y otro libro fue abierto, que es el libro de la vida. Y los 

muertos fueron juzgados a base de las cosas escritas en los libros, de acuerdo con sus 

obras. Y el mar entregó los muertos que estaban en él, y la Muerte y el Sheol, entregaron 

los muertos que estaban en ellos; y fueron juzgados cada uno según sus obras. 

 

 La generalidad de los especialistas en Escatología considera que éste es un juicio 

para condenación y que no incluye a los redimidos. Pero no nos explicamos por qué se 

menciona también al “libro de la vida”. 

 Lo más coherente es pensar que este juicio tiene dos fases, siendo la segunda fase lo 

que se denomina el Tribunal del Mesías. 
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EL TRIBUNAL DEL MESIAS 

 

 El Discurso Escatológico termina en Mateo 25:31-46, después de un paréntesis en 

que se incluyen parábolas acerca de la venida sorpresiva de Jesús y su petición de cuentas a 

sus mayordomos. 

 Veamos en primer lugar la lista de estas parábolas que pueden ser agrupadas bajo la 

designación de “las Parábolas del Juicio”: 

 

 1. La Parábola de los Mayordomos (24:45-51) 

 2. La Parábola de las Diez Vírgenes (25:1-13) 

 3. La Parábola de los Talentos (25:14-30) 

 

 Estas parábolas nos introducen a la expectativa de un juicio de los creyentes ante el 

Mesías, que aparece expuesto en Romanos 14:10-12: “Pero tú, ¿por qué juzgas a tu 

hermano? O tú también, ¿por qué menosprecias a tu hermano? Pues todos compareceremos 

ante el tribunal de Dios. . . De manera que cada uno de nosotros rendirá cuenta a Dios de sí 

mismo.” 

 En el pasaje leído, otros manuscritos dicen: “Todos compareceremos ante el tribunal 
del Mesías”, de la misma manera como está escrito en 2 Corintios 5:10: “Porque es 

necesario que todos nosotros comparezcamos ante el tribunal del Mesías, para que cada uno 

reciba según lo que haya hecho por medio del cuerpo, sea bueno o malo.” 

 El juicio de los creyentes ante el tribunal del Mesías no puede ser un acontecimiento 

escatológico independiente del Juicio Final, sino un aspecto del mismo, como aflora de 

Apocalipsis 20:11-15 que trata del juicio ante el Gran Trono Blanco. El versículo 12 dice: 

“Y otro libro fue abierto, que es el libro de la vida”, y el versículo 15 dice: “Y el que no fue 

hallado inscrito en el libro de la vida fue lanzado al lago de fuego.” 
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10 

CIELOS NUEVOS Y TIERRA NUEVA 

 

 Tras el Milenio y el Juicio Final, la expectativa escatológica vislumbra el reinado de 

Dios y Padre por la eternidad sobre cielos nuevos y Tierra nueva. Esta expectativa expresa 

el Apóstol Pedro en 2 Pedro 3:10, 12, 13: 

 

Pero el día del Señor vendrá como ladrón. Entonces los cielos pasarán con grande 

estruendo; los elementos ardiendo serán desechos; y la tierra y las obras que hay en ellas 

serán consumidas. . . Por causa de ese día los cielos, siendo encendidos serán desechos; y 

los elementos, al ser abrasados serán fundidos. Según las promesas de Dios esperamos 

cielos nuevos y Tierra nueva en los cuales mora la justicia.” 

 

El Apóstol Juan nos habla de la misma manera en Apocalipsis 21:1: “Vi un cielo 

nuevo y una Tierra nueva; porque el primer cielo y la primera Tierra pasaron, y el mar ya 

no existe más.” 

Esta expectativa escatológica deriva de Isaías 65:17, 18: “Porque he aquí yo creo 

cielos nuevos y Tierra nueva. No habrá más memoria de las cosas primeras, ni vendrán más 

al pensamiento. Más bien, gozaos y alegraos para siempre en las cosas que yo he creado.” 
 

* * *  

 

Los autores neotestamentarios, y asimismo los traductores de la Septuaginta 

interpretan el concepto “nuevo” en el sentido de “renovado”. Esto expresan mediante la 

palabra kainós (pronúnciese: kenós). En este sentido, no se trata de otro planeta como la 

Tierra, sino de la restauración de la ecología que es la expectativa del Apóstol Pablo en 

Romanos 8:19-22: 

 

Pues la creación aguarda con ardiente anhelo la manifestación de los hijos de 

Dios. Porque la creación ha sido sujetada a la vanidad, no por su propia voluntad, sino 

por causa de aquel que la sujetó, en esperanza de que aun la creación misma será librada 

de la esclavitud de la corrupción, para entrar a la libertad gloriosa de los hijos de Dios. 

Porque sabemos que toda la creación gime a una, y a una sufre dolores de parto 

hasta ahora. Y no sólo la creación, sino también nosotros, que tenemos las primicias del 

Espíritu, gemimos dentro de nosotros mismos, aguardando la adopción como hijos, la 

redención de nuestro cuerpo. 

 

* * * 

 

En la perspectiva del Apóstol Pablo, como en la perspectiva del profeta Isaías  

“creación” es sinónimo de “salvación”, en el sentido de que la salvación constituye una 

nueva creación de Dios. 
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La Soteriología viene a enseñarnos que tras haberse afectado el Universo existe la 

expectativa de una nueva creación en el sentido de su restauración. 

No se trata de un Universo que remplaza al actual, sino de un Universo renovado. 

No se trata de otro planeta que se llame Tierra, sino la Tierra renovada. El concepto 

profético de Isaías es captado por los traductores de las Sagradas Escrituras al griego, 

idioma en el cual hay dos palabras que significa “nuevo”: Neós, que es algo distinto; y 

kenós, que es lo mismo pero renovado, como en el caso del “Nuevo Pacto” o Kenós 

Diathíki.65:17:  

El profeta Isaías lo expresó de este modo en Isaías 65:17-19: 
17“Porque he aquí yo creo cielos nuevos y Tierra nueva. No habrá más memoria de 

las cosas primeras, ni vendrán más al pensamiento. 18Más bien, gozaos y alegraos para 

siempre en las cosas que yo he creado. Porque he aquí yo he creado a Jerusalem para 

alegría, y a su pueblo para gozo. 19Yo me gozaré por Jerusalem y me regocijaré por mi 

pueblo. Nunca más se oirá en ella la voz del llanto ni la voz del clamor. 

 

* * * 

 

El acto de salvar es necesariamente un acto de nueva creación. No es un accidente 

que el profeta Isaías del período del retorno a Sión haya dado la expresión más clara que se 

encuentra en la Biblia Hebrea, tanto de la doctrina de Dios como Creador Soberano como 

también de la doctrina de Dios como Redentor. Mucha distorsión ha producido en la 
teología cristiana el poner de lado las doctrinas de la creación y la redención o por enfatizar 

una en desmedro de la otra.  

Pero las profecías de una nueva creación en Isaías no tuvieron pleno cumplimiento 

en los días del retorno a Sión de los judíos provenientes de Babilonia, sino en nuestro 

tiempo, que llamaríamos “del retorno sionista”, cuando la Tierra de Israel, agotada y sin 

capacidad de producir alimentos llega a convertirse en el emporio del mundo con el aporte 

de la ciencia y la tecnología, pero también con su nuevo status político soberano que sin 

duda ha sido condicionado por el Dios que inspiró las profecías de Isaías. 

 

* * * 

 

El Segundo Isaías ve claramente que la redención implica una nueva creación, otro 

punto asumido por el Apóstol Pablo en su exposición de la obra redentora de Jesús el 

Mesías en 2 Corintios 5:17, 18, en la versión de la Biblia Decodificada:  
 

17De modo que si alguno está en el Mesías es una nueva creación. Las cosas viejas 

pasaron; ahora todas son hechas nuevas. 18Y todo esto proviene de Dios, quien nos 

reconcilió consigo mismo por medio del Mesías, y nos ha dado el servicio de la 

reconciliación.”  

 

* * * 

 Vale observar que este cuadro de Isaías está metido en una apelación del corazón a 

Dios para que venga en justicia para salvar a su pueblo mediante un acto de nueva creación 

o salvación de sus opresores. 
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 El Isaías del retorno a Sión vislumbra no sólo la re-creación de la Tierra de Israel, 

sino de todo el planeta, la creación o renovación del mundo como un acto de salvación 

divina que es del tipo de la redención de Israel de Egipto y también de la liberación del 

pueblo de Dios de la cautividad de Babilonia que tuvo lugar en sus días.  

El Creador-Salvador que derrotó el caos y estableció el mundo mediante un nuevo 

acto de creación redimió a Israel de Egipto en el milagro del Mar Rojo (Exodo 15:1-12; 

Salmo 70:11-20; 114, etc.).  

Ahora YHVH les estaba redimiendo otra vez con un nuevo acto de creación-

salvación de modo que los redimidos de YHVH vuelvan de Babilonia y vengan cantando a 

Sión. 

 

* * * 

 

La idea de redención como un acto de una nueva creación pasa de aquí al 

pensamiento del judaísmo. Así, en la Sabiduría de Salomón 19:6-8 leemos: 

 

La totalidad de la creación en su naturaleza fue formada de nuevo, 

. . . 

la tierra seca surgiendo donde el agua estaba previamente, 

un camino sin obstáculos fuera del Mar Rojo 

. . . 
donde aquellos que estaban protegidos por tu mano 

pasaron como una nación 

después de contemplar maravillosos milagros. 

 

* * * 

 

 De acuerdo con el pensamiento profético, la creación se renueva en la redención y la 

salvación puede ser considerada una nueva creación. Cuando Dios sacó a Israel de Egipto o 

de Babilonia, creó a Israel de nuevo. La idea de un nuevo Israel está implícita en el 

pensamiento de la salvación de YHVH. Por tanto, es con el crecimiento de la expectativa 

de la consumación de una gran salvación que ha de ocurrir que aparece también la 

esperanza de un nuevo mundo.   

Esta esperanza asume diferentes formas, ya sea aquella de la renovación del orden 

natural, una experiencia paradisíaca como en el principio del mundo (Isaías 9:2-7; 11:1-9), 

o quizás como en los días optimistas de Isaías, Hageo y Zacarías en los días del retorno a 

Sión, el de un nuevo orden político mundial con todas las naciones llevando su tributo y 

honor a Jerusalem, de modo que Israel llegue a ser la luz de los gentiles y la salvación de 

los confines de la Tierra, como lo expresa Isaías 49:5-13: 

 
5Y ahora, YHVH ⎯quien me formó desde el vientre para ser su siervo, a fin de 

hacer que Jacob volviese a él y lograr que Israel se adhiriese a él, pues yo soy estimado en 

los ojos de YHVH y mi Dios es mi fortaleza⎯ 6dice: “Poca cosa es que tú seas mi siervo 

para levantar a las tribus de Israel y restaurar a los sobrevivientes de Israel. Yo te pondré 

como luz para las naciones, a fin de que seas mi salvación hasta el extremo de la Tierra.” 
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 7Así ha dicho YHVH, el Redentor de Israel y el Santo suyo, al de alma 

menospreciada, al abominado por las naciones, al siervo de los tiranos: “Los reyes lo 

verán y se levantarán; también los príncipes, y se postrarán a causa de YHVH quien es fiel, 

y por el Santo de Israel, el cual te escogió.” 

 8Así ha dicho YHVH: “En tiempos favorables te he respondido, y en el día de 

salvación te he ayudado. Te guardaré y te pondré por pacto para el pueblo, para que 

restablezcas la tierra y hagas poseer las heredades desoladas; 9para que digas a los 

presos, ‘¡salid!’ y a los que están en tinieblas: ‘¡Mostraos!’ En los caminos serán 

apacentados, y en todas las cumbres áridas estarán sus pastizales. 10No tendrán hambre ni 

sed; ni el calor ni el Sol los golpearán. Porque el que tiene misericordia de ellos los guiará 

y los conducirá a manantiales de aguas. 11Yo convertiré en camino todos mis montes, y mis 

calzadas serán elevadas. 12He aquí, éstos vendrán desde lejos. He aquí, ésos y aquéllos, de 

la tierra de Sinim. 

 
13¡Gritad de júbilo, oh cielos! 

¡Regocíjate, oh Tierra! 

¡Prorrumpid en cántico, oh montes! 

Porque YHVH ha consolado a su pueblo, 

y de sus afligidos tendrá misericordia. 

 

* * * 
 

 Con la desilusión de la esperanza de un Israel renovado y de un orden internacional 

más justo en los años después del retorno a Sión, era natural que el pensamiento profético 

acerca de la salvación llegase a ser más y más trascendentalmente escatológico. Porque 

Dios, siendo un Dios de salvación, debe crear un nuevo mundo en el cual su propósito sea 

cumplido y su pueblo encontrase su descanso. 

 Es en la nueva Jerusalem del orden trascendental que será restaurado el estado 

paradisíaco de inocencia, cuando el lobo y el cordero se alimentarán juntos y el león 

comerá paja como el buey (Isaías 65:17-25). 

 Tan cierta era la expectativa profética que la justicia de YHVH llevaría a la 

salvación y la justificación de su pueblo, que ellos se atrevieron  a trasladar a los nuevos 

cielos y la nueva Tierra aquellas aspiraciones por cuya realización ellos se desesperaban en 

su tiempo. 

 En el tiempo de los profetas de Israel el concepto de la salvación ya había llegado a 

ser totalmente escatológico. La salvación es la que será establecida para todo el mundo en 

el día de la nueva creación, el gran Día de YHVH. En aquel día todo ser humano vendrá y 

adorará ante él (Isaías 66:22, 23).   

La seguridad de esta salvación es dada en los hechos históricos de redención en su 

propia historia y este conocimiento se mantiene por la recitación de los hechos poderosos 

de Dios y por la obediencia a su mandamiento de guardar la Pascua como memorial de la 

liberación que ha ocurrido y el anticipo de la que ha de venir. 

 

* * * 
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 La tensión entre lo histórico y lo escatológico de la Biblia Hebrea es recalcado de 

manera más intensa en el Nuevo Testamento. La justicia salvadora de Dios ha sido 

manifiesta en el Jesús histórico, y el evangelio que es poder de Dios para salvación es 

revelado “por fe y para fe” (Romanos 1:16, 17). Pero el evento histórico es sólo la garantía 

de la poderosa salvación que todavía ha de ser revelada.  

 Pablo usa la palabra “justicia” más que todos los escritores del Nuevo Testamento 

juntos. Y mientras ellos generalmente usan la palabra en el sentido normal rabínico de 

conducta que agrada a Dios, Pablo la usa en un sentido más profundo, como un poder 

energizante de Dios que obra salvación para los hombres. La justicia divina ha aparecido en 

la historia obrando salvación (Romanos 1:16), y es comunicado a nosotros por medio de la 

fe (Filipenses 3:9). Dios ha demostrado su justicia, es decir, su fidelidad a la promesa del 

pacto de que él salvaría a su pueblo por medio de Jesús como expiación por sus pecados: 

La muerte de Jesús ha probado que Dios es justo y que él justifica, como Isaías prometió 

que lo haría, a aquellos que tienen fe (Romanos 3:25, 26). 

 

* * * 

 

 Nuestro conocimiento presente respecto de la salvación lograda por el Mesías es 

sólo una señal o anticipo de la salvación que conoceremos en su parusía. En este sentido 

aun la salvación histórica que conocemos es escatológica. La salvación es esencialmente 

una realidad futura de que gozamos ahora por la fe, como dice Pablo: “La salvación está 
más cerca de nosotros que cuando creímos” (Romanos 13:11). O de nuevo: “Porque fuimos 

salvos con esperanza” (Romanos 8:24).  

 Viven la esperanza de la salvación los que esperan al Salvador de los cielos 

(Filipenses 3:20; Comparar Tito 2:13). Ellos son aquellos “que por el poder de Dios son 

guardados por medio de la fe para la salvación preparada para ser revelada en el tiempo 

final” (1 Pedro 1:5; Comparar versículo 9), que ha de ser entendida en conexión con la 

promesa contenida en el verso anterior de “una herencia incorruptible, incontaminable e 

inmarchitable, reservada en los cielos para vosotros.”  

La salvación final es descrita por Jesús con cuadros derivados de las imaginería 

tradicional de los judíos respecto del banquete mesiánico y de sentarse con Abraham, Isaac 

y Jacob en el Reino de Dios (Mateo 8:11: Lucas 13:28, 29). Y este “sentarse a la mesa en el 

Reino de Dios” se anticipa en la Santa Cena de la iglesia, el banquete de los elegidos con el 

Mesías, de quienes se señala que comerán y beberán en su mesa en su Reino” (Lucas 22:29, 

30). 
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ANTOLOGIA DE HISTORIAS CORTAS 

SOBRE ESCATOLOGIA 

 

 

 

1 

EL GRAFFITI 

QUE ESTREMECIO AL MUNDO 

 

 

 
 

 

 

 Cierto día, tras el desvanecimiento de la coloración violácea de la aurora matinal,  

cuando el Sol se levanta de su lecho e ilumina la muralla oriental de Ir Atiqáh (la ciudad 

antigua de Jerusalem), sobre el muro de piedra que sella el acceso de Sháar Ha-zahav (“La 

Puerta Dorada”), apareció un graffiti que sembró consternación y estremeció al mundo. 

 Era una pinta azul verdosa, una inscripción nada artística y muy comprometedora. 

Evidentemente había sido hecha con el encubrimiento de las tinieblas de la noche y con 

apresuramiento. 

 Al amanecer, cuando la luz del Sol iluminó el escenario, fue eliminada de inmediato 

por la gente especializada en mantener relucientes ante la mirada de todos en el planeta las 

grandes piedras de las murallas de la Ciudad Santa.  

 ¿Cuánto tiempo habrá estado el graffiti ante la vista de la gente? 
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 Quizás nunca lo sabremos; pero fue lo suficiente para que algunos tomaran fotos, 

una de las cuales fue difundida en Internet, la misma que conservamos en el Museo de la 

Biblia del CEBCAR y que acompaña la presente historia. 

 

* * * 

  

 Es de suponer que los primeros en ver el graffiti fueron los moradores de la parte 

oriental  de Ir Atiqáh que salen muy de mañana por la Puerta de los Leones para recorrer el 

corto tramo delante de  la muralla sur-oriental, ahora pavimentado con bloques de piedra 

finamente labrados. Es un tramo  flanqueado de muerte y desolación, porque atraviesa el 

viejo cementerio Al-rajman más arriba de la autopista Dérej ha-Ófel que ciñe el Monte 

Moriah en su parte sur-oriental.   

Abajo se extiende el valle del Quedrón con su enralecido olivar, y al frente, sube la  

pendiente del Monte de los Olivos en que destacan las iglesias cristianas en memoria de la 

pasión de Jesús, y el Cementerio Judío coronado en lo alto por el lujoso hotel jordano de 

los Siete Arcos. 

Ese día, los primeros en transitar este sendero se sorprenderían al ver el graffiti y 

pasaron la voz a la población musulmana en las inmediaciones, por cuanto la inscripción 

les era sumamente provocadora.  

 Pronto se percataron del hecho también los soldados Israelíes que montan guardia 

en las inmediaciones de la Puerta de los Leones y en los accesos a la explanada de las 
mezquitas de El Acsa y de la Cúpula de la Roca sobre el Monte Moriah. Ellos serían los 

que movilizaron a las personas especializadas en eliminar de inmediato este tipo de pintas 

que aparecen rara vez sobre las murallas de Jerusalem. 

 

* * * 

 

 Pocos minutos después, la inscripción había desaparecido sin quedar rastros.  

Con el paso de los días también habría desaparecido su recuerdo, salvo de la memoria   

hiper sensible de algunos musulmanes radicales, porque no era una pinta en árabe, contra 

“la ocupación israelí”. Era una pinta en hebreo; pero aunque estaba en hebreo, no había 

sido hecha por algún loco israelí; porque ni estando locos ellos harían semejante cosa.  

⎯Era algo totalmente inesperado. . . 

 ⎯Entonces, ¿cuál era la autoría de la inscripción, y qué es lo que decía? 

 ⎯Decía HA-MASHÍAJ YABÓ. 

 

* * * 

 

El graffiti era conflictivo, no tanto por lo que decía, sino por el lugar donde había 

sido escrito, atentando contra el ornato de la ciudad y la sensibilidad de los musulmanes 

que habitan dentro y fuera de sus murallas. 

 A propósito, cuando hablamos de las puertas de la ciudad de Jerusalem, se trata de 

grandes edificios que destacan en las murallas, y su amplio pasadizo central que da acceso a 

la ciudad no sólo sirve a las multitudes y a los vehículos, sino también está flanqueado de 
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tiendas y bazares que exhiben desde frutas y verduras hasta ropa, zapatos e incluso 

souvenirs.  

En la actualidad las puertas de la ciudad no se cierran nunca, pero en tiempos 

antiguos eran muy aseguradas ante la amenaza de los invasores, y tenían en el pasadizo 

central, una detrás de otra, hasta tres portadas tan grandes como las de las catedrales, que 

eran aseguradas con barras y cerrojos de hierro. De este modo, al caer una, quedaba aún la 

otra, dando tiempo a los habitantes de la ciudad para organizar la resistencia. 

 Un poco de historia nos puede convencer de por qué el lugar donde fue hecha la 

inscripción era asunto delicado. 

 

* * * 

 

 Hace 3000 años estaba en este lugar la Puerta Oriental del área fortificada del 

Templo que construyó el rey Salomón sobre el Monte Moriah, designado desde entonces 

como “el Monte del Templo” (hebreo, Har ha-Báyit). Pero medio milenio después los 

babilonios destruyeron el Templo de Salomón y la ciudad con sus murallas circundantes, de 

modo que del lugar sólo quedó el recuerdo entre quienes alcanzaron a contemplar su gloria. 

 Hace 2500 años, al retornar los judíos a Sión después de su cautividad de 70 años en 

Babilonia, reconstruyeron las murallas  de la ciudad y esta Puerta Oriental. Y siglos más 

tarde todas estas instalaciones fueron demolidas para remplazarlas por las magníficas 

estructuras que edificaron los sacerdotes ingenieros del Altísimo en los días del rey 
Herodes. Al  contemplarlas, presa de asombro y sin aliento, la gente solía decir: “¡Mira qué 

piernas y qué edificios!” (Marcos 13:1). 

 

* * * 

 

De nuevo la Puerta Oriental reflejó el resplandor del Sol levante, y por ella hizo 

Jesús su entrada triunfal en Jerusalem en el día de su cumpleaños, el 10 de Nisán, al 

comienzo de la semana de su pasión.  

Pero décadas después, en una trágica confrontación de los habitantes de Judea con 

las legiones del Imperio Romano, fueron arrasados los magníficos edificios de este 

Segundo Templo en el año 68/70 del primer siglo, y los cimientos de la puerta por donde 

entró Jesús quedaron ocultos bajo los escombros. 

Ocurrió tal como lo profetizara Jesús: “No quedará piedra sobre piedra que no sea 

derribada” (Marcos 13:2). 

 

* * * 

 

 Tres siglos después, por el año 335 los conquistadores bizantinos, convertidos en 

celosos cristianos, volvieron a edificar la Puerta Oriental sobre sus escombros, pero en 

algún momento volvió a ser destruida por los conquistadores persas. 

Después de un largo período de desolación, los turcos otomanos, de fe musulmana, 

la volvieron a reconstruir juntamente con la muralla en el año 1538, levantando sus dos 

arcos bizantinos caídos y sosteniéndolos sobre un soporte de fina mampostería de piedra 
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dorada, dando la impresión de ser una puerta tapiada.  Pero no está tapiada, ni se quiso que  

fuera una entrada a la ciudad, sino parte del curso de la muralla.  

Los musulmanes la llaman Bab el-rajman, “Puerta de la Misericordia”, pero los 

judíos la llaman Puerta Dorada (hebreo, Sháar Ha-zaháv, “Puerta de Oro”), porque al salir 

el Sol la ilumina, y brilla como si fuera de oro, haciendo de Jerusalem la ciudad más bella 

del mundo. 

 

* * * 

 Acerca de la Puerta Dorada se entretejen una serie de leyendas, además de la que 

indica  que por allí ingresó Jesús a Jerusalem, aclamado por las multitudes. 

 Los habitantes musulmanes de la Ciudad Santa confundieron la reconstrucción de la    

Puerta Bizantina por los turcos y pensaron que ellos la habían tapiado para que el Mesías 

cristiano, cuando vuelva del cielo de acuerdo con la expectativa de sus seguidores, 

encuentre bloqueado su acceso a Jerusalem y no pueda establecer allí su reino. Y para 

asegurarse de que las cosas no escapasen de su control, convirtieron el área delante de ese 

tramo de la muralla y de la Puerta Dorada en un cementerio que llaman en árabe, El-

rajman, como el nombre de la puerta. Y no contentos con bloquear su acceso con tumbas y 

lápidas, también convirtieron el lugar en acumulación de escombros y basura hasta cubrir la 

muralla hasta gran altura.   

⎯¡Cómo quisieran los israelíes limpiar y excavar esa área para rescatar el 

resplandor de la muralla y de la Puerta Dorada, que era la esplendorosa fachada de la 

Ciudad Santa, pero no pueden ni siquiera acercarse allí! 

 ⎯¿Por qué no pueden, doc? Si ellos todo lo pueden. . . 

 ⎯Por miedo a los muertos. 

 

* * * 

 

 Pero entre todo lo que se cuenta sobre esta puerta monumental, destaca la profecía 

de Ezequiel 44:1, 2, escrita medio milenio antes de Cristo y que dice:  

 

 Luego me hizo volver hacia la puerta exterior del santuario, la cual da al oriente, y 

estaba cerrada.  

 Entonces el Señor me dijo: “Esta puerta ha de permanecer cerrada. No será 

abierta, ni nadie entrará por ella. Porque el Señor Dios de Israel ha entrado por ella. Por 

eso permanecerá cerrada.” 

 

* * * 

 

 Los comentaristas judíos indican que la profecía de Ezequiel se refiere a que la 

Gloria del Señor ingresó y salió por ella del Templo en la visión, o la realidad, que 

experimentó Ezequiel con relación a su oráculo de la destrucción de Jerusalem.  Dicha 

experiencia narra Ezequiel en los primeros diez capítulos de su libro.   

Pero nunca fue clausurado este acceso a Jerusalem y al Templo como cuando los 

turcos reconstruyeron la puerta que ahora tenemos ante nuestra vista, por lo que creemos 

que Ezequiel se refiere también proféticamente a la entrada triunfal de Jesús a la Ciudad 
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Santa en su primera venida, y a su entrada triunfal a su retorno, que esperamos ocurra de un 

momento a otro. 

⎯Yo, honestamente, espero entrar a su lado.  

 Pero, ¿cómo podrán ustedes ingresar por allí si está clausurada por masivas piedras 

labradas? 

 ⎯A través del muro de piedra, mi querido George Frankenstein. ¡Exactamente 

como cuando Jesús salió de la tumba en el momento de su resurrección! Será un gran placer 

atravesar la roca como él, gracias a la estructura atómica de nuestros organismos. 

 ⎯¡Guau! 

 

* * * 

  

 Como decíamos al principio, sobre la fina mampostería que sella la Puerta Dorada, 

alguien escribió HA-MASHÍAJ YABÓ en caracteres hebreos: .  

¿Quién lo hizo? 

Según los sabios decodificadores del CEBCAR y de la CBUP, se puede conocer la    

identidad del que hizo esto, hasta las últimas consecuencias.  

Su caligrafía puede ser analizada mediante los recursos de la ciencia de la 

criptografía hasta sorprendentes aproximaciones existenciales que habremos de decodificar 

a continuación: 

 1. Primero, fue escrita de noche y de manera apresurada. 

 2.  Segundo, fue escrita por un judío, porque sólo ellos usan la escritura hebrea 

cursiva, la “letra carta” en que está escrita la inscripción. Si hubiera sido algún cristiano de 

origen gentílico, algún turista o peregrino que ha aprendido algo de hebreo en algún ulpán, 

hubiera utilizado la escritura aramea cuadrada o “tipo imprenta” como hicimos arriba. 
 3. De todos modos el de la pinta era judío, porque nadie que no fuera judío hubiera 

desplegado semejante jútspah, semejante atrevimiento, de hacer esta pinta en cualquier 

lugar de Israel, y menos en Jerusalem y sobre la Puerta Dorada que ahora está resguardada 

por un destacamento militar israelí. 

 4. Pero era un judío de la Diáspora, de juts la-árets, un primarioso que recién estaba 

aprendiendo el hebreo, pues a la letra yod la escribe al revés. ¡Qué bestia! 

 5. Y era un judío que se encontraba experimentando eso que llaman “su primer 

amor”, porque sólo los que están enamorados cometen semejantes locuras de hacer pintas 

en lugar históricos y santos. 

6. ¡NUAY Nº 6!  ¡¡¡SIRVASE PASAR AL Nº 7!!! 

7. Y era un judío que no les tenía miedo a los muertos, ni a la muerte. En cuanto a 

los israelíes, ellos saben todo lo que la inscripción significa y el peligro que representa para 

la inestable paz de israelíes y palestinos.  

 

* * * 

 

 ⎯Pero, ¿qué dice el graffiti, ché? Tradúcelo ya.  

 ⎯Dice: EL MESIAS VENDRA y para colmo tiene a su lado una Estrella de David 

con pintura azul. Mira, George Frankenstein, yo puedo decodificar el misterio de la 
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inscripción y dar con la identidad del atrevido  que hizo la  pinta. . . Incluso con nombres y 

apellidos. . . 

 ⎯¿Y por qué me miras a mí, ché? ¡En tu historia que estás escribiendo, manda a 

todos a rodar y diles que yo no fui! como dice el apóstol Pedrito Fernández. 

⎯Todas estas conjeturas conducen a señalar que el perpetrador de la pinta fue un 

joven   judío, o acaso una chica judía, que ha llegado a conocer a Jesús y que ardientemente 

espera que él vuelva muy pronto. Yo me siento inclinado a pensar que es algún joven 

relacionado con el movimiento “Jews for Jesus”, más difundido en Estados Unidos. ¿Su 

nombre? Es Ploni Almoni. El ni se imaginó que daría a luz a la presente historia que he 

escrito. Porque aparte de su atrevimiento y osadía, lo que hizo es trascendental. 

⎯¿Por qué transcendental, ché? ¿No dices que lo que hizo jamás podría catalogarse 

como una obra de arte? 

 ⎯Aunque usted no lo crea, esa pinta, dadas las circunstancias políticas y militares 

que vive Israel en este tiempo, definitivamente viene a sumarse a los elementos 

constitutivos del “escenario del retorno de Jesús el Mesías”.  

 ⎯¿Di? 
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2 

LAS PUERTAS ETERNAS 

 

 La tarde del miércoles 27 de marzo del 2013 me encontraba descansando después de 

una ajetreada mañana de trabajo, preparando los materiales para mi conferencia magistral 

sobre el Escenario del Retorno de Jesús, que daría en la Santa Sede de la California Biblical 

University of Peru. 

 Me había recostado en mi sillón y me quedé levemente dormido por un breve 

instante. Y he aquí que tuve un sueño, o acaso una visión, que duró una fracción de 

segundo, porque desperté sobresaltado y por un momento me puse pensativo. 

 Vi que estaba descansando, sentado en el borde de una tumba musulmana delante de 

la Puerta Dorada de Jerusalem en la muralla oriental que es también la muralla exterior de 

la explanada de las mezquitas, antiguamente el témenos del Templo. Y vi que se hundía un 

poquito el suelo en el lado izquierdo o sur de la Puerta y se hicieron visibles unos 50 

centímetros del arco de una puerta más antigua que yace sepultada en el subsuelo.  

Daba la impresión de que el arco subía y afloraba del subsuelo. 

 

* * *  

 
 Era el arco de la puerta que daba acceso al Templo en tiempos del rey Herodes, la 

misma por la cual Jesús hizo su entrada triunfal, y que fue destruida junto con todo el 

complejo del Templo por Tito, en el año 68/70 del primer siglo. 

 Mi fugaz visión no me permitió elaborar ninguna idea clara, y se hubiera 

desvanecido de inmediato quedando en nada, si no hubiera sido por lo que ocurrió en la 

noche, ese mismo día. 

 En ese tiempo me encontraba leyendo de cabo a rabo mi Biblia en francés, y esa 

noche, antes de dormir, debía leer los Salmos 18-23. 

 Los leí, y como estaba descansado, seguí leyendo el Salmo 24, cuya segunda parte, 

los versículos 7-10 volvieron a despertar en mí muchas interrogantes. 

 Entonces me levanté de la cama y fui a examinar el comentario hebreo de Salmos 

escrito por S. L. Gordon. Y de manera espontánea, afloró en mi mente la imagen fugaz de 

mi visión de la tarde. 

 

* * *  

 

 La segunda parte del Salmo 24 dice así: 

 

¡Levantad, oh puertas, vuestras cabezas! 

¡Levantaos, oh puertas eternas, 

y entrará el Rey de gloria! 
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¿Quién es este Rey de gloria? 

 

¡El Señor, el fuerte y poderoso! 

¡El Señor, poderoso en la batalla! 

 

¡Levantad, oh puertas, vuestras cabezas! 

¡Levantaos, oh puertas eternas, 

y entrará el Rey de gloria! 

 

¿Quién es este Rey de gloria? 

 

¡El Señor de los Ejércitos! 

¡El es el Rey de gloria! 

 

* * * 

 

 Esta parte del Salmo 24 es un texto codificado. Es posiblemente el segmento del 

Texto Sagrado que más misterios encierra. 

 ¿Será posible decodificar su significado después de miles de años? 

 El Salmo 24 fue escrito por David y en su primera parte se refiere al Monte Moriah, 

del cual David tenía conciencia de que es el lugar que el Señor Dios de Israel ha escogido 
como su morada. Pero en su segunda parte el Salmo acusa re-elaboración posterior, para su 

adaptación al culto en el Templo.  

El Salmo reelaborado serviría originalmente para los actos de inauguración del 

Templo construido por su hijo, el rey Salomón. Esto revela la mención de “puertas”, las 

mismas que no tendrían razón de ser si no estuviesen adosadas a muros y a estructuras más 

complejas. 

  

* * *  

 

⎯¿Qué trascendencia profética o escatológica pueden tener unas puertas, para que 

3000 años después las hayas visto en visión? 

⎯Yo te revelaré el enigma. 

⎯¿Acaso esas puertas tenían cabeza? Porque dice: “¡Levantad, oh puertas, vuestras 

cabezas!” 

⎯Paciencia, Calongo; todo a su tiempo. 

⎯¿Acaso también tenían orejas, para que se les hable, y escuchen? 

⎯Baja un poco la voz, Calongo, que te escuchan. . . 

⎯¿Y por qué se las llama “puertas eternas”? 

⎯Hay tres opciones respecto de estas puertas, y ellas no se excluyen mutuamente. 

 

* * *  
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La primera opción es que son las puertas de la bóveda del cielo. 

Esta opción tiene relación con los versículos 1-6 que hablan del Señor como 

Creador de la Tierra y quien ha escogido en ella este lugar, un monte santo para su morada. 

Recurriendo a antropomorfismos se proyecta la imagen del Señor trascendente que 

ha descendido a la Tierra para embellecerla. Una vez concluida su labor con el 

embellecimiento  del monte de su morada, él vuelve a su morada celestial y las hojas de las 

puertas del cielo se levantan, se abren hacia arriba, para que él ascienda por ellas. 

Toda mi vida esta fue mi opción preferida. Fue el Dr. Nahum Sarna, mi profesor en 

la Universidad de Brandeis, en Boston, quien expresó en clase este criterio que aclara eso 

de “levantaos, oh puertas eternas”, pero no aclara lo de sus cabezas que tanto intrigan a mi 

amigo Calongo. 

 

* * *  

 

La segunda opción es que son las puertas del Lugar Santo del Templo, delante del 

cual se encuentra el atrio de los sacerdotes. 

Los actos de inauguración del Templo involucrarían a dos partes del coro sacerdotal 

que se responden desde sus respectivos emplazamientos en el atrio de los sacerdotes, a la 

derecha y a la izquierda de las puertas que dan acceso al Lugar Santo. 

 El coro sacerdotal habla, retóricamente, a las puertas del Templo diciendo: 

“¡Levantaos, oh puertas eternas y entrará el Rey de gloria!” 
 Una parte del coro inquiere: “¿Quién es este Rey de gloria?” 

 La otra parte del coro responde: “¡El Señor de los Ejércitos! ¡El es el Rey de 

gloria!” 

La palabra “cabeza” podría haber designado en la arquitectura de los tiempos de 

Salomón al dintel de la puerta. Es harto conocido el hecho de que el dintel o el arco de las 

puertas por donde suelen entrar los reyes son más altos. Esto ocurre en las puertas de 

Machupicchu señaladas como “puertas del Inca”, y con los arcos triunfales de los 

emperadores romanos, como la puerta de acceso a Jerusalem conocida como “Arco Ecce 

Homo” (Arco “He aquí el Hombre”), porque allí Pilato presentó a Jesús ante el pueblo con 

estas palabras en latín. 

 

* * *  

 

La tercera opción es que se trata de la Puerta Oriental del témenos o área sagrada del 

Templo. Esta es la puerta que vi en visión y que siempre ha tenido un especial atractivo 

para mí como arqueólogo y guía de turistas. 

En su dimensión profética, el Salmo no se referiría únicamente a la puerta de los 

tiempos de Salomón, sino también a la de los días de Herodes, edificada en el mismo 

emplazamiento, así como también a la construida por los bizantinos y a la de los tiempos de 

Suleimán el Magnífico que es visible en la actualidad. De allí su calificativo de pitjéi olám,  

“puertas eternas” o puertas antiguas, en plural. 

 Tras la guerra en Judea, el general Tito destruyó Jerusalem, sus murallas y el 

Templo, pero en algunos tramos los mismos escombros protegieron la parte inferior de las 

murallas de desaparecer por completo. Esto sirvió de pauta siglos más tarde a los 
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arquitectos de Suleimán el Magnífico para restaurar las murallas de Jerusalem en el año 

1538. 

Ellos se percataron de que en este emplazamiento había una puerta por los restos 

arquitectónicos de los días del emperador Constantino, compuesta de dos arcos y una hilera 

de columnas en medio, cuyos restos han desaparecido.  

Es posible que la puerta de Constantino también haya sido una réplica fiel de la 

puerta de Herodes, que también habría tenido dos arcos, es decir, “dos cabezas”, lo que 

concuerda con la expresión en plural: “Levantad, oh puertas vuestras cabezas”. 

 

* * *  

 

La puerta bizantina reconstruida por Suleimán el Magnífico se conoce en árabe 

como Bab Al-rajman, “Puerta de la Misericordia”, y en hebreo como Sháar Ha-zahav, 

“Puerta de Oro” o “Puerta Dorada”, porque cuando el Sol la baña con su luz en la mañana 

tiene un aspecto dorado. 

Los musulmanes explican que esta puerta ha sido tapiada para que no entre por ella 

el “Mesías cristiano” cuando venga del cielo.  

¡Imagínate al Mesías que desciende del cielo, pero no puede acceder al monte de su 

morada, porque la entrada en la muralla que lo ciñe está tapiada! 

Los guías israelíes se ríen de esta ocurrencia, porque saben que la puerta no está 

tapiada. Se ha hecho un muro para sostener los arcos bizantinos que han sido reconstruidos, 
exactamente como los arqueólogos modernos hacemos con las reconstrucciones de 

monumentos históricos en ruinas. 

 

* * *  

 

Ahora bien, ¿qué indicios apuntan al significado profético o escatológico de esta 

puerta oriental de Jerusalem? Observe los siguientes hechos: 

Primero, al tener acceso a la Ciudad Santa en 1967, los israelíes empezaron a 

limpiar y restaurar la muralla occidental y Shaar Yafo, convirtiendo esta parte, que en 

realidad era el patio trasero de Jerusalem, en la entrada principal de la ciudad visitada por 

millones de turistas. 

Segundo, prosiguieron a flanquear la muralla norte de hermosos jardines y fuentes 

de agua. 

Tercero, prosiguieron a embellecer la muralla sur que colinda con el área de la 

Ciudad de David, la Jerusalem de los tiempos de David. 

Pero hasta el presente no se han atrevido a hacer nada semejante en la parte oriental, 

donde está la Puerta Dorada. Esta muralla sigue cubierta hasta gran altura por los 

escombros de su destrucción, y sobre éstos, por un basural y un cementerio musulmán. 

Tocar esta área sagrada para el Islam tendría trágicas consecuencias de orden político y 

militar, salvo que algo extraño ocurra, no por mano humana, sino por un leve deslizamiento 

del suelo junto a la Puerta Dorada. Algo como lo que vi en visión.  

Recuerde usted que es un lugar de escombros, y donde hay escombros siempre hay 

espacios vacíos que aunque pasen miles de años, alguna vez se tendrán que compactar. Si 
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esto ocurre en el momento preciso, Dios habrá demostrado ser. . . ¡el mejor arqueólogo que 

hombre pueda imaginar! 

 

* * * 

 

 Las cosas también podrían ocurrir de la siguiente manera:  

 Hace unos años el Estado de Israel firmó un Tratado de Paz con el Reino Hashemita 

de Jordania, que antes de la Guerra de los Seis Días había estado en control de Jerusalem 

antigua y de toda Cisjordania. Previo a dicho Tratado de Paz, Jordania declara dejar el 

destino de la Cisjordania y de Jerusalem en manos del pueblo palestino y de Israel, y sus 

negociaciones directas en las cuales Jordania no tendría reclamos. 

 Poco después Israel entregó en manos de Jordania el control de todos los lugares 

santos de la fe musulmana, en Jerusalem y en Cisjordania, incluido el Monte de Templo y 

las mezquitas de la Cúpula de la Roca y de El-Acsa. Interesantemente, no los entregó 

directamente a los palestinos, sino a los jordanos, los mismos que son celosos por conservar 

dicho control. 

 ¿Qué podría haber detrás de este aspecto de las relaciones entre israelíes y jordanos? 

  

* * * 

 

 Si las cosas ocurren de este modo, bien podría, de paso, descubrirse un indicio 
convincente de la existencia del rey Salomón, porque si hay un solo lugar donde se lo 

puede encontrar es en las inmediaciones de la Puerta Dorada. Sólo que esto requiere de 

excavaciones estratigráficas meticulosas y. . . ¡quién mejor para llevar a cabo una empresa 

de tal envergadura que el arqueólogo israelí Israel Finkelstein, tan obsesionado que está con 

comprobar la existencia del rey Salomón y la Reina de Saba en el Siglo 10 antes de Cristo! 

 En cuanto a la existencia del rey David, Finkelstein ya está convencido, pero le falta 

convencerse de la existencia del rey Salomón. ¡Qué mejor oportunidad para él que realizar 

excavaciones en este lugar! De ser posible, le estoy sugiriendo que me invite a mí a 

participar en ellas. Yo trabajo GRATIS, conforme a la palabra que dice: “No se gana, pero 

se goza.” 

 

* * *  

 

Esto nos conduce a meditar en una extraña profecía en Ezequiel 44:1, 2 que dice así: 

 

Luego me hizo volver hacia la puerta exterior del santuario, la cual da al oriente, y 

estaba sellada. 

Entonces el Señor me dijo: “Esta puerta ha de permanecer sellada. No será abierta, 

ni nadie entrará por ella, porque el Señor Dios de Israel ha entrado por ella. Por eso 

permanecerá sellada.” 

 

Estas palabras proféticas presuponen que el Señor Dios de Israel sí volverá a entrar 

por ella, y que la puerta quedaría invisible hasta que de algún modo se haga visible cuando 

el Señor vuelva a su morada en su monte santo. 
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* * * 

 

Si mi visión se cumple, es posible que muy pronto restaurarán los israelíes, quien 

sabe en convenio con los jordanos el frente oriental de Jerusalem y con ello termine el 

embellecimiento de Jerusalem antes del retorno del Señor, cuando asiente sus pies sobre el 

Monte de los Olivos, que se yergue al lado por donde nace el Sol. 

El Señor haría a pie el recorrido de la cima del Monte de los Olivos hasta la Puerta 

Dorada, e ingresaría al área sagrada de su morada, que es el Monte Moriah, y no ningún 

tercer templo construido por fundamentalistas y que para nada él necesita.  

El ingresaría atravesando la muralla y la puerta de piedra, y con él los que estaremos 

a su lado, cuando sean anuladas las fuerzas cósmicas de los átomos de la materia de 

nuestros cuerpos que nos dan la semblanza de sólidos, tanto a la piedra como a nuestro 

cuerpo. 

De este modo, la Puerta de Oro, constituye el final “Reloj de Dios”. Si Israel marca 

las horas y Jerusalem los minutos, la Puerta de Oro marca los segundos que nos aproximan 

al cumplimiento de todas nuestras expectativas: ¡El Mesías vendrá! 
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3 

EL MUNDIAL DE FUTBOL 

EN EL HARMEGUIDON 

 

 

 
 

 

Esta historia basada en el texto de Apocalipsis nos habla del encuentro final en el 

estadio a cielo abierto del valle de Harmeguidón (o Armagedón) y la victoria final de 

Israel, lograda sin patear ninguna pelota, sin mover un solo dedo y sin quemarse un pelo, 

porque algo ocurrirá antes de que la bola del fuego enemigo penetre en su campo.  

 

 

* * * 

 

¡No, no, no, papito lindo, taitito! 

 Las cosas no son como nos las pintan las fábulas profanas y los cuentos de viejas: 

 Que a Israel la FIFA le ha sacado Tarjeta Roja y lo ha eliminado justo al comienzo 

del primer tiempo del partido final del Mundial Escatológico en el gran estadio abierto de 

Harmeguidón. 

 Ni que la Iglesia haya ocupado su lugar, hasta ser en su turno levantada en vilo en 

las nubes, por encima del Maracaná, para evitar que sea violada por las barras bravas de la 

Gran Tribulación. 

 Ni que Israel haya vuelto a reaparecer en el último minuto del partido con su 

Suplente, “el Siervo de Jehovah”, el único capaz de. . . . 

 ⎯¡¡¡Gooooooooooooooooooooooooooooooooooooooool!!! 

 ⎯¡El único capaz de meterle un golazo a la Eternidad! 
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* * * 

 

 El  locutor  siguió  comentando  el   partido   escatológico   cuando  interviene  el 

Dr. Calongo y con su sarta de preguntas me impide escuchar: 

 ⎯La verdad, no entiendo, doc. ¿Acaso no se trata del partido final del Mundial 

Escatológico en el gran estadio a cielo abierto del Armagedón, en Israel, como se había 

anunciado? 

 ⎯¡Tienes toditita la razón, excelentísimo Calongo!  Pero no se dice Armagedón; se 

dice, Har-me-gui-dón. 

⎯Entonces, ¿qué diablos tiene que ver en todo esto el Maracaná? 

Le respondo:  

 ⎯Se equivocó el locutor, Calongo. A todos nos pasa. Un lapsus linguae. Dijo: “Ni 

que la Iglesia haya ocupado su lugar (el lugar de Israel), hasta ser en su turno levantada en 

vilo en las nubes, por encima del Maracaná.” Pero quiso decir “por encima del 

Harmeguidón”. Eso es todo. Se nota que es brasileiro el locutor. . . 

 ⎯¡Mire, doc, ya hacen su ingreso los equipos de Irán y Estados Unidos, para el 

Partido Amistoso que antecede al encuentro final! 

 ⎯¡Apaga la tele, Calongo, ese partido no me interesa! 

 ⎯¡¡¡Pero doc!!! 

 

* * * 

 

 Estábamos en el Aula Magna de la Santa Sede. Habíamos suspendido la clase sobre 

el libro de Apocalipsis para mirar la tele, el Mundial.  

El apóstol Juan había instalado un televisor de pantalla gigante para ver el 

desempeño de nuestro equipo favorito, la Selección de ISRAEL, conformado por gente del 

Poel Yerushalayim y del Makabi Tel Aviv.  

Pero como antes harían su debut Estados Unidos e Irán, que nada saben ni entienden 

de fútbol, los dos, y como el partido de ellos sería amistoso, yo apagué el televisor en 

medio de las protestas y maldiciones de los alumnos y profesores de la CBUP, 

especialmente del apóstol Juan Terrazos. 

⎯¡Qué se han creído estos rugrats! Después de todo para eso me pagan. ¿No? Para 

hacerles estudiar!  

⎯¿Di? 

Pero el apóstol Juan, que como su padre es Contreras, volvió a encender el televisor, 

y caemos en el cuento del rapero boliviano Fabio Zambrana y su conjunto Azul Azul con su 

éxito de, “¡la Bomba!” 

Y el Calongo inquiere: 

⎯A propósito de la bomba, doc, ¿cree usted que Irán hará ahora su bomba atómica, 

con la anuencia de su mecenas, el Presidente Obama? 

Le respondo, sólo para despistarlo: 

⎯Si Obama lo permite, sí. 

Pero la verdad es que Jesús vendrá antes de que Irán tenga su bomba. 
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* * * 

 

Ese curso de Apocalipsis fue realmente “la bomba”, y su contexto fue escatológico 

porque coincidió con la fase final de las negociaciones de Estados Unidos e Irán, en que 

Estados Unidos, es decir, los del partido de los Demócratas que ahora están en el poder, le 

da luz verde a Irán para proseguir con su proyecto nuclear para destruir a Israel y a Estados 

Unidos.  

Ese curso fue también escatológico porque fue el último que tuvimos en la Santa 

Sede de la CBUP en la Avenida Brasil de Lima Limón, antes de inaugurar la California 

Biblical University of Peru VIRTUAL bajo la dirección de nuestro Rector, el Dr. Inmer 

Céspedes Alarcón y de los magos del mundo cibernético: La Dra. Silvia Olano García y el 

Dr. Caleb Castañeda Zavala.  

A propósito, tras el lanzamiento de la CBUP-VIRTUAL participaremos a nivel 

mundial en los actos en memoria de Don Miguel de Cervantes, Padre de la Literatura 

Española, al cumplirse el 23 abril del 2016 el cuarto centenario de su sensible fallecimiento. 

Entonces la CBUP pondrá en su página web mi obra, Psicoanálisis de Don Quijote de la 

Mancha ⎯Volumen 9 de la Serie HISTORIAS ESCOGIDAS de la página web Biblioteca 

Inteligente⎯. 

 

* * *  

 

Después de este breve comercial y en medio de las protestas y los golpes de pecho, 

empujé el televisor a un costado del aula, y le pedí al Dr. Calongo que nos hiciera el favor 

de leer el texto bíblico que pasaríamos a comentar, que tiene como escenario el valle de 

Harmeguidón mencionado en Apocalipsis 16:16 que dice: “Y los congregó en el lugar que 
se llama en hebreo, Harmeguidón.” 

El Dr. Calongo prosiguió a leer Apocalipsis 20:7-10 en la Biblia Decodificada de 

vuestro humilde servidor: 

 
7Cuando se cumplan los mil años, Satanás será soltado de su prisión 8y saldrá para 

engañar a las naciones que están sobre los cuatro puntos cardinales de la Tierra, a Gog y 

a Magog, a fin de congregarlos para la batalla.  
9El número de ellos es como la arena del mar. Y subieron sobre lo ancho de la 

tierra y rodearon el campamento de los santos y la ciudad amada, y descendió fuego del 

cielo y los devoró.  
10Y el diablo que los engañaba fue lanzado al lago de fuego y azufre donde también 

están la Bestia y el Falso Profeta, y serán atormentados día y noche por la eternidad. 

 

* * * 

 

 Esquivando las preguntas del Dr. Calongo, empecé a comentar el pasaje leído, 

empezando por el nombre Harmeguidón que deriva de otro pasaje del libro de Apocalipsis: 

El nombre Harmeguidón deriva de las palabras hebreas har, “monte”, y Meguido, y 

significa Monte de Meguido (hebreo: Har Meguido).  
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El nombre en el libro de Apocalipsis alude proféticamente, no tanto al monte, sino 

al extenso valle que se extiende a sus faldas, el valle de Yizreel. La ciudad fortificada de 

Meguido y el valle de Yizreel tienen numerosas asociaciones como escenarios de guerras 

encarnizadas en tiempos antiguos, antes y después de que este territorio fuese de Israel. 

La razón para que proliferaran allí las batallas, es que el lugar controlaba el paso 

geográfico en la mitad de la Ruta del Mar o Vía Maris (hebreo: dérej ha-yam) que pasa por 

un costado de Meguido y sigue rumbo al valle de Sharón por el paso de Wadi Ara. Esta ruta 

unía a las super potencias del mundo antiguo: Egipto al sur y los imperios de Asiria y 

Babilonia al norte. 

 

* * * 

 

Luego pasé a lo de Gog y Magog: 

El libro de Apocalipsis pone sobre el tapete la profecía de Ezequiel 38 acerca de 

Gog y Magog a la cabeza de una confederación que a pesar de su poderío atómico 

incuestionable el fuego del cielo pone fin a su agresión., y Satanás pasa a hacerles 

compañía a la Bestia y al Falso Profeta en el lago de fuego o infierno. 

Gog es el nombre de un líder, a quien se le llama en el libro de Apocalipsis, “el 

Falso Profeta”. Su nombre está codificado en nuestro tiempo, pero en los tiempos de 

Ezequiel sus lectores lo habrían identificado con algún líder conocido y fracasado. 

Magog es el nombre codificado del país que lidera ahora el Gog apocalíptico. El 
nombre sería una variante de mat-Gog, que en el idioma acadio, el idioma de la Babilonia 

de los tiempos de Ezequiel, significa “la tierra de Gog” (mat deriva de matum, “tierra”).  

En términos apocalípticos, ¿cuál es esa tierra? Todos los expertos apuntan que se 

trata de Rusia, en el extremo norte del globo terráqueo, con Moscú en el mismo meridiano 

que Israel, porque así lo apunta la profecía de Ezequiel en el capítulo 38:15, 16:  

 

Vendrás de tu lugar, de los confines del norte, tú y muchos pueblos contigo, todos a 

caballo, una gran multitud, un numeroso ejército. Y subirás contra mi pueblo Israel como 

nube para cubrir la tierra. 

 

* * *  

  

 El Dr. Calongo empezó a bostezar cuando les digo: 

Para entender como se debe este asunto de la Batalla de Harmeguidón se requiere 

reflexionar antes en un tema peliagudo, el Milenio, pues el libro de Apocalipsis ubica la 

Batalla de Harmeguidón justo cuando acaba el Milenio.  

Pero, ¿qué es el Milenio?  

¿Será realmente el reinado del Mesías a lo largo de mil años?  

O será un reinado de un solo día, pues para Dios mil años son como un día. . . 

Han surgido tres posturas de interpretación: La Pre-Milenial, la Post-Milenial y la 

Amilenial. A éstas ha de añadirse la mía propia de mí. 

El hito de referencia es el retorno de Jesús:  

La Postura Pre-Milenial plantea que Jesús viene primero e instaura su reinado 

milenial.  
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La Postura Post-Milenial plantea que el retorno de Jesús ocurre después de 

concluido el Milenio a lo largo del cual él manejó las cosas de su Reino detrás de 

bambalinas.  

La Postura Amilenial plantea que en realidad no hay tal cosa como el milenio. 

Y la postura mía. . . ¡Masque después te explico! 

 

* * * 

 

Cuando el Dr. Calongo se quedó seco dormido, proseguí: 

La postura Pre-Milenial introduce demasiados pajaritos en la cabeza de los 

evangélicos y se caracteriza por su énfasis recontra literal: Mil años son mil años, nada 

menos ni nada más. Pero esta postura goza de tres serios problemas: 

Primero, no es claro si el Mesías y sus santos reinan de manera visible o invisible 

desde su capital, Jerusalem. Porque hoy por hoy quien se encuentra reinando allí en su 

reinado milenial es Netanyahu. 

Segundo, plantea la coexistencia de gente que no envejece ni muere, gobernando a 

mortales rebeldes. Así las cosas, tendríamos en la Santa Sede de la CBUP teclos y teclas de 

hasta mil años de edad, sin que exista ya el CERAGEM o cualquier otra clínica geriátrica 

para socorrernos. ¡Qué horrrorrr! ¡Dios no lo permita! 

Tercero, al final del Milenio, tras ceder el Mesías el reinado al Padre se produce una 

nueva y poderosísima intervención de Satanás que conduce, casualmente, a la batalla de 
Harmeguidón, que según el libro de Ezequiel es una batalla sin batalla porque el Dios de 

Israel fulmina a sus enemigos y a sus armas en el más pulcro estilo del Estado de Israel: En 

un ataque preventivo (Ezequiel 32:26-28). 

 

* * *  

 

Cuando todos en el aula se quedaron profundamente dormidos, proseguí: 

La postura Post-Milenial considera que el autor del Apocalipsis se refiere a una era, 

no a mil años de manera literal. La venida del Mesías ya no sería para reinar en la Tierra, 

sino sólo para asistir al show de la resurrección de los muertos y al juicio final. 

La modalidad más difundida de esta postura se asocia con Daniel Whitby (1638-

1726) que vio que los antiguos profetas de Israel predijeron una era de paz y justicia, y los 

adelantos científicos de su tiempo parecían encajar en esta perspectiva.  

Pero, ¡qué piña! La postura Post-Milenial llegó a su final con la Segunda Guerra 

Mundial, con el holocausto nazi, con Hiroshima y Nagazaki, y con el Muro de Berlín.  

Su fracaso de ajustarse a los hechos históricos contribuyó al colapso de esta postura. 

 

* * *  

 

La postura Amilenial niega que ocurra algo parecido al Milenio. Ha sido asociada 

con San Agustín que considera que el Milenio o Reino de Dios en la Tierra es la era de la 

Iglesia o el período intermedio entre las dos venidas de Jesús. Y como él vivió entre 354-

430 creyó que el “milenio” podría terminar hacia el 650 con una explosión de maldad en el 

mundo y la invasión de Gog y Magog. 
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En su obra, La Ciudad de Dios, sostiene que el encadenamiento de Satanás tuvo 

lugar en el ministerio de Jesús, como él dice en Lucas 10:18: “¡Yo veía a Satanás caer del 

cielo como un rayo!” ⎯eso dijo a sus discípulos que participaron en la Misión de los 

Setenta y volvieron, chinos de risa, para darle informes⎯. 

El enseñaba que la “primera resurrección” es el nuevo nacimiento del creyente, 

como dice Jesús en Juan 5:25: “Viene la hora, y ahora es, cuando los muertos oirán la voz 

del Hijo de Dios, y los que oyen vivirán.” 

¡Inteligente, el hombre! ¡Por algo lo han hecho el Santo Patrón de Oxamarca! 

 

* * * 

 

Entonces se despertó el Dr. Calongo e inquirió: 

⎯¡Doctor, doctor! ¿Usted dice que San Agustín es el santo de su devoción? 

⎯Sí, Calongo. Me asombra su inteligencia. ¡Por algo lo han hecho el Santo Patrón 

de Oxamarca! 

⎯¿Eso quiere decir que usted es partidario de la postura Amilenial? 

⎯Justamente, a eso iba. . . A mi criterio la postura de Don Agucho no es 

“amilenial” como dicen las malas lenguas, sino “post-milenial”. Para él los súbditos del 

Reino son católicos, y para Whitby, son bautistas. Pero creo que ambos están e-qui-vo-ca-

dos. 

Y en cuanto a mi postura no es ninguna de las tres. 

 

* * * 

 

 Esquivando el diluvio de preguntas del Dr. Calongo, concluí: 

 Yo creo que el autor del libro de Apocalipsis vio en visión la era de los “escogidos”, 

que no son los evangélicos sino los ciudadanos del Estado de Israel, detrás de los cuales se 

encuentra el Rey gobernando con vara de hierro desde su trono en el cielo de Jerusalem. De 

otro modo, ¿cómo se explica la aplastante victoria de Israel en la Guerra de los Seis Días y 

en la Guerra de Yom Kipur donde el armamento bélico que destruyó en contados segundos 

fue casualmente ruso? 

Yo creo que esta era, setenta años que el Estado de Israel está a punto de cumplir el 

14 de mayo del 2018, habrá tenido los logros de mil años. Y mientras el Estado de Israel 
avanza a meter gol sin que nada ni nadie lo detenga, sin duda Satanás está encadenado en el 

abismo, que no es otra cosa que la sede de las Naciones Unidas en New York. ¿Acaso no 

olió allí azufre el apóstol Hugo Frías cuando visitó ese tenebroso lugar? 

Pero llegará el momento, y ahora es, cuando las Naciones Unidas liberarán a 

Satanás y se acelerará la Batalla de Harmeguidón. Entonces se cumplirá la palabra que 

dice: “El que habita en los cielos se reirá; el Señor se burlará de ellos” (Salmo 2:4). 

 

* * * 
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Estas cosas le han sido reveladas al profeta Ezequiel hace 2.500 años, que enfoca la 

ruina del invasor al Golán israelí, cuyo nombre suena como “gooooooool” pero en realidad 

se trata de autogol. Y el Apóstol Juan designa este lugar como Harmeguidón a causa de sus 

asociaciones con la guerra. 

Los acontecimientos relativos a la batalla de Harmeguidón escapan de la previsión y 

de la sospecha de los politólogos más destacados del mundo. Incluso los que creen que las 

profecías bíblicas se cumplirán indefectiblemente son incapaces de identificar a los 

futbolistas. De modo que si les digo que Gog es Putín y Magog es Rusia, y que sus ejércitos 

ya están acercándose al escenario de su ruina definitiva al haberse involucrado militarmente 

en Siria militarmente del lado del tirano Bashar Al-Assad. . . Seguramente se van a reír de 

mí pobre. . . 

Rusia se acerca a su descalabro del cual no se podrá rescatar jamás.  

 

* * * 

 

Concluyo la clase diciendo:  

⎯Respecto del proceso de relativización del pueblo evangélico en la Era 

Escatológica actual, me entristece mucho el desempeño de Rusia, la Gran Prostituta del 

Apocalipsis y de sus aliados los evangélicos comunistas latinoamericanos.  

También me entristece que la nación más poderosa del mundo, el Estados Unidos de 

Barak Obama, se humille ante el Irán de los versos satánicos y les dé luz verde para 

construir su bomba atómica, olvidando lo que los iraníes les hicieron a sus diplomáticos en 

los días del bautista antisemita y anti-Israel Jimmy Carter.  

¿Intereses electorales a costillas de la paz mundial? 

Calongo exclama: 

⎯¡Qué pena que el electorado evangélico de Estados Unidos sólo esté formado por 

Republicanos y Pecadores! 

Y le digo: 

⎯¿Di? 
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4 

LA GUERRA DEL PUTIN 

 

 Ultimamente he recibido muchas cartas y he tenido visitas en mi casa de parte de 

personas que a pesar de la distancia tan grande sufren mucho juntamente con esa gente 

valiente y sufrida que ven a una potencia mundial perversa como es Rusia destruir su país, 

Ucrania. Y la pregunta que todos hacen es:  

⎯Ahora que está pasando la pandemia del Coronavirus, ¿no será la destrucción de 

Ucrania por Rusia un paso más adelante hacia el cercano regreso de Jesús a la Tierra, esta 

vez como Juez?” 

 Esta es mi respuesta:  

⎯En el Evangelio de Mateo 24:6-8 está escrito: “Oiréis de guerras y de rumores de 

guerras. Mirad que no os turbéis, porque es necesario que esto acontezca; pero todavía no 

es el fin. Porque se levantará nación contra nación y reino contra reino. Habrá hambre y 

terremotos por todas partes. Pues todas estas cosas son principio de dolores.” 

 

* * * 

 

Mi respuesta no les satisface, en el sentido de que quieren saber mucho, mucho más 

acerca del significado de las cosas que ocurren en nuestros días, y con razón insisten en 

preguntar: 

⎯¿A qué se refiere Jesús con eso de “rumores de guerras”? ¿Acaso se refiere a las 

noticias de lo que ocurre en regiones lejanas del planeta, como es el caso de Rusia y 

Ucrania? ¿Acaso lo de Ucrania no es una guerra real? Después de todo, si sólo se tratase de 

“rumores de guerras”, ¿por qué tendríamos que preocuparnos? 

Y les digo: 

⎯Así de trágica que es la destrucción de Ucrania por Rusia, en lo que respecta a 
proporciones no sería otra cosa que “rumores de guerra”, porque gracias a Dios la guerra en 

sí no se ha producido todavía y gracias a Dios no se producirá. 

Me preguntan: 

⎯¿A cuál guerra se refiere usted? 

Y les respondo: 

⎯Me refiero a la guerra nuclear, al lanzamiento de bombas atómicas de parte de 

Rusia y de su aliado Corea del Norte sobre la Unión Europea y sobre Estados Unidos. Me 

refiero a la guerra que produzca la destrucción de toda la Tierra hasta convertirnos en 

pedazos de asteroides, en un nuevo cinturón de asteroides como el que orbita alrededor del 

Sol entre Marte y Júpiter. 

 

* * * 

 

 Sí, Jesús volverá pronto a la Tierra. El no vendrá a lo que fue la Tierra. La Tierra no 

será destruida por bombas atómicas ni de Rusia ni de Irán. El Código Secreto de la Biblia 

en su modalidad SLE parece revelar que sólo Corea del Norte será destruida por completo 
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por una bomba atómica, como dice en hebreo, por una “shoáh atómit” cuyo resultado será 

KOREA HAYAH: “Corea fue”. Si esto ocurriese, sin duda sería por un tiro por la culata, 

por una bomba atómica “amiga”, por un error de cálculo.  

Y en lo que respecta a Ucrania, este noble pueblo finalmente vencerá a Rusia la 

potencia mundial agresora, y con las sanciones impuestas a Rusia por la comunidad de 

naciones y el remplazo del gas y del petróleo rusos por energía verde o limpia, la Unión 

Europea resurgirá y Rusia se verá empantanada en su petróleo que ya nadie le comprará. 

 

* * * 

 

 Pero con esta reflexión mía no logro sino incrementar exponencialmente las 

preguntas de mis interlocutores. Y estas preguntas destacan en medio de un mar de 

interrogantes: 

 ⎯¿Qué relación tiene la Guerra de Putín con el Armagedón, o como se lo llama 

correctamente en la Biblia Decodificada, el Harmeguidón? (de Har Meguido) 

 ⎯¿Qué relación tiene la Guerra de Putín con la profecía de Ezequiel sobre la 

invasión de Gog y Magog a la Tierra de Israel? 

 ⎯¿Aparecerá Jesús en el cielo de Jerusalem después de estos acontecimientos 

profetizados en el libro de Ezequiel primero y finalmente en el Apocalipsis de Juan? 

 

* * * 

 

 Sus preguntas realmente me agotan y no ayudan a mi paz. Y no hago sino remitirles 

a lo que escribí previamente en mi obra, El Día Final: Escatología, que es el Volumen 10 

de la Serie TEOLOGIA CIENTIFICA. Allí trato en detalle del Harmeguidón al cual 

parecen conducir los actuales acontecimientos relacionados con la Guerra de Putín contra 

Ucrania y el mundo entero, y la crisis alimentaria mundial que ha producido, porque 

Ucrania es el primer país productor de trigo en el mundo, que alimenta a muchos pueblos 

vía su puerto de Odesa que da al Mar Negro, que actualmente está bloqueado por barcos 

rusos. 

 ¿Quieres saber cómo pienso que terminará la Guerra de Putín contra Ucrania y la 

futura invasión de Gog y Magog a la Tierra de Israel, donde sí hay qué comer? 

 Entonces lee Ezequiel 32:26 al 28 en la Biblia Decodificada, que nos informa del 

abandono forzado de los rusos de su territorio que es más grande que los territorios de todos 

los países del mundo, para ocupar su destino final en el Sheol. 

 

* * * 

 

 Dice así la profecía de Ezequiel: 

 
26Allí están Meshej y Tubal con toda su multitud alrededor de sus sepulcros, todos 

ellos incircuncisos, muertos a espada; porque impusieron su terror sobre los valientes en 

la tierra de los vivientes. 27No yacen con los vivientes que cayeron de entre los 

incircuncisos, los cuales descendieron al Sheol con sus armas de guerra; cuyas espadas 
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fueron puestas debajo de sus cabezas. 28Tú, pues, serás quebrantado entre los 

incircuncisos, yacerás con los muertos a espada. 

 

⎯¿Y qué pasó con las armas de los rusos? ¿Por qué no las llevaron al Sheól como 

todos los otros pueblos valientes del mundo, para utilizarlas como almohadas o 

almohadones? 

⎯Casualmente, sus armas fueron quemadas en toda la extensión del Valle de Har 

Meguidón. Y a propósito, yo he llegado a pensar que el Harmeguidón ya ocurrió cuando los 

rusos vieron todos sus aviones Mig y sus tanques y misiles destruidos en minutos en Egipto 

por Israel en la Guerra de los Seis Días. Y lo mismo viene ocurriendo con su aventura 

bélica para tomar control del territorio de Siria. Y lo mismo ocurre en Ucrania; porque toda 

guerra de Rusia o de Putin en el mundo es un ataque vedado contra el único pueblo al que 

realmente le tiene miedo: Israel. 

 

* * * 

 

Pero, ¿crees tú, querido lector, que con esta reflexión mía me libro finalmente de las 

interrogantes con que mis interlocutores me ajochan? 

¡Claro que no! Por eso a ellos y a ti mismo os conmino a leer mi obra intitulada, El 

Día Final: Escatología, en el Volumen 10 de la Serie TEOLOGIA CIENTIFICA de 

nuestra página web Biblioteca Inteligente. Allí he escrito palabras y reflexiones como las 

siguientes, que a pesar de haberlas escrito hace años tienen vigencia en el día de hoy. 

Al referirme a la batalla de Harmeguidón tengo escrito:  

 

El libro de Apocalipsis pone sobre el tapete la profecía de Ezequiel 38 acerca de 
Gog y Magog, y de una poderosa confederación que a pesar de su poderío bélico atómico 

no iguala al poderío de Dios. El fuego del cielo pone fin a la rebelión, y Satanás sigue a la 

Bestia y al Falso Profeta rumbo al lago de fuego. 

 

* * * 

 

Allí mismo explico los conceptos básicos: 

El nombre de Harmeguidón (Apocalipsis 16:16, Biblia Decodificada) deriva de las 

palabras hebreas har, “monte” y Meguido, el nombre de una ciudad tradicionalmente 

escenario de cruentas y decisivas batallas. El nombre alude proféticamente, no tanto al 

monte sobre el cual estaba edificada la ciudad fortificada de Meguido, sino al extenso valle 

que se extiende a sus faldas, el valle de Jezreel.  

El nombre de Meguido, la ciudad fortificada edificada sobre el monte, tiene 

numerosas asociaciones históricas con la guerra en tiempos antiguos, incluso antes que la 

tierra de Canaán se convierta en la Tierra de Israel. La razón para ello, es que el monte y la 

ciudad de Meguido controlan el principal paso geográfico en la mitad de la Ruta del Mar o 

Via Maris, la principal ruta que une a dos potencias del mundo antiguo: Egipto al sur y los 

imperios de Asiria y Babilonia al norte. 

 

* * *  
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 Acto seguido escribo:  

  

La convergencia de las Naciones Unidas en el valle de Harmeguidón con el 

propósito de destruir a Israel es una evidencia de que tras el Milenio, la historia continúa en 

el plano temporal y geográfico.  

 El pasaje que trata de este acontecimiento escatológico es Apocalipsis 20:7-10: 

 
7Cuando se cumplan los mil años, Satanás será soltado de su prisión 8y saldrá para 

engañar a las naciones que están sobre los cuatro puntos cardinales de la Tierra, a Gog y 

a Magog, a fin de congregarlos para la batalla.  
9El número de ellos es como la arena del mar. Y subieron sobre lo ancho de la 

tierra y rodearon el campamento de los santos y la ciudad amada, y descendió fuego del 

cielo y los devoró.  
10Y el diablo que los engañaba fue lanzado al lago de fuego y azufre donde también 

están la Bestia y el Falso Profeta, y serán atormentados día y noche por la eternidad. 

 

* * * 

 

 Mas adelante escribo: 

 

 A todas luces tenemos alusión a un acontecimiento histórico introducido como un 
enclave dentro de una secuencia escatológica y sólo se me ocurre relacionarlo con la guerra 

civil en Siria que estalló como consecuencia de la Primavera Arabe. 

 Lo que ha pasado en Siria se semeja de manera sorprendente con lo profetizado por 

Ezequiel.  

 Yo sé que tú dirás, el territorio de Siria no es el valle de Jezreel que se extiende al 

pie del Monte Meguido en territorio de Israel. Pero está cerca, sobre todo la parte de la 

meseta de Golán que ha sido anexada por Israel cincuenta años después de la Guerra de los 

Seis Días en 1967. 

 Yo sé que tú dirás que la guerra civil en Siria no involucra a Israel, y yo te respondo 

que toda guerra en esa parte del Medio Oriente tiene como objetivo desestabilizar y arruinar 

a Israel, al menos en una fase posterior. 

 Además de eso, mira a los participantes de esta guerra:  

Allí tienes al Putín y a Rusia, que físicamente combaten en Siria al lado de Bashar 

el-Asad, el líder del estado y del ejército de Siria.  

 Allí tienes a Irán, que también combate en Siria del lado de Bashar el-Assad, 

apoyando y apoyado por las milicias de Hezbolah, cuyo objetivo es acumular experiencia 

bélica y armamento iraní para luego atacar a Israel. 

 Allí tienes a Turquía, con su presidente Erdogan a la cabeza, cuyo objetivo es volver 

tener control de la Tierra de Israel como en los días del Imperio Turco Otomano. 

 Y allí tienes a los súbditos del movimiento terrorista Estado Islámico, con sus 

combatientes provenientes de varios países de Europa, sobre todo de Francia e Inglaterra. 

 La destrucción en Siria cabe perfectamente con la descripción de la destrucción en 

la profecía del profeta Ezequiel en el capítulo 38 de su obra. 
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 Por supuesto, el Dios de Israel no iba a permitir que la contienda y la destrucción se 

extienda al valle de Jezreel y de Meguido en Israel, su pueblo al cual ha rescatado 

recientemente de la destrucción en la Segunda Guerra Mundial. 

 

* * * 

 

 Esto escribe Ezequiel en los versículos 8-11 del capítulo 38 y son dirigidas 

evidentemente a Rusia y al Putín: 

 

 Al cabo de años vendrás a la tierra restaurada de la espada y recogida de entre 

muchos pueblos, contra los montes de Israel, que continuamente habían sido objeto de 

destrucción. Sus habitantes han sido sacados de entre las naciones, y todos ellos habitan 

confiadamente. 

 9‘Tú subirás; vendrás como una tempestad y serás como una nube que cubre la 

tierra, tú con todas tus tropas, y muchos pueblos contigo.’ ” 

 10Así ha dicho el Señor YHVH: “Sucederá en aquel día que subirán palabras a tu 

corazón, y concebirás un plan malvado. 11Dirás: ‘Subiré contra una tierra indefensa; iré a 

un pueblo tranquilo que habita confiadamente. Todos ellos habitan sin murallas y no 

tienen cerrojos ni puertas.’ 12Esto será para tomar botín y para hacer saqueo; para volver 

tu mano contra las ruinas que han vuelto a ser habitadas, contra el pueblo que ha sido 

recogido de entre las naciones, el cual se hace de ganado y de posesiones, y habita en el 
centro de la Tierra. 

 

* * * 

 

⎯Pero, doc, ¿acaso no le parece que las relaciones actuales de Israel y Rusia 

podrían ser catalogadas como buenas y amigables? 

⎯Sí lo son, o sí parecen serlo, pero podrían cambiar de la noche a la mañana. . . 

Y justamente, de la noche a la mañana, Lavrov, el ministro de Relaciones Exteriores 

de Rusia hizo esta declaración peligrosa: “Asi como la Alemania nazi invadió a Rusia hasta 

la misma ciudad de Moscú, y le ocasionó más de 9 millones de víctimas, así también los 

neonazis, los nazis de hoy se disponen con las naciones miembros de la OTAM a volver a 

invadir Rusia. Pero Rusia a asumido su defensa con un ataque preemtive a Ucrania, y de 

paso liberarla de los neonazis que la dominan. Porque así como Hitler, el agresor de Rusia, 

tenía sangre judía, el actual presidente de Ucrania también es judío.” 

La alusión a Volodimir Zelensky, el presidente judío de Ucrania y su comparación 

con Hitler, que según un mito antisemita también tenía sangre judía mereció el repudio y la 

protesta de Israel hasta el punto que pronto Putín se humilló al pedir disculpas al Estado de 

Israel por las torpes palabras de Lavrov. Pero sea como sea, ya se metió al pueblo judío en 

el conflicto de Ucrania, y no pasará mucho tiempo para que Rusia involucre a Israel y lo 

ataque a partir de la base rusa en Siria, exactamente como invadió y atacó a Ucrania desde 

su base rusa en Bielorusia. 
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Entonces ocurrirá lo que está profetizado en Ezequiel 32:27: “No yacen con los 

vivientes que cayeron de entre los incircuncisos, los cuales descendieron al Sheol con sus 

armas de guerra; cuyas espadas fueron puestas debajo de sus cabezas.” 

Es que sus armas fueron quemadas sobre la gran extensión de los montes de Israel invadido 

por Rusia. Y cuando esto ocurra, Jesús estará a las puertas, porque pronto volverá a la 

Tierra y entrará a su casa en el Monte del Templo, en Jerusalem, la capital del Universo. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

145 

 

 

 

5 

LA GRAN PROSTITUTA 

 

 La presente historia bien puede caerles de sorpresa al 99 por ciento de los lectores 

del presente volumen de MISIONOLOGICAS, por no decir al 100 por ciento, porque 

identifica con éxito a la Gran Prostituta, es decir, con la Gran Ramera, con Moscú y el 

Kremlim. 

 La historia de la Gran Prostituta que trae el Apóstol Juan en su libro de Apocalipsis 

capítulos 17 y 18 tiene un lado y un cumplimiento histórico, o histórico-profético, y otro 

lado y cumplimiento escatológico, estrechamente relacionado con el retorno de Jesús a 

Israel. 

 ⎯¿Cómo? ¿Acaso la Gran Prostituta no es Roma? 

 ⎯¡Nop! 

 ⎯¿Acaso no es el Vaticano? 

 ⎯¡Nop! 

 ⎯¿Acaso no es la sede del Anticristo? 

⎯¡Nop! 

 

* * * 

 

Las preguntas del George Frankenstein están totalmente fuera de quicio. Eso le pasa 

por leer las malévolas publicaciones de Chick Publications, empresa editorial que 

representa el lado tenebroso y deshonesto de la comunidad evangélica. 

En una cosa sí estamos de acuerdo con Chick Publications: El libro de Apocalipsis 

tiene un mensaje para el momento histórico en que fue escrito, y un mensaje profético-

escatológico para el día de hoy. Pero ninguno de los dos mensajes tiene que ver con Roma 

en su fase posterior al derrumbe de la religión politeísta y al encumbramiento de la fe 

cristiana en Europa. 

En realidad, su primer mensaje está dirigido a los cristianos de los días de Juan, 

quien sufrió personalmente de los abusos de Roma al ser desterrado por un tiempo en la isla 

de Patmos. ¡Pobre viejito! 
Pero su segundo mensaje, su mensaje escatológico, nada tiene que ver con el 

Vaticano.  

Es cierto que la historia de la Iglesia Católica con su centro en el Vaticano tiene su 

lado sombrío, pero también tiene su lado sombrío la historia de las iglesias protestantes, 

porque he aquí ellas también tienen rabo de paja, y en ellas no todo lo que brilla es oro. 

 

* * * 

 

Para entender a Juan en su libro, el Apocalipsis, se hace necesario que 

sincronicemos con él los conceptos relacionados con los siguientes SIETE personajes, 

entidades o instituciones señaladas de manera críptica y simbólica en su texto: 
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1. El Dragón, que es nada menos ni nada más que la Serpiente Antigua, Satanás. 

 

2. La Bestia que sube del abismo, que no es otro que el mismísimo Dragón. 

 

3. La Bestia que sube del mar, que es la entidad sobre la cual aparece sentada la 

Gran Prostituta, es el Kremlim. Por tanto, esta bestia es Rusia como nación. 

 

4. La Bestia que sube de la tierra, que es una entidad más personalizada, también 

señalada como “el Falso Profeta” (o el profeta del Dragón) que sería el Putín o algún hijo 

de Putín que esté al frente del gobierno de Rusia. 

 

5. Las tres entidades propagandistas de las tres bestias anteriores que forman una 

especie de trinidad materialista son señaladas en el libro de Apocalipsis, en el capítulo 16, 

versículos 13 y 14 de la siguiente manera: 
 

Y vi salir de la boca del Dragón, de la boca de la Bestia y de la boca del Falso 

Profeta, tres espíritus inmundos semejantes a ranas. Pues son espíritus de demonios que 

hacen señales, los cuales salen a los reyes de todo el mundo habitado para congregarlos 

para la batalla del gran día del Dios Todopoderoso. 

 
Estos tres espíritus bien podrían ser Sergei Lavrov, sempiterno Ministro de 

Relaciones Exteriores de Rusia, Nicolás Maduro de Venezuela y Alberto Fernández de 

Argentina.  

De Sergei Lavrov no cabe la menor duda, al juzgar por la cara de rana inflada que se 

maneja.  

De Nicolás Maduro tampoco cabe la menor duda, porque de tan maduro parece  

sapo podrido.  

Y de Alberto Fernández tampoco cabe la menor duda, porque aunque sólo tiene  

cara de renacuajo, durante la pandemia del Coronavirus destacó como evangelista de la 

vacuna rusa Sputnik V que terminó por desaparecer mas no del mercado. 

 

 6. NUAY 

 

 7. En séptimo lugar, cabe definir el pueblo de estas bestias o entidades del mal. 

Tanto en el libro de Ezequiel como en el libro de Apocalipsis se nos lo presenta como Gog 

y Magog. 

 A Gog se lo identifica como el presidente de Rusia, y al nombre Magog se lo 

explica como la fusión de las palabras acádicas mat, que significa “tierra” o “tierra de” 

(porque es caso constructo de matum). Recuérdese que Ezequiel, que fue el primero en 

referirse a Gog y Magog, escribe en Babilonia, cuyo idioma oficial era el acadio. Luego, 

Magog se traduce como “la tierra de Gog”. Y Gog parece haber sido un apelativo chistoso 

de varón en los tiempos de Ezequiel. 

 Gog podría ser un nombre codificado para referirse a alguien como Putín, o acaso al 

Putín mismo. Y Magog sería Rusia. 
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 Sólo tras haber hecho una definición de estas entidades del mal como la que 

acabamos de hacer podemos darnos el lujo de entender la parte del libro de Apocalipsis que 

contiene un enfoque escatológico y que bien puede referirse a nuestro tiempo. 

 

* * * 

 

 A la Bestia que sube del abismo la encontramos por primera vez en Apocalipsis 

11:7 que se refiere a los dos testigos de Jehová y dice: “Cuando hayan concluido su 

testimonio, la Bestia que sube del abismo hará guerra contra ellos, los vencerá y los 

matará.” 

 A la Bestia que sube del mar y a la Bestia que sube de la tierra los encontramos en 

el capítulo 13 de Apocalipsis. 

 Estas tres bestias forman una especie de parodia de la Trinidad cristiana y su 

objetivo es mantener en pie la entidad político-religiosa materialista y atea que se llama 

Rusia y que hasta hace poco se llamaba, la Unión Soviética.  
 

 

 

 

* * * 

 

Quizás a la Unión Soviética alude la expresión del Apocalipsis que la describe como 

que era y no es o ya no es. 

Esto dice Apocalipsis 17:6-8: 
 

6Vi a la mujer embriagada con la sangre de los santos, y con la sangre de los 

mártires de Yeshúa. Al verla quedé asombrado con gran asombro.  
7Y el ángel me dijo: “¿Por qué estás asombrado? Yo te explicaré el misterio de la 

mujer y de la bestia que la lleva y que tiene siete cabezas y diez cuernos. 8La Bestia que has 

visto era, y no es, y ha de subir del abismo, y va a la perdición. Los habitantes de la Tierra 

cuyos nombres no están inscritos en el libro de la vida desde la fundación del mundo se 

maravillarán cuando vean a la Bestia que era, y no es y será. 

 
 

* * * 

 

 Sólo tras el ejercicio hermenéutico que acabamos de hacer podremos entender lo 

que respecta a la entidad que se llama en términos codificados, “la Gran Prostituta”, de 

cuya caída se habla en los capítulos 17 y 18 de Apocalipsis. 

 Tras su caída vendrá su ruina final en el día de Harmeguidón, conforme se 

especifica en Apocalipsis 20, versículos 7-10 que en la Biblia Decodificada están 

precedidos por el título, Derrota final de Satanás. 

 Y dice así: 

 
7Cuando se cumplan los mil años, Satanás será soltado de su prisión 8y saldrá para 

engañar a las naciones que están sobre los cuatro puntos cardinales de la Tierra, a Gog y 

a Magog, a fin de congregarlos para la batalla.  
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9El número de ellos es como la arena del mar. Y subieron sobre lo ancho de la 

tierra y rodearon el campamento de los santos y la ciudad amada, y descendió fuego del 

cielo y los devoró.  
10Y el diablo que los engañaba fue lanzado al lago de fuego y azufre donde también 

están la Bestia y el Falso Profeta, y serán atormentados día y noche por la eternidad. 

 

 ⎯Por lo que acabamos de exponer, ya te darás cuenta de cuán rayados están los 

editores de Chick Publications a causa de su saña contra el Papa Francisco. . . 

 ⎯¿Di? 
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6 

RUSIA Y EL HARMEGUIDON 

 

 El libro de Apocalipsis pone sobre el tapete la profecía de Ezequiel 38 acerca de 

Gog y Magog y una poderosa confederación que a pesar de su poderío bélico no iguala al 

poderío de Dios. El fuego del cielo pone fin a la rebelión, y Satanás sigue a la Bestia y al 

Falso Profeta rumbo al lago de fuego. 

 El nombre de Harmeguidón (Apocalipsis 16:16, Biblia Decodificada) deriva de las 

palabras hebreas har, “monte” y Meguido, el nombre del monte. El nombre alude 

proféticamente, no tanto al monte o Tel Meguido, sino al extenso valle que se extiende a 

sus faldas, el valle de Jezreel.  

El nombre de Meguido, la ciudad fortificada edificada sobre el monte, tiene 

numerosas asociaciones históricas con la guerra en tiempos antiguos, incluso antes que la 

tierra de Canaán se convierta en la Tierra de Israel. La razón para ello, es que el monte y la 

ciudad de Meguido controlan el principal paso geográfico en la mitad de la Ruta del Mar o 

Via Maris, la principal ruta que une a dos potencias del mundo antiguo: Egipto al sur y los 

imperios de Asiria y Babilonia al norte. 

 

* * *  
 

 Según el libro de Apocalipsis, la convergencia de las Naciones Unidas en el valle de 

Harmeguidón con el propósito de destruir a Israel es una evidencia de que tras el Milenio, 

la historia continúa en el plano temporal y geográfico.  

El pasaje que trata de este acontecimiento escatológico es Apocalipsis 20:7-10 que 

en la Biblia Decodificada tiene como título, Derrota final de Satanás: 

 
7Cuando se cumplan los mil años, Satanás será soltado de su prisión 8y saldrá para 

engañar a las naciones que están sobre los cuatro puntos cardinales de la Tierra, a Gog y 

a Magog, a fin de congregarlos para la batalla.  
9El número de ellos es como la arena del mar. Y subieron sobre lo ancho de la 

tierra y rodearon el campamento de los santos y la ciudad amada, y descendió fuego del 

cielo y los devoró.  
10Y el diablo que los engañaba fue lanzado al lago de fuego y azufre donde también 

están la Bestia y el Falso Profeta, y serán atormentados día y noche por la eternidad. 

 

* * * 

 

 Los temas del Milenio y del Harmeguidón producen estragos en el esquema 

dispensacionalista de interpretación de las Escrituras. Prueba de ello es el hecho de que 

ubican al Harmeguidón al comienzo del Milenio, como lo muestra el gráfico de Thomas 

Hays, contrario de lo que indica el texto de Apocalipsis que hemos transcrito arriba. 
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 Respecto de este tema tan peliagudo exhortamos al lector a leer nuestra historia 

corta, “El Mundial de Fútbol en el Harmeguidón”, que ha sido publicada en el Volumen 10 

de la Serie DESAFIOS, que lleva por título, En el lago de fuego. 

 

* * * 

 

 A todas luces tenemos alusión a un acontecimiento histórico introducido como un 

enclave dentro de una secuencia escatológica y sólo se me ocurre relacionarlo con la guerra 

civil en Siria que estalló como consecuencia de la Primavera Arabe. 

 Lo que ha pasado en Siria se semeja de manera sorprendente con lo profetizado por 

Ezequiel.  

 Yo sé que tú dirás, el territorio de Siria no es el valle de Jezreel que se extiende al 

pie del Monte Meguido en el territorio de Israel. Pero está cerca, sobre todo la parte de la 

meseta de Golán que ha sido anexada por Israel después de cincuenta años desde la Guerra 

de los Seis Días en 1967. 

 Yo sé que tú dirás que la guerra civil en Siria no involucra a Israel, y yo te respondo 

que toda guerra en esa parte del Medio Oriente tiene como objetivo desestabilizar y arruinar 

a Israel, al menos en una fase posterior. 

 Además de eso, mira a los participantes de esta guerra:  

Allí tienes a Putín y a Rusia, que físicamente combaten en Siria al lado de Bashar 

el-Assad, el líder del estado y del ejército de Siria.  
 Allí tienes a Irán, que también combate en Siria del lado de Bashar el-Assad, 

apoyando y apoyado por las milicias de Hezbolah, cuyo objetivo es acumular experiencia 

bélica y armamento iraní para luego atacar a Israel. 

 Allí tienes a Turquía, con su presidente Erdogan a la cabeza, cuyo objetivo es volver 

a ingresar a su antiguo dominio en Israel, de manera especial a la franja de Gaza. 

 Y allí tienes a los súbditos del movimiento terrorista Estado Islámico, con sus 

combatientes provenientes de varios países de Europa, sobre todo de Francia e Inglaterra. 

 La destrucción de Siria cabe perfectamente con la descripción de la destrucción en 

la profecía del profeta Ezequiel en el capítulo 38 de su obra. 

 Por supuesto, el Dios de Israel no iba a permitir que la contienda y la destrucción se 

extienda al valle de Jezreel y de Meguido en Israel, su pueblo al cual ha rescatado 

recientemente de la destrucción de la Segunda Guerra Mundial. 

 

* * * 

 

 Estas palabras escribe Ezequiel en los versículos 8-11 del capítulo 38 y son dirigidas 

evidentemente a Rusia y a Putín: 

 

 Al cabo de años vendrás a la tierra restaurada de la espada y recogida de entre 

muchos pueblos, contra los montes de Israel, que continuamente habían sido objeto de 

destrucción. Sus habitantes han sido sacados de entre las naciones, y todos ellos habitan 

confiadamente. 

 9‘Tú subirás; vendrás como una tempestad y serás como una nube que cubre la 

tierra, tú con todas tus tropas, y muchos pueblos contigo.’ ” 
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 10Así ha dicho el Señor YHVH: “Sucederá en aquel día que subirán palabras a tu 

corazón, y concebirás un plan malvado. 11Dirás: ‘Subiré contra una tierra indefensa; iré a 

un pueblo tranquilo que habita confiadamente. Todos ellos habitan sin murallas y no 

tienen cerrojos ni puertas.’ 12Esto será para tomar botín y para hacer saqueo; para volver 

tu mano contra las ruinas que han vuelto a ser habitadas, contra el pueblo que ha sido 

recogido de entre las naciones, el cual se hace de ganado y de posesiones, y habita en el 

centro de la Tierra. 
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7 

FUEGO CRUZADO 

 

 Apocalipsis es un libro que tiene un mensaje maravilloso para el pueblo de Dios. 

Lamentablemente este mensaje no es captado a pesar del énfasis que se da en nuestras 

iglesias evangélicas al estudio de este libro.  

Hace un tiempo tuvimos en el Perú un debate televisado sobre Apocalipsis y los 

movimientos apocalípticos de moda que hunden las almas de mucha gente sencilla y buena 

en el mismísimo lago de fuego.  

Aquéllo ocurrió en el programa “Fuego Cruzado”, dirigido por los periodistas 

Eduardo Guzmán y Mariela Balby.  

Entre los panelistas invitados destacaban el escritor Eduardo Arens de la Iglesia 

Católica, y un pastor pentecostal que nos representó bastante bien. 

También participaron personas representativas de las comunidades consideradas  

“sectas” por los evangélicos, que para los periodistas de investigación son la misma chola 

con diferente calzón.  

Los organizadores del evento se dignaron invitar también a los representativos del 

enigmático movimiento de la Nueva Era y de los “Israelitas del Nuevo Pacto”, una 

agrupación religiosa originaria de Cholilandia. 
 

* * * 

 

 Todos los invitados exponían sus puntos de vista sobre el misterioso libro del 

Apocalipsis, escrito por el Apóstol Juan, pero a mi humilde parecer, el único que realmente 

conocía de apocalíptica era Arens. Todos los demás hacían derroche de una ignorancia 

supina combinada con la arrogancia que ésta infunde con primor, y se esforzaban por 

convertir el acontecimiento en un debate sobre el tema exclusivo del lago de fuego. 

Para el mundo que ve la tele el debate sobre el Apocalipsis fue una novedad, y te 

aseguro que muchos se asustaron, no obstante que su autor, el Apóstol Juan, diría: “Yo no 

escribí el Apocalipsis para asustaros.”  

⎯Yo personalmente, no me asusté en absoluto, porque, modestia aparte, querido 

Calongo, yo he estado previamente en el lago de fuego. 

⎯Cuente, pues, doc. . . 

⎯¡Sale caliente! 

 

* * * 

 En un programa de radio que dirigí en la ciudad de Chiclayo, en el norte del Perú 

⎯un programa matutino de diálogo con el público mañanero, auspiciado por la 

distribuidora de Colchones Paraíso⎯, la gran mayoría de preguntas con que fui asediado 

era sobre el Apocalipsis, particularmente sobre el tema del “lago de fuego”. Fue un 

programa que levantó considerablemente el rating de la emisora, hasta el punto que sus 

directivos me rogaban que volviese una y otra vez. 

 Uno de los radioescuchas me preguntó: 
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 ⎯¿Y qué me dice del lago de fuego? 

 Respondí esta pregunta en términos respetuosos, siempre apuntando a los temas de 

mayor trascendencia en el libro de Apocalipsis. Pero resultó inviable. 

 La pregunta se hizo insistente: 

 ⎯Pero, ¿qué me dice usted del lago de fuego? 

 Respondí que a un lago de fuego me lo imagino como un lugar como la superficie 

del Sol y de las otras estrellas. . . Pero que en el libro de Apocalipsis, el lago de fuego sin 

duda es una analogía del castigo eterno, de la eterna separación de Dios. No podría ser de 

otro modo porque el fuego, que es un ente físico, no podría consumir por la eternidad a las 

almitas, que no son entes físicos, y que lo físico, por el mismo hecho de ser físico, no es 

eterno.  

Esto le escuché decir a Albert Einstein, si mal no recuerdo. 

 

* * * 

 

 Otro radioescucha intervino: 

 ⎯¿Cree o no cree usted que allí arderán las almas de los condenados en el juicio 

divino? 

 Respondí al estilo del apóstol Capulina: 

 ⎯No sé. . . Quizás. . . A lo mejor. . . Puede ser. . .  

 Es que se trataba de entretener a la gente, y aunque mis interlocutores mostraban 

nerviosismo y agresividad, miles de radioescuchas se divertían con mis respuestas. 

Finalmente, tras muchas evasivas de mi parte, un inquisidor intentó ponerme entre la 

espada y la pared, porque pronto él iría a todo el pueblo evangélico a denunciarme diciendo 

que Moisés Chávez no cree en el lago de fuego. 

 

* * * 

 

 En última instancia dijo mi interlocutor: 

 ⎯¿Usted cree o no cree en el lago de fuego? ¿Cree que allí irán a parar y a arder por 

toda la eternidad las almas de los condenados por Dios? ¿Cómo cree usted que es el lago de 

fuego? 

 La formulación de su pregunta que entresaco de la cinta grabada del programa, me 

ayudó a darle una respuesta que gustó a todos y provocó la carcajada: 

 ⎯A la verdad, yo no sé cómo es el lago de fuego, y no te puedo satisfacer. Yo 

nunca he estado allí. Pero a lo mejor tú te vas allá antes que yo, y así ya no tendrás 

necesidad de que yo te lo cuente. 

* * * 

 

 Otro incidente similar ocurrió en un curso de Ciencias Bíblicas que fui invitado a 

dar en el Club Social Chino de la ciudad de Barranca, en el Norte Chico de Lima. Un grupo 

compacto de hombres estaba sentado en las primeras bancas, y cuando fui presentado y 

empecé a introducir el tema fui interrumpido por gente que hacía la misma pregunta.  

A boca de jarro me preguntó el que los lideraba: 

 ⎯¿Y a usted qué opinión le merece el lago de fuego? 
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 Respondí brevemente esta pregunta, pensando que mi interlocutor tendría la 

expectativa de que yo pudiera  dilucidar de modo científico la interrogante que despertaba 

el factor del fuego eterno, y al terminar de formular mi respuesta le dije: 

 ⎯Como usted verá, el tema del lago de fuego no tiene nada que ver con el tema que 

nos ocupa, las Ciencias Bíblicas. 

 

* * * 

 

 Mi respuesta acarreó un aluvión de preguntas sobre el lago de fuego. Y para 

mantener el orden, dije: 

 ⎯No voy a responder más preguntas de este tipo, y les ruego me dejen empezar  el 

curso de Ciencias Bíblicas. 

 Entonces uno de los presentes hizo alarde de arrogancia y prepotencia, y 

señalándome con su dedo amenazador, gritó: 

 ⎯¡Usted tiene la obligación de responder a todas nuestras preguntas! 

 Entonces se me salió lo de shilico y le respondí: 

 ⎯Yo no tengo ninguna obligación de responder ni tus preguntas ni las de nadie en 

este lugar. Yo he sido invitado para tratar del tema de las Ciencias Bíblicas. Si tú no estás 

interesado en la materia puedes irte. Yo he viajado de Lima con mi esposa y mi bebita, y 

con mi propia plata. Estoy alojado en un hotel con mi propia plata y volveré a casa con mi 

propia plata. Y no continuaré con el curso si surge otra interrupción. 

 

* * *  

 

Como nunca antes, habían atendido a la convocatoria de los organizadores, varios 

jóvenes y señoritas de la Iglesia Adventista, de la Iglesia Católica y de otras agrupaciones 

que nos daban un hermoso testimonio de dignidad y respeto. Pero de pronto el caos 

generado justamente en la inauguración del curso tenía todos los visos de una abominación 

desoladora que a muchos evangélicos normales nos llenaba de vergüenza y consternación. 
 Cuando respondí de la manera que lo hice, se armó tal escándalo que parecíamos 

estar ahogándonos en el mismísimo lago de fuego.  

Entonces se levantó de su trono un anciano de días y le pidió a mi inquisidor que 

abandonara la sala, y luego se dirigió a mí para pedirme disculpas a nombre de todos los 

presentes.  

 Después que abandonó la sala un grupo compacto de personas que parecían chispas 

y gotas aun no enfriadas del lago de fuego del que procedían, proseguimos con el tema de 

las Ciencias Bíblicas y la concurrencia se agolpó adelante para adquirir sus respectivas 

separatas académicas para el curso. 

 

* * * 

 

⎯Volviendo a lo del lago de fuego, doc, yo también lo presencié. . . 

⎯¡Vaya, Calongo! ¿Tú también has estado en el lago de fuego? ¡Aleluya! 

¡Entonces cuéntanos tus experiencias, y yo te contaré las mías! 
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⎯No, doc. Me refiero que yo también presencié ese programa de “Fuego Cruzado” 

con la Mariela Balby y Eduardo Guzmán. ¡De veras que fue un verdadero fuego cruzado! 

Pero de que dejó muchas cosas en claro, eso nadie ni nadie lo puede negar. . .  Pero yo 

quisiera que me saque usted de una duda, doc. . . 

⎯Usted dirá, excelentísimo Calongo. . . 

⎯Usted dijo al comienzo: “Yo, personalmente, no me asusté en absoluto, porque, 

modestia aparte, yo he estado previamente en el lago de fuego.” ¿A qué se refiere doc? 

Y le respondí: 

⎯Yo lo confieso todo con lujo de detalles en mi historia “En el lago de fuego”, que 

se publicó en MISIONOLOGICAS Nº 16, Boletín Semestral de la Santa Sede de la CBUP. 

Por favor léelo allí, porque lo que es ahorita, yo tengo urgencia de ir a mi casa a darles agua 

a mis cuyes. 
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8 

LOS ZOMBIES CRISTIANOS 

 

 Ese atardecer me encontraba batallando en la computadora para dar comienzo a la 

separata académica para mi Conferencia Magistral sobre Comunicación Teológica. Se 

trataba de un tema que no había desarrollado previamente, y el reto era traducir las ideas en 

palabras fáciles de entender.   

Cuando hay de por medio un compromiso, mucho tiempo puedo pasar como el 

perro que va a acostarse a dormir y que, no sé por qué, tras la quinta vuelta que da 

alrededor de su eje, o de su rabo, se acomoda suavemente sobre su lecho. 

 ⎯¿Te has fijado en el perro, Calongo? 

 ⎯Sí doc, pero no se me ha ocurrido contar las vueltas que da antes de acostarse a 

reposar en los brazos de Morfeo. 

 ⎯Justamente, se acuesta tras la quinta vuelta, como si estuviera genéticamente 

programado, salvo los perros de pedigree, que suelen obviar este ritual. 

Así me encontraba yo, bastante tenso, dando vueltas alrededor de mi computadora, 

cuando recibo el socorro de un ángel que descendió de El Alto y me habló por teléfono. 

 

* * * 

 

 Antes de viajar a Tupiza, tras haber pasado al retiro, el Comandante Alf Porty, mi 

colega en el Servicio de Inteligencia del Ejército, me pidió que atendiera a su sobrino 

Angel, con quien ha compartido MISIONOLOGICAS.  

Angel me dice que ha caído en El Prado, justo frente al rascacielos donde está mi 

departamento, y pregunta: 

⎯¿Podría recibirme ahora que estoy frente a su casa? 

Al abrir la puerta me encuentro con un muchacho bastante tierno y simpático, que 

no hace mucho ha terminado la secundaria. Y me dice: 

⎯Quiero hacerle algunas preguntas con relación a las historias cortas que escribe en 

MISIONOLOGICAS. La última que he leído es “Un OVNI en Tel Aviv”. Empecé a leerla 

desde el final, como acostumbro hacer con todo lo que leo, para ver si vale la pena leerla 

desde el principio. Me parecen super sus historias, ¡y las de sus estudiantes no se quedan 

atrás! ¡Realmente esto es admirable! ¡Es increíble! 

 

* * *  

 

 Le miro, y me miro yo mismo cuando tenía su edad. La misma contextura, el mismo 

aspecto, el mismo color, las mismas inquietudes, la misma fe. . . 

 También en eso de leer de atrás para adelante se parece a mí, que de tanto leer al 

revés, terminé aprendiendo el hebreo, la lengua sagrada, en que los libros empiezan al final 

y terminan al principio. 

 Entonces viene la pregunta de rigor: 
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⎯Supongo que has leído la historia, “Seguimiento al Sujeto MSHYJ-2”, que 

escribió tu tío Alf acerca de mi persona, cuando fue comisionado por el Servicio de 

Inteligencia para monitorear todos mis movimientos fríamente calculados. . . Entonces yo 

trabajaba como comunicador en Radio “Cruz del Sur”, e hice subir su rating hasta las 

nubes. 

⎯¡Fue la primera que leí! Desde entonces siempre tuve el deseo de conocerle 

personalmente. 

 

* * * 

 

Mi mención del Servicio de Inteligencia le facilita proseguir el diálogo.  Expresando 

mucha sensibilidad me dice: 

⎯Es el caso que esta institución tiene en la mira a muchas iglesias evangélicas y a 

sus pastores y dirigentes, porque de algunas de ellas les llega alarmante información sobre 

estafas y explotación religiosa. Esa es la razón por qué estuvo en su mira usted y su 

programa en Radio “Cruz del Sur”, que tanto éxito tuvo.  Ellos querían saber quién lo 

financiaba y qué había detrás de todo eso, y terminaron siendo sus amigos. . . 

Pero yo presentía que él quería hablarme de otra cosa. . .  

 

* * * 

 

El prosigue: 

⎯Le diré que el contacto de mi tío con usted, y vuestra amistad que echara raíces de 

inmediato, terminó por traer bendición a muchos, empezando por mi propia familia.  

⎯¿En qué sentido? 

⎯En que llegamos a captar el evangelio de una manera diferente de lo que ocurría 

en la iglesia evangélica donde asiste mi familia. 

⎯¿En qué sentido? 

⎯El suyo es un evangelio novedoso y emocionante.  

⎯El evangelio es así, per se. El evangelio no cansa. . . 

⎯Pero en la iglesia siempre se dice lo mismo y se nos llega a cansar. Allí, mi 

familia y yo nos hemos convertido en una voz que clama en el desierto, porque los demás 

se han convertido en zombies, en muertos vivientes, con quienes es imposible toda 

comunicación.  Nosotros mismos estábamos en vías de terminar como ellos, cuando ocurrió 

aquéllo. . . 

Pero yo presentía que él quería hablarme de otra cosa. . .  

 

* * * 

 

Me dice que se siente muy solo, y que quería agradecerme por escribir las historias 

de MISIONOLOGICAS, porque en ellas ha encontrado compañía y vida.  
Le digo: 

⎯Te agradezco tu gesto, y te garantizo que las publicaciones de la Editorial Juan 

Ritchie – Ediciones CBUP-CEBCAR, particularmente las de su rubro Indice Expurtatorius 
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– Libros Prohibidos, te van a proveer en tu casa de una vasta biblioteca con un repertorio 

de 1.000 historias que te van a servir de compañía e inspiración. A ver, has la prueba de 

compartirlas con tus amigos zombies. Dales nuestro Email: cebcarcbup@gmail.com  

Y añado: 

⎯Y en cuanto a que te sientes como una voz que clama en el desierto, estamos en 

buena compañía, porque los que claman, proclaman. Pero a toda costa hay que evitar que el 

desierto exterior se te meta adentro y se convierta en tu desierto interior, y tú mismo te 

conviertas en zombie.  

Pero yo presentía que él quería hablarme de otra cosa. . .  

 

* * * 

 

El Angel estuvo en nuestra casa como dos horas, hasta que recibió una llamada a su 

celular. Su padre estaba preocupado por su tardanza, pero se tranquilizó cuando le dijo: 

⎯Estoy en la casa del Doctor Don Trepanación de la Mancha. En breve ascenderé a 

El Alto. 

Seguimos conversando un rato más del tema que a él más le preocupa: Su tristeza de 

ver a sus amigos en la iglesia, señoritas y jóvenes como él, convirtiéndose uno tras otro en 

zombies, en muertos vivientes, con quienes es imposible comunicarse porque llevan dentro 

de sus almas un desierto aterrador. 

Pero yo presentía que él había venido para hablar conmigo de algo personal. 

 

* * * 

 

Entonces me cuenta:  

⎯Hace unas semanas estuve en Tupiza, invitado por mi novia, que es de allá. Ella 

quería presentarme a su familia. 

En mis adentros, exclamé ¡BINGO! Y para animarle a proseguir le digo algo que es 

de todos sabido: 

⎯Ella debe ser muy linda, ¿verdad? Porque las chicas de Tupiza tienen fama de ser 

más lindas que los mismos ángeles del cielo. . . 

El sonríe, pero de pronto su alegría se ensombrece cuando dice: 

⎯Después del delicioso almuerzo, salimos a pasear con su mamá por la plaza 

mayor, y nos chocamos allí con un grupo de zombies cristianos que estaban bailando y 

predicando a la gente que pasaba, ¿a que no se imagina usted de qué tema? 

⎯¿De qué tema?  

⎯Del diezmo. Les estaban exigiendo dar el diezmo, bolsa en mano. . . 

Le digo: 

⎯Se nota que están desesperados, desesperados por un poco de plata. . . 

Una gran tristeza empaña el brillo de su mirada cuando dice: 

⎯Entonces la mamá de mi novia me dijo:  

⎯Estos cristianos siempre están sacándole su plata a la gente. Tú también eres 

cristiano, ¿verdad?    

 

mailto:cebcarcbup@gmail.com
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* * * 

 

Pasamos a hablar brevemente de los “cristianos”; del estereotipo que se ha formado 

en tiempos modernos. Acerca de cómo, a partir de la década de los cincuenta del siglo 

pasado, los “evangelicals” de Estados Unidos se hartaron de este nombre y empezaron a 

llamarse “cristianos”, y después presionaron para que este calificativo que les parecía más 

snob, se impusiera también en las iglesias evangélicas de América Latina, y lo lograron.  

Pero como existen otras ramas de la cristiandad, como los ortodoxos, los católicos, 

los armenios, los coptas, los maronitas, los nestorianos, los arameos-sirios, etc., se les 

ocurrió llamarse ellos, true Christians, “verdaderos cristianos”, un calificativo exclusivo 

que tarde o temprano tendrá sus frutos consecuentes cuando a muchos de ellos el Señor les 

diga: “Yo no te conozco.” 

El Angel me dice: 

⎯Yo aún me siento muy avergonzado y humillado por lo que me dijo la madre de 

mi novia. ¿Cómo puedo responderle? 

⎯Pues dile que tú no eres ni serás jamás un cristiano como ellos; diles que tú eres 

diferente, dignamente diferente. 

 

* * * 

 

Ni bien el Angel ascendió a El Alto, me senté a la computadora y empecé a escribir 

todas sus palabras, empezando por el final, por lo que estaba más en la punta de mi lengua, 

y terminando por el comienzo, como solemos hacer en Israel.  

De manera entrecortada y sin hacer caso de los errores de digitación, a la velocidad 

del rayo puse en pantalla la lista de temas que tocamos en nuestra larga conversación, aun 
los que aludimos o tocamos tangencialmente, como la exigencia del diezmo a la gente que 

pasaba por la plaza de Tupiza, que él mencionó al final porque no quería volar sin 

compartir conmigo su desesperación, su vergüenza, su conflicto personal y emocional.  

Me impresionaba una cosa de él: Su capacidad de comunicación en el nivel 

teológico. Estaba entrenado en lo que respecta a la reflexión, evidentemente con la ayuda 

de los materiales de Programa Universitario de Teología del CEBCAR (PUT-CEBCAR).  

Este es el comienzo dinámico que yo necesitaba para poder empezar a escribir la 

separata académica para mi Conferencia Magistral sobre Comunicación, y de yapa, la 

historia corta que estás leyendo. 

 

* * * 

 

En la noche, en mi cama, no puedo dormir. 

Algo triste ocurrió en nuestro interesante diálogo; algo que quizás pasó 

desapercibido para él, pero no para mí. 

Para hacer resaltar las impresiones agradables del día, dirijo mi mente a otras cosas. 

Me quedo pensando de cómo pude escribir esta elocuente historia tan de repente y de un 

jalón, lo cual me alegra muchísimo, porque en la CBUP estamos muy cerca del millar de 

historias que frecuentemente nos sirven como casos de estudio. Pero de rato en rato me 

asedia y me asusta esa palabra. . . esa palabra maldita. . .  
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Esa palabra que yo mismo pronuncié hacia el final de nuestra conversación. . . 

APOSTASIA. 

 

* * * 

 

La palabra APOSTASIA deriva del griego apó, “afuera”, y stísis, “situación”, 

“estado”, palabra que a su vez deriva del verbo hístimi, “ser” o “estar”.  

En la literatura bíblica se usa esta palabra para referirse a la situación de las 

personas que de motu proprio están afuera, aparte, en un estado ajeno y distante de Dios y 

del pueblo de Dios, de modo que ya no tienen nada que ver con la Biblia y con los valores 

del evangelio.  

Según la profecía esta situación infernal imperaría en la Iglesia al final de los 

tiempos, sólo que no se me había ocurrido jamás que se manifestaría en mi tiempo y dentro 

de los mismos templos evangélicos en la modalidad de los zombies o muertos vivientes que 

no tienen diálogo, no tienen motivación, no tienen sospecha, no tienen curiosidad, no tienen 

inquietudes, no tienen anhelos, no tienen olfato, no tienen inteligencia emocional, no tienen 

hambre y sed de Dios, no tienen sentido de humor, no tienen prurito por aprender, no tienen 

amor, no tienen pureza ni santidad. Ellos tienen boca limpia pero corazón sucio, bailan de 

una manera errática y cojuda, y no tienen capacidad de comunicación. 

⎯¡Y no tienen remedio! 

⎯Quizás sí tengan remedio, Angel, porque, ¿qué otra cosa pueden significar las 

palabras del Apóstol Pablo en su Epístola a los Efesios 5:14? 

 

¡Despiértate, tú que duermes, 

y levántate de entre los zombies, 
y te alumbrará Cristo! 
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9 

EL NUMERO DE LA BESTIA 

 

 No existe tema más morboso para ocuparse en él que el de la Bestia, que tanto 

asusta a la gente masoquista, y con razón. Imagínate que hay fanáticos que tienen pánico de 

mirar el código de barras cuando van de compras al supermarket, pensando que eso es. . . 

¡el código de la Bestia! 

 Consideremos las cosas con la debida seriedad. Esto es lo que dice el libro de 

Apocalipsis Capítulo 13 acerca de este personaje fatal, cuyas características son totalmente 

opuestas a lo sagrado, a la manera de la misa negra: 

 

 Y vi que subía del mar una Bestia que tenía diez cuernos y siete cabezas. Y el 

Dragón le dio su poder y su trono y grande autoridad. 

 Vi una de sus cabezas como herida de muerte, pero su herida mortal se había 

sanado. 

 Y toda la Tierra se maravilló en pos de la Bestia, y adoraron al Dragón porque le 

había dado autoridad a la Bestia, y adoraron a la Bestia. . . 

 Y le fue permitido hacer guerra contra los santos y vencerlos. También le fue dado 

poder sobre toda raza y pueblo y lengua y nación. Y le adorarán todos los habitantes de la 
Tierra, cuyos nombres no están inscritos en el Libro de la Vida del Cordero, quien fue 

inmolado desde la fundación del mundo. . . 

 

* * * 

 

 Pero hay otra “bestia”, que para diferenciarla de la primera la escribiremos con 

minúscula. Esta segunda bestia actúa como secretario, ayayero o piquichón de la primera, 

de la Bestia de verdad.  

Esta bestia, que en realidad es “medio bestia”, generalmente pasa por desapercibida 

y los expertos en el Apocalipsis ignoran olímpicamente su lugar en el organigrama. Pero la 

clave para la decodificación del código de la Bestia reside en que consideremos que ambos 

actúan como pareja. 

 Esto es lo que dice Apocalipsis del secretario de la primera Bestia: 

 

 Ejerce toda la autoridad de la primera Bestia en presencia de ella, y hace que la 

Tierra y sus habitantes adoren a la primera Bestia cuya herida mortal fue sanada. 

 Y hace grandes señales, de tal manera que aun hace descender fuego del cielo a la 

tierra delante de los hombres. 

 Y engaña a los habitantes de la Tierra a causa de las señales que se le concedió 

hacer en presencia de la Bestia, mandándoles a los habitantes de la Tierra hacer una 

imagen en honor de la Bestia que tiene la herida de espada y que revivió. 

 También le fue permitido dar aliento a la imagen de la Bestia, para que la imagen 

de la Bestia hablase e hiciese que fueran muertos todos los que no adoraran a la imagen de 

la Bestia. Y ella hace que a todos, a pequeños y a grandes, a ricos y a pobres, a libres y a 
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esclavos, se les ponga una marca en la mano derecha o en la frente, y que nadie pueda 

comprar ni vender, sino el que tenga la marca, es decir, el nombre de la Bestia o el número 

de su nombre.  

 Aquí hay sabiduría: El que tiene inteligencia calcule el número de la Bestia, porque 

es el número de un hombre, y su número es 666.  

 

* * * 

 

 El George Frankenstein me interroga: 

 ⎯El “número de la Bestia”. . . ¿Se trata de un número codificado que sólo puede ser 

decodificado mediante la qábalah? 

 ⎯Evidentemente, sí. 

 ⎯¿Por qué dice “calcule el número de la Bestia”, si lo da: 666? 

 ⎯Evidentemente se refiere a que hay que hacer un ejercicio numerológico en que el 

valor numérico 666 coincida con el nombre de un personaje de la historia que califique para 

Bestia. 

 ⎯¿Por qué algunos predicadores señalan como “Bestia” a su Santidad el Papa, o a 

Gorvachev, o a Bill Gates?  

 ⎯Esto de señalar como “Bestia” a cualquier persona que destaque para bien en el 

mundo es una actitud bestial de algunos predicadores evangélicos medio bestias. Ellos no 

llamarían “Bestia” ni al asesino en masas de Noruega, ni a nadie de la familia Kim que se 

ha adueñado de Corea del Norte, ni al más grande genocida, Hitler. Pero le llaman “Bestia” 

a Bill Gates. . . 

 ⎯¿Por qué le tienen ojeriza a Bill Gates? 

 ⎯Aparte de ser genial y de ser uno de los hombres más ricos del mundo gracias a 

su empresa Microsoft, esos predicadores infames deberían saber también que él es un santo, 

porque contribuye con su diezmo, chanfle, con el 99 por ciento de sus ingresos, para hacer 

el bien en el todo el mundo. Por eso yo he escrito al Vaticano nominándolo para su 

canonización. . . 

 ⎯¡Pucha! ¡Otro santo que no será canonizado! 

 

* * * 

 

 El Apóstol Juan ha revelado el código numerológico, y a nosotros nos corresponde 

hacer el intento de decodificarlo. Empezamos por pedirle al Apóstol una ayudadita, y él nos 

la da: “Es número de hombre”. 

 ⎯¿Qué significa que es número de hombre? 

 ⎯¡Facilongo, Calongo! Significa que no es número de mujer. 

 ⎯¿Se ha de jugar a la qábalah en griego? Porque el Apocalipsis ha sido escrito 

originalmente en griego, ¿verdad? 

 ⎯Si se tratase de jugar en griego, en el sistema de numeración griega el 6 no es 

representado por una letra usada en orden alfabético, como los demás numerales, sino por 

una sigma final a la cual se le llama stigma o “estigma”, que generalmente significa marca 

de afrenta impresa en la piel de un esclavo. Así resulta que 666 se escribe . 
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 ⎯¡Guau! ¡Qué parecida a la sigla SS de la SchutzStaffel, el Servicio de Inteligencia 

nazi, responsable de tantos crímenes contra la humanidad! 

 ⎯Pero ninguno de la Schutzfaffel califica para Bestia; porque su sigla es SS y no 

SSS. 

 

* * * 

 

 ⎯¿Y qué tal si jugamos con el latín, zambo? 

 ⎯¿Por qué? 

 ⎯Porque habría la posibilidad de que la Bestia fuese algún emperador romano del 

primer siglo, digamos, algún contemporáneo del Apóstol Juan. 

 ⎯Yo no perdería mi tiempo haciendo qábalah en latín, pero aquí tienes algo 

interesante. Como tú sabes, los romanos no empleaban en su sistema de numeración todas 

las letras de su alfabeto. Sólo usaban la “I” (1), la “V” (5), la “X” (10), la “L” (50), la “C” 

(100),  la “D” (500) y la “M” (1,000). Si sumas todas con excepción de la “M”, ¿cuánto te 

da, George? 

 ⎯¡666! 

 ⎯Se ha hecho malabares con la numeración romana para adjudicarle al Santo Padre 

el número de la Bestia, uno de esos malabares es calcular el valor numérico del título de los 

pontífices romanos VICARIVS FILII DEI, “Vicario del Hijo de Dios”. Si sumas el valor de 

sus letras tienes 666, pero es el número de un título, no de un nombre propio y conocido, 

porque recuerda, “es número de hombre”. 

 

* * * 

 

 Lo más seguro es que el Apóstol Juan hacía qábalah sólo con su idioma, el hebreo, y 

el reto nuestro es seguir su ejemplo. Si se tratase del nombre de un emperador romano 

habría que buscarlo en la escritura convencional de su nombre en hebreo. 

 Se ha tratado identificar a la Bestia con el emperador Nerón. Ahora bien, su nombre 

en hebreo se escribe  (NERO) y la suma de sus letras es como sigue: 

 La primera letra, nun () vale 50 

 La segunda letra, resh () vale 200 

 La tercera letra, vav () vale 6 

 Sumadas las tres da el número 256, y no 666. 

 ⎯¡Se salvó el maldiciau! 

 ⎯¡Paciencia, burro! 

 

* * * 

 

 Un descubrimiento, aparentemente sin importancia, puede ser trascendental en lo 

que respecta a la decodificación del número de la Bestia: En un fragmento de texto 

descubierto en el desierto de Judá se ha encontrado la grafía (NERON), que aunque no 

es standard en el hebreo acusa la existencia de esta variante de la cual deriva el nombre 

“Nerón” en español.  
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 ⎯A propósito, los especialistas en qábalah criolla, como el gallego Manuel 

Martínez y la animadora de la televisión argentina Susana Giménez, observan que los 

nombres de personas que contienen el componente ON siempre han destacado en la historia 

por su violencia y agresividad, por no decir, por su bestialidad. 

 ⎯¿Cómo es el caso de Nerón, Perón, Maradon? 

 ⎯Pero aun añadiendo el valor de la última letra, la nun final (), que es 700, no 

tendremos 666 sino mucho más. 

 ⎯¡Pucha, se pasó de Bestia! 

 

* * * 

 

 Pero antiguamente, en la numeración hebrea no se distinguía entre la nun y la nun 

final, y tenían un solo signo y un solo valor. 

 Por otro lado, el nombre del emperador Nerón no era Nerón a secas, sino “Nerón 

Caesar”, pues el título Caesar fue adoptado por todos los emperadores romanos. La palabra 

“Caesar” en hebreo se escribe  o en escritura defectiva, . 

 Esta última forma tiene el valor numérico que sigue: 

 La primera letra, qof () vale 100 

 La segunda letra, sámej () vale 60 

 La tercera letra, resh () vale 200  

 En total, suman 360, y si sumamos este número al 306 del nombre , tendremos 

666. 

 ⎯¡Guau! ¡Eso significa que Nerón sí califica para Bestia! 

 ⎯Pero hay un pequeño problemita, George. . . 

 

* * * 

 

 El Apóstol Juan  escribió el Apocalipsis hacia fines del primer siglo, en tiempos, no 

de Nerón, sino del emperador Domiciano, allá por el año 95, y para entonces ya hacía 30 

años que Nerón se había suicidado. 

 Pero parece que el Apóstol Juan hace eco en el Apocalipsis de un mito que se 

desarrolló en medio del pueblo romano: El mito del Nerón Redivivus o “el Nerón 

Resucitado”, que aunque no fuese una parodia de la resurrección de Jesús, cabe dentro de 

las características del Anticristo. El Apóstol Juan aludiría a ese mito cuando dice: “Una de 

sus cabezas como herida de muerte, pero su herida mortal se había sanado” o “la Bestia que 

tiene la herida de espada y que revivió”. 

 Como es sabido, los romanos tenían pánico de la personalidad satánica de este 

emperador que amó sexualmente a su propia madre y la terminó por asesinar y disectar. 

Mencionar su nombre tenía en la sociedad romana el efecto con que asustamos a los chicos 

diciéndoles: “¡Allí viene el Shapingo!” o “¡Te va a llevar el Anchancho! O “¡Te come el 

Cuco!” 

 Por supuesto, el Apóstol Juan no creería en esta patraña. Pero la alude para 

indicarnos que la Bestia que vendrá se parecerá a Nerón tanto en crueldad como en su 

oposición a los planes de Dios en la historia. 
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* * * 

  

 ⎯Luego, ¿el texto de Apocalipsis se refiere al futuro? 

 ⎯¡Dejuro! 

 ⎯¿Y quién será la Bestia? ¿Reaparecerá Hitler vivo en Alemania? ¿O acaso en 

Argentina? 

 ⎯Cuando aparezca en la escena de la historia lo sabrás, y su nombre tendrá el valor 

numérico 666, sin tantas complicaciones. Mientras tanto, no le creas al Toto Salcedo, ni a la 

Silvia Camacho, ni al Claure cuando puja y llora diciendo que la Bestia es Bill Gates, o 

Putín, o yo. 
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10 

EL JUICIO FINAL  

EN TRUJILLO 

 

Yo no me imaginaba que el Juicio Final tuviese lugar en la hermosa ciudad de 

Trujillo, en la costa norte del Perú, merecidamente calificada como “la Ciudad de la Eterna 

Primavera”. Quizás se debe a que por allí está, a la mano, el Lago de Fuego. 

⎯¿Qué? ¿Ya fue? ¿Y por qué no me avisaron? 

⎯Para mí, ya fue, Calongo. Yo no me imaginaba que el Juicio Final tendría lugar 

justo al final del Curso Maratónico sobre “La Biblia Reina Valera Actualizada (RVA)” que 

di en la amplia sala de conferencias que hay detrás de la Librería Bautista “La Antorcha”, 

en el centro histórico de la ciudad. En mi condición de traductor y editor de la flamante 

Biblia RVA, yo pensaba que estaría exceptuado del Juicio Final. Pero de todos modos, aquí 

me tienes, vivito y coleando, porque el Juez no pudo güicapearme al Lago de Fuego. Y para 

mi sorpresa. . . Y para mi ingrata sorpresa. . . 

⎯Para tu ingrata sorpresa, ¿qué, doc? 

⎯Para mi ingrata sorpresa el Juez era bautista. . . 

 

* * * 

 

Las cosas ocurrieron a fines de 1992 cuando fui invitado por el Dr. Larse, Director 

del Depósito Bautista de Libros en el Perú, para dictar en Trujillo un Curso Maratónico 

sobre la flamante Biblia Reina-Valera Actualizada (RVA) que no hacía mucho tuvo su 

apoteósico lanzamiento editorial en Estados Unidos. Yo tendría el honor de viajar a su lado 

en el avión. 

⎯Pero, ¿por qué en Trujillo? ¿Por qué no en Lima Limón, la capital del Perú, la 

“tres veces coronada Ciudad de los Reyes”?  

Esa pregunta yo también me la hago y me respondo: Porque a los misioneros 

norteamericanos les encanta servir a Dios en un lugar primaveral, lo más parecido posible 

al Huerto de Edén, y Trujillo llena casi todos los requisitos, mientras que Lima no llena 

ninguno.  

Pero creo que hay una razón más importante para que fuese allá: En Trujillo está el 

Seminario Teológico Bautista, cuyas instalaciones son espléndidas. Al principio se pensó 

que allí tendría lugar el evento. Allí no hubiera habido tanta gente de pie, como en la sala 

de conferencias de la Librería Bautista “La Antorcha”. 

 

* * * 

 

Evidentemente los organizadores pensaron que no habría una convocatoria tan 

grande, como ocurre a menudo cuando no se trata de un concierto de rock cristiano con el 

conjunto de rock “Un lobo con piel de oveja”. Pero parece que finalmente ganó la moción 

de que se realizara en el centro de la ciudad, en un ámbito conectado con la Librería 
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Bautista que es la entidad que vendería las Biblias RVA. Además, recuerda que se trata de 

un Curso Maratónico, que impone ciertas condiciones. . . 

Un Curso Maratónico es una de las grandes novedades del CEBCAR. Dura un día 

entero, con un almuerzo comunitario al medio día, para que los participantes no se 

dispersen en pos de los alimentos y se nos vayan a desmayar en el camino.  

Generalmente vamos a un restaurant grande con cuyos dueños se ha hecho arreglos 

previos en lo que respecta al menú y el costo por persona, a fin de no sorprender a nadie 

con algo por encima de sus posibilidades y no hacer discriminación, conforme a la palabra 

que dice: “El que come no menosprecie al que no come, y el que no come no juzgue al que 

come” (Romanos 14:3). 

 

* * * 

 

El Curso Maratónico “La Biblia Científica RVA” no sería cualquier curso 

maratónico. Sería una especie de Festival VIP (Very Important People). Aquí, 

honestamente, por más bonita que sea, no entraría la chuzma de su vecindad del Chavo. 

Para no hacer distinción entre los que comen y los que no comen, perdón, los que 

ayunan, se invitó a todos los pastores bautistas, ofreciéndoles “AGAPE GRATIS”, pero 

sólo a los pastores, no a los que dicen ser pastores y no lo son.  

Para saber quién es quien, durante la semana previa tuvieron que acercarse a los 

mostradores de la Librería “La Antorcha”, para inscribirse, a fin de que se pudiese 
conseguir suficientes baberos con la debida anticipación. Allí mismo se les diría que si 

llegaban tarde, cuando la ventana del arca ya ha sido cerrada, no se les dejaría entrar por 

más bautistas que sean. 

 

* * * 

 

Me conmueve que no se reservaron el Curso Maratónico y el Agape para ellos 

solos. Sería bienvenida, sin inscripción, cualquier persona interesada en escuchar al Gran 

Mago Decodificador “Shilico Pata Fría”, con la sola condición de llegar a la hora y estar 

presente en todo el curso. Esto se había enfatizado en los anuncios por la radio y la 

televisión local: La entrada era libre.  

Ellos no sabrían que su almuerzo iba a ser de mi cuenta, y que a ellos también se les 

invitaría al Gran Chifa “El Lago de Fuego”, al costado de la Plaza de Armas, cuyas 

instalaciones habían sido reservadas para nosotros. Todo era de lujo; con mozos 

uniformados y con mantel en el brazo.  

Alrededor de 100 pastores y líderes participarían de un banquete de la pitri mitri. Y 

no contentos con eso, en la sala de conferencias unas lindas señoritas bautistas nos darían 

en la jornada de la tarde un jarro grande de chocolate con leche y panetón, para proseguir 

con el curso al estilo americano: Mientras comemos y bebemos, porque así se penetra 

mejor a lo académico. 

 

* * * 
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Pero había algo más que nadie, ni los administradores de la Librería Bautista, ni yo, 

sospechábamos: Al final del Curso Maratónico, cuando los de poca fe ya se hayan retirado 

a sus moradas, se haría como se suele hacer en los matrimonios en las iglesias evangélicas, 

que se corta la torta para los pocos que quedan, a quienes la torta sí les importa.  

Al final de todo, a cada uno de los presentes, sin excepción, se les hizo formar en 

fila india para recibir de manos del Dr. Larse un regalo de lujo para luego ser acompañado 

por las señoritas bautistas a la puerta que da a la calle, para que no pudiesen volver a hacer 

cola. 

⎯¿Cuál era el regalo? 

⎯Vida Abundante, la Biblia de Bolsillo RVA que acababa de llegar al Perú. Nadie 

se quedó sin su regalo, y los que por alguna razón no asistieron, ¡se pelaron! Chocherita: Si 

la tienes bien guardadita y la quieres vender, te diré cuánto costaba en las librerías a precio 

de lanzamiento: 25 dólares. Ahora, de sobra te pueden dar por ella 50 dólares o más. 

⎯¡De que me muera de cólera! 

 

* * * 

 

Hasta aquí lo que concierne al hardware del Curso Maratónico. Ahora pasemos al 

software, lo que el Dr. Moisés Chávez compartiría con nosotros. 

Hablaría acerca del santo de su devoción, Casiodoro de Reina, y cómo fue que nos 

dio por primera vez la Biblia completa, el Antiguo y el Nuevo Testamento en nuestro 

idioma español: La Biblia del Oso. Para ilustrar su exposición llevó consigo su Biblia del 

Oso y su osito erguido sobre el árbol de madroño que los madrileños consideran el “árbol 

de la vida”. 

También hablaría de Cipriano de Valera, el amigo y asociado de Casiodoro de 

Reina en la empresa de la difusión del mensaje de la Biblia, y cómo a partir de la Biblia del 

Oso nos dio la primera Biblia de la tradición Reina-Valera.  

También hablaría de cómo fue que se metió en la tradición Reina-Valera un Shilico 

Pata fría, de modo que todos tuviésemos la “Biblia Reina-Valera-Chávez”, que al revés se 

lee. . .  

⎯¡La Biblia Chévere! 

⎯Tú lo has dicho, excelentísimo Calongo. 

 

* * * 

 

Por supuesto, no todos los pastores bautistas estaban de acuerdo con que su Casa 

Editorial en Estados Unidos se hubiese embarcado en la empresa de “revisar” la Biblia. 

Todos conocían hasta por los codos el caso proverbial del pastor bautista Domingo 

Fernández, que a la verdad nadie sabe de dónde salió, si de la Madre Patria España, o de 

Cuba Libre, o de Miami, el lago de fuego. Pero eso no importaba; lo que sí importaba y 

preocupaba es que en Estados Unidos él haya recolectado un millón de dólares en ofrendas 

de amor para comprarse completa la primera edición de la Biblia RVA, para quemarla viva 

en un auto de fe en una plaza pública de Miami.  

De la manera que ocurre siempre con eso que llaman “el Síndrome de San 

Jerónimo” (a nombre del siervo de Dios que nos diera la Vulgata), por todos los países de la 
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América Latina estaban regados los pastores bautistas que se las daban de “domingos 

fernández” en miniatura. Lo que no nos imaginábamos era que habría uno en medio de los 

presentes en el Curso Maratónico de Trujillo. 

 

* * *  

 

Cuando dije “¡he dicho!”, echando a perder el amago de aplausos, como resorte 

malogrado se puso de pie ese pastor de la última fila, y me dijo con aires de Juez: 

⎯Hermano Chávez, lea por favor Apocalipsis 22:18 y 19 en su Biblia RVA. 

Y sin imaginarme que me estaba conduciendo al lago de fuego, leí: 

 

Yo advierto a todo el que oye las palabras de la profecía de este libro: Si alguno 

añade a estas cosas, Dios le añadirá las plagas que están escritas en este libro; y si alguno 

quita de las palabras del libro de esta profecía, Dios le quitará su parte del árbol de la 

vida, y de la santa ciudad, de los cuales se ha escrito en este libro. 

 

* * * 

 

Le dije inocentemente: 

⎯¿Y? ¿Qué es lo que quiere hacernos ver, hermano? 

Y respondió: 

⎯No quiero hacerles ver nada a mis hermanos de Trujillo, sino a usted. Ya queda 

advertido de lo que le ocurrirá a quien se atreve a añadir o a quitar del libro de esta 

profecía. 

De todo lo que él decía, yo sólo captaba la actitud, pero no veía nada que se 

relacionara ni conmigo ni con las lecciones bíblicas que habíamos compartido durante el 

santo día. Y le ruego, por favor, que sea específico. 

El responde de manera inflada: 

⎯Usted ha quitado y ha añadido a las palabras del libro de esta profecía: Ha quitado 
la palabra “libro” y ha añadido la palabra “árbol” en el versículo 19. Su traducción dice: 

“Dios le quitará su parte del árbol de la vida”, donde estaba escrito: “Dios le quitará su 

parte del libro de la vida”. 

 

* * * 

 

Yo sentí una corriente helada en todo mi cuerpo, temiendo que un lector acucioso 

nos había atrapado en un error, y había tenido el valor o el coraje de hacérmelo saber en 

público, echando por los suelos diez años de consagrado trabajo de 200 editores y 

consultores de todo el mundo de habla hispana para producir la Biblia RVA. Pero no era mi 

vergüenza pública lo que me derretía, sino mi temor de Dios. ¿Acaso habríamos fallado en 

traducir correctamente una sola palabrita en este versículo?  

Entonces les pregunté a los administradores de la Librería Bautista: 

⎯¿Acaso tienen por casualidad un Nuevo Testamento Griego en la librería. 

La respuesta fue negativa. 
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* * * 

 

En las Biblias de todos, la Reina-Valera del 60, decía: “Dios quitará su parte del 

libro de la vida.”  

Un rumor apagado subía de la sala, que me pareció anticipar un seguro 

linchamiento. Y dije humildemente: 

⎯Hermano, es posible que los traductores de la RVA hayamos cometido un error, y 

estamos listos a enmendarlo, gracias a usted, que lo ha detectado. 

El añadió:  

⎯En Apocalipsis 3:5 dice: “El que venciere será vestido de vestiduras blancas; y no 

borraré su nombre del libro de la vida.” 

En Apocalipsis 7:8 dice: “Y la adoraron (a la Bestia) todos los moradores de la 

tierra cuyos nombres no estaban escritos en el libro de la vida” (Comparar Apocalipsis 

17:8) 

En Apocalipsis 20:15 dice: “Y el que no se halló inscrito en el libro de la vida fue 

lanzado al lago de fuego.” 

En Apocalipsis 21:27 dice: “No entrará en ella (en la Nueva Jerusalem) ninguna 

cosa inmunda, o que hace abominación y mentira, sino solamente los que están inscritos en 

el libro de la vida del Cordero.” 

 

* * *  

 

Entonces el bibliotecario del Seminario Teológico Bautista, que estaba presente, 

dijo: 

⎯En la Biblioteca del Seminario Teológico Bautista tenemos varias ediciones del  

Nuevo Testamento griego. Yo tengo la llave, y aquí el pastor Julio Villar, me puede llevar 

en su moto, y en un ratito volvemos. 

Le dije: 

⎯Por favor, vé, y quiero pedirte un favor: No traigas sólo uno de los Nuevos 
Testamentos griegos que tienen allí. Tráelos todos. 

La razón por que le pedí que trajese todos los que habían es que pensé que a lo 

mejor me traería uno de la edición Wescott and Horth, o uno de la edición de Eberhard 

Nestle, mientras que el que habíamos utilizado los del Equipo Editorial de la Biblia 

Científica RVA era la Tercera Edición del Greek New Testament (GNT3) de las Sociedades 

Bíblicas Unidas (SBU), que es la última palabra en materia documental y en ayudas para 

los traductores de la Biblia, sin menoscabar los méritos de las otras ediciones mencionadas. 

 

* * * 

 

Ellos se fueron embalados en la moto, y yo no podía disimular mi consternación, 

aunque estaba dispuesto a ser condenado en este Juicio Final. Los organizadores del evento 

también lucían pálidos, y esperaban el desenlace final. El misionero americano que me 

había llevado a Trujillo se desplomó. 
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Y justamente trajeron las ediciones del Nuevo Testamento griego que yo no 

esperaba, incrementando mi consternación. Pero no tuve más remedio, y a la prueba me 

remito. 

La tensión en la sala era considerable cuando abrí las dos ediciones del Nuevo 

Testamento Griego para ver qué decían, y leí en ambas:  

afelí ho theós to méros aftú apó tu xílu tis zoís. 

Dios le quitará su parte del árbol de la vida. 

 

 Evidentemente, teníamos apoyo documental. No habíamos errado introduciendo al 

azar una palabra por otra, ni menos cambiando el texto de la Palabra de Dios con algún 

propósito vedado. 

 

* * * 

 

Entonces se puso de pie un pastor teniendo en su mano su Biblia de Estudio 

“Mundo Hispano”, que había sido publicada en 1977 por la Editorial Mundo Hispano, el 

sello de la Casa Bautista de Publicaciones proyectándose más allá del mundo bautista y 

evangélico. En ese tiempo no existía la RVA, y el texto de su Biblia de Estudio era la Biblia 

Reina-Valera de 1960, de las Sociedades Bíblicas, que para el Nuevo Testamento se basa 

en el Textus Receptus. 

Ese pastor se dirigió a nuestro interlocutor, y le dijo: 

⎯Antes de ocasionar problemas, usted debió consultar nuestra Biblia de Estudio de 

nosotros los bautistas. Aquí, en la palabra “libro”, hay una nota indicada por la letra “d” 

que dice: “Variante: árbol”. Además, todas las Biblias, aparte de la Reina-Valera de 1960 

tienen “árbol” y no “libro”.  

El murmullo y los codazos fueron a dar contra mi Juez, haciéndole perder el 

equilibrio en medio de su grupo de colegas, lo que técnicamente hablando se llama 

“juntucha”. 

Acto seguido vino la repartición de Vida Abundante, la lujosa Biblia de Bolsillo, ¡y 

se acabó el jabón! 

 

* * * 

 

¿Qué es lo que ha ocurrido en nuestra traducción de Apocalipsis 22:19? 

Esto averigüé ni bien descendí del avión en mi Aeropuerto “Jorge Chávez” en Lima. 

Me dirigí a mi casa, y a mi biblioteca, y abrí el libro más prominente de Crítica Textual,  

The Text of the New Testament, escrito por los esposos Kurt Aland y Barbara Aland, 

considerados hoy por hoy como los más grandes especialistas en materia del Nuevo 

Testamento Griego. 

Así escriben en las páginas 4-6 sobre el Textus Receptus de Erasmo de Rotterdam 

en que se basa la traducción de la Reina-Valera de 1960:  

 

Las fuentes usadas por Erasmo para su Nuevo Testamento Griego son bien 

conocidas. El tomó los manuscritos que estaban más al alcance de su mano para cada 

parte del Nuevo Testamento e introdujo correcciones en donde juzgó necesario, y tras 
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hacer esto los envió directamente al impresor. En dos manuscritos que se han preservado 

en la Universidad de Basilea la evidencia de este increíble proceso puede ser examinado 

en todos sus detalles. 

Erasmo no fue capaz de encontrar en Basilea ningún manuscrito del Apocalipsis de 

Juan, de modo que se prestó uno de su amigo Johann Reuchlin. Y como faltaba la última 

parte de este manuscrito (Apocalipsis 22:16-21), él simplemente lo tradujo ya vuelta del 

latín al griego, introduciendo varios errores. . .  

  

* * * 

 

A continuación escribe Aland: 

 

El trabajo del magnífico volumen en folio con la versión latina de Erasmo al lado 

del texto griego empezó el 2 de octubre de 1515, y como fue completado en sólo unos pocos 

meses, ya te puedes imaginar cómo progresó el trabajo. El mismo Erasmo lo describió 

después con las palabras praecipitatum verius quam editum, que literalmente se traduce: 

“tirado todo junto, antes que editado”.  

Pero el hecho de publicar la primera edición del Nuevo Testamento Griego les hizo 

ganar a Erasmo y a Froben, fama y provecho financiero. 

 

Y continúa: 
 

Erasmo se apoyó en manuscritos de los Siglos 12 o 13 que representaban el texto 

Bizantino Imperial, el más reciente y pobre de los varios tipos de texto griego del Nuevo 

Testamento, y quienes le sucedieron hicieron lo mismo. . .  

Aun cuando habían manuscritos unciales, no fueron consultados (el uncial E o 

Basiliensis y el Codex Bezae Cantabrigiensis y el Codex Claromontanus). 

Textus Receptus es el nombre con el cual ha sido designado el texto de Erasmo, 

desde que un empresario impresor, Elzevir, lo caracterizó en 1633 con estas palabras: 

“Luego, lo que tenemos aquí es el texto ahora universalmente reconocido.” 

 

* * * 

 

Acto seguido, abrí mi Vulgata en latín, publicada por la Biblioteca de Autores 

Cristianos y leí, auferet Deus partem eius de libro vitae (Dios quitará su parte del libro de 

la vida). Y luego constaté que ninguna edición católica de la Biblia sigue aquí a la Vulgata, 

como lo hace la Reina-Valera de 1960, sino a los manuscritos griegos como hacemos 

nosotros, y pensé: “Yo doy gracias a Dios por Erasmo de Rotterdam, por haber producido 

el primer Nuevo Testamento griego en imprenta. También doy gracias a Dios por nuestras 

Biblias arcaicas, pero por tratarse de la Palabra de Dios, siempre buscaré ediciones 

actualizadas con una traducción más exacta. También doy gracias a Dios por la Vulgata y 

por las modernas ediciones católicas de la Biblia en español.” 

Lo que a mí más me asombra es cómo los traductores de las SBU pudieron ser 

capaces de publicar en 1995 una revisión de la Biblia de 1960, sin utilizar el GNT3 que la 

mismas SBU han producido y que utilizamos agradecidos los traductores y revisores de la 



 

173 

 

Biblia RVA, mientras que su Biblia Reina-Valera de 1995 sigue utilizando el Textus 

Receptus, ignorando los manuscritos unciales del Siglo 4, como el Códice Sinaítico, y los 

papiros del Siglo 2, tan cercanos del texto original del Nuevo Testamento del primer siglo.  

Para mí, este es el ejemplo más evidente de bibliolatría. Y haciendo esto 

demuestran que les temen más a los evangélicos bautistas, como el que se puso de pie para 

juzgarme en Trujillo, que a Dios, que es el verdadero Juez. 

 

* * *  

 

A propósito, la traducción de la RVA, “le quitará su parte del árbol de la vida y de 

la santa ciudad”, es consecuente con el tema del capítulo 22 de Apocalipsis, que en el 

versículo 2 dice: “En medio de la avenida de la ciudad, y a uno y a otro lado del río está el 

árbol de la vida, que produce doce frutos, dando cada mes su fruto. Las hojas del árbol son 

para la sanidad de las naciones.” 

A este “árbol de la vida” se refiere el versículo 19. O mejor diremos, “a esos árboles 

de la vida”, porque el singular es usado como colectivo, como bien lo explican Luis Bonnet 

y Alfredo Schroeder en su Comentario del Nuevo Testamento, traducido del francés por la 

Casa Bautista de Publicaciones. 

La visión es de una ancha avenida por cuyo centro corre un río de agua de vida que 

fluye del trono de Dios y del Cordero (versículo 1). Y en cada lado del río hay una gran fila 

de “arboles de vida” a cuyas hojas y frutos mensuales tienen acceso los bienaventurados 
moradores de la ciudad de Dios. Lejos de la ciudad y de sus árboles de vida sólo hay 

epidemias (o plagas), salvo para quienes están disponibles las hojas y los frutos del árbol de 

la vida como efectiva medicina. No así para quienes manosean el Texto Sagrado de la 

Palabra de Dios. 
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11 

EN EL LAGO DE FUEGO 

 

 En el atardecer de ese día de miércoles llegué en un taxi interprovincial a la ciudad 

de Barranca, en el norte chico de la costa Peruana, al lugar exacto que se me había 

indicado: El Club Social de la Comunidad China, en la Avenida Central – Carretera 

Panamericana, junto a la pancarta que anunciaba el acontecimiento que tenía a vuestro 

humilde servidor como la gran vedette. 

 Me acompañaban mi esposa Amanda y Lili Ester, mi bebita de ocho meses de 

nacida. 

 De una vereda a otra, por encima de la Carretera Panamericana, habían extendido 

una enorme banda de tela con grandes letras rojas que anunciaba: CURSO DE CIENCIAS 

BIBLICAS – CON EL DR. MOISES CHAVEZ. 

 Parado en la vereda, me quedé chiquito ante semejante despliegue de publicidad, 

pero algo me redujo a mi mínima expresión: El Pastor Serrano que nos había invitado no 

estaba allí, donde dijo que nos estaría esperando para darnos la bienvenida y llevarnos al 

alojamiento que habían preparado para nosotros. 

 

* * * 
 

 Se trataba de un curso del repertorio del Centro de Estudios Bíblicos “Casiodoro de 

Reina” (CEBCAR) que estaba de moda. Su atractivo entre la juventud era considerable; 

hacía poco nomás lo había dado en un evento juvenil en un apartado paraje llamado Sayán, 

una especie de oasis paradisíaco en medio del arenal de la desértica costa peruana. Y en 

nuestra agenda teníamos varios eventos más que tendrían como actividad de fondo cursos 

maratónicos de Ciencias Bíblicas. 

 Cuánto le gustaba a la juventud el curso de Ciencias Bíblicas que dejaba en claro 

que por ser Palabra de Dios la Biblia no es asunto de religión y cucufatería, sino de 

comprobación científica que motiva poderosamente la inteligencia.  

Con todo, cuando vi por el ventanal la enorme sala de eventos del Club Social 

Chino pasó por mi mente la idea de que los organizadores habían exagerado y que en ese 

enorme local mi audiencia y yo pudiésemos acomplejarnos al sentirnos como se dice en 

México lindo y querido: “Como un frijol en olla grande.” 

 

* * * 

 

 Nadie nos esperaba en Barranca. 

 Pasaron los minutos, y el Pastor Serrano no se aparecía en la hora indicada. 

Mi esposa y yo arrimamos nuestra maleta a los ventanales cerrados del Club Social 

Chino, esperando al Pastor Serrano y a los otros organizadores del evento, encargados de 

acomodarnos en el exclusivo lugar reservado para nosotros, como nos lo tenían prometido.  
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 No se aparecía el Pastor Serrano, ni algún comisionado por él. En realidad 

esperábamos que toda una comitiva estuviera esperándonos en el lugar y en la hora 

acordados, como siempre ocurre en este tipo de eventos. 

 Preguntamos a los vecinos por él y por la iglesia que se reúne en ese lugar, 

pensando que seguramente alquilarían el Club Social Chino para sus reuniones 

dominicales. 

 Nadie le conocía al Pastor Serrano. Y respecto del Club Social Chino nos 

informaron que los fines de semana funcionaba como restaurant y “pista de tecno cumbia”. 

 Jamás se nos había presentado una situación semejante en el pasado. Tanto se nos 

había rogado venir, y ahora parecía que todo fuera un engaño.  

 

* * * 

 

Allí nos encontrábamos, mi esposa, yo, y mi bebita en mis brazos, a 250 kilómetros 

de casa, pensando tomar un taxi interprovincial para volver de inmediato a Lima. 

 Sin alejarme mucho empecé a indagar si acaso había alguna iglesia evangélica cerca 

donde alguien me pudiese dar razón del Pastor Serrano. Mi esposa me esperaba de pie, 

junto a la maleta y la caja de separatas académicas que me pidieron traer, y con nuestra 

bebita en sus brazos. 

 Ya era oscuro cuando se apareció un hombre y preguntó si éramos la familia 

Chávez. Y nos dijo que había sido comisionado por el Pastor Serrano para llevarnos al 
lugar donde estaríamos alojados.  

 Lamentamos que el mismo Pastor Serrano que nos invitara no tomara las 

previsiones para esperarnos personalmente. Pero pasó por mi mente que nos 

encontraríamos con él en el lugar a donde el comisionado nos llevaría. Así nos dejamos 

llevar en un taxi, y al poco rato nos encontramos en las afueras de la ciudad, en un área 

deprimente. 

 

* * * 

 

 Ya era de noche cuando un hombre abrió la puerta y nos señaló dónde dormiríamos 

las cuatro noches que estaríamos en la ciudad. Y de un momento a otro se desapareció, por 

no sé donde, dejándonos solos. 

 El Pastor Serrano tampoco estaba esperándonos allí, ni se apareció en toda la noche 

para preguntar cómo nos iba. 

 Quedamos como dueños de una casa de dos pisos, a medio construir y desolada, y 

en medio de la oscuridad porque no había instalación de luz eléctrica.  

En la primera planta había un cuarto que daba a la calle, sin llave ni seguro. El piso 

era de “falso piso”, o sea la base de concreto sobre el cual vendría el acabado. 

 Detrás de ese cuarto había una trastienda con una escalera de cemento a medio 

construir, y al costado un cuarto de baño pequeño, sin puerta, con su inodoro fragmentado, 

saturado de sarro y con un infernal olor a mierda. No había lavamanos ni espejo.  

El piso encementado de la trastienda estaba impregnado de petróleo.  
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Existe entre los serranos la costumbre absurda de impregnar el piso con petróleo, 

como si eso fuera un lujo que demuestra su alto status. Pero el resultado es horrible, porque 

el petróleo atrapa el polvo y la basura, y más en un lugar descampado. 

El que el que nos llevó allí antes de partir nos dio una vela y una caja de fósforos. 

 

* * *  

 

Nuestra cama estaba a un costado de la escalera de concreto. Una sola cama y de 

una sola plaza. Era una cama de fierro con un somier hundido en “U”, lo que indicaba, sin 

riesgo a equivocarnos, que el dueño del predio era un hincha de la “U”.  

No había una silla donde colocar la vela, y al lado de la cama, debajo de la escalera 

de concreto había un cilindro grande lleno de kerosene, y sin tapa. 

Con una vela que se ladeara, con un fósforo que encenderíamos cerca del cilindro de 

kerosene, todo el lugar podría arder en llamas, como si se tratara del mismísimo lago de 

fuego. 

 

* * *  

 

A nuestra bebita la acomodamos en medio, en el fondo de la “U”. 

Mi esposa se acomodó encima de la barra izquierda del somier, apoyada con su 

brazo sobre el piso impregnado de petróleo. 
Yo me acomodé encima de la barra derecha del somier. De este modo, mi esposa y 

mi bebita estaban un tanto alejadas de la boca del cilindro de kerosene. 

Toda la noche esperamos que se apareciera el Pastor Serrano. Pero no se apareció. 

Esa noche no cenamos. Daba miedo salir a buscar algo de comer en las 

inmediaciones, en medio de la oscuridad. Y como puedes suponer, tampoco dormimos; no 

cerramos los ojos en toda la noche. 

 

* * *  

 

Ni bien aclaró el día, salí de la casa en busca de un taxi para escapar de ese desolado 

lugar.  

Era difícil encontrar un taxi por allí. Por suerte, como a una cuadra, vi a un 

muchacho con cara de pez que se encontraba asegurando con chicle el parachoque 

delantero de su auto vetusto y embarrado. 

Me acerqué al muchacho y vi que se trataba nada menos que del hermano Joel 

Gonzáles. ¿Le conoces? Es su novio de la Fernanda de las Casas, de la telenovela “Al 

fondo hay sitio”. 

Le pregunté si podría hacerme una carrera al Club Social Chino. 

Me dijo que no, porque se había comprometido a llevar mercadería al centro de la 

ciudad. 

⎯¡Aytá! ⎯le dije⎯ como vas al centro de la ciudad, nos puedes llevar también a 

nosotros, y ganarte alguito. Nosotros nos acomodamos a como dé lugar.  

De manera desganada nos dijo: 

⎯¡Al fondo hay sitio! 
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* * *  

 

Volvimos a la casa para sacar nuestra maleta, cerramos la puerta de un jalón, y nos 

acomodamos en esa porquería de auto como se dice, patachaus patachaus. 

Pagamos por un cuarto en un hotel que había en la esquina de la cuadra donde se 

encuentra el Club Social Chino, y luego fuimos a un restaurant de al lado para tomar 

desayuno. Al volver nos bañaríamos, descansaríamos un poco y al medio día volveríamos a 

Lima. 

El Pastor Serrano no se apareció por las inmediaciones del Club Social Chino, y 

tampoco vi gente reuniéndose. El local seguía clausurado. 

Pero en un momento, mientras me encontraba parado, abriendo mi boca junto a la 

puerta del Club, se apareció un joven y me dijo: 

⎯¿No será usted el Dr. Moisés Chávez? 

⎯Sí. ¿Qué ha ocurrido? ¿Acaso se ha cancelado el evento, después de tanta 

promoción que han hecho? ⎯le dije, señalando la enorme pancarta⎯. 

Nos dijo: 

⎯No se ha cancelado. El curso no es aquí; aquí sólo será la clausura del evento en 

la noche del sábado, porque esperamos que asistirá una multitud y habrán muchos 

“especiales”. Permítame llevarle al lugar destinado para el curso. 

 

* * *  

 

Cuando llegamos, se apareció el Pastor Serrano con otra persona que tomó la 

iniciativa de presentarme a los alumnos.  

El no se acercó a saludarnos, ni se disculpó de todo lo ocurrido. Solamente se paró a 

un costado de la sala de conferencias. 

En la hora de break o descanso, el Pastor Serrano se acercó a nosotros para 

preguntarnos en dónde estábamos alojados. Para nada se refirió al lugar de donde habíamos 

salido. 
Dicho sea de paso, este fue el único evento en que no nos invitaron ningún tipo de 

alimentos, y a la hora del almuerzo íbamos al restaurant al lado de nuestro hotel.  

Acabado el evento, no hubo ni remuneración, ni ofrenda de amor, ni restitución de 

los gastos de hotel, de alimentos y de viáticos. 

Nadie nos acompañó en el momento de subir al auto de vuelta a casa. Pero deja que 

te cuente lo del curso de CIENCIAS BIBLICAS. 

 

* * *  

 

Empecé el curso de Ciencias Bíblicas dibujando en la pizarra un gráfico conceptual 

muy sencillo. Es un gráfico con que siempre empiezo el curso de Ciencias Bíblicas: 
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 Este es un gráfico basado en las Coordenadas Cartesianas y presenta a la Biblia 

como  Documento Histórico que ha sido producido en el Tiempo (representado por la 

ordenada vertical), en el Espacio Geográfico (representado por la ordenada horizontal), y en 

medio de un determinado contexto cultural, representado por una línea curva que une las 

ordenadas del Tiempo y del Espacio. 

 El hecho de que la Biblia es un Documento Histórico la hace campo ideal para la 

investigación científica. Las Ciencias Bíblicas son ciencias que investigan el testimonio 

histórico y literario de la Biblia, ciencias como la Historiografía, la Etnología, la 

Arqueología, la Lingüística, la Hermenéutica, etc., que han realizado grandes 

descubrimientos que realmente sorprenden y maravillan al lector inteligente de la Biblia. 

  

* * * 

 

 Yo diseñé por primera vez este gráfico conceptual en una exposición mía en la 

Facultad de Arqueología de la Universidad Hebrea de Jerusalem, Israel, y desde entonces 

aparece en diversas publicaciones de la Santa Sede de la CBUP, habiéndose convertido en 

una de las joyas más apreciadas del estudio bíblico.  

 Cuando terminé de exponer lo relacionado  con este gráfico, que era la introducción 

dinámica a la temática del curso, se levantaron muchas manos para hacer preguntas. Todos 

estaban inquietos por saber una sola cosa: Lo relacionado con el lago de fuego. 

 No era la primera vez que se me planteaba este tema con tanta obsesión y 

agresividad. Pero nunca había ocurrido en un curso sobre Ciencias Bíblicas. 

 Para no rechazar de plano a quienes hacían esta pregunta, respondí diciendo que el 

tema del lago de fuego aparece en los dos últimos capítulos de Apocalipsis. 
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 Abrimos nuestras Biblias y leímos en Apocalipsis 19:20: “Y la Bestia fue tomada 

prisionera, junto con el Falso Profeta que había hecho delante de ella las señales con que 

había engañado a los que recibieron la marca de la Bestia y adoraban su imagen. Y ambos 

fueron lanzados vivos al lago de fuego que arde con azufre.” 

 

* * *  

 

 Luego les dije: 

 ⎯Pero el tema del lago de fuego no tiene que ver con lo que acabo de exponer, ni 

con el tema de las Ciencias Bíblicas que desarrollaremos en este curso. 

 La Bestia que los lideraba me señaló con su dedo y gritó amargado: 

 ⎯¡Usted está en la obligación de responder a todas nuestras preguntas! 

 Entonces se me salió el indio y le respondí, sin pelos en la lengua: 

 ⎯Yo he sido invitado por los dirigentes de vuestra institución para dictar el curso 

de Ciencias Bíblicas. Yo he venido de Lima con mi plata. Me he alojado en el hotel con mi 

plata. He tomado desayuno con mi plata, y volveré a Lima con mi plata. ¿Por qué tendría la 

obligación de responder tus preguntas? 

 Jamás soñaría encontrar a alguien a quien darle esta respuesta. Pero todos los 

presentes se alzaron contra él, de modo que físicamente yo podía sentirme seguro. 

 

* * *  

 

 Entonces intervino un hombre anciano y emplazó con autoridad a todos los adictos 

del lago de fuego, y a la Bestia, diciendo: 

 ⎯Este es un curso de Ciencias Bíblicas. Si usted no está interesado en este tema, 

puede abandonar el recinto, pues no toleraremos que siga molestando a nuestro invitado. 

 Los del lago de fuego se aplacaron, con excepción de la Bestia, que se paró a un 

lado de la sala y se puso a conversar con el Pastor Serrano, intentando distraerme. 

 Yo me detuve, y guardé silencio, hasta que ellos dos dejaron de conversar. 
 Entonces proseguí. 

 

* * *  

 

 Con la Bestia y el Falso Profeta de regreso a su lago de fuego, el curso transcurrió 

con gran entusiasmo de la gente que había sido convocada mediante una campaña 

publicitaria que realmente merecía alabanza. Fue uno de los grupos más numerosos que he 

tenido en el desarrollo de un curso maratónico. Había jóvenes y señoritas de varios 

contextos, incluida la Iglesia Adventista del Séptimo Día y de la Iglesia Católica, muy 

motivados por el estudio bíblico, por lo que apena el mal testimonio de esta iglesia 

evangélica que parecía no tener cabeza, es decir, liderazgo ejecutivo.  

 El curso resultó un grande éxito, y al final cuando yo iba a repartir los certificados 

del CEBCAR a los participantes, uno de los organizadores me dijo: 

 ⎯No los repartiremos aquí y ahora, porque tenemos organizada una gran clausura 

en el local del Club Chino, en esta noche del sábado. 
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La noche de la clausura del curso en el Club Social Chino fue con despliegue de 

“especiales” y conjuntos musicales, como se me había dicho. Pero resultó ser utilizada para 

otra cosa: Una campaña evangelística para evangelizar a la gente ya evangelizada, como 

ocurre en muchas campañas de una iglesia evangélica desgastada. 

Se habían conseguido a un evangelista esquelético y de rostro cadavérico como el 

del  Felpudini de “Risas y Salsas”, con una sola diferencia: El Felpudini es todo un 

caballero; yo le conozco personalmente.  

⎯Tendrá su no se qué para que se haya enamorado de él la Chelita. ¿No crees? 

 

* * * 

 

Este evangelista estaba vestido de un traje blanco, impecable, con corbata blanca y 

zapatos blancos de charol. Daba nervios que se nos acercara, no tanto por temor de 

manchar su albeo atuendo como para evitar que se nos desbaratara ante nuestro resuello.  

Este evangelista no había estado en el curso de Ciencias Bíblicas, y tras su 

predicación se puso a hacer milagros de sanidad, lo que tomó toda la noche.  

En todo esto, ninguno de los organizadores del curso estuvo presente, de modo que 

mi esposa y yo, con nuestra niña a cuestas, estábamos sentados en la primera banca, con los 

certificados firmados para los alumnos en nuestras manos. Y vimos que los alumnos 

empezaron a salir para volver a sus casas, empezando de los más grandes hasta los más 

chicos. 

 

* * *  

 

Cansados de esperar, y aturdidos por el griterío y por el llanto de la gente, mi esposa 

y yo decidimos volver a nuestro hotel, y al vernos salir, muchos de los participantes en el 

curso también se marcharon a sus casas. 

Nos pusimos nuestras pijamas y nos acostamos, muy agotados; y nos quedamos 

profundamente dormidos.  

Nuestra bebita estaba muy cómoda, dormida en los brazos de mi esposa. 

Los certificados los entregaríamos al Pastor Serrano al día siguiente, antes de 

emprender viaje de regreso a Lima. 

 

* * * 

 

Estábamos en lo más profundo del sueño cuando tocan a la puerta de nuestro cuarto. 

Con mucho temor abrí, no sin asegurar la cadenilla, y me encuentro con dos 

hombres de pie. Eran el Pastor Serrano y otro dirigente de la iglesia para pedirnos que 

volviéramos porque se había terminado la campaña evangelística y había llegado el 

momento de entregar los certificados a los participantes en el curso de Ciencias Bíblicas. 

No quisimos ir. Ya estábamos acostados. Ya era la media noche. No podíamos dejar 

dormida a nuestra bebita sola en el cuarto del hotel. Tampoco podíamos sacarla de su 

camita. Y les dimos los certificados a ellos para que los entregaran a los alumnos. 

Pero nos rogaron tanto, que nos vestimos y fuimos con ellos. 
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Está de más decir que esa clausura estuvo privada de todo lustre. Entregamos los 

certificados a los pocos que estaban esperando, que eran de su iglesia y nos volvimos al 

hotel. 

Al día siguiente, temprano, se apareció el Pastor Serrano, dizqué “para ajustar 

cuentas”. Era sólo para decirnos que nos pagarían nuestros gastos en Lima en la fecha tal. 

Nunca más le volvimos a ver. 

 

* * * 

 

Años después en la Santa Sede de la CBUP utilizamos esta historia como caso de 

estudio, en el módulo académico sobre la Pastoral Latinoamericana y un estudiante y dijo: 

⎯Eso del lago de fuego obsesiona a la gente en algunas iglesias evangélicas. Es el 

único tema del que se habla, aparte del de los diezmos y las ofrendas. 

Otro opinó: 

⎯Y pierden su tiempo, porque si están tan seguros de su salvación y que no van a 

ser sellados con el sello de la Bestia, ¿por qué preocuparse tanto de ese horrible lugar de 

tortura al que no van a ir? 

Otro dijo: 

⎯Es que sus pastores les acosan con este tema. Qué triste es que entre tantos temas 

hermosos de la Biblia se hayan obsesionado con el lago de fuego. Este tema no representa 

su profunda reflexión bíblica sino su horrible podredumbre espiritual. 

 

* * * 

 

En Huancayo tuvimos una multitudinaria concentración de educación teológica en 

el Salón de Actos del Colegio Andino. Allí tuve ocasión de conocer a otra Bestia, Me 

contaron que le apodaban “Diablo”, que da lo mismo.  

No obstante que era un fanático embanderado de la fe, su especialidad era propinar 

patadas en los partidos de fútbol a todos los hermanos que le quitaban la pelota o le metían 

gol. Este hombre provocó lo mismo de Barranca y de Chiclayo, lo que me hace pensar que 

existe el interés de convertir la temática del lago de fuego en una especie de movimiento 

teológico que pueda dar alguna ganancia a sus consagrados propulsores. 

 

* * * 

 

Entonces se levantó un estudiante llamado Calongo y me dijo: 

⎯Doctor, ahora le entiendo cuando dice que ha estado en el lago de fuego. En esa 

casa-bomba donde pasó una noche en Barranca, sólo faltaba que se ladee la vela y usted, su 

mujer y su bebita ardían como en el mismo lago de fuego que arde con petróleo y azufre. 

Gracias a Dios que le protegió.  

Otro estudiante preguntó: 

⎯Pero doctor, ¿no le parece que al llamarle “serrano” a ese pastor de Barranca 

también nos ofende a todos nosotros aquí presentes? Mire nomá, yo también soy serrano, 

pero no soy así. . . Usted también es serrano shilico, pero no es así. . . 

Le respondí: 
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⎯Serrano es su apellido. El Pastor Pedro Milla, que le conoce bien y que nos lo 

presentó la primera vez que visitó nuestra casa en Lima, me dijo que su apellido materno 

también es Serrano. El es Serrano Serrano. 

Y el estudiante serrano exclamó: 

⎯¡Pucha! ¡Eso es lo que se llama “Doble Unción”!  
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